

Чăваш Республикин культура, национальноçсен ёçёсен
тата архив ёçён министерстви

Министерство культуры, по делам национальностей
и архивного дела Чувашской Республики

Чăваш Республикин наци библиотеки
Национальная библиотека Чувашской Республики



ЪУЛТАЛЃК КЁНЕКИ

2015

КАЛЕНДАРЬ ГОДА



Шупашкар
Чебоксары
2014

ББК 63.3(0)я2
К 17

Редакционный совет: М. В. Андрюшкина
А. В. Аверкиева
Т. М. Баймушкина
Н. Т. Егорова
Т. А. Николаева
Е. Н. Федотова

*При использовании материалов Календаря
ссылка на источник обязательна*

Ъулталăк кĕнеки = Календарь года : 2015 / Нац. б-ка Чуваш.
Респ. ; сост. П. А. Семенова, О. Э. Алексеева. – Чебоксары, 2014. –
360 с.



УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!

Представляем вашему вниманию новый выпуск Календаря знаменательных и памятных дат «Ѕулталăк кёнеки = Календарь года» на 2015 год.

«Ѕулталăк кёнеки» – это история и современность Чувашской Республики в событиях и датах. В издание включены сведения об основных событиях политической, экономической, научной, культурной жизни Чувашии, о выдающихся деятелях науки, культуры, образования – уроженцах Чувашии и тех, чья жизнь и деятельность связаны с ней.

Материал расположен в хронологической последовательности, каждая дата снабжена краткой информационной справкой и списком литературы, не претендующих на исчерпывающий характер. Все источники просмотрены *de visu*. Даты в календаре приводятся по новому стилю. В случае невозможности установления точной даты рождения или события, статья о них размещена в конце месяца или в разделе «Юбилейные даты года». Названия населенных пунктов указаны на чувашском и русском языках. В конце пособия имеется вспомогательный указатель дат, который облегчит поиск нужной информации.

Отбор литературы закончен 1 августа 2014 года.

Календарь предназначен для специалистов органов государственной, муниципальной власти, учреждений культуры, средств массовой информации, учебных заведений, студентов и учащихся.

Составители выражают благодарность всем учреждениям и организациям, лицам, предоставившим материалы для календаря и оказавшим помощь в подготовке издания, а также будут

признательны всем, приславшим замечания, отзывы и предложения по дальнейшему его совершенствованию по адресу:

428000, г. Чебоксары, пр. Ленина, 15,

Национальная библиотека Чувашской Республики,

Отдел национальной литературы и библиографии.

ИКЦ «Чувашская книга»

или по электронной почте: kray@publib.cbх.ru.

Мы надеемся, что «Султалăк кĕнеки = Календарь года: 2015», как и другие выпуски, станет надежным путеводителем в мире информации для широкого круга читателей.



ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ ГОДА



ЯНВАРЬ – КАРЛАЧ

1 января

ИЛЬИН ИВАН НИКОЛАЕВИЧ (01.01.1930)

Публицист, краевед, педагог,
заслуженный учитель школы РСФСР (1988),
заслуженный работник культуры Чувашской АССР (1976),
народный академик Чувашской Республики,
отличник просвещения СССР,
лауреат национальной премии им. И.Я. Яковлева,
премии им. А. Канаша

85 лет со дня рождения

Родился в с. Сугуты (Сăкăт) Батыревского района Чувашской Республики.

И. Ильин окончил Батыревское педагогическое училище, Чувашский государственный педагогический институт (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. Педагогическую деятельность начал в 1946 г. учителем в Сугутской школе. Затем с 1954 по 1991 гг. работал в этой же школе: учителем, завучем, заместителем директора, директором школы. Также занимался литературным творчеством. Его многочисленные публикации, стихи, очерки печатались в республиканских газетах и журналах.

Основные книги: «Пурăнмаллаччĕ, сан пурăнмаллаччĕ» (Жить бы и жить тебе), «Мы все – чувашского рода-племени», «Тăван ен, тăван кĕтес, Сăкăт – тăван ялăм» (Сугуты – село родное) и др.

Валанс, Э. Ялти ятлă Ильинсен чапĕ ситрĕ Мускава! / Э. Валанс // Тантăш. – 2008. – 4 авăн (№ 36). – С. 3.

* * *

Алексеева, В. К. Ильин Иван Николаевич / В. К. Алексеева // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 127-128.

Васильев-Бурзуй, Е. В. Сказ о селе / Е. В. Васильев-Бурзуй // Совет. Чувашия. – 2010. – 17 февр. – С. 3.

Ильин Иван Николаевич // Батыревская энциклопедия. – Чебоксары, 2005. – С. 86.

1 января

ВАЖОРОВ ВАЛЕРИЙ АФАНАСЬЕВИЧ (01.01.1940-09.12.2000)

Флейтист, дирижер, педагог,
заслуженный артист Татарской АССР (1972),
заслуженный деятель искусств Чувашской АССР (1980),
заслуженный деятель искусств Российской Федерации (1994), лауреат
Государственной премии Чувашской Республики (1993), профессор

75 лет со дня рождения

Родился в с. Красные Четаи (Хёрлё Чутай) Красночетайского района Чувашской Республики.

В. Важоров – выпускник Чебоксарского музыкального училища и Казанской консерватории. Работал солистом Татарского театра оперы и балета. Был первым флейтистом, затем ассистентом главного режиссера Государственного симфонического оркестра Татарстана. В 1975 г. назначен главным дирижером Чувашского государственного театра оперы и балета. Под его руководством в 1989 г. в г. Чебоксары был создан Государственный камерный оркестр старинной и современной музыки. Преподавал в Чебоксарском музыкальном училище им. Ф.П. Павлова, на музыкально-педагогическом факультете Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. С 1995 г. – заведующий кафедрой искусств Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова.

Осуществил постановки более двадцати музыкальных спектаклей: опер, балетов, оперетт, музыкальных комедий. Среди них: «Князь Игорь» А. Бородина, «Евгений Онегин» и «Иоланта» П. Чайковского, «Царская невеста» Н. Римского-Корсакова, «Чио-чио-сан» и «Тоска» Д. Пуччини, «Кармен» Ж. Бизе и др. Он был первым интерпретатором сочинений чувашских композиторов. Под его руководством прозвучали симфонические произведения чувашских композиторов А. Токарева, Г. Фандеева, А. Петрова, А. Асламаса, Ф. Васильева, А. Васильева, оперы «Священная дубрава» А. Асламаса, «Чайка» А. Васильева. Осуществил новую аранжировку первого национального симфонического произведения «Сармай и Полнай» Ф. Павлова, оркестровку и запись Государственного гимна Чувашской Республики.

Дирижер Валерий Важоров : сб. воспоминаний и ст. / [сост. Р. Сарби]. – Чебоксары : Изд-во ЧГУ, 2010. – 64 с.

* * *

Важоров Валерий Афанасьевич // Краткая энциклопедия Красночетайского района. – Чебоксары, 2004. – С. 25-26.

Илюхин, Ю. А. Важоров Валерий Афанасьевич / Ю. А. Илюхин // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 273-274.

Кутьина, Л. И долго музыка звучит... / Л. Кутьина // Почтовый экспресс. – 2012. – 4-10 апр. (№ 14). – С. 2.

Макарова, С. И. Валерий Афанасьевич Важоров: 1940-2000. Незаурядная личность, подвижник искусства / С. И. Макарова // Мастера музыкального искусства. Чебоксары, 2009. С. 53-62. (Б-ка Президента Чуваш. Респ. ; т. 7).

1 января

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНАЯ ЛИНИЯ «КАНАШ-ЧЕБОКСАРЫ»

(01.01.1940)

75 лет со дня сдачи в постоянную эксплуатацию

Железнодорожная линия связала г. Чебоксары со всеми магистралями страны. Протяженность – 101 км. Столица республики и северные районы Чувашии получили выход к железнодорожной сети страны.

В феврале 1937 г. началось строительство железнодорожной линии «Канаш-Чебоксары». Первый грузовой поезд на станцию Чебоксары прибыл первого января 1939 г. 21 января 1939 г. на перрон временного вокзала станции Чебоксары прибыл первый пассажирский поезд.

Тимофеев, П. Т. Развитие железнодорожного транспорта в Чувашии / П. Т. Тимофеев. – Чебоксары, 1958. – С. 36-37.

1 января

СОКОЛЬНИКОВА ЭЛЛА ИВАНОВНА (01.01.1940)

Педагог, доктор педагогических наук, профессор

75 лет со дня рождения

Родилась в с. Покровское (Кёчкей) Мариинско-Посадского района Чувашской Республики.

Педагогическая деятельность Э. Сокольниковой началась в 1958 г. в качестве старшей вожатой. Затем продолжила работу учительницей истории, научным сотрудником, старшим научным сотрудником Научно-исследовательского института национальных школ Министерства просвещения РСФСР, старшим преподавателем, доцентом Московского государственного заочного педагогического института (ныне Московский государственный открытый педагогический университет). С 2007 г. – профессор Московского государственного открытого педагогического университета им. М.А. Шолохова.

Занимается исследованиями проблем воспитания, методики трудового обучения, педагогики высшей школы, организации самостоятельной работы студентов.

Автор более 40 научных работ. Среди них: «Организация свободного времени учащихся в пришкольном интернате», «Обслуживающий труд», «Учебные занятия для учащихся сельских школ», «Этнопедагогика чувашской семьи» и др.

Егоров, Д. Е. Сокольникова Элла Ивановна // Егоров, Д. Е. История чувашской школы и педагогики в событиях и лицах / Д. Е. Егоров. – Чебоксары, 1998. – С. 294-295.

Егоров, Д. Е. Сокольникова Элла Ивановна // Егоров, Д. Е. Ученые-педагоги Чувашии / Д. Е. Егоров. – Чебоксары, 1997. – С. 294-295.

1 января

СТАНЬЯЛ ВИТАЛИЙ ПЕТРОВИЧ (НИКИТИН) (01.01.1940)

Литературовед, поэт, публицист, краевед, общественный деятель, кандидат филологических наук (1984), доцент, народный академик, заслуженный работник высшей школы Чувашской Республики (2000), член Союза журналистов СССР (1968)

75 лет со дня рождения

Родился в д. Малый Сундырь (Станьяль) Чебоксарского района Чувашской Республики.

В. Станьял – один из основателей и руководителей Чувашского национального конгресса. Окончил Чувашский государственный педагогический институт (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. Сотрудничал с газетами «Молодой коммунист», «Советская Чувашия», «Коммунизм ялавл», работал учителем-методистом. С 1969 г. преподавал в Чувашском государственном университете им. И.Н. Ульянова, заведовал кафедрой чувашской литературы. С 1993 г. работал в Чувашском государственном институте гуманитарных наук – старшим научным сотрудником, заведующим отделом литературоведения и фольклористики. С 1991 по 2008 гг. – председатель Союза краеведов Чувашии. Под его руководством в республике велась активная работа по изучению родного края, начали издаваться книги по истории районов, собираются материалы для создания энциклопедии деревень. С 1992 г. – вице-президент Чувашской национальной академии, ныне – доцент Чувашского государственного педагогического университета им. И.Я. Яковлева.

Научные и творческие интересы: наследие К. Иванова, А. Андреева, В. Рзая, Г. Тал-Мрзы, Д. Петрова-Юмана, П. Хузангая, М. Сеспеля, Г. Тимофеева, произведения малого жанра, история этнорелигии и локальных культов, история, культура и быт населения Чебоксарского района. Автор более 80 научных трудов, в т. ч. 6 монографий, учебников и учебных пособий, а также поэтических сборников. Основные издания: «Чувашский рассказ», «Чăваш халăх ăйвăрлăхĕ Денис Гордеев» (Народный писатель Чувашии Денис Гордеев), «Петр Кудряшев: основатель мемориального музея чувашского поэта К.В. Иванова», «Слакпуç – сăвă-юрă сăпки» (Слакбаш – колыбель поэзии), «1941-1945 сÿлсенчи чăваш литератури» (Чувашская литература 1941-1945 гг.), «Кăрăнкă кунçул» (Тугая судьба), «Сторона моя, Чебоксарская» (в соавт.), «Āраскал тĕпренчĕкĕ» (Осколки судьбы), «Мир чувашской культуры», «Живем судьбой и памятью народа», «Юрату йĕтесĕ» (Перипетии любви) и др.

Абрамов, А. Орден илме тивĕç Станьял / А. Абрамов // Хыпар. – 2010. – 5 нарăс (№ 4). – С. 14.

Абрамов, А. Çамрăк ăрăвăн сÿл кăтартушĕ / А. Абрамов ; автор сăн ўкерчĕкĕсем // Тантăш. – 2010. – 21 кăрлач (№ 2). – С. 4.

* * *

Никитин (Станьял) Виталий Петрович // Ученые и сотрудники Чувашского государственного института гуманитарных наук : 1930-2005. – Чебоксары, 2005. – С. 114.

Терентьева, О. Н. Никитин (Станьял) Виталий Петрович / О. Н. Терентьева // Чуваш. гуманит. вестн. : археология, искусствоведение, история, правоведение, социология, филология, экономика, этнология. – 2010. – № 5. – С. 235-238.

Федотова, Е. В. Станьял (Никитин) Виталий Петрович / Е. В. Федотова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 105-106.

1 января

ИВАНОВ БОРИС КАРПОВИЧ (01.01.1950-03.01.1996)

Фотожурналист,

лауреат Республиканской журналистской премии им. С.В. Эльгера

65 лет со дня рождения

Родился в д. Верхние Ирзеи (Тури Ирсе) Ядринского района Чувашской Республики.

Б. Иванов – выпускник художественно-графического факультета Чувашского государственного педагогического института (ныне универ-

ситет) им. И.Я. Яковлева. Работал фотокорреспондентом газет «Советская Чувашия», «Чебоксарские новости». Его работы печатались в центральных газетах «Правда», «Советская Россия», «Комсомольская правда». Победитель и дипломант международных и всесоюзных фотоконкурсов. Участвовал на республиканских, всесоюзных, международных выставках. Его работы удостоены: «В два голоса» на VIII Международном конкурсе «Ассофото-76» – диплома, «После трудового дня» на Всесоюзной фотовыставке – бронзовой медали, фотоснимок «Хлебный дождь» – диплома и премии Международной выставки «Интерпрессфото». За фотографию «Деревенские мальчишки» награжден золотой медалью на Всероссийском конкурсе «Кадр-80».

Романов, В. Иванов Борис Карпович / В. Романов // Краткая ядринская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – С. 95.

Романов, В. Почерк фотохудожника / В. Романов // Совет. Чувашия. – 2000. – 17 авг.

1 января

ПРОКОШЕНКОВА ЛЮДМИЛА ПЕТРОВНА (01.01.1955)

Преподаватель, доктор педагогических наук (2004), профессор (2004)

60 лет со дня рождения

Родилась в г. Канаш Чувашской Республики.

Л. Прокошенкова – выпускница Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. С 1981 г. работает в Чувашском государственном университете им. И.Н. Ульянова: старший преподаватель, доцент кафедры иностранных языков, с 2000 г. – заведующий кафедрой иностранных языков для экономических специальностей, с 2002 по 2008 гг. – декан факультета иностранных языков, одновременно в 2002-2007 гг. – проректор по учебной работе. С 2008 г. – заместитель декана филологического факультета.

Автор около 100 научных работ, в т. ч. 3 монографий и 3 учебных пособий. Среди них: «Духовные ценности народа и этнокультуральная направленность обучения» (в соавт.).

Прокошенкова, Л. П. Факультет иностранных языков / Л. П. Прокошенкова // Ульяновец. – 2011. – 16 июня. – С. 17.

Трифонова, З. А. Прокошенкова Людмила Петровна / З. А. Трифонова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 505.

1 января

АЛЕКСЕЕВА АЛЬБИНА ИВАНОВНА (01.01.1960)

Государственный деятель,
заслуженный работник культуры Чувашской Республики (2013)

55 лет со дня рождения

Родилась в д. Сугайкасы (Сухайкасси) Канашского района Чувашской Республики.

А. Алексеева окончила Чувашский государственный университет им. И.Н. Ульянова (1983). С мая 1999 г. по июнь 2006 г. работала ведущим специалистом по культпросветработе, главным специалистом-пресс-секретарем Министерства культуры и по делам национальностей Чувашской Республики. С июня 2004 г. по август 2012 г. – начальником отдела искусств и образования Министерства культуры, по делам национальностей, информационной политики и архивного дела Чувашской Республики. В августе 2012 г. назначена на должность заместителя министра культуры по делам национальностей и архивного дела Чувашской Республики, в февраля 2013 г. – на должность первого заместителя министра культуры по делам национальностей и архивного дела Чувашской Республики.

А. Алексеева участвует в реализации государственной политики в области международных и межрегиональных связей, этноконфессиональных отношений, взаимодействия с деятелями культуры и искусства, обеспечивает сотрудничество с национально-культурными объединениями Чувашской Республики, чувашскими национально-культурными объединениями субъектов Российской Федерации и зарубежных стран, религиозными объединениями, действующими на территории Чувашской Республики.

Награждена Почетной грамотой Министерства культуры Российской Федерации (2010), имеет Благодарность министра культуры и массовых коммуникаций Российской Федерации (2006).

2 января

КУВШИНОВ НИКОЛАЙ МИХАЙЛОВИЧ (02.01.1950)

Агроном, доктор сельскохозяйственных наук (1996), профессор (1998)

65 лет со дня рождения

Родился в с. Дореевск Погарского района Брянской области.

Н. Кувшинов окончил агрономический факультет Чувашского государственного сельскохозяйственного института (ныне академия). В 1979-

1981 г. там же работал ассистентом кафедры общего земледелия. С 1981 г. в Брянском сельскохозяйственном институте (академии): доцент (1982-1997), профессор, заведующий кафедрой земледелия (1997-2004). С 2004 г. – заведующий кафедрой технологии управления земельными ресурсами Чувашской государственной сельскохозяйственной академии, с 2006 г. – заведующий отделом экспертизы по ветеринарному и фитосанитарному контролю Брянской области.

Основное научное направление – исследование агрофизических свойств почвы и разработка путей их регулирования с целью создания оптимальных условий для формирования высоких урожаев сельскохозяйственных культур, развитие теории обработки почвы. Автор более 110 научных работ, в т. ч. 3 монографий, 2 авторских свидетельств. Основные работы: «Менеджмент», «Управление инвестициями и рисками», «Стратегия научно-технической деятельности предприятия» и др.

Кузнецов, А. И. Кувшинов Николай Михайлович / А. И. Кузнецов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 379.

2 января

КРАСНОВ ВАЛЕРИЙ ВАСИЛЬЕВИЧ (02.01.1955)

Государственный деятель, генерал-майор милиции,
доктор юридических наук (2004),
заслуженный юрист Республики Марий Эл (2004)

60 лет со дня рождения

Родился в д. Арзаматово (Чăрăшкасси) Мариинско-Посадского района Чувашской Республики.

В. Краснов – выпускник Московской высшей школы милиции МВД СССР. Работал в следственных подразделениях управления внутренних дел Московского городского исполкома, с 1992 г. – заместитель начальника следственного отдела Северо-Западного административного округа г. Москва, в 1998-2002 гг. – первый заместитель начальника штаба. В 2002-2003 гг. – Главный инспектор инспекции Главного организационно-инспекторского управления МВД Российской Федерации. С 2003 по 2008 гг. – министр внутренних дел Республики Марий Эл.

Тимофеев, В. Г. Краснов Валерий Васильевич / В. Г. Тимофеев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 347.

2 января

ПЕГИЛЬ ВЕНИАМИН ВАСИЛЬЕВИЧ (КОНДРАТЬЕВ)

(02.01.1955-24.07.2004)

Поэт, член Союза писателей СССР (1990)

60 лет со дня рождения

Родился в д. Янгасы (Янкас) Красноармейского района Чувашской Республики.

В. Пегиль окончил историко-филологический факультет Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова. В 1976-1983 г. работал сотрудником редакции Красноармейской районной газеты «Ял пурнăç» и радиоорганизатором. В 1983-1994 гг. был литсотрудником в редакции журнала «Ялав».

Автор текстов ряда чувашских эстрадных песен. Изданы книги: «Шăнкрав курăк» (Колокольчики), «Янкас йăмрисем» (Ветлы Янгасов), «Мерттес» (Благодарность).

Ершов, Н. Г. «Сăваплă вутпала пурнатăм...» / Н. Г. Ершов // Хыпар. – 2010. – 20 ака. – С. 4.

Ильина, З. Поэта сума суса / З. Ильина // Ял пурнăç (Красноармейски р-н). – 2010. – 5 нарăс.

* * *

Кондратьев Вениамин Васильевич // Красноармейский район. Люди и судьбы : [энцикл.]. – Чебоксары, 2005. – С. 47.

Родионов, В. Г. Пегиль (Кондратьев) Вениамин Васильевич / В. Г. Родионов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 379.

3 января

ДМИТРИЕВ АРИСТАРХ ИВАНОВИЧ (03.01.1940)

Писатель, журналист, переводчик, член Союза писателей СССР (1982), заслуженный работник культуры Чувашской АССР (1987), заслуженный работник культуры Российской Федерации (1995), лауреат премии им. К. Турхана Союза профессиональных писателей Чувашии, лауреат Государственной премии Чувашской Республики в области литературы и искусства (2012)

75 лет со дня рождения

Родился в д. Олук-Шуматово (Улăх Шăмат) Ядринского района Чувашской Республики.

А. Дмитриев – выпускник Литературного института им. А.М. Горького. Работал литературным сотрудником, заведующим отделом, ответ-

ственным секретарем газеты «Молодой коммунист», редактором, заведующим редакциями, главным редактором Чувашского книжного издательства. В 1975-1984 гг. – заведующий отделом культуры, литературы и искусства, заместитель редактора газеты «Советская Чувашия» и журнала «Лик Чувашии». В 1984-2005 гг. – ответственный секретарь, заместитель редактора журнала «Ялав». Является одним из переводчиков и редактором нового перевода Библии на чувашский язык, перевел чувашское эпическое сказание «Улып» на русский язык.

Автор стихотворений и поэм, книг «Горит звезда Вега», «Голос Америки», «Литературный Слакбаш» (1995). Перевел с чувашского на русский язык поэтические произведения М.К. Сеспеля, Я.Г. Ухсая, П.В. Афанасьева, Ю.С. Семендера, Н.А. Исмукова и др., пьесы Н.Т. Терентьева, крупные прозаические произведения Ф.Е. Уяра, К.С. Турхана, А.В. Емельянова, Г.В. Краснова и др.

Дмитриев, А. И. Чăвашене Улăп пĕрле пулма пилленĕ / А. И. Дмитриев ; В. Степанов калаçнă // Тантăш. – 2012. – 12 утă (№ 28). – С. 5.

* * *

Афанасьев, П. Дмитриев Аристарх Иванович // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 115-116.

Ильина, Н. Г. Дмитриев Аристарх Иванович / Н. Г. Ильина // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 517.

Муравьев, В. В. Дмитриев Аристарх Иванович / В. В. Муравьев // Краткая ядринская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – С. 75.

Семендер, Ю. Воскресение Улыпа / Ю. Семендер // Республика. – 2012. – 18 янв. (№ 2). – С. 8.

3 января

САДЮКОВ НИКОЛАЙ ИВАНОВИЧ (03.01.1940)

Художник, живописец, заслуженный работник культуры
Чувашской АССР (1982), заслуженный работник культуры
Российской Федерации (2001), член Союза художников СССР (1983)

75 лет со дня рождения

Родился в с. Ковали (Кавал) Урмарского района Чувашской Республики.

Н. Садюков – выпускник Чебоксарского художественного училища. Работал чертежником в институте «Чувашгражданпроект». В 1966-1971 гг. проходил стажировку во Всероссийском художественном научно-реставрационном центре им. Н.Э. Грабаря. Известность получил в республике прежде всего как музейный работник. Был главным хранителем, директором (1989-2003) Чувашского государственного художественного

музея. Собирает незаслуженно забытых произведений русских и советских художников разных школ. Является реставратором высокой квалификации. Участник республиканских, зональных, всероссийских выставок. Ныне – заведующий Мемориальным музеем-квартирой М.С. Спиридонова (г. Чебоксары).

Автор более 40 статей по вопросам искусства. Среди них: «Мир художника: (образ М.С. Спиридонова в изобразительном искусстве)», «Большая жизнь великого художника», «Тема космоса в собраниях Чувашского художественного музея», «Волнующий образ», «Овеяны ветром революции: (образ Михаила Сеспеля в изобразительном искусстве)» и др. Автор книги воспоминаний «Приумножая коллекцию. Записки музейного работника».

Основные произведения живописи: «Березки», серия «Москва», «Пейзаж с машиной», серия «Памятники старины Чебоксар», серия «Строительство завода промтракторов», «Натюрморт с чувашским шым-быром», «Первые проталины», «Декабрь», «Осенние дороги», «Теплый март», «После дождя» и др.

Смирнова, Н. Илем ҫухалмасть / Н. Смирнова // Хыпар. – 2010. – 21 ака. – С. 4.

* * *

Викторов, Ю. В. Садюков Николай Иванович / Ю. В. Викторов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 610-611.

Кириллова, Р. Дипломатия во имя шедевров / Р. Кириллова // Совет. Чувашия. – 2011. – 29 окт. – С. 5.

Осипова, Н. Еще одна победа чувашской книги / Н. Осипова // Республика. – 2012. – 25 апр. (№ 19). – С. 9.

Осипова, Н. Коллекция в шорт-листе / Н. Осипова // Совет. Чувашия. – 2012. – 15 мая. – С. 1.

4 января

БУБНОВА СВЕТЛАНА ИВАНОВНА (04.01.1955)

Певца, заслуженная артистка Чувашской АССР (1981),

народная артистка Чувашской Республики (1993)

60 лет со дня рождения

Родилась в г. Козловка (Куславка) Чувашской Республики.

С. Бубнова – выпускница театрального отделения Чувашского республиканского культурно-просветительского училища. С 1975 г. – в Чувашском государственном академическом ансамбле песни и танца: солистка хора, ведущая концертных программ. В составе ансамбля выезжала в Чехословакию, Италию, Венгрию, Польшу, Германию, Египет, Бельгию, Францию, Испанию и др.

Награждена Почетной грамотой Государственного Совета Чувашской Республики (2010).

Бубнова, С. И. Унра – хёрарăм хайёне курас тенё илем / С. И. Бубнова ; Н. Смирнова каласнă // Хыпар. – 2010. – 25 нарăс. – С. 4.

Журавлев, С. Чăваш халăх артистки Светлана Бубнова / С. Журавлев // Тăван Атăл. – 2010. – № 3. – Прил.: с. 69-72. – (Сунтал).

* * *

Илюхин, Ю. А. Бубнова Светлана Ивановна / Ю. А. Илюхин // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 256.

5 января

ГРИГОРЬЕВИЗМАИЛМИХАЙЛОВИЧ(ИЗЕМБЕКИЗМАЙ)(05.01.1945)

Полковник запаса, кандидат исторических наук, доцент,
писатель-журналист, лауреат премии им. Н. Янгаса,
лауреат премии газеты «Чăваш ен»

70 лет со дня рождения

Родился в д. Малые Челпы (Кёсён Чуллă) Красноармейского района Чувашской Республики.

И. Изембек – выпускник Омского высшего общевойскового командного училища им. М.В. Фрунзе, факультета военной журналистики Львовского высшего военно-политического училища, Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова. Трудовую деятельность начал в 1960 г. на одном из чебоксарских заводов. С 1964 по 1995 гг. служил в Вооруженных Силах Российской Федерации. Работал в армейской печати. Преподавал в высших военных учебных заведениях. В 1996-2001 гг. работал заведующим кафедрой зарубежной журналистики Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова, был редактором газеты «Студенты и абитуриенты», членом редколлегии журнала «Ялав». Литературные произведения печатались в центральных, республиканских и зарубежных газетах и журналах.

Автор более 100 научных работ, 8 художественных книг. Основные издания: «Ванюк пичче мыскарисем» (Рассказы дяди Вани), «Хура сыхăллă шура хутаç» (Белый мешок с черными завязками), «Восьмая мина», «Атте урокё» (Уроки отца), «Чунра хёмленнё сисём» (Молния, рожденная в душе) и др.

Григорьев Измаил Михайлович // Красноармейский район. Люди и судьбы. – Чебоксары, 2005. – С. 30.

Латышева, М. Боевой, неутомимый сотрудник / М. Латышева // Чебоксар. правда. – 2005. – 13 янв. – С. 8.

5 января

ЕГОРОВ ПАВЕЛ АЛЕКСАНДРОВИЧ (05.01.1950-18.05.1987)

Писатель, журналист, член Союза писателей СССР (1985)

65 лет со дня рождения

Родился в д. Кугальна Буинского района Республики Татарстан.

П. Егоров – выпускник Литературного института им. А.М. Горького. Работал учителем, фотокорреспондентом в газетах Буинского района Республики Татарстан, Сенгилеевского района Ульяновской области. В 1976-1985 гг. – сотрудник Цивильской районной газеты, в 1985 -1987 гг. – консультант по вопросам литературы Союза писателей Чувашии.

Литературно-творческой деятельностью начал заниматься в начале 70-х гг. прошлого века. Известен как прозаик, пишущий на русском языке. Публиковал очерки, рассказы, повести в районных и республиканских газетах, а также в альманахе «Дружба», журналах «Литературная учеба», «Волга», «Наш современник» и в «Литературной газете». Является лауреатом Всесоюзного конкурса им. А.М. Горького на лучшую первую книгу и премии журнала «Волга».

Основные издания: «У теплой реки», «На своем берегу», «Пережат», «Жить вместе». «У теплой реки».

Артемьев, Ю. М. Егоров Павел Александрович / Ю. М. Артемьев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 557.

Афанасьев, П. Егоров Павел Александрович // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 128.

6 января

МАРРНИКОЛАЙ ЯКОВЛЕВИЧ (06.01.1865-20.12.1934)

Языковед, академик, профессор, доктор армянской словесности (1901), действительный член Санкт-Петербургской Академии наук (1912), действительный член Российской Академии наук (1917), действительный член Академии наук СССР (1930), член ЦИК Чувашской АССР (1925), лауреат премии им. В.И. Ленина Коммунистической академии общественных наук (1928)

150 лет со дня рождения

Родился в г. Кутаиси (Грузия).

Н. Марр – выпускник факультета восточных языков Санкт-Петербургского университета, там же прошел подготовку к профессорскому

знанию. В 1891-1900 гг. – приват-доцент, в 1900-1933 гг. – профессор, в 1911-1919 гг. – одновременно декан факультета восточных языков. Основной вклад в науку внес в области армяно-грузинской филологии. Изучил и опубликовал ряд древнейших памятников армянской и грузинской литературы. Успешно занимался также изучением кавказских языков (картвельских, абхазского и др.), историей, археологией и этнографией Кавказа. По его проекту созданы: Институт яфетидологических исследований (впоследствии Институт языкознания АН СССР) (1921), Институт по изучению этнических и национальных культур народов Востока СССР (1925). Возглавлял эти научные учреждения, у него учились и работали чувашские аспиранты Ф.Т. Тимофеев, Т.М. Матвеев, Н.Я. Золотов. С 1923-1924 гг., отрицая традиционную методику установления генетического родства языков, принялся отыскивать «яфетические» элементы в самых различных языках: баскском, удинском, этрусском, позднее в чувашском, удмуртском, мордовском, марийском и др. Выезжал в экспедиции, проводил публичные выступления (в июне 1925 г. в г. Чебоксары прочитал доклад «Чуваши-яфетиды на Волге», в июле 1928 г. – «Родная речь – могучий рычаг культурного подъема»). Его статьи печатались и в г. Чебоксары.

Основные издания: «Из переживаний доисторического населения Европы, племенных или классовых, в русской речи и топонимике (Вперед к чувашам и на Волгу!)», «Чуваши-яфетиды на Волге», «История Грузии» и др.

Награжден орденом Ленина.

Иванов, В. Николай Яковлевич академикпа Николай Яковлевич журналист-тан пёрлэхё / В. Иванов // Хыпар. – 2008. – 11 авăн. – С. 2.

Марр Николай Яковлевич // Чăваш чĕлхи тĕпчевĕсем : биобиблиографи указателĕ. – Шупашкар, 2006. – С. 135-136.

Пушкина, И. Āслăлăхри авангардизм тата Н. Я. Марр / И. Пушкина // Хыпар. – 2010. – 14 кăрлач. – С. 4.

* * *

Алпатов, В. М. Марризм и эсперантистское движение / В. М. Алпатов // Ашмаринские чтения. – Чебоксары, 2005. – С. 25-34.

Хузангай, А. П. Марр Николай Яковлевич / А. П. Хузангай // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 49-50.

7 января

ЛУКАШИН АЛЕКСАНДР ИВАНОВИЧ (07.01.1925-28.07.2009)

Поэт-песенник, переводчик, член Союза писателей России (1997),
заслуженный деятель музыкального общества Чувашии,
заслуженный работник культуры Чувашской Республики (1994)
и заслуженный работник культуры Российской Федерации (2003),
участник Великой Отечественной войны

90 лет со дня рождения

Родился в с. Кондоль Кондольского района Пензенской области.

А. Лукашин до войны учился в ремесленном училище, автошколе г. Пенза. В Великой Отечественной войне воевал в составе 1-го Прибалтийского и Белорусского фронтов. С 1968 г. живет в г. Чебоксары: работал инженером-технологом на Чебоксарском авторемонтном заводе.

Известен как поэт-песенник, переводчик. Поэтическим творчеством начал заниматься в 50-е гг. прошлого века. Стихи публиковались на страницах газет и журналов, в поэтических сборниках. На тексты его стихов чувашскими и русскими композиторами создано свыше 200 песен и крупных вокально-симфонических произведений, в т. ч. «Фронтовые эскизы» Ф. Васильева, популярные песни: «Память» А. Орлова-Шузьма, «Люблю я осень» Ф. Васильева, «Чебоксарский вальс» А. Сергеева, «Клены» Б. Михайлова и др. Стихотворение «Положите цветы на могилы солдат» легло в основу «Реквиема» Ф. Васильева. Перевел на русский язык стихи чувашских поэтов Ю. Семендера, В. Давыдова-Анатри, Г. Ефимова, А. Дмитриева, а также сборник хоров «Слакбашские песни» композитора Ф. Васильева.

Основные издания: «Жизнь в строке и песне», «Мы живем в Чебоксарах», «Откровенно о наболевшем. Слово фронтовика», «Мои мемуары», «Белые лебеди», «Ту качакин юрри» (Песнь козерога) и др.

Награжден орденом Отечественной войны II степени, медалями.

Афанасьев, П. Лукашин Александр Иванович // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 238-239.

Васильева, М. Поющие строки / М. Васильева // Чебоксар. новости. – 2010. – 19 янв. – С. 1.

Лукашин Александр Иванович : [некролог] // Совет. Чувашия. – 2009. – 30 июля. – С. 15.

Осина, М. И. Лукашин Александр Иванович / М. И. Осина // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 468.

Память о поэте-коммунисте // Чебоксар. правда. – 2010. – 21 янв.

7 января

ТИМБАЙ АЛЕКСАНДР ВЕНИАМИНОВИЧ (ТИМОФЕЕВ)

(07.01.1925-21.06.1999)

Чувашский писатель, журналист, член Союза писателей СССР (1981),
участник Великой Отечественной войны

90 лет со дня рождения

Родился в с. Кошки-Новотимбаево (Кӓнна Кушки) Тетюшского района Республики Татарстан.

А. Тимбай – выпускник Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. Работал учителем в родном селе, в школах Маринско-Посадского и Ибресинского районов, ответственным секретарем Марпосадской районной газеты, литературным сотрудником многотиражной газеты стройтреста № 4, в редакции журнала «Хатӑр пул» (ныне «Самант»).

Известен как поэт и прозаик. Первые стихи начал писать на фронте. В 1946 г. они были напечатаны в журнале «Ялав». С этого времени печатался во многих коллективных сборниках и периодической печати.

Основные издания: «Вуник асамӑ» (Двенадцать волшебников), «Хумсем, хумсем...» (Волны, волны...), «Вӑрӑ сӑввисем» (Порыв), «Тӗпе» (Зенит) и др.

Награжден орденами Красной Звезды, Отечественной войны I степени, медалями.

Афанасьев, П. Тимбай (Тимофеев) Александр Вениаминович // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 417.

Тимофеев (Тимбай) Александр Вениаминович // Чуваши Татарстана = Тутарстан чӑвашӗсем : [кн.-альбом]. – Чебоксары, 2006. – С. 524.

Чекушкина, Е. П. Тимбай (Тимофеев) Александр Вениаминович / Е. П. Чекушкина // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 220.

8 января

СЕДУГИН ВАСИЛИЙ ИВАНОВИЧ (08.01.1935)

Историк, доктор исторических наук (1994), профессор (1996)

80 лет со дня рождения

Родился в с. Мишуково Порецкого района Чувашской Республики.

В. Седугин – выпускник Челябинского педагогического института. Работал на стройке в Челябинской области, в г. Верхний Уфалей – директором Дворца культуры. С 1968 г. преподавал в г. Алатырь: учитель сред-

них школ № 1 и № 3, автодорожного техникума. С середины 1970-х гг. – в Новомосковском филиале Российского химико-технологического университета Тульской области, с 2005 г. – декан факультета гуманитарных наук.

Автор ряда научных работ по истории партийных и общественных движений Среднего Поволжья.

Краснов, А. К. Седугин Василий Иванович / А. К. Краснов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 646.

8 января

НИКОЛАЕВА КАЛИСА ИВАНОВНА (08.01.1950)

Филолог, доцент (2003)

65 лет со дня рождения

Родилась в д. Эндимиркасы (Энтимёркасси) Чебоксарского района Чувашской Республики.

К. Николаева – выпускница Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова. Работала вожатой, воспитателем, учительницей начальных классов, учителем-методистом. С 1992 г. – в Чувашском государственном педагогическом университете им. И.Я. Яковлева: преподаватель, старший преподаватель, доцент кафедры чувашского языка и литературы.

Автор ряда учебников чувашского языка для начинающих. Основные издания: «Русско-чувашский словарь», «Практический курс по чувашскому языку для русскоязычных», «Сборник упражнений и заданий по практическому курсу чувашского языка для русскоязычных школ», «Чувашско-турецкий картинный словарь», «Чувашский язык. Начальный курс» и др.

Награждена Почетной грамотой Министерства образования Российской Федерации.

Николаева Калиса Ивановна // Ученые Чувашского государственного педагогического университета им. И. Я. Яковлева. – Чебоксары, 2010. – С. 290.

8 января

САВЕЛЬЕВ ГЕННАДИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ (08.01.1950)

Краевед, почетный краевед Чувашской Республики (1995), народный академик Чувашской Республики, член Союза писателей Чувашской Республики (1996), член Союза журналистов России (1995), действительный член Чувашской народной академии наук и искусств (2007), заслуженный деятель чувашской национальной культуры (2000), лауреат республиканской литературной премии им. А. Талвира (2004)

65 лет со дня рождения

Родился в с. Большое Ямашево (Мӑн Ямаш) Аликовского района Чувашской Республики.

Г. Савельев окончил Цивильский сельскохозяйственный техникум. Трудовую деятельность начал электриком. Затем работал старшим электриком, киномехаником, контролером, главным энергетиком, пионервожатым, редактором-диктором Аликовского районного радиовещания, корреспондентом Красночетайской районной газеты «Пирӗн пурнӑс» (2000). Активно сотрудничает с районными, республиканскими газетами и журналами. С 1977 г. является внештатным сотрудником Чувашского радиовещания. В 1980-1995 гг. руководил коллективом сельской художественной самодеятельности.

Основные книги: «Ямаш – тӗне кӗмен чӑваш» (Ямаш – некрещеный чуваш), «Утатпӑр пурнӑс ҫулӗпе» (Шагаем по тропе жизни), «Юрлатӑп юрату ҫинчен» (Пою о любви), «Люблю тебя, край родной», «Село мое родное».

Терентьев, Г. Ҫулӗсем таҫта васкаҫҫӗ / Г. Терентьев // Пурнӑс ҫулӗпе (Элӗк р-нӗ). – 2010. – 13 кӑрлач. – С. 2 : фот.

* * *

Активист печати – близкий друг районных газет // Знамя труда (Ядринский р-н). – 2010. – 16 янв. – С. 7.

Савельев Геннадий Александрович // Аликовская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – С. 455.

Савельев Геннадий Александрович // Чувашские народные академики : библиогр. справ. – Чебоксары, 2009. – Вып. 2. – С. 119.

Шестьдесят стихов и песен к 60-летию // Чебоксар. правда. – 2010. – 1 сент. – С. 6.

9 января

КРАСНОАРМЕЙСКИЙ РАЙОН (09.01.1935)

80 лет со дня образования

Был образован Постановлением Президиума ЦИК Чувашской АССР 9 января 1935 г. под названием Траковский (в 1940 г. переименован в Красноармейский). В период образования район объединил в своем составе 108 населенных пунктов и 32, 8 тыс. человек населения.

Район расположен в центральной части Чувашской Республики и граничит на севере с Чебоксарским, на востоке – с Цивильским, на юго-востоке – с Канашским, на юго-западе – с Вурнарским, на западе и северо-западе – с Аликовским и Моргаушским районами. Центр района – село Красноармейское – находится в 58 км к югу от столицы Чувашской Республики г. Чебоксары. Общая площадь территории Красноармейского района составляет 456,1 кв. км. Максимальная протяженность с севера на юг – 27, с запада на восток – 22 км.

Район аграрно-индустриальный. Промышленность представлена предприятиями «Молочный завод», «Красноармейская сельхозхимия». На территории района расположен филиал ООО «Волготрансгаз» – Заволжское линейно-производственное управление магистральных газопроводов. Сельское хозяйство – основная отрасль экономики района. Оно представлено 17 предприятиями различных форм собственности и 81 крестьянско-фермерским хозяйством. В районе насчитывается 15 модельных библиотек, 28 клубов. Действуют 2 музея: районный историко-краеведческий и музей Ф.М. Лукина в д. Чадукасы. Издается районная газета «Ял пурнăç» (Сельская жизнь).

Красноармейский район. Люди и судьбы : [энцикл.] / [редкол. И. А. Прокопьев и др.]. – [Красноармейское : Красноарм. издат. дом], 2005. – 106 с.

* * *

Григорьев, Ф. Ҫапла асра юлнă : Трак (Красноармейски) районне йĕркеленĕренпе 75 ҫул тултарчĕ / Ф. Григорьев // Ял пурнăçĕ (Красноармейски р-нĕ). – 2010. – 29 сĕртме.

Железин, С. И. Манăн аса илӳсем / С. И. Железин // Ял пурнăçĕ (Красноармейски р-нĕ). – 2010. – 5 нарăс.

Николаев, С. А. Пире ҫĕнĕ ёҫсем кётеҫҫĕ : [Красноармейски р-нĕ йĕркеленĕренпе 75 ҫул] / С. А. Николаев // Ял пурнăçĕ (Красноармейски р-нĕ). – 2010. – 15 кăрлач.

* * *

Дмитриева, Э. Я. Красноармейский район / Э. Я. Дмитриева, З. А. Трифонова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 344-345.

9 января

ШУМЕРЛИНСКИЙ РАЙОН (09.01.1935)

80 лет со дня образования

Был образован постановлением Президиума ВЦИК 9 января 1935 г. за счет разукрупнения ряда районов. В состав района (с центром – пос. Шумерля) были переданы 14 сельских Советов и один поселковый Совет Вурнарского, два – Красночетайского и три – Порецкого районов. 20 декабря 1962 г. существующие единые районы были разделены на 2 вида: сельские и промышленные. В результате Шумерлинский район был преобразован в сельский путем объединения Шумерлинского (без г. Шумерли и одного поселкового Совета) и Красночетайского районов с присоединением к ним 3 сельсоветов Порецкого и 2 сельсоветов Аликовского районов. 3 ноября 1965 г. Шумерлинский район был упразднен. Его 11 сельсоветов вошли в новый Красночетайский район, а другие 11 сельсоветов и поссоветов были подчинены Шумерлинскому горсовету. Из-за неудобств управления Шумерлинским горсоветом одновременно городом республиканского подчинения и более чем 40 сельскими населенными пунктами 13 августа 1966 г. Президиум Верховного Совета Чувашской АССР решил восстановить Шумерлинский район. И 30 декабря 1966 г. в составе Чувашской АССР образовался Шумерлинский район.

Шумерлинский район расположен в западной части Чувашской Республики и граничит на севере с Красночетайским и Аликовским, на востоке – с Вурнарским, на юге – с Ибресинским и Порецками районами, на западе – с Нижегородской областью. Площадь составляет 1047,1 кв. км. Сельскохозяйственные угодья занимают 16,4 тыс. га. Районный центр – г. Шумерля, расположен в 110 км от столицы Чувашской Республики – г. Чебоксары. В районе 57 населенных пунктов, 11 сельских поселений. Численность населения – 10,7 тыс. человек.

Район аграрный. Посевные площади сельскохозяйственных культур составляют 12,6 тыс. га, под зерновыми занято 2,6 тыс. га, под картофелем 1, 1 тыс. га. Промышленность представлена предприятиями «Агропромгаз», «Агрохимсервис». В районе имеются 36 сельских домов культуры и клубов, информационно-ресурсный центр культуры и архивного дела, издается газета «Вперед».

Никитина, Л. Чăрмавсене сирсе / Л. Никитина // Хресчен сасси. – 2007. – 17 ака.

* * *

Год рождения – 1935-й : Шумерлинскому району – 70 лет // Вперед (Шумерл. р-н). – 2005. – 12 янв.

Дмитриева, Э. Я. Шумерлинский район / Э. Я. Дмитриева, З. А. Трифонова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 648-650.

Мурашкин, В. А. Владимир Мурашкин: Деревня должна жить и хорошеть / В. А. Мурашкин // Республика. – 2008. – 9 апр. (№ 13). – С. 2.

9 января

ЯНТИКОВСКИЙ РАЙОН (09.01.1935)

80 лет со дня образования

В 1935 г. Постановлением Президиума ВЦИК на территории республики за счет разукрупнения существующих районов было образовано 7 новых районов, в том числе и Янтиковский район с районным центром в с. Янтиково за счет разукрупнения Канашского и Урмарского районов, куда входило 33 селения с 20 сельскими Советами. В 1952 г. на основании Постановления Президиума Верховного Совета ЧАССР селения Хучели и Новые Турмыши отошли к Канашскому району. Таким образом, в Янтиковском районе осталось 31 селение. В ноябре 1962 г. Янтиковский район был расформирован и перешел в состав Канашского и Урмарского районов, а в ноябре 1965 г. Янтиковский район был вновь образован.

Янтиковский район расположен на востоке центральной части Чувашской Республики и граничит: с запада с Канашским и с севера с Урмарским районами республики, а с востока и юга – с Республикой Татарстан. Максимальная протяженность с севера на юг 34 км, с запада на восток 27 км. Территория района всего 52,2 тыс. га, в том числе 31,6 тыс. га сельхозугодий, 26,8 тыс. га пашни. Административный центр – с. Янтиково, расположен в 109 км от столицы Чувашской Республики – г. Чебоксары. В районе 10 сельских поселений, которые охватывают 31 селение. На 1 января 2011 г. проживает 16,3 тыс. чел.

Район аграрный. Промышленность представлена предприятиями «Янтиковский молочный завод», «Янтиковский хлеб», «Фирма «Акконд-агро», «Янтиковский кирпичный завод». В районе имеются культурно-досуговый центр, 27 сельских домов культуры и клубов, 18 библиотек, 3 музея. Издается газета «Ял ёсченё» (Сельский труженик).

Янтиковский район : 70 лет : [рекл. просп.]. – [Янтиково, 2005]. – [6] с. : цв. портр., фот.

* * *

Чайкина, Н. Мёнле пурăнатăн, Тăвай сăмрăкĕ? / Н. Чайкина // Хыпар. – 2012. – 25 ака. – С. 3.

* * *

Дмитриева, Э. Я. Янтиковский район / Э. Я. Дмитриева, З. А. Трифонова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 741-742.

Иванов, Н. Красота нашего района / Н. Иванов // Моя Империя. – 2009. – № 7. – С. 37.

10 января

ЫДАРАЙ НИКОЛАЙ ВАСИЛЬЕВИЧ (ВАСИЛЬЕВ)

(10.01.1925-01.01.2005)

Детский писатель, собиратель народного фольклора,
член Союза писателей Российской Федерации (1991),
участник Великой Отечественной войны

90 лет со дня рождения

Родился в д. Полевые Яуши (Явăш) Комсомольского района Чувашской Республики.

Н. Ыдарай – выпускник Казанского государственного педагогического института. Работал инспектором райсобеса Комсомольского района, воспитателем Новоизамбаевского детского дома, учителем, заведующим сельским клубом, затем рабочим на различных предприятиях г. Казань.

Известен как детский поэт, прозаик, собиратель народного фольклора. Первые произведения были опубликованы в газете «Ленин ялавĕ» (г. Казань). С тех пор регулярно печатался в журналах «Капкăн», «Ялав», «Тăван Атăл», в коллективных сборниках «Хусан», «Сĕçпĕл сĕçкисем», «Сĕнĕ кĕнеке».

Основные издания: «Басни», «Чĕрĕлĕх» (Живинка), «Скрытки», «Айпиге», «Сăпка юрисем» (Колыбельные песни), «Азбука для детей», «Савăк вăхăт» (Беззаботные годы), «Алфавит – асăма вит» (Алфавит – забавный вид), «Ырă тĕрленчĕк – ылтăн тĕпренчĕк» (Умные изречения – золотые зерна) и др.

Афанасьев, П. Ыдарай (Васильев) Николай Васильевич // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 509-510.

Григорьев, В. Я. Васильев (Ыдарай) Николай Васильевич / В. Я. Григорьев, Г. А. Уткин // Энциклопедия Комсомольского района. – Чебоксары, 2009. – С. 101.

Родионов, В. Г. Ыдарай (Васильев) Николай Васильевич / В. Г. Родионов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 661.

10 января

ВАСИЛЬЕВ ВАСИЛИЙ ВАСИЛЬЕВИЧ (10.01.1935)

Певец, заслуженный артист Чувашской АССР (1974),
народный артист Чувашской Республики (1992)

80 лет со дня рождения

Родился в с. Ачакасы (Ачча) Канашского района Чувашской Республики.

В. Васильев учился в Чебоксарском музыкальном училище им. Ф.П. Павлова (класс И.В. Васильева), затем в Саратовском музыкальном училище. В 1967 г. окончил Казанскую консерваторию. С 1967 по 1976 гг. был солистом Чувашского государственного ансамбля песни и танца. Затем – солист-вокалист оперы Чувашского государственного театра оперы и балета.

Исполнил более 60 партий и ролей. Основные из них: Никанур в музыкальной комедии Ф. Васильева «Анаткаса», Сполетта в опере Д. Пуччини «Тоска», Рославлев в водевиле А. Верстовского «Кто брат, кто сестра», Бомелий в опере Н. Римского-Корсакова «Царская невеста», Сетнер в «Нарспи» Г. Хирбю, Палля в «Шывармань» Ф. Васильева и др. Яркую галерею образов создал в детских спектаклях: Волька Костыльков в спектакле «Волшебная песня» Г. Ротта, Чертенюк в опере Кравченко «Ай да, Балда!», Мальчиш-Кибальчиш в спектакле «Помоги олененку» И. Розенштейна и др.

Награжден Почетной грамотой Чувашской Республики, медалями «За трудовую доблесть» (1986) и др.

Василий Васильев – народный артист Чувашии / [авт.-сост. К. Кириллова, Э. Иванова]. – Чебоксары : [ЧГТОБ, 2005]. – [14] с.

* * *

Алексеев, В. Чаплă юрăç / В. Алексеев // Канаш ен (Канаш р-нĕ). – 2014. – 15 кăрлач. – С. 1 : фот.

Смирнова, Н. 75-ре те чун ватă мар / Н. Смирнова // Хыпар. – 2010. – 17 ака. – С. 12.

* * *

Васильев Василий Васильевич // Энциклопедия Вурнарского района. – Чебоксары, 2005. – С. 58.

Илюхин, Ю. А. Васильев Василий Васильевич / Ю. А. Илюхин // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 281.

11 января

КРАСНОЧЕТАЙСКАЯ ЦЕНТРАЛЬНАЯ РАЙОННАЯ БИБЛИОТЕКА

(11.01.1895)

120 лет со дня открытия

По инициативе священника Воскресенской церкви С.И. Данилова в с. Красные Четаи в 1894 г. был открыт книжный склад, где жители селений покупали на свои скудные средства нужные им книги. Но это не совсем устраивало С. Данилова. Он понимал, что кроме школ, книжного склада, людям нужна еще и библиотека. На волостном сходе он выступил с речью о необходимости открытия в округе библиотеки. Жители его единодушно поддержали и приняли обязательство ежегодного пожертвования в размере 2 копеек с души на содержание библиотеки. Так была открыта первая в Четайском крае бесплатная народная библиотека-читальня, первым заведующим которой стал С.И. Данилов.

Сегодня библиотека находится в здании Дома культуры. В штате 13 библиотекарей. В библиотеке 4 отдела, фонд составляет 54 тыс. книг, читателей – больше 4 тыс. В 2003 г. Красночетайской центральной районной библиотеке присвоен статус модельной. Ныне – Межпоселенческая центральная библиотека Красночетайского района. Директор – Мареева Марина Николаевна.

Алексеев, О. Килти библиотекӑран – район шайне ҫити / О. Алексеев // Хыпар. – 1996. – 25 кӑрлач.

Соколова, Ю. Район библиотеки – 100 ҫулта / Ю. Соколова // Пирӗн пурнӑҫ (Хӗрлӗ Чутай р-нӗ). – 1996. – 30 кӑрлач.

Тумаланова, Т. Лайӑххин чикки ҫук / Т. Тумаланова // Хыпар. – 2003. – 16 авӑн.

11 января

РАХИМОВ РАДИЙ КАРИМОВИЧ (11.01.1950)

Архитектор, заслуженный архитектор Чувашской АССР (1992),
член Союза архитекторов СССР (1981)

65 лет со дня рождения

Родился в д. Старые Чукалы Дрожжановского района Республики Татарстан.

Р. Рахимов – выпускник Казанского инженерно-строительного института. С 1973 г. живет в Чувашии. Основная трудовая и творческая деятельность связана с институтом «Чувашгражданпроект». С 1982 по 1987 гг.

являлся заместителем председателя Госстроя Чувашской АССР (ныне Министерство строительства Чувашской Республики). С 1987 по 2008 гг. – главный архитектор института «Чувашгражданпроект». В 1992-2002 гг. – председатель правления Союза архитекторов Чувашии.

Работал в области проектирования для сельского строительства. Автор проектов планировки и застройки ряда населенных пунктов Чувашской Республики, Республик Башкортостан и Татарстан, трудов по истории архитектуры Чувашии, среди которых биографический справочник «Архитекторы Чувашии».

Награжден Почетной грамотой Чувашской Республики (2000).

Кириллова, Р. Из Венеции – с новой энергией / Р. Кириллова // Совет. Чувашия. – 2008. – 8 нояб. – С. 3.

Муратов, Н. И. Рахимов Радий Каримович / Н. И. Муратов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 548.

Рахимов, Р. К. Рахимов Радий Каримович // Рахимов, Р. К. Архитекторы Чувашии / Р. К. Рахимов. – Чебоксары, 2000. – С.112-113.

12 января

КУЗНЕЦОВ МИХАИЛ ПАВЛОВИЧ (12.01.1955)

Тренер, мастер спорта СССР по легкой атлетике (1977), чемпион Чувашии и призер чемпионата России (1975) по спортивной ходьбе, заслуженный тренер Российской Федерации (1991), заслуженный работник физической культуры и спорта Чувашской ССР (1991), заслуженный тренер СССР (1992), заслуженный работник физической культуры Российской Федерации (1993)

60 лет со дня рождения

Родился в д. Якейкино (Яккушань) Аликовского района Чувашской Республики.

М. Кузнецов – воспитанник Чебоксарской спортивной школы молодежи. Окончил Волгоградский институт физической культуры. С 1987 г. работает тренером-преподавателем специализированной детско-юношеской спортивной школы олимпийского резерва № 3 г. Новочебоксарск. Одновременно в 2005-2009 гг. – тренер-преподаватель Республиканской школы высшего спортивного мастерства им. А.В. Игнатьева.

Воспитал более 20 высококвалифицированных спортсменов, в т. ч. чемпионки летних Олимпийских игр В.М. Егорову, Ю.М. Зарипову, бронзового призера Т.В. Петрову и участницу XXV летних Олимпийских игр А.П. Иванову, победительницу первенства Европы О.В. Романову, серебряного призера 27-й Всемирной летней Универсиады А.А. Прокопьеву.

Выезжал в качестве тренера команды России по легкой атлетике на 30-е летние Олимпийские игры (2012).

Награжден орденом Дружбы (2013), орденом «За заслуги перед Чувашской Республикой» (2012).

Кузнецов, М. П. Олимп ваййисен чемпионёсене хатёрлекен тренера Элёксем ...манăша кăларнă / М. П. Кузнецов ; [В. Элиме калаçнă] // Чăваш хĕрарăмĕ. – 2012. – 1-7 авăн (№ 34). – С. 5 : сăн ўкерчĕк.

* * *

Егоров, А. Об ордене тренеру / А. Егоров // Совет. Чувашия. – 2013. – 24 сент. – С. 1.

Ефимов, Л. А. Кузнецов Михаил Павлович / Л. А. Ефимов // Аликовская энциклопедия = Элĕк энциклопедийĕ. – Чебоксары, 2009. – С. 311.

Кузнецов, М. Михаил Кузнецов: «К пьедесталу труден путь, но все преодолевается, если вкладывать душу» / М. Кузнецов ; записал В. Палладьев ; фот. В. Бакланова // Грани. – 2012. – 30 авг. – С. 8 : фот.

Скородумов, Н. Г. Кузнецов Михаил Павлович / Н. Г. Скородумов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 386-387.

13 января

ИГНАТЬЕВ ВЛАДИМИР ЕФИМОВИЧ (13.01.1955-14.10.1994)

График, живописец, член Союза художников СССР (1990)

60 лет со дня рождения

Родился в д. Вурманкасы Чебоксарского района Чувашской Республики.

В. Игнатьев – выпускник художественно-графического факультета Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И. Я. Яковлева, факультета «Промышленное искусство» Ленинградского высшего художественно-промышленного училища им. В. И. Мухомовой. С 1983 г. работал художником-проектировщиком Чебоксарских творческих производственных мастерских Художественного фонда РСФСР. В 1993-1994 гг. был коммерческим директором Чувашского государственного художественного музея. Организатор тематической выставки плакатов, посвященной неделе действий за запрещение ядерного оружия и солидарности с жертвами американских атомных бомбардировок Хиросимы и Нагасаки (1986), всероссийской выставки «Волга – боль России» (1994) и др. Участник международных выставок в США, Канаде, Мексике, Норвегии, Швеции и др. Персональные выставки в Чебоксарах прошли в 1986, 1995 гг.

Основные произведения: плакаты на политические и экологические темы «Воля каждого – воля планеты», «Диагноз – война. Рецепт –

мир», «Наша политика – политика мира», «За баланс в природе», «Долги наши», «Губя природу – себя губишь», «Нет – вредным выбросам»; живописные работы «Двое», «Одинокий», «Убегающие» и др.

Викторов, Ю. В. Игнатьев Владимир Ефимович / Ю. В. Викторов, А. И. Мордвинова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 106-107.

Владимир Игнатьев // Союз художников Чувашии : 1935-2005. – Чебоксары, 2005. – С. 84.

Корейкина, Т. С. Искусство книжной графики на уроках изобразительного искусства в школе / Т. С. Корейкина // Наука XXI века. – Чебоксары, 2009. – С. 222-227.

14 января

ЯДРИНСКАЯ ЦЕНТРАЛЬНАЯ БИБЛИОТЕКА (14.01.1890)

125 лет со дня открытия

Библиотека была открыта на добровольные взносы меценатов и средства городской управы как общественная библиотека. Одним из самых активных организаторов библиотеки был старший из братьев купцов-меценатов Таланцевых – Николай Михайлович. С 1892 г. он состоял членом комитета публичной городской библиотеки. На содержание библиотеки ежегодно от уездной земской и городской управ выделялись по 100 рублей. Определенная сумма поступала от подписчиков за право пользования книгами, газетами и журналами.

После Октябрьской революции 1917 г. библиотека была переведена в здание, в котором находится в настоящее время. Это здание является историческим памятником второй половины XIX в., построено на средства купца И.В. Дерстуганова в 1879 г. Ранее здесь работало земское собрание. В 1919 г. на базе публичной библиотеки была образована центральная уездная библиотека имени В.И. Ленина. Книжные фонды ее сразу же увеличились более чем в 10 раз за счет передачи ей местных и казанских частных библиотек, например, богатейшего фонда библиотеки братьев Таланцевых. В годы Великой Отечественной войны библиотека продолжала работать под руководством Анны Самуиловны Вяткиной. В послевоенное время с каждым годом увеличивались поступления новой литературы. В 1954 г. книги и журналы из библиотеки братьев Таланцевых было решено передать в Чувашскую республиканскую библиотеку (ныне Национальная библиотека Чувашской Республики).

Общий фонд библиотеки составляет 71 тыс. экз. Библиотека выписывает более 90 названий газет и журналов. Ежегодно ее посещают около 4,5 тыс. пользователей, им выдается свыше 103700 экз. документов.

Директор – Нина Арсентьевна Долгова.

Васильев, Л. Шкафы его степенства / Л. Васильев // Совет. Чувашия. – 2008. – 23 окт. – С. 6-15.

Тугаринова, Т. Ядринской центральной библиотеке – 110 лет / Т. Тугаринова // Знамя труда (Ядрин. р-н). – 2000. – 29 янв.

Федорова, А. Г. И в век цифровых технологий читать книги не перестанут / А. Г. Федорова ; [беседовал] В. Бажайкин // Знамя труда (Ядрин. р-н). – 2008. – 13 авг. – С. 4.

15 января

ЕРТМАКОВА ГАЛИНА ВАСИЛЬЕВНА (15.01.1955)

Организатор архивного дела, кандидат исторических наук (2006), доцент, заслуженный работник культуры Чувашской Республики (2008)

60 лет со дня рождения

Родилась в с. Новые Шимкусы (Курнавйш) Яльчикского района Чувашской Республики.

Г. Ертмакова – выпускница Томского коммунально-строительного техникума, Волго-Вятской академии государственной службы. Трудовую деятельность начала в 1975 г. техником-смотрителем в г. Новосибирск. С 1976 по 1985 гг. была уполномоченным по использованию трудовых ресурсов по Яльчикскому району. В 1985-1998 гг. заведовала отделом по делам архивов администрации Яльчикского района. В 1998-2001 гг. – руководитель службы формирования Архивного фонда ведомственных архивов и делопроизводства. С 2002 г. – директор Государственного исторического архива Чувашской Республики. Является доцентом кафедры отечественной истории исторического факультета Чувашского государственного педагогического университета им. И.Я. Яковлева, членом научного совета архивных учреждений Приволжского федерального округа (с 2007 г.).

Основные издания: «Центральный государственный архив Чувашской АССР в 1920-91 годы: исторический опыт становления и функционирования», «Трудовая Чувашия в Великой Отечественной войне» (в соавт.) и др.

Награждена Почетной грамотой Федеральной архивной службы Российской Федерации, Почетной грамотой Государственного Совета Чувашской Республики.

Гончарова, С. В. Ертмакова Галина Васильевна / С. В. Гончарова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 769.

Малышкин, Н. Ф. Ертмакова Галина Васильевна / Н. Ф. Малышкин // Яльчикский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2007. – С. 118.

16 января

ВЕДЯНИН ИВАН ВАСИЛЬЕВИЧ (16.01.1885-11.11.1949)

Архитектор, член Союза советских архитекторов (1935)

130 лет со дня рождения

Родился в с. Кырчаны Нолинского уезда Вятской губернии (ныне Нолинский район Кировской области).

И. Ведянин окончил архитектурный факультет Второго политехнического института, Академию художеств в Петрограде (1922). В 1916-1918 гг. был на военной службе, в 1922-1933 гг. работал в Петрограде, Вятке, Нижнем Новгороде. В Чебоксарах с 1933 г.: в конторе «Чувашпроект», преподавал в коммунально-строительном и энергетическом техникумах. В 1944-1945 гг. по призыву был главным архитектором освобожденного от немецкой оккупации г. Днепродзержинск.

Является одним из инициаторов возрождения классицизма в архитектуре Чебоксар 1930-х гг. По его проектам построены здания Министерства государственной безопасности (ныне Управление ФСБ по Чувашской Республике), Госбанка (ныне Национальный банк Чувашской Республики), универмага (ныне магазин «Электротовары») по ул. К. Маркса, медицинского техникума (ныне один из корпусов ЧГУ) по Московскому пр., 24-квартирный жилой дом по ул. Дзержинского, выполнено архитектурное оформление фасадов гостиницы «Волга» (сносена).

Сачкова, Л. Шупашкар сӑнне палӑртӑкан сын / Л. Сачкова // Хыпар. – 2005. – 18 кӑрлач.

* * *

Ведянина, Т. И. Несколько слов о моем отце / Т. И. Ведянина // Совет. Чувашия. – 2005. – 12 марта. – С. 5.

Рахимов, Р. К. Ведянин Иван Васильевич / Р. К. Рахимов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 192.

Рахимов, Р. К. Ведянин Иван Васильевич // Рахимов, Р. К. Архитекторы Чувашии / Р. К. Рахимов. – Чебоксары, 2000. – С. 34-35.

18 января

ДЕНЬ ЧУВАШСКОЙ ПЕЧАТИ

Установлен Законом Чувашской Республики от 10 января 2000 г. «О Дне чувашской печати». Отмечается в третье воскресенье января.

На территории республики зарегистрировано более 350 средств массовой информации, большинство из которых – печатные. Сегодня полиграфические предприятия и издательства Чувашской Республики, не-

смотря на сложные финансовые условия, сохраняют и развивают свой производственный и творческий потенциал.

Виноградова, И. Чăваш пичечĕн кунĕ / И. Виноградова // Канаш (Ульяновск обл.). – 2013. – 24 кăрлач (№ 3). – С. 2.

Клементьева, И. «Журналистсем хайсен тивĕсне тăрăша пурнăçлаççĕ» / И. Клементьева ; Г. Верблюдов сăн ўкерчĕкĕсем // Хыпар. – 2013. – 22 кăрлач. – С. 1-2.

Романская, М. Чăнлăха пытарма юрамасть / М. Романская ; Г. Верблюдов сăн ўкерчĕкĕ // Чăваш хĕрарăмĕ. – 2014. – 25 кăрлач (№ 3). – С. 2 : фот.

18 января

КРАСНОВ-АСЛИ ВАСИЛИЙ ИВАНОВИЧ (18.01.1900-19.10.1978)

Общественно-политический деятель, писатель,
член Союза писателей СССР (1934), заслуженный работник культуры
Чувашской АССР (1975), участник Гражданской войны

115 лет со дня рождения

Родился в д. Чураково (Кипеккасси) Буинского района Республики Татарстан.

В. Краснов-Асли – видный чувашский писатель. Трудовую деятельность начал шахтером на Донбассе, затем был секретарем Цивильского уездного комитета ВКП(б), ответственным работником Чувашского обкома партии и инструктором ЦК ВКП(б). В 1929 г. окончил Коммунистический университет им. Я.М. Свердлова, после чего работал секретарем Вурнарского райкома партии. После окончания Института Красной профессуры в г. Москва был назначен главным редактором Чувашского книжного издательства. Преподавал в вузах республики. Был необоснованно репрессирован. Реабилитирован в 1956 г.

Известен как прозаик и публицист. Имеет более 30 книг очерков, рассказов, воспоминаний, повестей и романов, многие из которых переведены на русский язык.

Основные издания: «Вутра» (В огне), «Пĕр ялтан» (Из одной деревни), «Пурнăç шкулĕ» (Моя школа), «Тăвалла» (В гору), «Сўнми хĕвел» (Негасимое солнце), «Шуррисемпе сапăсни» (Борьба с белыми) и др.

Награжден орденом Ленина, Почетной грамотой Президиума Верховного Совета РСФСР. Занесен в Почетную Книгу Трудовой Славы и Героизма Чувашской АССР (1970).

Асăну хăмисем уçалчĕс // Ялав (Тутар Респ.). – 2014. – 2 ака (№ 24). – С. 3 : сăн ўкерчĕк.

Митта, В. В. И. Краснов-Асли патне янă сырусем / В. Митта // Тăван Атăл. – 2008. – № 3. – С. 9.

* * *

Афанасьев, П. Краснов-Асли Василий Иванович // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 214-215.

Краснов-Асли Василий Иванович (1900-1978) // В трагические годы : репрессированные чувашские писатели, журналисты и ученые = Синкерлĕ сӳлсенче : репрессие лекнĕ чăваш писателĕсем, журналистĕсем тата асчахĕсем. – Чебоксары, 2013. – С. 85-88.

Краснов-Асли Василий Иванович // Чуваши Татарстана = Тутарстан чăвашсем : [кн.-альбом]. – Чебоксары, 2006. – С. 507.

Федоров, Г. И. Краснов-Асли Василий Иванович / Г. И. Федоров // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 350.

18 января

СИДНЯЕВ НИКОЛАЙ ИВАНОВИЧ (18.01.1955)

Математик, доктор физико-математических наук (1999), профессор (1999), заслуженный изобретатель Российской Федерации (1996), заслуженный работник высшей школы Российской Федерации (2005)

60 лет со дня рождения

Родился в с. Сыреси Порецкого района Чувашской Республики.

Н. Сидняев окончил Московский государственный технический университет им. Н.Э. Баумана, Московский государственный университет им. М.В. Ломоносова, Академию народного хозяйства при Правительстве Российской Федерации. Трудовую деятельность начал в 1972 г. лаборантом в Кольском филиале Академии наук СССР. С 1981 г. в МГТУ им. Н.Э. Баумана: ассистент (1981-1990), доцент, с 2007 г. – заведующий кафедрой научно-учебного комплекса «Фундаментальной науки» по направлению «Прикладная математика».

Направления научной деятельности – аэродинамика пространственных тел и крыльев при сверх- и гиперзвуковых скоростях, теория конических сверхзвуковых течений газа, взаимодействие ударных волн с пограничным слоем. Автор более 200 научных работ, 20 изобретений.

Основные труды: «Аэродинамические характеристики гиперзвуковых летательных аппаратов с поверхностным массообменом», «Метод расчета нестационарного обтекания тела вращения с поверхностным массообменом в рамках параболизированных уравнений Навье-Стокса», «Теория планирования эксперимента и анализ статистических данных» и др.

Лоскутов, Н. В. Сидняев Николай Иванович / Н. В. Лоскутов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 7.

21 января

ТАРАСОВ ВАЛЕРИЙ ВАСИЛЬЕВИЧ (21.01.1950)

Актер, театральный деятель,
заслуженный деятель искусств Республики Казахстан (1996)

65 лет со дня рождения

Родился в д. Напольные Котяки (Катек) Канашского района Чувашской Республики.

В. Тарасов в учился в филиале Ленинградского государственного института театра, музыки и кинематографии (Чебоксары, 1971-1974), окончил ГИТИС (1984). С 1971 г. работал актером Чувашского республиканского театра кукол, с 1974 г. – актером Чувашского музыкального театра, с 1982 г. – в театрах гг. Сыктывкар, Прокопьевск, Ашхабад. С 1990 по 2001 гг. был директором, художественным руководителем Русского государственного театра им. М. Горького (г. Астана), с 2001 г. – директор, художественный руководитель Акмолинского областного русского театра драмы (г. Кокшетау Республики Казахстан). В 1995-2001 гг. – член Ассамблеи народов Казахстана, в 1997-2000 гг. – член Правительственной комиссии по делам ЮНЕСКО Республики Казахстан.

Хузангай, А. П. Тарасов Валерий Васильевич / А. П. Хузангай // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 185.

23 января

ЯФАНОВА ТАТЬЯНА ПЕТРОВНА (23.01.1945)

Актриса театра, заслуженная артистка Чувашской АССР (1980),
народная артистка Чувашской Республики (1995)

70 лет со дня рождения

Родилась в с. Кошки Кошкинского района Самарской области.

Т. Яфанова – выпускница театральной студии при Куйбышевском драматическом театре. С 1967 г. работает в Русском драматическом театре. Занимается концертной деятельностью, исполняет старинные русские романсы. Преподает сценическую речь в Чувашском государственном институте культуры и искусств. Является лауреатом Республиканского театрального конкурса «Узорчатый занавес» в номинации «Лучшая женская роль» (2003).

Основные роли: Вера Николаевна Шеина («Да святится имя твое» А. Куприна), Алла («Зойкина квартира» М. Булгакова), Дезире («Улыбки летней ночи» И. Бергман), Инга («Вызов богам» А. Делендик), Катерина

(«Семейный портрет с посторонним» С. Лобозерова), Люся («Последний срок» В. Распутина), Софья («В сумерках» А. Дударева), Мадам Фонтен («Брак по конкурсу» К. Гольдони), Зинаида Зиновьевна («Комната невесты» В. Красногорова), Дубайте («Любовь, джаз и черт» Ю. Грушаса), Сандырева («Счастливый день» А. Островского), Москалева («Дедушкин сон» Ф. Достоевского) и др.

Журавлев, С. В. Татьяна Петровна Яфанова // Журавлев, С. В. Чăваш ен актерĕсем : пурнăç сълĕ = Актеры Чувашии : биогр. / С. В. Журавлев. – Шупашкар, 2008. – С. 127-132.

* * *

Кириллова, Р. Русское слово «на блюдечке» / Р. Кириллова // Совет. Чуашия. – 2010. – 23 янв. – С. 3.

Леждей, И. А музыка звучит / И. Леждей // Чебоксар. новости. – 2012. – 26 янв. – С. 4 : фот.

Леждей, И. Вся жизнь – творчество / И. Леждей // Чебоксар. новости. – 2010. – 26 янв. – С. 8.

Федотова, Е. В. Яфанова Татьяна Петровна / Е. В. Федотова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 752.

23 января

НИКОЛАЕВ НИКОЛАЙ НИКОЛАЕВИЧ (23.01.1950-22.07.2000)

Живописец, педагог, член Союза художников СССР (1980)

65 лет со дня рождения

Родился в д. Атнашево (Атнаш) Канашского района Чувашской Республики.

Николаев – выпускник Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. Работал учителем рисования и черчения в Атнашевской восьмилетней школе Канашского района. С 1973 по 1983 гг. – преподаватель художественно-графического факультета Чувашского государственного педагогического института им. И.Я. Яковлева. Участник выставок: чувашских республиканских (с 1978), зональных «Большая Волга» (с 1980), всероссийских (с 1978) и др. Персональные выставки прошли в 1976, 2000, 2005 гг.

Основные работы: «Партизанская песня», «Портрет художницы С. Андреевой», «Старый самовар», «Натюрморт с фрегатом», «Портрет балерины А. Бойко», «Ожидание. Портрет матери», «Прелюдия. Портрет Ирины», «Цветы минувшего лета» и др.

Журавлев, С. Николаев Николай Николаевич / С. Журавлев // Самант. – 2008. – № 10. – С. 15-16.

* * *

Викторов, Ю. В. Николаев Николай Николаевич / Ю. В. Викторов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 237.

Николаев Николай Николаевич // Союз художников Чувашии : 1935-2005. – Чебоксары, 2005. – С. 131.

25 января

МИТТА ПЕТРЕГОРОВИЧ (25.01.1910-01.1944)

Чувашский писатель, переводчик, член Союза писателей СССР (1939)

105 лет со дня рождения

Родился в с. Первомайское (Первомайски) Батыревского района Чувашской Республики.

П. Митта – выпускник Батыревского педагогического техникума и Коммунистического университета им. Я.М. Свердлова. Работал ответственным секретарем редакции Батыревской районной газеты, на страницах которой впервые были опубликованы его рассказы и фельетоны, литературным сотрудником редакции газеты «Канаш», преподавателем чувашского языка и литературы лесотехнического техникума в г. Мариинский Посад. В 1941 г. был необоснованно репрессирован, реабилитирован в 1955 г.

Известен как автор юмористических рассказов и фельетонов, как переводчик поэтических произведений. За короткий период творчества в республиканских изданиях, в т. ч. журнале «Капкӑн» было опубликовано более ста юмористических произведений. Значительное место в литературном наследии занимает тема гражданской войны. По следам событий, происходящих на родине писателя, была написана повесть «Крепков». Роман «Новая земля» остался неоконченным, его отдельные главы были опубликованы в 1959 г. в книге «Суйласа илнисем» (Избранные произведения).

Основные издания: «Ял калаҫать» (Говорит деревня), «Асран кайми кунсем» (Незабываемые дни), «Вёҫевсё Уҫӑп» (Летчик Осип), «Калавсем» (Рассказы), «Суйласа илнисем» (Избранные произведения).

Киргизова, К. «Ҫавра ҫилӗ ҫитсе ҫаврӑнсан...» / К. Киргизова // Тӑван Атӑл. – 2010. – № 1. – Прил.: с. 57-58. – (Сунтал).

Петрова, М. Кулашла калавсемпе фельетонсен авторӗ / М. Петрова // Канаш (Чӑмпӑр обл.). – 2010. – 21 кӑрлач (№ 3). – С. 8.

Юман, А. «Апатланӗ пула коммунистсемпе» / А. Юман // Тӑван Атӑл. – 2010. – № 9. – С. 71-72.

* * *

Афанасьев, П. Митта Петр Егорович // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 273-274.

Митта Петр Егорович – Митта Петёрё // Батыревская энциклопедия. – Чебоксары, 2005. – С. 142-143.

Митта Петр Егорович (1910-1944) // В трагические годы : репрессированные чувашские писатели, журналисты и ученые = Синкерлё сӹлсенче : репрессие лекнӹ чӹваш писателӹсем, журналистӹсем тата ӹсчахӹсем. – Чебоксары, 2013. – С. 167-171.

Тимуков, А. Н. Митта Петр Егорович / А. Н. Тимуков, И. В. Митта // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 103.

25 января

ЖЕЛТУХИН ГЕРМАН НИКОЛАЕВИЧ (25.01.1945)

Журналист-публицист, писатель, член Союза писателей СССР (1989),
член Союза журналистов СССР (1977),
лауреат Республиканской журналистской премии им. С.В. Эльгера (1986),
лауреат премии «Возрождение»,
заслуженный работник культуры Чувашской Республики (2005)

70 лет со дня рождения

Родился в с. Тоганашево (Туканаш) Козловского района Чувашской Республики.

Г. Желтухин – выпускник Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова. Работал корреспондентом в республиканской газете «Коммунизм ялавлӑ» («Хыпар»), редактором и главным редактором Чувашского книжного издательства. В 1998-2005 гг. – главный редактор журнала «Тӹван Атӹл», затем шеф-редактор, с 2006 г. – заведующий отделом прозы. Одновременно с 1995 г. – доцент факультета журналистики Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова.

Первое стихотворение было опубликовано в 1958 г. в районной газете «Ленин ялавлӑ». Является автором ряда публицистических книг о тружениках села, об экологии Чувашии, охране природы. Перевел на чувашский язык брошюры врачей: профессора В.Н. Саперова, доцента З.Н. Волкова, польского автора Г. Филипчук «Знаете ли вы своего ребенка?». Написано ряд художественных портретов писателей, литературоведческих статей.

Основные издания: «Пӹр ӹмӹт-тӹллевпе» (Колхоз на подъеме), «Сӹр ырӹӹхӹ» (Благодать земли), «Ӹшӹ сывлӹм» (Благодатная земля), «Кашмаш сӹлтӹрӹсем» (Кашмашские звезды), «Юханшывӹн ик сыран» (На сурских берегах), «Юратӹн пулсан...» (Если любишь...) и др.

Андреев, В. В. Желтухин Герман Николаевич / В. В. Андреев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 10-11.

Афанасьев, П. Желтухин Герман Николаевич // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 141-142.

Желтухин Герман Николаевич // Журналисты Чувашии. – Чебоксары, 2005. – С. 126-127.

Павлова, Л. Писатель земли Козловской / Л. Павлова // Знамя (Козлов. р-н). – 2010. – 3 февр. – С. 2 : фот.

25 января

МУЗЫКАНТОВ АНАТОЛИЙ НИКОЛАЕВИЧ (25.01.1950)

Танцор, балетмейстер,
заслуженный работник культуры Чувашской АССР (1988),
заслуженный работник культуры Российской Федерации (1994),
лауреат премий «Золотая лира» (2002), «Душа России» (2003)

65 лет со дня рождения

Родился в д. Малые Убеи Дрожжановского района Республики Татарстан.

А. Музыкантов – выпускник Казанского государственного института культуры. Был артистом балета в Чувашском государственном ансамбле песни и танца. В 1980 г. создал ансамбль народного танца «Сувар» (на базе Дворца культуры тракторостроителей в г. Чебоксары), является его художественным руководителем. В 2002 г. в г. Москва ему присуждена премия «Золотая лира» как лучшему балетмейстеру года, в 2003 г. – премия Министерства культуры России «Душа России» (в номинации «Народный танец») за создание коллектива, ставшего подлинной мастерской для десятков самодеятельных ансамблей Чувашии и Поволжья. Преподаватель Чувашского государственного института культуры и искусств.

Награжден медалью ордена «За заслуги перед Чувашской Республикой» (2010).

Прокопьева, Р. Итлемелле кăна мар, курмалла та / Р. Прокопьева // Самант. – 2011. – № 4. – С. 7.

Смирнова, Н. Иккĕшĕ пĕрле – тăхăр вунăра / Н. Смирнова // Хыпар. – 2010. – 14 ака. – С. 3.

* * *

Долгова, А. П. Музыкантов Анатолий Николаевич / А. П. Долгова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 155-156.

Музыкантов Анатолий Николаевич // Талантами славен Университет. – Казань, 2009. – С. 86.

Музыкантов Анатолий Николаевич // Чуваши Татарстана = Тутарстан чăвашсем : [кн.-альбом]. – Чебоксары, 2006. – С. 515.

26 января

МАЗЯКОВ ЮРИЙ ЕМЕЛЬЯНОВИЧ (26.01.1950)

Певец, заслуженный артист Чувашской Республики (1994)

65 лет со дня рождения

Родился в д. Булаково (Палакасси) Батыревского района Чувашской Республики.

Ю. Мазяков – выпускник музыкально-педагогического факультета Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. Был солистом хора радио и телевидения, вокально-инструментального ансамбля «Сеспель». Одновременно – солист музыкального лектория при Чувашской государственной филармонии. С 2003 г. – солист музыкально-певческого коллектива «Классика».

Мазяков Юрий Емельянович // Батыревская энциклопедия. – Чебоксары, 2005. – С. 130-131.

27 января

ОСИПОВ ПЕТР НИКОЛАЕВИЧ (27.01.1900-18.03.1987)

Драматург, член Союза писателей СССР (1934), режиссер, актер, организатор здравоохранения, кандидат медицинских наук (1943), народный писатель Чувашской АССР (1984), заслуженный деятель искусств Чувашской АССР (1940), заслуженный врач РСФСР (1945), участник Гражданской войны

115 лет со дня рождения

Родился в д. Кудемеры (Кутемер) Козловского района Чувашской Республики.

П. Осипов – один из основателей Чувашского профессионального драматического театра и основоположников чувашской драматургии. В 1918-1920 гг. работал актером Чувашского драматического театра. Участвовал в постановках многих пьес русских и иностранных классиков, сыграл роль Тевлета в одном из первых чувашских кинофильмов «Черный столб». Его основные роли: Подколесин («Женитьба» Н. Гоголя), Осип («Ревизор» Н. Гоголя), Миллер («Коварство и любовь» Ф. Шиллера), Ухтеркке («На суде» Ф. Павлова) и др. В 1927-1930 гг. работал главным режиссером Чувашского драматического театра.

Литературной деятельностью начал заниматься в 1916 г. Известен как драматург и прозаик. Написал более 20 пьес, которые ставились про-

фессиональными и любительскими театрами и вошли в золотой фонд чувашской драматургии. Наиболее известные из них: «У дух парней одна дума», «Кужар», «Айдар», «Проклятое племя» и др.

Призвание драматурга сочетал с врачебной деятельностью. Окончил медицинский факультет Казанского университета, клиническую ординатуру. Работал заведующим санитарно-эпидемиологическим подотделом Наркомздрава, заведующим терапевтическим отделением Чебоксарской горбольницы, главным врачом Чебоксарской городской поликлиники, главным терапевтом Министерства здравоохранения республики, заведующим кардиоревматологическим центром РКБ № 1, возглавлял Министерство здравоохранения Чувашии. Опубликовал около 50 научных работ по медицине. За заслуги в области здравоохранения и развития чувашской литературы и искусства в 1970 г. занесен в Почетную Книгу Трудовой Славы и Героизма Чувашской АССР.

Основные издания: «Айтар» (Айдар), «Ёмётленнĕ ёмёт» (Заветная мечта), «Пичĕшĕпе шăллĕ» (Братья), «Пьесăсем» (Пьесы), «Тăван тавралăхра» (Родные просторы), «Элкей таврашĕ» (Эльгеевы), в т. ч. либретто оперы «Прерванный вальс» и др.

Награжден орденами Трудового Красного Знамени, Дружбы народов, «Знак Почета» (дважды), медалями.

Григорьев, Н. Г. Врачи-писатели Чувашии : [в 5 кн.] / Н. Г. Григорьев. – Чебоксары : [б. и.], 2008. – Кн. 1 : Многогранный талант : [о П. Н. Осипове]. – Чебоксары : [б. и.], 2008. – 190 с.

* * *

Арланова, Е. Чăваш улăпĕ : (П. Н. Осипов суралнăранпа 110 çул ситнĕ май) / Е. Арланова // Чăваш хĕрарăмĕ. – 2010. – 6-12 нарăс (№ 4). – С. 10.

Краснова, Т. Нумай енлĕ талант / Т. Краснова // Хыпар. – 2010. – 2 нарăс. – С. 1.

* * *

Афанасьев, П. Осипов Петр Николаевич // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 300-302.

Афанасьева, Е. Р. Петр Николаевич Осипов: 1900-1987. «Разное амплуа – разное счастье» / Е. Р. Афанасьева // Писатели. – Чебоксары, 2008. – С. 213-224. – (Б-ка Президента Чуваш. Респ. ; т. 6).

Григорьев, Н. Многогранный талант / Н. Григорьев // Совет. Чувашия. – 2010. – 22 января. – С. 4.

Никифорова, В. В. Осипов Петр Николаевич / В. В. Никифорова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 338-339.

Талант от бога // Молодеж. курьер. – 2008. – 13 марта (№ 5). – Прил.: с. 2. – (Сцена Чувашии ; № 5).

Фомин, В. Славный сын чувашского народа : к 110-летию со дня рождения П. Н. Осипова / В. Фомин // Знамя (Козлов. р-н). – 2010. – 27 янв. – С. 5 : фот.

27 января

ЛАРИОНОВ ГРИГОРИЙ ФЕДОТОВИЧ (27.01.1905-29.02.1968)

Участник Великой Отечественной войны,
Герой Советского Союза (1944), подполковник

110 лет со дня рождения

Родился в д. Гулькино Альметьевского района Республики Татарстан.

Г. Ларионов с 1928 г. кадровый военный. Окончил Ленинградскую артиллерийскую школу (1933), Харьковское военно-авиационное училище летчиков-наблюдателей (1934), Военно-воздушную инженерную академию (1940, пос. Монино Московской обл.). В Великой Отечественной войне с июня 1941 г., служил в ВВС Балтийского флота. К августу 1944 г. совершил 193 боевых вылета на бомбардировку кораблей, военно-морских баз и скоплений войск противника. Звание Героя Советского Союза присвоено 5 ноября 1944 г. До 1955 г. служил в ВВС. Жил и работал в г. Кишинев.

Награжден орденами Ленина (дважды), Красного Знамени (четырежды), Красной Звезды (дважды), медалями.

Изоркин, А. В. Ларионов Григорий Федотович / А. В. Изоркин // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 420-421.

Ларионов Григорий Федотович // Чуваши Татарстана = Тугарстан чăвашсем : [кн.-альбом]. – Чебоксары, 2006. – С. 410-411.

27 января

ИВАНОВ ИПОЛИТ ИВАНОВИЧ (ШОРДАН) (27.01.1925-04.02.1993)

Чувашский писатель, литературовед, член Союза писателей СССР (1973), кандидат филологических наук (1982), заслуженный работник культуры РСФСР (1968), участник Великой Отечественной войны

90 лет со дня рождения

Родился в д. Анаткасы (Анаткас) Чебоксарского района Чувашской Республики.

Ип. Иванов – выпускник Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. В 1955-1968 гг. работал учителем в Янтиковском районе, заведующим отделом, заместителем редактора газеты «Коммунизм ялавё» («Хыпар»). В 1968-1973 гг. был директором Чувашского книжного издательства. В 1973-1990 гг. – в

НИИ при Совете Министров Чувашской АССР (ныне Чувашский государственный институт гуманитарных наук): старший научный сотрудник, заведующий отделом литературы и фольклора. Преподавал в Чувашском государственном университете им. И.Н. Ульянова.

Известен как критик и переводчик. Опубликовал свыше 30 литературоведческих работ, в т. ч. 4 монографии. Особого внимания заслуживают его работы о творчестве чувашских писателей К. Иванова, Ф. Павлова, Я. Ухсяя, П. Хузангая, П. Осипова, А. Талвира, Д. Кибека, В. Алендея и др. Перевел на чувашский язык книги «Он же капрал Вудсток» О. Горчакова, «Высокая волна» Я. Цветова, «Рассказы о легендарном начдиве» Р. Боровой, пьеса «Жизнь продолжается» В. Любимовой, документальная повесть «Космос – дорога без конца» А. Николаева (совместно с другими переводчиками). Большой интерес представляют юмористические рассказы, которые печатались в журналах «Капкӑн», «Тӑван Атӑл».

Основные издания: «Халӑх чунӗ» (Душа народа), «Лар-ха, калаҫар...» (Посидим-поговорим), «Кӗрешӳҫӗсем, ҫӗнтерӳҫӗсем» (Борцы и созидатели), «Петр Осипов. Жизнь и творчество писателя», «Йывӑр ҫӗклем» (Тяжелая ноша), «Яркий и самобытный талант» и др.

Награжден орденом Отечественной войны I степени, медалями.

Афанасьев, П. Иванов (Шордан) Ипполит Иванович // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 152-153.

Иванов (Шордан) Ипполит Иванович // Ученые и сотрудники Чувашского государственного института гуманитарных наук : 1930-2005. – Чебоксары, 2005. – С. 71.

Тимуков, А. Н. Иванов (Шордан) Ипполит Иванович / А. Н. Тимуков // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 92.

27 января

ГРИГОРЬЕВА ТАМАРА РОМАНОВНА (27.01.1950)

Работник культуры, заслуженный работник культуры
Чувашской Республики (2004)

65 лет со дня рождения

Родилась в пос. Ибреси Ибресинского района Чувашской Республики.

Т. Григорьева – выпускница Цивильского культурно-просветительского училища. Трудовая биография началась в Шемуршинской районной библиотеке в должности заведующей читальным залом. Затем рабо-

тала инспектором отдела культуры Шемуршинского райисполкома. В конце 1973 г. переехала в г. Канаш и более четырех лет работала заведующей отделом обслуживания Центральной городской библиотеки. С 1979 г. – заведующая отделом обслуживания Центральной городской библиотеки им. В. Маяковского г. Чебоксары. С 1996 г. – директор Чувашской республиканской детско-юношеской библиотеки.

Награждена Почетной грамотой Государственного Совета Чувашской Республики (2010), нагрудным знаком Министерства культуры Российской Федерации «За достижение в культуре» (2000), имеет Благодарность Президента Чувашской Республики (2002).

Вышинская, Т. Ын саккун проекчӗпе паллашнӑ / Т. Вышинская // Ырӑксен хаҫачӗ. – 2008. – 26 авӑн (№ 38). – С. 2.

Нестерова, О. Каскаламасӑр калӑп та пулмасть / О. Нестерова // Ырӑксен хаҫачӗ. – 2008. – 25 кӑрлач (№ 3). – С. 11. – (Ачапча ; № 1).

Яковлева, Н. Ачасене вулавӑш илӗртет-и? / Н. Яковлева // Ырӑксен хаҫачӗ. – 2007. – 6 ака (№ 13). – С. 6-7.

27 января

КЛЕМЕНТЬЕВ ПЕТР АНДРЕЕВИЧ (27.01.1955)

Актёр, заслуженный артист Чувашской АССР (1987),

народный артист Чувашской Республики (2005)

60 лет со дня рождения

Родился в д. Алёшкин-Саплык Дрожжановского района Республики Татарстан.

П. Кlementьев с 1973 г. работает в Чувашском государственном театре кукол, мастер по вождению тростевых, перчаточных кукол и марионеток. Лауреат Республиканского конкурса театрального искусства «Чӗнтӗрлӗ чаршав» (Узорчатый занавес, 2004).

Сыграл около 100 ролей. Основные роли: Иван-Царевич («Ытарайми пике» (Краса Ненаглядная) Е.В. Сперанского), Зураб («Йӗкӗрешсем» (Близнецы) С.И. Чахкиева), Фрекен Бок («Пӗчӗккипе унӑн тусӗ Карлсон» (Малыш и Карлсон, который живет на крыше) С.Л. Прокофьевой по повести А. Линдгрена), Попандопуло («Малиновкӑри туй» (Свадьба в Малиновке) Л.А. Юхвида), Петя и Анастасия Кlementьевна («Ҫӗмӗрт ҫеҫки ҫурӑлсан» (Когда расцветает черемуха) И.С. Максимова-Кошкинского), Джонни и Ваня («Ҫӑлтӑрлӑ ӗмӗт» (Звездные мечты) Р.В. Сарби) и др.

Клементьев, П. А. «Чарли Чаплинран выляма вѣрентѣм» / П. А. Клементьев ; Л. Давыдова [калашнă] ; С. Журавлев сăн ўкерчѣкѣ // Тантăш. – 2005. – 24 пуш (№ 12). – С. 4.

* * *

Деточкин, Ю. Дед, Свинья и Кошка, ждать уже немножко / Ю. Деточкин // Молодеж. курьер. – 2008. – 27 марта (№ 6). – Прил.: с. 1. – (Сцена Чувашии).

Кириллов, Г. В. Клементьев Петр Андреевич / Г. В. Кириллов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 262.

27 января

ОСИПОВ АЛЕКСАНДР АРКАДЬЕВИЧ (27.01.1955)

Музыковед, тележурналист, член Союза композиторов СССР (1986),
заслуженный деятель искусств Чувашской Республики (1993)

60 лет со дня рождения

Родился в д. Юманзары (Юмансар) Канашского района Чувашской Республики.

А. Осипов – выпускник Чебоксарского музыкального училища (класс фортепиано) и теоретико-композиторского факультета Казанской государственной консерватории. В 1980-1984, 1990-1996 гг. работал научным сотрудником Чувашского государственного института гуманитарных наук. Затем преподавал в Чебоксарском музыкальном училище им. Ф. Павлова. С 1996 г. работает в Государственной телерадиовещательной компании «Чувашия». Создал ряд фильмов, удостоенных наград всероссийского и международного телефестивалей. Ведущий популярной телевизионной шоу-программы «Телеюрă». Пишет эстрадные песни, музыку для театра, телевидения.

Автор научных работ о чувашском фольклоре и композиторском творчестве, ряда музыкально-критических статей, монографии «Чувашская свадьба» (2007).

Ильина, С. В. Осипов Александр Аркадьевич / С. В. Ильина // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 337.

Осипов Александр Аркадьевич // Ученые и сотрудники Чувашского государственного института гуманитарных наук : 1930-2005. – Чебоксары, 2005. – С. 120.

28 января

ТРОФИМОВ АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ (28.01.1935)

Искусствовед, доктор искусствоведения (1994), профессор (1997), академик, заслуженный деятель искусств Чувашской АССР (1984), заслуженный деятель искусств Российской Федерации (1995), заслуженный деятель искусств Республики Татарстан (2009), лауреат Государственной премии Чувашской Республики в области литературы и искусства (1995, 2008), лауреат Государственной премии Чувашской Республики в области гуманитарных наук (2001), лауреат премии им. академика В.В. Николаева, член Союза художников СССР (1971)

80 лет со дня рождения

Родился в д. Верхняя Чувашская Киреметь (Чăваш Киреметпуç) Аксубаевского района Республики Татарстан.

А. Трофимов – выпускник факультета теории и истории искусств Санкт-Петербургского государственного академического института живописи, скульптуры и архитектуры им. И.Е. Репина. С 1969 г. работает в Чувашском государственном институте гуманитарных наук: младший научный сотрудник, старший научный сотрудник, заведующий отделом искусствоведения, директор, с 2002 г. – главный научный сотрудник отдела искусствоведения.

Внес значительный вклад в развитие чувашского искусствоведения. Занимается исследованием традиционных форм народного искусства с древнейших времен до современности, изучением жизни и творчества известных чувашских художников, древнечувашской рунической письменности. Автор более 200 научных трудов, книг и альбомов о народном искусстве, комплекта открыток по орнаменту чувашской вышивки, стихов и книг для детей, памятника павшим воинам Великой Отечественной войны (Аксубаево), архитектор памятника Н.Я. Бичурину (Чебоксары), соавтор Знака-монумента, посвященного Абашевской археологической культуре (близ с. Абашево Чебоксарского района), соавтор-консультант Монумента Матери (Чебоксары). Ему принадлежат воссоздание алфавита древнечувашской рунической письменности и первые опыты дешифровки рунических памятников.

Основные работы: «Орнамент чувашской народной вышивки», «Проблемы народного искусства Чувашии», «Монументальная скульптура Чувашии», «Чувашская народная культовая скульптура», «Древнечувашская руническая письменность», «Проблемы развития архитекту-

ры Чебоксар», «Чувашская народная деревянная скульптура», «Зороастризм: суваро-болгарская и чувашская народная культура», «Архитектор жизни» (в соавт.), «Академик Михайлов Леонид Михайлович» (в соавт.) и др.

Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени (2004), орденом «За заслуги перед Чувашской Республикой» (2010), серебряной медалью Российской академии художеств (2010).

Смирнова, Н. Мăнаслăх, вай кўрекен, юна вёрилетекен аваллăх / Н. Смирнова // Хыпар. – 2010. – 30 кăрлач. – С. 5.

Трофимов, А. А. «Ман халăхăм пур, âна курасчĕ, ун патне çитесчĕ...» / А. А. Трофимов ; В. Тукатар калаçнă // Çамрăксен хаçачĕ. – 2010. – 26 нарăс (№ 7). – С. 6.

* * *

Долгов, В. Хранитель древней культуры / В. Долгов // Совет. Чувашия. – 2010. – 5 февр. – С. 3.

Кондратьев, М. Г. Творчество искусствоведа в картине мира / М. Г. Кондратьев // Чуваш. гуманитар. вестн. – 2010. – № 5. – С. 170-180.

Кондратьев, М. Г. Трофимов Алексей Александрович / М. Г. Кондратьев // Чуваш. гуманитар. вестн. – 2010. – № 5. – С. 238-241.

Смирнов, В. А. Меценаты столетия // Смирнов, В. А. Светильник разума / В. А. Смирнов. – М., 2011. – С. 138-174 : фот. цв.

Прохорова, В. А. Трофимов Алексей Александрович / В. А. Прохорова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 267-268.

Трофимов Алексей Александрович // Ученые и сотрудники Чувашского государственного института гуманитарных наук : 1930-2005. – Чебоксары, 2005. – С. 152-153.

Трофимов Алексей Александрович // Ученые Чувашского государственного педагогического университета им. И. Я. Яковлева. – Чебоксары, 2010. – С. 411-412.

Трофимов Алексей Александрович // Чуваши Татарстана = Тутарстан чăвашсем : [кн.-альбом]. – Чебоксары, 2006. – С. 479-480.

Трофимов Алексей Александрович // Who is Who в России : [биограф. энцикл. успеш. людей России]. – 5-е изд. – Zug, 2011. – С. 2348-2349.

28 января

МЕДВЕДЕВ ГЕННАДИЙ ВИКТОРОВИЧ (28.01.1950)

Организатор производства, доктор технических наук (2000),
заслуженный работник промышленности Чувашской Республики (2000),
Почетный машиностроитель (2003),
лауреат первого всероссийского конкурса «Инженер года» (2000)

65 лет со дня рождения

Родился в г. Короча Белгородской области.

Г. Медведев – выпускник Белгородского технического института строительных материалов и Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова. Трудовую деятельность начал в 1972 г. на Чебоксарском ПО «им. В.И. Чапаева». На заводе проработал до 1978 г. в инструментальном цехе на должностях инженера-технолога и старшего мастера. С 1978 по 1980 гг. – в Чебоксарском проектно-конструкторском и технологическом институте «Промтрактор»: инженер-технолог, ведущий инженер. С января 1980 г. – на Чебоксарском заводе «Электроприбор»: заместитель главного технолога, начальник специального конструкторского бюро, начальник конструкторского бюро, заведующий сектором, главный технолог, начальник специального конструкторского технологического бюро – заместитель технического директора. С 1994 г. – генеральный директор ОАО «Электроприбор». Работу на производстве совмещает с преподаванием в вузах г. Чебоксары и руководством аспирантурой в Ульяновском техническом университете. Является председателем правления Чувашского отделения Российского союза научных и инженерных общественных организаций.

Автор более 110 научных работ, в т. ч. 4 монографий, более 35 изобретений.

Бойко, И. И. Медведев Геннадий Викторович / И. И. Бойко // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 66-67.

30 января

СОКОЛЬНИКОВ ЮРГЕН ПЕТРОВИЧ (30.01.1925-01.06.2007)

Доктор педагогических наук (1970), профессор (1971), академик Международной педагогической Академии, Академии педагогических и социальных наук, Президент межрегиональной Ассоциации «Воспитание», заслуженный учитель Чувашской АССР (1985), участник Великой Отечественной войны

90 лет со дня рождения

Родился в г. Ядрин (Етёрне) Чувашской Республики.

Ю. Сокольников трудовую деятельность начал рабочим на заводе. После окончания в 1949 г. Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева работал учителем, затем – директором школы в Комсомольском районе. С 1957 г. в Чувашском государственном педагогическом институте им. И.Я. Яковлева: старший преподаватель кафедры педагогики, доцент, профессор, заведующий кафедрой. С 1971 по 1974 гг. – старший научный сотрудник Научно-исследовательского института национальных школ Министерства просвещения РСФСР. С 1974 г. – профессор кафедры педагогики Московского государственного педагогического института им. В.И. Ленина. Возглавлял лабораторию воспитательно-образовательных систем в Чувашском республиканском институте образования.

Ю. Сокольников разработал концепцию системного понимания воспитания, учение о логике педагогической деятельности. Автор свыше 120 научных работ, в т. ч. 10 монографий. Основные труды: «Использование педагогического наследия А.С. Макаренко в школе», «Воспитание у старшеклассников ответственного отношения к общественным обязанностям», «Системный анализ воспитания школьников», «Организация детского самоуправления в школе», «Системный подход в исследовании воспитания», «Общественно полезная деятельность как фактор формирования личности подростка» и др.

Награжден орденом Отечественной войны I степени, медалями.

Егоров, Д. Е. Ю. П. Сокольников: воин, учитель, ученый-педагог : к 75-летию со дня рождения / Д. Е. Егоров. – Чебоксары : ЧГПУ, 2000. – 56 с. : портр., ил.

* * *

Сергеев, Т. С. Сокольников Юрген Петрович / Т. С. Сергеев // Краткая ядринская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – С. 208-209.

Сергеев, Т. С. Сокольников Юрген Петрович / Т. С. Сергеев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 68.

Сокольников Юрген Петрович // Ученые Чувашского государственного педагогического университета им. И. Я. Яковлева. – Чебоксары, 2010. – С. 380-381.

30 января

ЧЕРНОВ АРКАДИЙ ВАСИЛЬЕВИЧ (30.01.1935)

Педагог, профессор (1997),
заслуженный работник культуры Чувашской АССР (1980),
заслуженный работник культуры Российской Федерации (1995)

80 лет со дня рождения

Родился в с. Новочелны-Сюрбеево (Аслă Ğёрпӳел) Комсомольского района Чувашской Республики.

А. Чернов – выпускник Московского музыкально-педагогического института им. Гнесиных. Трудовую деятельность начал в 1953 г. художественным руководителем самодеятельного коллектива Ядринского дома культуры. Работал преподавателем-аккомпаниатором клуба «Электрик» Чебоксарского электроаппаратного завода, заведующим Ядринским домом культуры, художественным руководителем Батыревского дома культуры, преподавателем Канашской музыкальной школы, преподавателем Канашского педагогического училища. С 1964 г. в Чувашском государственном педагогическом институте (ныне университет): старший преподаватель, доцент, профессор кафедры.

Занимается исследованием проблем в области теории музыкального исполнительства, педагогики высшей школы. Автор более 50 опубликованных работ, в т. ч. монографии и учебно-методических пособий. Среди них: «Творческое музицирование на материале песенного аккомпанеента», «Начальные навыки творческого музицирования на баяне в концертмейстерском классе» и др.

Награжден Почетной грамотой Президиума Верховного Совета Чувашской АССР (1956).

Григорьев, В. Я. Чернов Аркадий Васильевич / В. Я. Григорьев // Энциклопедия Комсомольского района. – Чебоксары, 2009. – С. 651.

Харитонов, М. Г. Чернов Аркадий Васильевич / М. Г. Харитонов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 484-485.

Чернов Аркадий Васильевич // Ученые Чувашского государственного педагогического университета им. И. Я. Яковлева. – Чебоксары, 2010. – С. 445-446.

31 января

ЯКОВЛЕВ НИКОЛАЙ ЛУКИЧ (31.01.1925-05.11.2014)

Художник-график, заслуженный работник культуры
Чувашской АССР (1985), член Союза журналистов СССР (1960),
член Союза чувашских художников (1995),
участник Великой Отечественной войны,
народный академик Чувашии

90 лет со дня рождения

Родился в д. Актай (Актай) Моргаушского района Чувашской Республики.

Н. Яковлев – выпускник Чебоксарского художественного училища. Работал главным художником журнала «Капкӑн», художником Чувашской студии телевидения, Чувашского театра кукол. Участник республиканских, всесоюзных и международных выставок. В последнее время занимается краеведческой работой, создал в Моргаушском районе Панкелейский историко-краеведческий музей.

Автор книг очерков и воспоминаний: «Сурӑм ҫӑлтӑрӑсем» (Соромские звезды), «Кун-ҫул эрешӑсем» (Узоры жизни), «Тернистый путь художника».

Основные произведения: серии сатирических рисунков в журнале «Капкӑн», политических сатирических плакатов, альбомы сатирических и юмористических рисунков «Ман килес» (Разрешите представиться), сборник карикатур «Йӑплесе те сиплесе» (Исцеление обличением) и др.

Дегтярева, И. Яковлевӑн истори кӑнеки / И. Дегтярева // Хыпар. – 2009. – 13 кӑрлач. – С. 4.

Яковлев, Н. Л. Ватӑха чике тӑршшӑ лартнӑ ҫын / Н. Л. Яковлев ; Г. Дегтярев калаҫнӑ // Хыпар. – 2010. – 3 нарӑс. – С. 4.

* * *

Викторов, Ю. В. Яковлев Николай Лукич / Ю. В. Викторов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 723.

Зайцева, Е. «А лица-то все знакомые!» / Е. Зайцева ; фот. В. Романова // Совет. Чувашия. – 2010. – 4 февр. – С. 13.

Золотов, В. Даже на войне – с карандашом и кистью / В. Золотов // Почтовый экспресс. – 2009. – 6-12 мая (№ 19). – С. 2.

Золотов, В. Посмеемся вместе! / В. Золотов // Почтовый экспресс. – 2012. – 16-22 мая (№ 20). – С. 2.

Яковлев Николай Лукич // Моргаушский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2002. – С. 162.

ФЕВРАЛЬ – НАРӐС

2 февраля

АЛИМАСОВ АЛЕКСАНДР НИКОНОРОВИЧ (02.02.1935-08.02.2011)

График, живописец, заслуженный работник культуры
Чувашской Республики (1994), лауреат премии им. Ф. Карима (2004),
член Союза чувашских художников (1995)

80 лет со дня рождения

Родился в д. Ермолкино Бижбулякского района Республики Башкортостан.

А. Алимасов – выпускник Чебоксарского художественного училища, художественно-графического факультета Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. В 1962-1974 гг. работал художником-постановщиком Чебоксарской студии телевидения. Принял участие в постановке 60 телеспектаклей. С 1974 по 1977 гг. преподавал на кафедре изобразительных искусств Чувашского государственного педагогического института им. И.Я. Яковлева, в 1977-1995 гг. – в Чебоксарском художественном училище.

Провел ряд персональных выставок. Создал целую галерею портретов современников – видных деятелей чувашской художественной культуры: народного поэта Чувашии Я. Ухсая; композиторов Ф. Лукина, А. Орлова-Шузьма; артиста В. Родионова; певца И. Христофорова; поэта А. Алги; космонавта А. Николаева; портреты Президента Чувашской Республики Н. Федорова. Гордостью художника является серия из 13 живописных портретов для Представительства Чувашской Республики в г. Москва (портреты П. Егорова, Н. Бичурина, Н. Ашмарина, Н. Никольского, И. Яковлева, К. Иванова, В. Чапаева, А. Крылова, А. Изотова, П. Хузангая, А. Николаева, Н. Павловой, Н. Федорова).

Награжден Почетной Грамотой Чувашского обкома КПСС и Совета Министров Чувашской АССР.

Александр Никонорович Алимасов : [некролог] // Урал сасси. – 2011. – 17 нарӐс (№ 7). – С. 4.

Смирнова, Н. Канлӑх кӳрекен илем / Н. Смирнова // Хыпар. – 2011. – 20 кӳрӑч. – С. 4.

* * *

Викторов, Ю. В. Алимасов Александр Никонорович / Ю. В. Викторов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 84.

2 февраля

ПАВЛОВА АЛЬБИНА ЗАХАРОВНА (02.02.1940)

Врач, доктор медицинских наук (1994), профессор (1993)

75 лет со дня рождения

Родилась в д. Сигачи (Шӑхач) Батыревского района Чувашской Республики

А. Павлова – выпускница Казанского медицинского института. Работала экспертом в бюро судебно-медицинской экспертизы Министерства здравоохранения Республики Татарстан, преподавателем Центрального института усовершенствования врачей, ведущим научным сотрудником научно-исследовательского института наркологии Министерства здравоохранения Российской Федерации. С 1988 г. является судебно-медицинским экспертом Главного судебно-медицинского экспертного бюро Министерства здравоохранения Российской Федерации. С 1997 г. заведует кафедрой судебной медицины Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова.

Область научных интересов: патология органов и тканей, танатогенез при алкоголизме; клинические проявления при алкогольном поражении головного мозга.

Автор около 75 научных работ, в т. ч. монографий, 4 рацпредложений и др. Основные работы: «Судебно-медицинское исследование волос человека и животных в судебно-медицинском аспекте», «Судебная медицина», «Волосы человека» и др.

Награждена Почетной грамотой Министерства здравоохранения Чувашской Республики.

Алексеев, Г. А. Павлова Альбина Захаровна / Г. А. Алексеев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 359.

Павлова Альбина Захаровна // Батыревская энциклопедия. – Чебоксары, 2005. – С. 164.

Павлова Альбина Захаровна // Женщины науки Чувашии. – Чебоксары, 2002. – С. 66-67.

5 февраля

МИХАЙЛОВ ДМИТРИЙ МИХАЙЛОВИЧ (05.02.1940)

Врач, организаторы образования, доктор медицинских наук (1990), профессор (1992), заслуженный работник народного образования Удмуртской АССР (1993), заслуженный работник высшей школы Российской Федерации (2000)

75 лет со дня рождения

Родился в д. Верхнее Девлизерово (Ўлти Върманъял) Канашского района Чувашской Республики.

Д. Михайлов – выпускник Канашского медицинского училища и Ижевского медицинского института (ныне Ижевская государственная медицинская академия). Вся научно-педагогическая деятельность в дальнейшем была связана с этим вузом: в 1972-1975 гг. – ассистент кафедры патологической физиологии, в 1975-1991 гг. – старший преподаватель, доцент кафедры патологической физиологии, заместитель декана лечебно-го факультета, в 1977-1990 гг. – проректор по учебной работе.

Изучал механическую активность изолированных легких в условиях их жизнеобеспечения и при изменении физиологического режима под действием ряда фармакологических препаратов. Автор более 180 научных работ.

Алексеев, Г. А. Михайлов Дмитрий Михайлович / Г. А. Алексеев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 107.

7 февраля

ИСЛЮКОВ СЕМЕН МАТВЕЕВИЧ (07.02.1915-07.10.1998)

Государственный, партийный и общественный деятель, кандидат юридических наук, почетный гражданин города Чебоксары

100 лет со дня рождения

Родился в д. Тайбо-Гаушево (Чăваш Таяпа) Тетюшского района Республики Татарстан.

С. Илюков трудовую деятельность начал в 1932 г. учителем начальной школы. В 1939 г. окончил Казанский юридический институт. С 1941 г. – на партийной работе: заведующий отделом, секретарь Чувашского обкома ВКП(б), председатель Совета Министров Чувашской АССР, первый секретарь Чувашского обкома КПСС. С 1968 по 1985 гг. был председателем Президиума Верховного Совета Чувашской АССР, заместитель председателя Президиума Верховного Совета РСФСР. С выходом на пенсию в

1985 г. работал ответственным секретарем, затем заместителем председателя Чувашского республиканского Комитета защиты мира. Избирался депутатом Верховного Совета СССР, депутатом Верховного Совета РСФСР, депутатом Верховного Совета Чувашской АССР.

Внес большой вклад в развитие всех отраслей народного хозяйства, науки, искусства и культуры Чувашии. За большие заслуги перед республикой в 1985 г. его имя занесено в Почетную Книгу Трудовой Славы и Героизма Чувашской АССР. Награжден орденами Ленина, Октябрьской Революции, Трудового Красного Знамени (трижды), Дружбы народов, «Знак Почета», медалями. Его именем названа улица в г. Чебоксары.

Жизнь, отданная народу : воспоминания о С. М. Ислокове : к 90-летию со дня рождения / [авт. и сост. И. П. Прокопьев ; ред. И. П. Кириллов]. – Чебоксары : ЧИЭиМ, 2005. – 135 с.

* * *

Парти тата политика ёсченё // Хыпар. – 2013. – 19 юпа. – С. 4 : сән ўкерчэк.

* * *

Ерусланова, Р. И. С. М. Ислоков и социально-экономическое развитие Чувашии / Р. И. Ерусланова // Вестн. Фил. Рос. гос. соц. ун-та в г. Чебоксары. – 2010. – № 1. – С. 6-9 : фот.

Ислоков Семен Матвеевич // Чуваши Татарстана = Тутарстан чăвашсем : [кн.-альбом]. – Чебоксары, 2006. – С. 424-425.

Прокопьев, И. П. Во имя родного народа / И. П. Прокопьев // Совет. Чувашия. – 2010. – 9 февр. – С. 2.

Прокопьев, И. П. Этапы большого пути / И. П. Прокопьев // Чебоксар. правда. – 2010. – 4 февр. (№ 4). – С. 3.

Среди людей и для людей : [воспоминания] // Чебоксар. новости. – 2010. – 6 февр. – С. 2.

Федоров, Ф. Ф. Ислоков Семен Матвеевич / Ф. Ф. Федоров // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 154.

8 февраля

СЕЛИВАНОВ ИВАН МИХАЙЛОВИЧ (08.02.1950)

Ученый-биолог, доктор биологических наук (1997),
профессор (2000), академик (2001)

65 лет со дня рождения

Родился в д. Малые Арабузи (Кёсён Арапуç) Батыревского района Чувашской Республики.

И. Селиванов – выпускник Казанского государственного ветеринарного института. Трудовой путь начал в колхозе «Герой» Батыревского района главным ветеринарным врачом. Работал на комсомольской работе: заведующим орготделом райкома ВЛКСМ, секретарем. Был доцен-

том, деканом Вологодского молочного института. Некоторое время работал в Волгоградском сельскохозяйственном институте. С 1992 г. – главный государственный ветеринарный инспектор Российской Федерации по Чувашской Республике. При нем внедрены нетрадиционные методы лечения и профилактики сельскохозяйственных животных: лазерная терапия, фитомагнитотерапия. Расширилась связь ветеринарной службы Чувашии со многими субъектами Российской Федерации, зарубежными странами. С 2001 г. – проректор в Международном открытом университете Поволжья. В 2000 г. при его активном участии открыт Новочебоксарский филиал Московского государственного университета прикладной биотехнологии (ректор). В 2003 г. организовал и возглавил Чувашское отделение Всероссийского общества биотехнологов России. Ныне – ректор Регионального института технологии и управления.

Один из авторов-составителей книг: «Батыревская энциклопедия», «Книга памяти Батыревского района».

Ларионов, Н. Пирён сумлә ентеш – Европа ректорён клубёнце / Н. Ларионов // Авангард (Патӑрьел р-нӑ). – 2013. – 30 юпа. – С. 3.

* * *

Петров, А. Разумная генетика / А. Петров // Авангард (Патӑрьел р-нӑ). – 2007. – 27 кӑрлач.

Селиванов Иван Михайлович // Батыревская энциклопедия. – Чебоксары, 2005. – С. 203.

9 февраля

ВОЛКОВ ВЛАДИМИР ЕГОРОВИЧ (09.02.1935)

Хирург, доктор медицинских наук (1970), профессор (1976),
заслуженный деятель науки Чувашской АССР (1977),
заслуженный деятель науки Российской Федерации (1994),
лауреат премии Чувашского государственного университета
им. И.Н. Ульянова в области науки и техники,
отличник здравоохранения, лауреат Государственной премии
Чувашской Республики в области естественных и технических наук (2009)

80 лет со дня рождения

Родился в с. Большой Кувай Сурского района Ульяновской области.

В. Волков – выпускник Казанского медицинского института. Работал в отделении экстренной хирургии Казанской городской больницы № 5. С 1963 по 1970 гг. – ассистент кафедры неотложной хирургии Казан-

ского института усовершенствования врачей. С 1970 г. в Чувашском государственном университете им. И.Н. Ульянова: доцент кафедры госпитальной хирургии, с 1971 г. – заведующий этой же кафедры, с 1985 г. – декан медицинского факультета, с 1995 г. – директор Медицинского института, с 2001 г. – заведующий кафедрой госпитальной хирургии. Являлся членом Президиума учебно-методического объединения при Министерстве здравоохранения СССР, членом Научного совета по хирургии при Президиуме АМН СССР, членом правления Всесоюзного общества хирургов, главным редактором межвузовского сборника «Актуальные проблемы современной клинической хирургии», членом Ученого Совета по защите диссертаций Казанского медицинского института.

В. Волковым в Чувашии создана научная школа по хирургии. Под его руководством разрабатываются и внедряются в клинику эффективные оперативные и консервативные методы лечения тяжелых хирургических заболеваний: перитонита, недостаточности функции печени, острого панкреатита, желудочно-кишечных кровотечений. Является опытным специалистом и в области грудной хирургии. Впервые в мировой науке разработал проблему эндокринной регуляции лимфатической системы при шоковых состояниях. Занимается разработкой проблем лазерной хирургии и лазерной терапии при различных патологических процессах у хирургических больных.

Автор более 550 научных трудов, в т. ч. 11 монографий, 17 учебных пособий. Основные труды: «Острая тампонада сердца», «Болезни оперированного желудка», «Неотложная хирургическая гастроэнтерология», «Острый аппендицит», «Острый панкреатит», «Диагностика и лечение перитонита», «Диагностика и лечение послеоперационного эзофагита», «Острая надпочечниковая недостаточность у хирургических больных», «Хирургический стресс и его осложнения» и др.

Награжден медалью ордена «За заслуги перед Чувашской Республикой» (2010).

Воронцова, Г. М. Владимир Егорович Волков: 1935. Хирург с организаторской жилкой / Г. М. Воронцова, Г. В. Жамков // Ученые. – Чебоксары, 2006. – С. 59-70. – (Б-ка Президента Чуваш. Респ. ; т. 4).

Григорьев, Н. Г. Волков Владимир Егорович / Н. Г. Григорьев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 345.

Григорьев, Н. Г. Доктор Владимир Волков // Григорьев, Н. Г. Со скальпелем в руке в борьбе за жизнь / Н. Г. Григорьев. – Чебоксары, 2002. – С. 53-59.

9 февраля

НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ КОМПЛЕКС «ЭЛАРА»

им. Г.А. ИЛЬЕНКО (09.02.1970)

45 лет со дня основания

НПК «ЭЛАРА» – ведущий российский производитель пилотажно-навигационных комплексов, систем автоматического и дистанционного управления, бортовой вычислительной техники и систем индикации для летательных аппаратов военной и гражданской авиации. Его системы и комплексы стоят на модификациях знаменитых самолетов Су, МиГ, Ту, многофункционального самолета-амфибии Бе-200, на вертолетах фирм Камова и Миля. Практически все разработки завода защищены патентами и свидетельствами Роспатента.

С 2004 г. в соответствии с Указом Президента России Акционерное общество «ЭЛАРА» входит в состав Концерна «Авионика», объединяющего разработчиков и изготовителей авиаприборостроения. Из них наиболее тесные связи у «ЭЛАРЫ» с московским научно-производственным комплексом «Авионика». С 2004 г., когда «ЭЛАРА» стала управляющей компанией «Авионики», все новые разработки «Авионики» передаются в «ЭЛАРУ» для освоения. В секторе гражданской продукции деятельность предприятия широко диверсифицирована, что позволяет выпускать сложнейшие приборы для многих отраслей промышленности и экономики России: приборы и системы для железнодорожного транспорта, банковское оборудование (терминалы, депозитные приставки и др.), автомобильная электроника и др.

Награжден орденом Трудового Красного Знамени (1986), лауреат премии Правительства Российской Федерации (1998), лауреат премии Совета Министров СССР (1981). Имеет звание «Лучший экспортер России 1998 года», является лауреатом конкурса «Лучшие Российские предприятия» в номинации «За выпуск товаров на базе высоких технологий» и др.

С 2011 г. генеральный директор открытого акционерного общества «Научно-производственный комплекс «ЭЛАРА» имени Г.А. Ильенко» – Углов Андрей Александрович.

Григорьев, В. «Элара» – 40 лет / В. Григорьев // Хыпар. – 2010. – 10 нояб. – С. 1.

* * *

Иванов, В. Зрелый возраст «Элары» / В. Иванов // Совет. Чувашия. – 2010. – 10 февр. – С. 1

Иванова, К. ОАО «Элара»: новые вершины качества / К. Иванова // Совет. Чувашия. – 2008. – 16 авг.

Углов, А. А. 42 года – полет нормальный / А. А. Углов // Совет. Чувашия. – 2012. – 21 февр. – С. 2.

Харитонов, В. Г. Чебоксарское научно-производственное приборостроительное предприятие «Элара» / В. Г. Харитонов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 472.

«ЭЛАРА» – наша гордость // Совет. Чувашия. – 2014. – 4 марта. – С. 1-2.

10 февраля

ГРАДОВ ПЕТР МИХАЙЛОВИЧ (10.02.1925-03.09.2003)

Русскоязычный поэт и драматург, переводчик,
заслуженный работник культуры Чувашской АССР (1970),
участник Великой Отечественной войны

90 лет со дня рождения

Родился в г. Новгород-Волынский Украины.

П. Градов – выпускник ГИТИСа. В 1949-1957 гг. играл на сцене Московского театра им. В. Маяковского. Печатался с 1944 г. Являлся одним из известных и лучших переводчиков чувашской поэзии.

Автор более 30 поэтических сборников, нескольких мюзиклов, автор текстов более 200 песен, среди них: «Облака», «Вальс влюбленных», «А ночь такая белая», «Любимые Чебоксары». Лауреат всесоюзных и российских конкурсов песни.

Основные издания: «Шаги времени», «Лес Константина Иванова», «Веселая радуга», «Любовь моя – Волга», «Не забуду», «Время листопада», «Все равно ты со мной», «Избранное» и др.

Награжден орденами Отечественной войны II степени, «Знак Почета», Государственного знамени I степени (КНДР), медалями. В честь него в 2004 г. назван теплоход в г. Севастополь.

Сачкова, Л. Петр Градова асăна / Л. Сачкова // Хыпар. – 2006. – 12 ака.

* * *

Станьял, В. П. Градов Петр Михайлович / В. П. Станьял // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 450.

10 февраля

БЫКОВ БОРИС ПЕТРОВИЧ (10.02.1935)

Педагог, композитор, аккордеонист,
заслуженный работник культуры Чувашской АССР (1982),
лауреат премии комсомола Чувашии им. М. Сеспеля (1978),
заслуженный деятель искусств Чувашской Республики

80 лет со дня рождения

Родился в г. Канаш Чувашской Республики.

Б. Быков – выпускник Чебоксарского музыкального училища им. Ф. Павлова. Работал учителем музыки и пения, преподавателем спецдисциплин в текстильном техникуме, ассистентом кафедры общественных дисциплин Чувашского сельскохозяйственного института, концертмейстером ансамбля песни и танца клуба «30 лет ЧАССР». В 1973-1992 гг. – директор и художественный руководитель ансамбля песни и танца «Азамат» учащихся профессионально-технического образования Чувашии.

Б. Быков внес большой вклад в развитие самостоятельного народного творчества, эстетического воспитания молодежи. Является автором музыки и слов многих лирических, эстрадных и детских песен. Известность получили: «Марш ПТУ», «Рыбацкая», «Ах, ты, Волга», «Возвращайтесь, мальчики», «Когда черемуха цветет душистая», «Лирическая страничка», «Страна ПТУния», «Сказочное чудо», «Семечки» и др.

Дмитриева, Э. Я. Быков Борис Петрович / Э. Я. Дмитриева // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 268.

Еремеева, М. Нужны детские песни / М. Еремеева // Совет. Чувашия. – 2010. – 10 марта. – С. 3.

11 февраля

ЕГОРОВ ВАСИЛИЙ ГЕОРГИЕВИЧ (11.02.1880-25.01.1974)

Исследователь чувашского языка, тюрколог,
доктор филологических наук (1951), профессор,
заслуженный деятель науки Чувашской АССР (1954)

135 лет со дня рождения

Родился в д. Андреево-Базары (Энтри-Пасар) Цивильского уезда (ныне Козловский район Чувашской Республики).

В. Егоров – выдающийся исследователь чувашского языка, тюрколог со всемирной известностью. В 1899 г. окончил Симбирскую чуваш-

скую учительскую школу, затем – Симбирскую духовную семинарию и Казанскую духовную академию, в 1916 г. – Санкт-Петербургский университет. Работал учителем, заведующим русско-арабскими школами Палестинского общества в Сирии. Вернувшись в 1910 г., преподавал в г. Елабуга Казанской губернии: в Стахеевском женском училище, Елабужском реальном училище. Был инспектором народных училищ в г. Златоуст, инструктором Омского отдела народного образования. В 1921 г. организовал и стал заведовать Чувашским рабфаком. С 1923 г. преподавал в Казанском чувашском педагогическом техникуме, в высших учебных заведениях г. Казань, в Чувашском педагогическом институте (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. В 1944-1948 гг. руководил сектором языка Чувашского НИИ при Совете Министров Чувашской АССР (ныне Чувашский государственный институт гуманитарных наук). Работал на кафедре чувашского языка и литературы Чувашского государственного педагогического института им. И.Я. Яковлева, профессором-консультантом кафедры филологии Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова.

Посвятил себя сравнительно-историческому изучению чувашского языка, вопросам языковой типологии, описанию памятников чувашской письменности, практической лексикографии и др. В 1928 г. им был открыт лабиальный сингармонизм. Занимался проблемами чувашского глотто- и этногенеза. Его труды явились значительным вкладом в отечественную тюркологию и определили пути развития современного чувашского языкознания.

Опубликовал более 60 научных трудов, среди которых: «Введение в изучение чувашского языка», «Современный чувашский литературный язык в сравнительно-историческом освещении», «Этимологический словарь чувашского языка», «Чувашско-русский словарь», «Русско-чувашский словарь», учебные программы и школьные учебники.

Награжден орденом «Знак Почета».

Чăваш чĕлхин тĕпчевĕшĕ : [чăваш чĕлхин тĕпчевĕшĕ Василий Георгиевич Егоров çинчен] // Хыпар. – 2013. – 30 пуш. – С. 4.

* * *

Арланова, Е. Патриарх чувашского языкознания / Е. Арланова // Знамя (Козлов. р-н). – 2010. – 10 февр. – С. 3.

Егоров Василий Георгиевич // Ученые и сотрудники Чувашского государственного института гуманитарных наук : 1930-2005. – Чебоксары, 2005. – С. 53.

Егоров Василий Георгиевич // Ученые Чувашского государственного педагогического университета им. И. Я. Яковлева. – Чебоксары, 2010. – С. 126.

Хузангай, А. П. Василий Георгиевич Егоров: 1880-1974. «Пусть мудрец стережет свою мысль...» / А. П. Хузангай // Ученые. – Чебоксары, 2006. – С. 145-154. – (Б-ка Президента Чуваш. Респ. ; т. 4).

Хузангай, А. П. Егоров Василий Георгиевич / А. П. Хузангай // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 554.

13 февраля

БЫКОВ ФЕДОР СЕМЕНОВИЧ (13.02.1885-10.10.1966)

График, художник-педагог

130 лет со дня рождения

Родился в с. Кувакино Алатырского района Чувашской Республики.

Ф. Быков окончил рисовальные классы Строгановского художественно-промышленного училища, граверную мастерскую И.А. Анофриева. Работал художником-гравером в издательствах гг. Москва и Казань. В годы Первой мировой войны был чертежником и фотографом в Ижевском оружейном заводе. Иллюстрировал журналы «Военная мысль», «Красная новь». Преподавал граверное дело во Всероссийском Пролеткульте, Казанском художественно-театральном училище. Являлся художником «Литературной энциклопедии».

Ф. Быков – организатор, директор и преподаватель Алатырского художественно-граверного училища (ныне Чебоксарское художественное училище). После войны преподавал в Московском художественном институте им. В.И. Сурикова. Занимался с самостоятельными художниками-работчиками. Гравировал иллюстрации к изданиям художественных произведений. Участник выставок с 1925 г.: республиканских, Всероссийских, Всесоюзных. Персональные выставки прошли в г. Чебоксары в 1976, 1988 гг. (посмертно).

Основные произведения: серия гравюр «Чувашия», иллюстрации к «Нарспи» К. Иванова, к «Войне и мир» Л. Толстого, гравюры по рисункам Б. Дехтерева к «Детству» А. Горького, гравюры-портреты – «М. Горький», «Д.Д. Шостакович», «А.С. Пушкин», «Г. Ибрагимов», «С.М. Киров» и т. д.

Викторов, Ю. В. Быков Федор Семенович / Ю. В. Викторов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 268.

Учителю и Педагогу // Выбирай соблазны большого города. – 2010. – № 6. – С. 19 : ил.

Чичканов, П. Н. Алатырь, дом на Троицкой... / П. Н. Чичканов ; коммент. Н. Головченко // Лик. – 2010. – № 3. – С. 78-124.

13 февраля

ИЛЮХИН ЮРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ (13.02.1925-01.03.2014)

Деятель музыкального искусства, заслуженный деятель искусств Чувашской АССР (1967), заслуженный работник культуры РСФСР (1976), участник Великой Отечественной войны

90 лет со дня рождения

Родился в д. Шибачево (Шӑпачав) Чебоксарского района Чувашской Республики.

Ю. Илюхин – первый профессиональный музыковед из чувашей. Окончил Чебоксарское музыкальное училище им. Ф.П. Павлова и Казанскую государственную консерваторию. В 1946-1950 гг. работал артистом Чувашского государственного симфонического оркестра. С 1955 по 1979 гг. преподавал в Чебоксарском музыкальном училище им. Ф.П. Павлова. В 1956-1961 гг. работал научным сотрудником НИИ при Совете Министров Чувашской АССР (ныне Чувашский государственный институт гуманитарных наук). Являлся редактором музыкального вещания Чувашского радио. С 1966 по 1998 гг. – ответственный секретарь правления Союза композиторов Чувашии.

Активно занимался вопросами изучения истории музыкального искусства Чувашии. Собирал и систематизировал песенный фольклор чувашей. Участвовал в этнографических экспедициях по Чувашии, Татарии, Самарской и Ульяновской областям и записал около 400 чувашских народных песен. Автор свыше 100 научных публикаций. Составитель сборника «Чувашские народные песни. 620 песен и мелодий, записанных от Гаврила Федорова», один из составителей собрания сочинений Ф.П. Павлова.

Основные издания: «Музыкальная культура Чувашии. Чувашская народная музыка», «Композиторы Советской Чувашии», «Григорий Хирбю», «Музыкальная культура Чувашии» и др.

Награжден орденом Отечественной войны II степени (дважды), медалями.

Константинов, Ф. Паллӑ музыковед / Ф. Константинов // Тӑван Ен (Шупашкар р-нӗ). – 2012. – 3-9 сурла. – С. 4.

Смирнова, Н. Юрий Илюхин – пӗрремӗшсенчен пӗри / Н. Смирнова // Хыпар. – 2010. – 18 нарӑс. – С. 4.

* * *

Илюхин, Ю. А. Джаз на танковой броне : [воспоминания о войне] / Ю. А. Илюхин ; [подгот. Н. Титова] // Чебоксар. новости. – 2010. – 15 апр. – С. 2.

Илюхин Юрий Александрович : [некролог] // Совет. Чувашия. – 2014. – 4 марта. – С. 4.

Илюхин Юрий Александрович // Ученые и сотрудники Чувашского государственного института гуманитарных наук : 1930-2005. – Чебоксары, 2005. – С. 80.

Кириллова, Р. Музыковед начинал с игры на скрипке / Р. Кириллова // Совет Чувашии. – 2010. – 16 февр. – С. 3.

Кондратьев, М. Г. Илюхин Юрий Александрович / М. Г. Кондратьев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 131.

Кондратьев, М. Г. Юрий Александрович Илюхин: 1925. «Наш Стасов» / М. Г. Кондратьев // Мастера музыкального искусства. – Чебоксары, 2009. – С. 141-150. – (Б-ка Президента Чуваш. Респ. ; т. 7).

14 февраля

КАРАЧАРСКОВ НИКОЛАЙ ПРОКОФЬЕВИЧ (14.02.1935)

Живописец, график, член Союза художников СССР (1967),

народный художник Чувашской АССР (1977),

заслуженный художник Чувашской АССР (1976),

заслуженный художник РСФСР (1985), лауреат

Государственной премии Чувашской Республики им. К. Иванова (1980)

80 лет со дня рождения

Родился в д. Шадриха Порецкого района Чувашской Республики.

Н. Карачарсков – один из ведущих живописцев республики. Окончил Чебоксарское художественное училище. С 1955 г. – художник-живописец Чувашских творческо-производственных мастерских Художественного фонда РСФСР. Возглавлял творческую группу художников «Сельские зори». Благодаря его стараниям были открыты картинная галерея в с. Порецкое и первый персональный художественный музей в д. Шадриха Порецкого района. Участник республиканских, региональных, всероссийских и всесоюзных выставок с 1957 г. Произведения экспонировались также в Германии, Норвегии, США, Монголии, Японии, Афганистане и др. странах.

Основные работы: «Портрет матери», «Мои новые друзья», «Конюхи», «Строители», «Мужики», «На распутье. Братья Ульяновы», «О нас пишут. Бригада строителей», «Августовские грозы», «На полях Чувашии», серии картин и портретов «Мы из «Гвардейца», «Люди колхоза «Янгорчино», «Чувашская рапсодия», «Победители. 9 Мая в Янгорчино», «Весна 86-го», «Гликерия Егоровна в день 90-летия», «Завещание», цикл портретов «Шадрихинские вдовы», «Роняет лес багряный свой убор», «Глаза моей России», «SOS Россия – 93» и др.

Награжден Серебряной медалью Академии искусств СССР, Почетной грамотой Чувашской Республики (2010).

Васильев-Бурзуй, Е. Тăван сăнарсем – ял ёсченёсем / Е. Васильев-Бурзуй // Чăваш хёраpамё. – 2010. – 27 нарăс – 5 пуш (№ 7). – С. 12.

Журавлев, С. В. Николай Прокопьевич Карачарсков // Журавлев, С. В. Чăваш ен ўнерёсем : пурнăс сўлё = Художники Чувашии : биогр. / С. В. Журавлев. – Шупашкар, 2007. – С. 43-46.

Николай Карачарсков // Тăван Атăл. – 2012. – № 10. – Прил.: с. 25-28. – (Сунтал).

Смирнова, Н. Ўнерёё юратăвёпе ыратăвё / Н. Смирнова // Хыпар. – 2010. – 20 нарăс. – С. 8.

Смирнова, Н. Ял шăпи – унăн чун ыратăвё / Н. Смирнова // Хыпар. – 2010. – 16 нарăс. – С. 4.

Тарасов, А. Николай Карачарсковăн Раçсейё / А. Тарасов ; С. Журавлев сăн ўкерчёкёсем // Тăван Атăл. – 2011. – № 9. – Прил.: с. 16-18. – (Сунтал).

* * *

Викторов, Ю. В. Карачарсков Николай Прокофьевич / Ю. В. Викторов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 220-221.

Карачарсков, Н. П. Дон Кихот из Шадрихи / Н. П. Карачарсков ; беседовала К. Киргизова // Лик. – 2010. – № 2. – С. 150-156.

Кириллова, Р. Посох для летописца времени / Р. Кириллова ; фот. В. Романова // Совет. Чувашия. – 2010. – 25 февр. – С. 1, 4.

15 февраля

МАРКОВ АНАТОЛИЙ СЕМЕНОВИЧ (15.02.1930)

Физик, организатор образования, кандидат педагогических наук (1957), профессор (1980), заслуженный учитель школы Чувашской АССР (1969)

85 лет со дня рождения

Родился в д. Ходяково (Хитекушкăнь) Аликовского района Чувашской Республики.

А. Марков трудовую деятельность начал в 1951 г. учителем Ораушской средней школы Вурнарского района после окончания Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. В 1957-1963 гг. работал в своем вузе: старший преподаватель, доцент, проректор по научной и учебной работе, с 1963 по 1983 гг. – ректор. С 1983 г. работал в Чувашском государственном университете им. И.Н. Ульянова: профессор кафедры общей физики, с 1991 г. – профессор, заведующий кафедрой физики и методики преподавания физики, с 2003 г. – декан физико-технического факультета.

Область научных исследований – методика преподавания физики в сельской школе, проблемы экологического воспитания в процессе преподавания физики. Автор более 100 научных работ, в т. ч. монографий. Основные из них: «Политехническое воспитание и профориентация учащихся в процессе преподавания физики в средней школе», «Самодель-

ные модели по физике», «В помощь первокурснику», «Механика. Сборник лабораторных работ», «Организация и проведение физического практикума со студентами-заочниками», «Вопросы экологии в процессе преподавания физики», «Полвека служения высшей школе» и др.

Избирался депутатом Верховного Совета Чувашской АССР, являлся Председателем Верховного Совета ЧАССР 8 созыва, председателем Чувашского комитета защиты мира. В 1977 г. занесен в Почетную книгу Трудовой Славы и Героизма Чувашской АССР. Награжден орденом Трудового Красного Знамени, медалью ордена «За заслуги перед Чувашской Республикой» (2010).

Листопад, Ю. Халăхран тухнă ģсчах / Ю. Листопад // Хыпар. – 2010. – 20 нарăс. – С. 3.

Павлов, В. Тава тивĕçлĕ ģсчах / В. Павлов // Пурнăç çулĕпе (Элĕк р-нĕ). – 2010. – 14 утă. – С. 3.

* * *

Димитриев, В. Д. Анатолий Семенович Марков: 1930. Полвека служения высшей школе Чувашии / В. Д. Димитриев // Организаторы науки и образования. – Чебоксары, 2008. – С. 129-140. – (Б-ка Президента Чуваш. Респ. ; т. 5).

Димитриев, В. Полвека служения высшей школе Чувашии / В. Димитриев, И. Павлов // Совет. Чувашия. – 2010. – 16 февр. – С. 2.

Краснов, Н. Г. Марков Анатолий Семенович / Н. Г. Краснов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 47.

Марков Анатолий Семенович // Ученые Чувашского государственного педагогического университета им. И. Я. Яковлева. – Чебоксары, 2010. – С. 245-246.

Марков Анатолий Семенович // Энциклопедия Вурнарского района. – Чебоксары, 2005. – С. 166-167.

Марков, А. С. «Открытие ЧГУ стало большим праздником для всего народа» / А. С. Марков ; беседовали М. Петрова, Л. Филиппова // Ульяновец. – 2010. – 11 февр. – С. 3.

16 февраля

МИХАЙЛОВ АНДРЕЙ ИВАНОВИЧ (16.02.1930)

Журналист, член Союза журналистов СССР (1969),

заслуженный работник культуры Чувашской АССР (1981),

лауреат Республиканской журналистской премии им. С.В. Эльгера (2002)

85 лет со дня рождения

Родился в д. Хачики (Хачăк) Чебоксарского района Чувашской Республики.

А. Михайлов окончил отделение газетных работников Ленинградской высшей партийной школы. Журналистской деятельностью занимается с 1959 г.: работал заместителем редактора гражданской районной газе-

ты «Октябрь сӹлӹпӹ», чебоксарской «Ленин сӹлӹпӹ»; в 1966-1970 гг. – инструктор отдела пропаганды и агитации Чувашского обкома КПСС; в 1970-1972 гг. – редактор чебоксарской районной газеты «Ленинец», в 1972-1991 гг. – заведующий сектором печати, телевидения и радиовещания Чувашского обкома КПСС, начальник Управления по охране государственных тайн в печати при Совете Министров Чувашской АССР. В 1992-2004 гг. – консультант, ответственный секретарь правления Союза журналистов Чувашской Республики.

Автор работ по истории журналистики Чувашии.

Михайлов Андрей Иванович // Журналисты Чувашии. – Чебоксары, 2006. – С. 138.

Федоров, Ф. Ф. Михайлов Андрей Иванович / Ф. Ф. Федоров // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 106.

16 февраля

СИДОРОВА ЕФРОСИНИЯ СЕРГЕЕВНА (16.02.1930)

Исследователь фольклора, кандидат филологических наук (1973), доцент, заслуженный работник образования Чувашской Республики (1997), лауреат Государственной премии Чувашской АССР им. К.В. Иванова (1988)

85 лет со дня рождения

Родилась в д. Верхние Ирх-Сирмы (Тури Упакасси) Мариинско-Посадского района Чувашской Республики.

Е. Сидорова – выпускница Чувашского учительского института и Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. Работала учительницей русского языка и литературы, старшим преподавателем Читинского педагогического института, научным сотрудником Забайкальского комплексного НИИ Сибирского отделения АН СССР. В 1957-1962 гг. заведовала научным архивом Чувашского НИИ языка, литературы и истории (ныне Чувашский государственный институт гуманитарных наук), работала старшим научным сотрудником, затем заведующей отдела литературы и фольклора. В 1981-1990 гг. преподавала в Чувашском государственном университете им. И.Н. Ульянова. С 1990 по 1998 гг. – старший научный сотрудник отдела литературы и фольклора Чувашского государственного института гуманитарных наук.

Занималась изучением чувашского фольклора периода Великой Отечественной войны, современного устного народного творчества, бытовых сказок, частушек и др.

Автор более 100 научных работ по проблемам фольклора и литературы. Основные труды: «Мифсем. Легендăсем. Халапсем» (Мифы и легенды), «Сын земли чувашской. Петр Александрович Сидоров», «Чувашские легенды и сказки» и др.

Петрова, В. Чăваш сăмахлăхĕн управши / В. Петрова // Чăваш хĕрарăмĕ. – 2009. – 20-26 çĕртме (№ 23). – С. 2.

* * *

Никифорова, В. В. Сидорова Ефросиния Сергеевна / В. В. Никифорова // Чуваш. гуманит. вестн. – 2010. – № 5. – С. 241-244.

Сергеев, Т. С. Сидорова Ефросиния Сергеевна / Т. С. Сергеев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 10.

Сидорова Ефросиния Сергеевна // Ученые и сотрудники Чувашского государственного института гуманитарных наук : 1930-2005. – Чебоксары, 2005. – С. 143.

17 февраля

ЯНТИКОВСКАЯ РАЙОННАЯ ГАЗЕТА «ЯЛ ЁЩЕНЁ» (СЕЛЬСКИЙ ТРУЖЕНИК) (17.02.1935)

80 лет со дня выхода первого номера

Газета начала выходить под названием «Большевикла колхозшăн» (За большевистский колхоз) три раза в неделю на двух полосах тиражом 800 экземпляров. Материалы первых шести номеров были подготовлены А.Ф. Каховским. Первым редактором газеты стал Н.С. Меценатов (1935-1937). Кроме редактора, в штате был ответственный секретарь А. Каховский и сотрудник А. Соловьев, техслужащая П. Иванова. В 1940 г. редакция удостоилась чести быть представленной на ВДНХ. В 1950 г. газета стала выходить под названием «Ял ёщченё» (Сельский труженик). Много труда в повышение авторитета газеты вложили редакторы А.Ф. Каховский, В. Веселов, В.И. Ильин, Е.А. Сверчкова, Н.А. Кадикин, Г.М. Матвеев, В.Я. Яковлев, С.Р. Ашмарин, А.И. Смирнов, Г.В. Соловьев, О.И. Сергеева, Л.В. Якку и др.

Сегодня газета выходит на чувашском языке 2 раза в неделю: по вторникам и пятницам. Учредитель – Министерство информационной политики и массовых коммуникаций Чувашской Республики и Янтиковская районная газета «Ял ёщченё». Главный редактор – Л.В. Якку.

Арланова, Е. «Ял ёщченё» – ситмĕлте / Е. Арланова // Ял ёщченё (Тăвай р-нĕ). – 2005. – 10 пуш. – С. 2.

Соловьев, И. Савăнатăп, туссем, эсир пурришĕн / И. Соловьев // Ял ёщченё (Тăвай р-нĕ). – 2005. – 16 нарăс.

Шурă хут ҫинчи сăмах хăватлă / В. Илларионов [т. ыт. те] // Ял ёҫченё (Тăвай р-нё). – 2010. – 16 нарăс. – С. 4.

* * *

Арланова, Е. «Ял ёҫченё» / Е. Арланова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 727.

Соловьев, И. Любимая газета сельчан / И. Соловьев // Городские и районные газеты Чувашии. – Чебоксары, 2007. – С. 245-254.

19 февраля

ЖЕЛТОВ МИХАИЛ ПАВЛОВИЧ (СУНТАЛ) (19.02.1945)

Писатель, журналист, доктор философских наук (2006),

доцент (2001), член Союза журналистов СССР (1988),

член Союза писателей СССР (1992)

70 лет со дня рождения

Родился в д. Нижарово (Сăхăтпуç) Янтиковского района Чувашской Республики.

М. Желтов – выпускник Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова. Работал в колхозе «Красный Октябрь», на Чебоксарском приборостроительном заводе инженером-электронщиком, редактором на Чувашском радио и телевидении, корреспондентом газеты «Хыпар». С 2001 г. – доцент кафедры философии и методологии науки Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова.

Известен как прозаик, поэт и драматург. Начал писать с 80-х гг. XX века. В журнале «Хатёр пул» (Будь готов) были напечатаны его первые фантастические рассказы и повесть «Алтăр ҫăлтăр шерпечё» (Шербет из Звездного Ковша). Автор научно-фантастических произведений для молодежи, либретто оперы о жизни И.Я. Яковлева, слов популярных песен. За время работы на радио и телевидении им было подготовлено 6 радиоспектаклей, около 30 телефильмов. Телефильм из цикла «Лица Чувашии» о выдающихся деятелях республики, созданный по его сценарию награжден дипломом на Всероссийском телефестивале документальных фильмов.

Основные издания: «Асамлă алгоритм» (Волшебный алгоритм), «Аҫа ҫапнă чун» (Пораженный громом), «Хёвел ҫутипе килетёп» (Прихожу с рассветом), «Хура тум» (Черные одежды), «Где ты, Афина» и др.

Сачкова, Л. Философ ҫуратнă ҫансем / Л. Сачкова // Хыпар. – 2005. – 2 пуш.

Ефремова-Ильина, Н. Г. Михаил Сунталăн пултарулăх тёнчи / Н. Г. Ефремова-Ильина // Актуальные вопросы истории и культуры чувашского народа = Чăваш халăх историйёпе культурин ҫивёч ыйтăвёсем. – Чебоксары, 2011. – Вып. 1. – С. 228-238.

* * *

Афанасьев, П. Сунтал (Желтов) Михаил Павлович // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 387.

Григорьев, В. С. Желтов Михаил Павлович (Сунтал Михаил, Сарри Мишши) / В. С. Григорьев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 10.

22 февраля

ТЕРТЫШНЫЙ ЕВГЕНИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ (22.02.1935)

Организатор производства, заслуженный строитель РСФСР (1985), почетный строитель России, почетный гражданин города Чебоксары (2006)

80 лет со дня рождения

Родился в г. Шадринск Курганской области.

Е. Тertyшный – выпускник Саратовского автодорожного института. С 1960 г. работал в строительных организациях Чувашской Республики: мастером УНР-32 треста «Чувашспецстрой». С 1971 г. – управляющий стройтреста № 2 Чувашского территориального управления строительства, с 1980 г. – начальник Чувашского территориального управления строительства. С 1992 г. – президент строительно-промышленной ассоциации «Чувашстрой». В 2003-2006 гг. работал в ООО «Монолитстрой». С 2006 г. – заместитель генерального директора ООО «СУОР». Избирался депутатом Верховного Совета СССР, Верховного Совета Чувашской АССР 10-го созыва.

Внес большой вклад в развитие и внедрение новых технологий в строительстве (каркасное сооружение зданий и строительство по технологии «САРЕТ»). Награжден орденами «Знак почета», Трудового Красного Знамени, медалями, Почетной грамотой Чувашской Республики.

Бойко, И. И. Тertyшный Евгений Алексеевич / И. И. Бойко // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 215.

Почетные граждане столицы // Республика. – 2011. – 8 дек. (№ 51/53). – С. 91.

23 февраля

СОЛДАТОВА ИРИНА БОРИСОВНА (23.02.1965-17.02.2002)

Спортсменка, мастер спорта СССР по стрельбе из лука (1981), заслуженный мастер спорта СССР (1986)

50 лет со дня рождения

Родилась в г. Чебоксары (Шупашкар) Чувашской Республики.

И. Солдатова – чемпионка и рекордсменка Чувашии, призер (1985) и чемпионка (1984) России, победительница 8-й летней Спартакиады на-

родов РСФСР (1983) и призер 8-й летней Спартакиады народов СССР (1983), победитель Кубка (1987) и чемпионка СССР (1985), чемпионка мира (1985) по стрельбе из лука. Воспитанница Детско-юношеской спортивной школы Чебоксарского хлопчатобумажного комбината. Окончила факультет физической культуры Чувашского государственного педагогического университета им. И.Я. Яковлева (2000). Работала тренером по стрельбе из лука.

Ее именем названа Чебоксарская специализированная детско-юношеская спортивная школа олимпийского резерва по стрельбе из лука (2004).

Андреев, И. Унран тӗслӗх илессӗ / И. Андреев // Хыпар. – 2013. – 23 пуш. – С. 9 : сӑн ӱкерчӗк.

Сидоров, П. Кам ӗнетӗ Леонтьева Солдатовӑн рекорчӗсене / П. Сидоров // Хыпар. – 2007. – 21 утӑ.

* * *

Ирина Борисовна Солдатов: 1965-2002. Стрелы летят в цель // Спортсмены. – Чебоксары, 2005. – С. 167-176. – (Б-ка Президента Чуваш. Респ. ; т. 3).

Скородумов, Н. Г. Солдатов Ирина Борисовна / Н. Г. Скородумов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 69.

24 февраля

КИРИЛЛОВ ТАРАС КИРИЛЛОВИЧ (24.02.1880-06.11.1921)

Поэт, публицист, переводчик

135 лет со дня рождения

Родился в д. Сесмеры (Ҫеҫмер) Ядринского уезда (ныне Красноармейский район Чувашской Республики).

Т. Кириллов окончил Казанскую учительскую семинарию и миссионерские курсы. Работал учителем в Ядринской городской приходской школе, Шихазанской второклассной школе. С 1905 по 1918 гг. был священнослужителем в селах Чувашии.

Литературной деятельностью начал заниматься с 1903 г. Первым печатным произведением стала поэма «Тыра пулнӑ ҫул» (Урожайный год), изданная в 1905 г. в г. Казань. Наиболее активно писал в 1911-1917 гг. В произведениях этого периода немало дидактики, основное внимание уделял христианскому воспитанию. Просветительские идеи публициста отражены в его брошюре «Ҫутӑра ҫӱрӗр» (Ходите во свете). Занимался переводом религиозных песен и статей на чувашский язык. Издал около 20 книг поэзии и публицистики.

Основные издания: «Пулашӑр» (Помогите), «Тыра пулнӑ ҫул» (Урожайный год), «1812 ҫулхи вӑрҫӑ ҫинчен хывнӑ юрӑсем» (Песни о войне 1812 года), «Ҫывӑхри ял-йышсем» (Ближние сельчане) и др.

Пантелеймонов, Н. П. Тăванĕсем Т. К. Кириллов поэт ятне упрасĕ / Н. П. Пантелеймонов // Художественная словесность и проблемы чувашской духовной культуры. – Чебоксары, 2008. – С. 119-128.

* * *

Афанасьев, П. Кириллов Тарас Кириллович // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 204-205.

Кириллов Тарас Кириллович // Красноармейский район. Люди и судьбы : [энцикл.]. – Чебоксары, 2005. – С. 47.

Юмарт, Г. Ф. Кириллов Тарас Кириллович / Г. Ф. Юмарт // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 254.

26 февраля

ЭКТЕЛЬ ВАСИЛИЙ ПЕТРОВИЧ (СИДОРОВ) (26.02.1950-17.08.2005)

Чувашский писатель, поэт, публицист, литературный критик, художник, заслуженный работник культуры Чувашской Республики (1999), лауреат премии журнала «Тăван Атăл», член Союза писателей СССР (1988)

65 лет со дня рождения

Родился в д. Лящ-Таяба (Лящ-Таяпа) Яльчикского района Чувашской Республики.

В. Эктель – выпускник художественно-графического факультета Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева, Литературного института им. А.М. Горького. Прошел большой жизненный путь: преподавал рисование, черчение, труд в Узбекской ССР, работал районным архитектором в с. Яльчики, был корреспондентом телевидения и сотрудником редакций журналов «Ялав» и «Пике», директором издательства Писательского фонда «Калем». Возглавлял правление Союза чувашских художников.

Начало литературной деятельности относится к 1970-м гг. Публиковался в районной и республиканской периодической печати.

Основные издания: «Иртнĕ кун ҫути» (Свет прошедшего дня), «Тĕлĕнтермĕшсем» (Чудеса природы), «Ҫĕре тăнлатăп» (Внемлю земле), «Чи хитри» (Самый красивый), «Лили», «Шавкăн» (Смятение), «Юлашки хĕрлĕ ҫулҫа ташши» (Танец последнего красного листа), «Сăвăр ҫырма» (Сурчиный овраг), «Самана сăнĕсем» (Лики эпохи), «Пархатар» (Достояние) и др.

Гаврилова, Н. Чăваш юратăвĕн ўнерҫи : [Василий Эктелĕн «Лили» кĕнеки пирки] / Н. Гаврилова // Тантăш. – 2012. – 9 нарăс (№ 5). – С. 9.

Лаштай, П. Нумай енпе аталаннă ёҫчен / П. Лаштай // Тăван Атал. – 2010. – № 2. – Прил.: с. 38-42. – (Сунтал).

Мустаев, Н. Анлă сукмак : [Василий Петрович Сидоров (Эктель) 60 çул тултарнă тĕле] / Н. Мустаев // Елчĕк ен. – 2010. – 27 нарăс. – С. 4.

* * *

Афанасьев, П. Эктель (Сидоров) Василий Петрович // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 515-516.

Малышкин, Н. Ф. Эктель (Сидоров) Василий Петрович / Н. Ф. Малышкин // Яльчикский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2007. – С. 412.

Родионов, В. Г. Эктель (Сидоров) Василий Петрович / В. Г. Родионов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 665-666.

27 февраля

ШУМЕРЛИНСКАЯ РАЙОННАЯ ГАЗЕТА «МАЛАЛЛА» (ВПЕРЕД) (27.02.1935)

80 лет со дня выхода первого номера

Первый номер газеты вышел под названием «Ударник» на чувашском языке. В то время в редакции был всего один работник – ответственный секретарь. Типография и редакция газеты находились в здании ФЗУ завода «Большевик». Затем газета начала выходить под названием «Социалистический труд» на чувашском языке, редактор П. Дубровин. С 5 января по 27 апреля 1962 г. районная газета выходила под названием «Коммунистический труд». С февраля 1963 г. получила название «Вперед» и стала выходить как орган партийного комитета Шумерлинского производственного колхозно-совхозного управления и районного Совета депутатов трудящихся, а осенью – горкома КПСС и горсовета, с весны 1968 г. – горкома КПСС и городского и районного Советов депутатов трудящихся.

В разные годы главными редакторами были Л. Павлов, П. Антонов, П. Мигушов, Е. Афанасьев, Е. Явасов, Д. Федюков, В. Комаров. Сегодня газета выходит по средам и субботам на русском и чувашском языках. Учредителями являются Министерство информационной политики и массовых коммуникаций Чувашской Республики и Автономное учреждение «Редакция Шумерлинской газеты «Вперед». Коллектив издательского дома возглавляет В.М. Хохлова.

Комаров, В. На стремине жизни / В. Комаров // Городские и районные газеты Чувашии. – Чебоксары, 2007. – С. 205-218.

Секундная стрелка истории // Вперед. – 2010. – 9 апр. – С. 14 : фот.

МАРТ – ПУШ

1 марта

ЯНТИКОВСКАЯ ЦЕНТРАЛЬНАЯ РАЙОННАЯ БИБЛИОТЕКА

(01.03.1935).

80 лет со дня открытия

Библиотека открылась в здании районного дома культуры в небольшой комнате, оборудованного из церкви Михаила Даниела. Первоначально книжный фонд составлял 2084 экз. книг, книговыдача – 1782, количество читателей – 182. В библиотеке работал 1 человек. В январе 1948 г. случился пожар, спасти удалось менее 6 тыс. экземпляров книг. В том же году для библиотеки было построено отдельное здание. С 1979 г. библиотека находится на втором этаже нового здания районного дома культуры.

В 1977 г. районная библиотека получила статус центральной, объединив районную, районную детскую библиотеки и 21 сельских филиалов, с ноября 2003 г. – модельной. С декабря 2006 г. библиотека передается в ведение отдела социального развития культуры и спорта, с декабря 2008 г. – Межпоселенческая центральная библиотека Янтиковского района.

Сейчас библиотека – это методический, информационно-досуговый центр Янтиковского района. Книжный фонд составляет 36274 экз. книг, книговыдача – 40494, количество читателей – 2054. В библиотеке работают 10 специалистов, из них с высшим образованием – 7, со средним специальным образованием – 3.

Директор – Карсакова Алена Витальевна.

Петрова, И. Библиотекаһа җитмәл җул / И. Петрова // Ял ёҗченё (Тавай р-нё). – 2005. – 8 ака.

* * *

Сергеева, С. Хранители древностей и современности / С. Сергеева // Библиополе. – 2005. – № 6. – С. 42-43.

1 марта

ЯКОВЛЕВА ГАЛИНА ГРИГОРЬЕВНА (01.03.1955)

Языковед, доктор филологических наук (2005), профессор (2008)

60 лет со дня рождения

Родилась в д. Искеево-Яндуши (Янтуш) Цивильского района Чувашской Республики.

Г. Яковлева – выпускница факультета иностранных языков Чувашского государственного института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева.

С 1979 г. работает в Чувашском государственном университете им. И.Н. Ульянова: ассистент, старший преподаватель, доцент, с 2005 г. – профессор кафедры иностранных языков для экономических специальностей факультета иностранных языков.

Специалист в области когнитивной семантики, этнолингвопрагматики и социопсихолингвистики. Член диссертационного совета по защите диссертаций на соискание ученой степени доктора филологических наук при Чувашском государственном университете им. И.Н. Ульянова. Имеет более 100 научных работ и учебно-методических пособий, в т. ч. монографий.

Основные издания: «Директивные регулятивы в диалоге на материале русского, чувашского и французского языков», «Директивный дискурс в диалогическом пространстве разных языков», «Французский язык для студентов-юристов», «Пособие по немецкому языку для студентов экономических специальностей» и др.

Сергеев, Т. С. Яковлева Галина Григорьевна / Т. С. Сергеев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 724.

Яковлева Галина Григорьевна // Край цивилиский : краткая энцикл. р-на. – Чебоксары, 2008. – С. 346.

2 марта

АРИСТОВА ИРИНА ЛЕОНИДОВНА (02.03.1955-21.02.2004)

Архитектор, член Союза архитекторов России (1995)

60 лет со дня рождения

Родилась в г. Свердловск (ныне Екатеринбург).

И. Аристова – выпускница Свердловского архитектурного института. Трудовую деятельность начала в 1978 г. в Институте «Чувашгражданпроект», где проработала до 2004 г. в области архитектуры жилых и общественных зданий.

Автор архитектурного оформления и благоустройства территории Музея космонавтики в с. Шоршелы Мариинско-Посадского района, один из авторов проекта здания Чувашского регионального филиала Агропромбанка в г. Чебоксары (диплом 3-й степени Союза архитекторов России в конкурсе лучших архитектурных произведений, 1996).

Рахимов, Р. К. Аристова Ирина Леонидовна / Р. К. Рахимов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 123.

Рахимов, Р. К. Аристова Ирина Леонидовна // Рахимов, Р. К. Архитекторы Чувашии / Р. К. Рахимов. – Чебоксары, 2000. – С. 18-19.

2 марта

ПЕТРОВА ВАСИЛИСА ВАСИЛЬЕВНА (02.03.1960)

Актриса, заслуженная артистка Чувашской Республики (2003)

55 лет со дня рождения

Родилась в д. Ванькино (Ванькушкӑнь) Ядринского района Чувашской Республики.

В. Петрова – выпускница Высшего театрального училища им. М.С. Щепкина при Малом театре (г. Москва). С 1983 г. работает в Чувашском государственном академическом драматическом театре им. К.В. Иванова.

В последние годы ею созданы образы: Марины («Вун саккӑрта чух» (Восемнадцатилетние) А. Заридзе), Санюк («Праски инке хӑр парать» (Тетушка Праски дочку выдает) А. Чебанова), Фисы («Хӑр ҫураҫма кайсан» (Сватовство) Н. Сидорова), Ларисы («Туй хыҫҫӑн арӑм шырамаҫҫӑ» (После свадьбы невесту не ищут) Н. Сидорова), Элиме («ҫӑлтӑр сӑнне каҫ» (Когда гаснут звезды) Н. Сидорова), Федоры («Вун ҫиччӑре ҫунать чӑре» (Как молоды мы были...) Н. Сидорова), Тамары («Салтак юратӑвӑ» (Любовь солдата) Н. Угарина), Шуры («Пӑрне-пӑри юратсан» (Свидание у черемухи) А. Ларева), Лены («Граждӑнла брак» (Гражданский брак) Н. Сидорова) и др.

Лауреат театрального конкурса в номинации «Лучшая эпизодическая роль» (Ануш – «Ханума» А. Цагарели). Награждена Почетной грамотой Чебоксарского городского Собрания депутатов (2013). В 2013 г. участвовала на XII Международном фестивале современной драматургии «Коляда-Plaus» в г. Екатеринбург (Нина Андреевна – «Баба Шанель»). Спектакль завоевал гран-при фестиваля.

Краснова, Т. Вӑл паян та хӑр рольне вылят / Т. Краснова // Хыпар. – 2009. – 11 пуш. – С. 4.

* * *

Артистке Василисе Петровой – 50 лет // Знамя труда (Ядрин р-н). – 2010. – 11 марта. – С. 1.

Надеждина, Г. Сцена – судьба / Г. Надеждина // Совет. Чувашия. – 2009. – 3 марта.

Петрова Василиса Васильевна // Краткая ядринская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – С. 180.

3 марта

МИХАЙЛОВ БОРИС ПЕТРОВИЧ (03.03.1940)

Инженер, доктор технических наук (2005),
лауреат премии Академии наук СССР и Академии наук
Чехословацкой Социалистической Республики (1985)

75 лет со дня рождения

Родился в д. Ящерино (Пёчченхыр) Мариинско-Посадского района Чувашской Республики.

Б. Михайлов – выпускник Марийского политехнического института. В 1962-1966 гг. был ассистентом в Марийском политехническом институте. С 1969 г. – в Институте металлургии: младший, старший, ведущий научный сотрудник.

Тема научных изысканий: направленное формирование микро-структуры сверхпроводников для создания материалов с повышенными функциональными характеристиками. Автор более 220 научных работ, в т. ч. 4 монографий, 15 свидетельств и патентов на изобретения.

Егорова, Л. И. Михайлов Борис Петрович / Л. И. Егорова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 778.

6 марта

**КРАСНОАРМЕЙСКАЯ РАЙОННАЯ ГАЗЕТА «ЯЛ ПУРНĂÇĔ»
(СЕЛЬСКАЯ ЖИЗНЬ)** (06.03.1935)

80 лет со дня выхода первого номера

Первый номер газеты вышел под названием «Колхозник». Он был напечатан в Цивильской типографии тиражом 1200 экземпляров. Газета была малоформатной. С 25 июня 1938 г. начала издаваться под названием «Коммунизм ҫулĕпе» (По пути коммунизма), которое она сохранила до мая 1962 г., когда районные газеты были закрыты. В 1966 г. выходила под названием «Ял пурнăçĕ» (Сельская жизнь).

В разные годы редакторами работали: Н. Семенов, П. Моронцов, В. Трофимов, К. Романов, И. Хатаевский, Н. Орлов, А. Марков, Л. Семенов, Л. Николаев, Н. Иванов и др. Сейчас газета выходит на чувашском языке два раза в неделю: вторник и четверг. Учредителями газеты являются Министерство информационной политики и массовых коммуникаций Чу-

вашской Республики и Автономное учреждение «Редакция Красноармейской районной газеты «Ял пурнаҫё». Главный редактор – Н.В. Козлова.

Прокопьев, И. Летописец сельской жизни / И. Прокопьев // Городские и районные газеты Чувашии. – Чебоксары, 2007. – С. 87-96.

6 марта

ЕФИМЕНКО ЕВГЕНИЙ ИВАНОВИЧ (06.03.1940-31.07.2000)

Инженер, доктор технических наук (1990), профессор (1991)

75 лет со дня рождения

Родился в г. Краснодар.

Е. Ефименко – выпускник Московского энергетического института. С 1964 г. работал в Чувашском государственном университете им. И.Н. Ульянова: ассистент, старший преподаватель, доцент кафедры электрических машин, декан электротехнического факультета, профессор кафедры системного управления электронными процессами, заведующий кафедрой электромеханики и измерительной техники.

Занимался разработкой общих методов исследования электрических машин, теории и методик расчета, созданием математических моделей и новых типов машин. Участвовал в разработке первой в СССР единой серии асинхронных двигателей для бытовой техники.

Автор более 100 научных работ, в т. ч. 2 монографий. Основные труды: «Вентильные электродвигатели», «Новые методы исследования машин переменного тока и их приложения», «Несимметричные микромашины переменного тока», «Генераторы синхронные», «Исследование синхронных машин», «Асинхронные машины» и др.

Нестерин, В. А. Ефименко Евгений Иванович / В. А. Нестерин, Ю. В. Софронov // Тр. Акад. электротехн. наук Чуваш. Респ. – 2010. – № 2. – С. 63-65 : фот.

Сергеев, Т. С. Ефименко Евгений Иванович / Т. С. Сергеев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 574.

6 марта

САПОЖНИКОВА АНТОНИНА АЛЕКСЕЕВНА (06.03.1950)

Кардиолог, доктор медицинских наук (1992), профессор

65 лет со дня рождения

Родилась в с. Курмыш Нижегородской области.

А. Сапожникова – выпускница медицинского факультета Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова. Работала вра-

чом-ординатором Чебоксарской 1-й городской больницы, в Больнице скорой медицинской помощи (ныне Вторая городская больница скорой медицинской помощи), ныне – заведующая кафедрой пропедевтики внутренних болезней Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова.

Занимается разработкой методов акупунктурной диагностики и немедикаментозных способов лечения заболеваний внутренних органов с использованием низкоинтенсивного лазерного излучения различной длины волны, микромагнитных пластинок, цвета, звука и т. д.

Имеет более 100 научных работ, автор 1 изобретения и 9 патентов на методы безлекарственной диагностики и лечения различных заболеваний. Основные работы: «Изучение реакции электропроводимости в точках акупунктуры «канала» сердца при лазерной рефлексотерапии НЦД», «Нейроциркуляторная дистония. Клиника, диагностика, лечение», «Общий уход за больными в терапевтической клинике», «Клинические лабораторные методы исследования» и др.

Алексеев, Г. А. Сапожникова Антонина Алексеевна / Г. А. Алексеев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 626.

Сапожникова, А. А. Сапожникова Антонина Алексеевна : [беседа с д-ром мед. наук, проф. А. А. Сапожниковой] / А. А. Сапожникова // Женщины науки Чувашии. – Чебоксары, 2002. – С. 70-72.

8 марта

ГОРЧАКОВ АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВИЧ (08.03.1915-25.05.1997)

Артиллерист, участник советско-финляндской
и Великой Отечественной войн, полный кавалер ордена Славы

100 лет со дня рождения

Родился в г. Алатырь (Улатӑр) Чувашской Республики.

А. Горчаков трудовую биографию начал пилюрамщиком на Алатырском лесопильном заводе. В 1938-1939 гг. работал рабочим участка военностроительных работ № 6. г. Москва. С 1941 г. участвовал в боевых операциях на Северо-Западном, Сталинградском, 1-м Белорусском фронтах. Прошел трудный боевой путь: сражался у стен легендарного Сталинграда и на Донбассе, освобождал Никополь и Одессу, Молдавию и Польшу, форсировал р. Висла и Одер. После демобилизации работал на стройках в Приморском крае, на Алатырском ремонтно-строительном управлении. Активно участвовал в общественной жизни, неоднократно избирался депутатом городского Совета народных депутатов. В последние годы проживал в г. Ставрополь.

За большой вклад в защиту Родины и активную общественно-политическую работу в 1978 г. занесен в Почетную Книгу Трудовой Славы и Героизма Чувашской АССР. Награжден орденами Славы I, II, III степеней, медалями.

Горчаков Александр Михайлович (8.03.1915) // Герои Советского Союза и полные кавалеры ордена Славы – уроженцы Чувашии [Изоматериал]. – Чебоксары, 2005.

Михайлов, В. М. Горчаков Александр Михайлович / В. М. Михайлов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 438.

8 марта

РОДИОНОВ.ЛЕОНИД НИКОНОВИЧ (08.03.1915-22.05.1993)
Драматург, актер и режиссер, педагог, член Союза писателей СССР (1962),
народный артист Чувашской АССР (1975),
заслуженный деятель искусств Чувашской АССР (1945),
заслуженный деятель искусств РСФСР (1987),
лауреат Государственной премии РСФСР им. К.С. Станиславского (1971)
100 лет со дня рождения

Родился в с. Старое Якушкино Сергиевского района Самарской области.

Л. Родионов – один из первых чувашских профессиональных режиссеров. Окончил Чебоксарское театральное училище, ГИТИС. Внес большой вклад в развитие национальной театральной культуры. За 50 лет работы режиссером Чувашского государственного академического драматического театра им. К.В. Иванова поставил около 70 спектаклей. Его постановки ярко самобытны. Он первый интерпретатор в Чувашском театре многих классических произведений: «Нарспи» К. Иванова, «Тутимёр» (Тудимер) Я. Ухсая, «Мещенсем» (Мещане), «Върман» (Лес), «Старик» М. Горького, «Тёттёмлӗх ытамӗнче» (Власть тьмы) Л. Толстого, «Хӗн-хур айӗнче» (Под гнетом) С. Элкера и др. За спектакль «Хумсем ҫырана ҫапасҫӗ» (Волны бьют о берег) Н. Терентьева удостоен звания лауреата Государственной премии РСФСР им. К.С. Станиславского.

Известен как драматург. Автор свыше десяти пьес, поставленных в театрах Чувашии. Среди них: «Кӑвак кӗлӗ» (Голубое озеро), «Вӗҫленмен юрӑ» (Недопетая песня), «Туй хыҫҫӑн» (После свадьбы) и др. Основные издания: «Мӗншӗн куртаҫи сана?» (Зачем мы встретились с тобой?), «Юратнӑ хӗр» (Любимая девушка), «Юрату кӑна мар...» (Не только любовь...), «Икӗ пьеса» (Две пьесы).

Награжден орденом «Знак Почета», медалями.

Смирнова, Н. Ячĕ те, ёсĕсем те – асрах / Н. Смирнова // Хыпар. – 2005. – 15 пуш.

* * *

Афанасьев, П. Родионов Леонид Никонорович // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 338-339.

Иванов, В. Живет в памяти зрителей / В. Иванов // Совет. Чувашия. – 2005. – 11 марта.

Кириллов, Г. В. Родионов Леонид Никонорович / Г. В. Кириллов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 575.

9 марта

ИВАНОВ-ЕХВЕТ АЛЕКСЕЙ ИВАНОВИЧ (ИВАНОВ) (09.03.1935)

Культуролог, педагог, кандидат исторических наук (1972)

80 лет со дня рождения

Родился в д. Нижние Кибексы (Анатри Кипексе) Цивильского района Чувашской Республики.

А. Иванов-Ехвет – выпускник Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева и Ленинградского государственного университета. Трудовую деятельность начал в 1959 г. учителем чувашского языка и литературы школы-интерната в с. Чурачики Цивильского района. Был преподавателем эстетики в системе профтехобразования г. Ленинград, ассистентом кафедры истории КПСС в Ленинградском институте текстильной промышленности. С 1973 по 1990 гг. – в Ленинградской государственной консерватории: заведующий музеем, старший преподаватель.

Один из основателей региональной общественной организации «Санкт-Петербургское чувашское отделение», член Президиума Ленинградского отделения Академии наук Российской Федерации.

Автор книг «По следам находок», «Музы ищут приют» и более 60 научных статей по истории чувашского дореволюционного искусства и чувашской культуры.

Смирнова, Н. Тем тума та ёлкĕреçĕ / Н. Смирнова // Хыпар. – 2007. – 4 авăн. – С. 3. – (Чăваш тĕнчи / кăларăм Н. Смирнова хатĕрленĕ ; № 8).

* * *

Иванов-Эхвет Алексей Иванович // Край Цивильский : краткая энцикл. р-на. – Чебоксары, 2008. – С. 140.

Малясова, Н. Б. Иванов (Иванов-Ехвет) Алексей Иванович / Н. Б. Малясова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 85.

11 марта

МАКСИМОВА ОЛЬГА ГРИГОРЬЕВНА (11.03.1945)

Педагог, доктор педагогических наук (1993), профессор (1994),
заслуженный работник образования Чувашской Республики (1995),
заслуженный деятель науки Российской Федерации (2001)

70 лет со дня рождения

Родилась в г. Еманжелинск Челябинской области.

О. Максимова окончила факультет иностранных языков Кустанайского государственного педагогического института. С 1976 г. работала в Чувашском государственном педагогическом институте (ныне университет) им. И.Я. Яковлева: старший преподаватель, доцент, профессор, проректор по учебной работе, с 1995 по 2005 гг. – проректор по научной работе, с 2005 по 2006 гг. – профессор кафедры педагогики. С 2006 г. – заместитель директора по учебной и научной работе Чебоксарского института экономики и менеджмента филиала С.-Петербургского государственного политехнического университета.

Направления научной деятельности: профориентация учащейся молодежи, подготовка педагогических кадров. Автор более 200 научных работ, в т. ч. 12 монографий. Среди них: «Система профессиональной ориентации учащейся молодежи», «Социально-профессиональная деятельность учителя» (в соавт.) и др.

Награждена медалью ордена «За заслуги перед Чувашской Республикой» (2012).

Павлов, И. В. Максимова Ольга Григорьевна / И. В. Павлов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 16.

13 марта

КОКЕЛЬ АЛЕКСЕЙ АФАНАСЬЕВИЧ (13.03.1880-04.02.1956)

Живописец, график, художник-педагог, профессор (1922),
член Союза художников СССР (1932)

135 лет со дня рождения

Родился в с. Тарханы (Турхан) Батыревского района Чувашской Республики.

А. Кокель – первый чувашский художник с академическим образованием, основоположник чувашского профессионального изобразительного искусства и один из создателей станковой живописи Украины. В 1903 г. окончил Нормальную рисовальную школу при Академии худо-

жеств в Санкт-Петербурге, в 1906 г. – Высшие педагогические курсы, в 1912 г. – Высшее художественное училище при Петербургской Академии художеств по мастерской И.Е. Репина – Д.Н. Кардовского.

Являлся организатором и первым ректором второго на Украине высшего художественного учебного заведения – Харьковского художественного института, в котором до конца своей жизни проработал профессором и заведующим кафедрой рисунка. Был профессором Киевского художественного института. Организатор и председатель Ассоциации художников Червонной Украины. Внес большой вклад в развитие академического рисунка в Украине.

Участник международных, всесоюзных, республиканских и персональных выставок. Произведения находятся в постоянной экспозиции Чувашского государственного художественного музея, имеются в др. музейных собраниях России, Украины, в частных коллекциях.

Основные работы: «Портрет чувашской женщины», «Уральские заводы», «Итальянцы», «Из чувашской сюиты», «Извозчик», «Венчание. Чуваш», «В чайной», «Семейный портрет», «Старый рабочий», «На посту», «Награждение ударницы», «Ликбез», «На соляных промыслах», «Колхозный базар», «Зима», «Лилии», «Березовая роща», «Несение с Голгофы», «Акации», «Улицы в Твери» и др.

На могиле А. Кокеля в Харькове установлен памятник. Именем художника названа улица в г. Чебоксары. В Чувашском государственном университете им. И.Н. Ульянова в 2009 г. открыт Художественный музей им. А. А. Кокеля.

Васильев, В. А. Алексей Афанасьевич Кокель, 1880-1956 : жизнь и творчество : [моногр.] / В. А. Васильев ; науч. ред. В. И. Ковтун ; [предисл. Л. П. Куракова]. – 2-е изд., испр. и доп. – Чебоксары : Пегас, 2009. – 335 с. : портр.

Великий мастер. Портрет сквозь призму времени : материалы Междунар. науч.-практ. конф., посвящ. 130-летию со дня рождения выдающегося худож., педагога и обществ. деятеля А. А. Кокеля (Харьков-Чебоксары-Тарханы, 13-19 марта 2010 г.) / [сост. В. А. Васильев]. – Чебоксары : Изд-во ЧГУ, 2010. – 136 с.

Поддячая, Н. С. Алексей Афанасьевич Кокель: акад. рисунок, акад. живопись : [моногр.] / Н. С. Поддячая ; [науч. ред., предисл. А. А. Трофимова]. – Чебоксары : ЧГПУ, 2010. – 159 с. : ил., портр.

* * *

Васильев, В. Чăваш Рафаэлĕ / В. Васильев // Хыпар. – 2010. – 13 пуш. – С. 11.

Васильева, Л. Икĕ халăх туслăхĕ – ĕмĕрлĕх / Л. Васильева // Сăмрăксен хаçачĕ. – 2010. – 26 пуш (№ 11). – С. 4.

Плечев, Г. Чăваш «Рафаэлĕ» : А. А. Кокель ĕнерçĕ-профессор суралнăранпа 130 сул ситнĕ май / Г. Плечев // Тăван Атăл. – 2010. – № 3. – Прил. : с. 53-56. – (Сунтал).

* * *

Васильев, В. А. Роль А. А. Кокеля в зарождении русского авангардизма / В. А. Васильев // Вестн. Чуваш. ун-та. Гуманит. науки. – 2011. – № 2. – С. 378-381. – Библиогр.: с. 381 (7 назв.).

Васильев, В. Чужой среди своих / В. Васильев // Совет. Чувашия. – 2012. – 14 нояб. – Прил.: с. 3. – (Сцена Чувашии / отв. за вып. М. Красотина).

Викторов, Ю. В. Кокель Алексей Афанасьевич / Ю. В. Викторов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 284.

Капитонова, И. Везде он свой / И. Капитонова // Ульяновец. – 2010. – 18 марта. – С. 4.

Кокель Алексей Афанасьевич // Батыревская энциклопедия. – Чебоксары, 2005. – С. 101.

Титова, Н. Холсты большой силы / Н. Титова // Чебоксар. новости. – 2010. – 16 марта. – С. 4.

Тихонова, А. А. А. Кокель в контексте мира и мгновения / А. Тихонова // Ульяновец. – 2010. – 25 марта. – С. 5.

Чувашская сюита кистью // Чувашская Республика. Приглашение к сотрудничеству. – Чебоксары, 2012. – [Вып. 12]. – С. 24-25.

14 марта

ВЛАДИМИРОВ КЛЕМЕНТИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ (14.03.1940)

Живописец, график, заслуженный художник Чувашской АССР (1985),

народный художник Чувашской Республики (2003),

член Союза художников СССР (1977)

75 лет со дня рождения

Родился в д. Нимичкасы (Нимёчкасси) Красноармейского района Чувашской Республики.

К. Владимиров после окончания художественно-графического факультета Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева работал учителем в Албахтинской восьмилетней школе Красноармейского района. В 1973-1975 гг. преподавал на художественно-графическом факультете Чувашского государственного педагогического института им. И.Я. Яковлева. С 1979 г. – преподаватель Чебоксарской детской художественной школы № 2. Был участником республиканских, всероссийских, зональных и др. выставок.

Основные работы: «В деревне», «Утро», «Семья из деревни Аслă ял», «Источник», «Хурама Вар», «Яблоневый сад», «Материнское счастье», «Молодые», «Сыновья», «Новый день», «Гала с агитбригадой», «Старые Чебоксары», «Свадьба в Алманчино», «Чувашская мать», «Я родился. Была война» и др.

Журавлев, С. В. Клементий Владимирович Владимиров // Журавлев, С. В. Чăваш ен унĕрçисем : пурнăç сурă = Художники Чувашии : биогр. / С. В. Журавлев. – Шупашкар, 2007. – С. 31-34.

Смирнова, Н. Тёнчене тытакан хёрарăма пуç тайса / Н. Смирнова // Хыпар. – 2010. – 17 пуш. – С. 4.

* * *

Викторов, Ю. В. Владимиров Клементий Владимирович / Ю. В. Викторов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 323.

Владимиров Клементий Владимирович // Красноармейский район. Люди и судьбы : [энцикл.]. – Чебоксары, 2005. – С. 25.

15 марта

ИНДРЯКОВ ИВАН ВАСИЛЬЕВИЧ (15.03.1915-17.01.1993)
Артиллерист, майор, участники Великой Отечественной войны,
Герой Советского Союза (1944)

100 лет со дня рождения

Родился в д. Акчикасы (Акчикасси) Красночетайского района Чувашской Республики.

И. Индюков до войны работал учителем в начальной школе. В марте 1938 г. был призван на действительную военную службу. После окончания полковой школы назначен командиром отделения. В Великой Отечественной войне участвовал с июня 1942 г. после окончания Рязанского артиллерийского училища. Был командиром взвода, затем с июня 1944 г. – командиром батареи в 1086-м Краснознаменном полку 323-й Брянской стрелковой дивизии. Действуя в составе I Белорусского, II Белорусского фронтов, батарея И. Индюкова заслужила славы. Недаром прозвали ее батареей отважных. Особенно она прославилась при осуществлении операции «Багратион», связанный с освобождением Белоруссии от немецких захватчиков. Звание Героя Советского Союза присвоено 22 августа 1944 г. После войны работал в военкоматах Грузии. С 1959 г. был в запасе.

Награжден орденами Ленина, Отечественной войны I степени (дважды), Красной Звезды (дважды), медалями.

Мокин, А. «Вăрçă турри» / А. Мокин // Хыпар. – 2008. – 21 чŭк. – С. 4.

Оринов, В. И. Индюков паттăра асăнса / В. Оринов // Пирĕн пурнăç (Хёрлĕ Чутай р-нĕ). – 2010. – 24 пуш. – С. 1.

* * *

Индюков Иван Васильевич // Краткая энциклопедия Красночетайского района. – Чебоксары, 2004. – С. 63-64.

Индюков Иван Васильевич (15.03.1915-20.01.1993) // Герои Советского Союза и полные кавалеры ордена Славы – уроженцы Чувашии [Изоматериал]. – Чебоксары, 2005.

Михайлов, В. М. Индюков Иван Васильевич / В. М. Михайлов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 135.

15 марта

СУЛЕЙМАНОВ ДЖАВДЕТ ШЕВКЕТОВИЧ (15.03.1955)

Кибернетик, математик, доктор технических наук (2000), профессор, вице-президент Академии наук Республики Татарстан, действительный член Академии наук Республики Татарстан (2007), член Союза писателей Татарстана, лауреат республиканской премии им. М. Джалиля (2003)

60 лет со дня рождения

Родился в д. Кзыл-Чишма Батыревского района Чувашской Республики.

Д. Сулейманов окончил механико-математический факультет Казанского государственного университета. С 1977 г. работает в Казанском государственном университете: инженер по учебной работе, старший преподаватель, доцент кафедры теоретической кибернетики, заместитель директора Института информатики, с 2001 г. – профессор теоретической кибернетики. В 2000–2008 гг. – заведующий лабораторией Института информатики. С 1993 по 2009 гг. – заведующий совместной лабораторией Академии наук Республики Татарстан и Казанского государственного университета «Проблемы искусственного интеллекта». В 2004–2006 гг. – заведующий кафедрой прикладной информатики в экономике Татарско-американского регионального института. В 2004–2007 гг. – член-корреспондент Академии наук Республики Татарстан. В 2009 г. – и. о. директора СНИИ «Прометей» Академии наук Республики Татарстан и Казанского государственного технического университета им. А.Н. Туполева. С 2009 г. – директор Научно-исследовательского института «Прикладная семиотика» Академии наук Республики Татарстан.

Разработал теорию автоматизированного диагностирования ответов обучаемого на естественном языке и предложил методы и технологию построения систем, основанных на прагматически-ориентированных моделях. Под его руководством создан программный комплекс татарской локализации компьютерных систем, повсеместно используемый для делопроизводства, издательского дела и преподавания предметов на татарском языке. Имеет более 160 публикаций, в т. ч. 3 монографии, 2 терминологических словаря по информатике, англо-татарско-русский толковый словарь терминов по информатике, 15 учебно-методических пособий. Соавтор 5 электронных мультимедийных учебников.

Награжден Почетной грамотой Министерства образования Российской Федерации (2002), юбилейной медалью «В память 1000-летия Казани».

Сулейманов Джавдет Шевкетович // Батыревская энциклопедия. – Чебоксары, 2005. – С. 220-221

Хузангай, А. П. Сулейманов Джавдет Шавкетович / А. П. Хузангай // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 146.

16 марта

ЖУРНАЛ «КАПКА́Н» (16.03.1925)

90 лет со дня выхода первого номера

Журнал сатиры и юмора сначала был небольшим бесплатным приложением к газете «Канаш». Выходил на чувашском языке. В 1926-1931 гг. издавался 2 раза в месяц, с 1932 г. – ежемесячно, с 1938 г. строгой периодичности не имел. Организатором и ответственным секретарем в течение 15 лет был И.И. Мучи. В октябре 1940 г. издание было прекращено и возобновлено в августе 1956 г. С 2004 г. журнал выпускался Издательским домом «Хыпар», с 2007 г. – Издательским домом «Хресчен сасси». Ныне выпускается Издательским домом «Хыпар».

Редакторами журнала в разные годы работали Н.Я. Золотов, А.И. Золотов, Г.Т. Алендей, Г.Н. Казаков, Г.М. Титов, А.В. Васильев, И.П. Павлов-Пинер, В.Я. Яковлев-Тоймак, Г.В. Луч, Н.Н. Максимов, Ю.С. Михайлов, Э.И. Патмар др. В настоящее время директор-главный редактор – А.П. Леонтьев, редактор – Н.П. Петров. Журнал является ежемесячным изданием сатиры и юмора. Выходит на чувашском языке. Учредителями являются Министерство информационной политики и массовых коммуникаций Чувашской Республики и Издательский дом «Хыпар».

Арланова, Е. Ывёч шăллă «Капкан» тус, малалла та ывёч пус / Е. Арланова // Хресчен сасси. – 2010. – 12 пуш. – С. 3.

Георгиева, Н. «Капкан» – 85 çулта / Н. Георгиева // Хыпар. – 2010. – 24 пуш. – С. 3.

Петров, Н. «Капкан» / Н. Петров // Хыпар. – 2014. – 18 кăрлач. – С. 10.

Петров, Н. Халăхăн юратнă журналĕ / Н. Петров // Хресчен сасси. – 2011. – 14 кăрлач. – С. 5.

Хастар пулнă, пулĕ те // Капкан. – 2010. – № 3. – С. 12.

* * *

Изоркин, А. В. «Капкан» / А. В. Изоркин, П. П. Фокин // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 214.

16 марта

КОЖАНОВА МАРИНА БОРИСОВНА (16.03.1960)

Педагог, доктор педагогических наук (2007), доцент (2002)

55 лет со дня рождения

Родилась в г. Чебоксары (Шупашкар) Чувашской Республики.

М. Кожанова – выпускница музыкально-педагогического факультета Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. С 1981 по 1996 гг. работала музыкальным руководителем дошкольного образовательного учреждения № 3 г. Чебоксары. С 1997 г. – в Чувашском государственном педагогическом университете им. И.Я. Яковлева: старший преподаватель, доцент, заведующий кафедрой дошкольной педагогики, проректор по воспитательной работе, профессор, заведующий кафедрой теории и методики дошкольного образования (с 2008). С 2011 г. – проректор по воспитательной работе и социальным вопросам Чувашского государственного педагогического университета им. И.Я. Яковлева.

Научные исследования связаны с изучением проблем регионально-этнической направленности воспитания в дошкольном образовательном учреждении. Автор более 110 научных работ, в т. ч. монографий и учебно-методических пособий. Среди них: «Этнопедагогизация воспитательного процесса как системообразующий фактор регионального компонента образования», «Теория и практика подготовки будущих педагогов к обеспечению регионально-этнической направленности процесса воспитания детей», «Регионально-этническая направленность воспитания как системообразующий фактор педагогического процесса в дошкольном образовательном учреждении», «Технология этнопедагогизации процесса воспитания в дошкольном образовательном учреждении», «Этнопедагогизация воспитательного процесса в дошкольном образовательном учреждении» и др.

Награждена Почетной грамотой Министерства образования и молодежной политики Чувашской Республики (2004), Почетной грамотой Министерства образования и науки Российской Федерации (2010).

Кожанова Мария Борисовна // Ученые Чувашского государственного педагогического университета им. И. Я. Яковлева. – Чебоксары, 2010. – С. 196-197.

Харитонов, М. Г. Кожанова Мария Борисовна / М. Г. Харитонов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 274.

17 марта

КЛЕМЕНТЬЕВ АЛЕКСАНДР КЛЕМЕНТЬЕВИЧ (17.03.1925-1993)

Чувашский писатель, журналист

90 лет со дня рождения

Родился в д. Тенеево (Тенейл) Янтиковского района Чувашской Республики.

А. Кlementьев окончил Канашскую фельдшерскую школу, Чувашский государственный педагогический институт (ныне университет) им. И.Я. Яковлева, Литературный институт им. А.М. Горького. В 1947-1953 гг. работал учителем в Янтиковском районе. С 1953 г. был литсотрудником журнала «Ялав», ответственным секретарем Янтиковской районной газеты. В последние годы преподавал чувашский язык в Абашевской средней школе Чебоксарского района.

Известен как прозаик и поэт. В 1947 г. в журнале «Ялав» напечатана первая поэма «Юрату» (Любовь), а в 1949 г. – рассказ «Пёрле ўснэ тантăшсем» (Ровесники).

Основные издания: «Атăл хумхансан» (Волжские волны), «Вунсиччĕрисем» (Семнадцатилетние), «Тантăшсене» (Ровесникам), «Илемлĕ чĕреллисем» (С красивым сердцем), «Телей сунатăп» (Желаю счастья) и др.

Яклашкин, Н. М. Кlementьев Александр Кlementьевич // Яклашкин, Н. М. Тавай енĕн сумлă сыннисем / Н. М. Яклашкин. – Шупашкар, 2000. – С. 136.

Ялгир, П. Кlementьев Александр Кlementьевич // Ялгир, П. Литературный мир Чувашии / П. Ялгир. – Чебоксары, 2005. – С. 50.

17 марта

ЮНИСОВА ЮЛИЯ ИВАНОВНА (17.03.1960)

Певица, заслуженная артистка Чувашской Республики (2000)

55 лет со дня рождения

Родилась в д. Хозанкино (Хусанушкăнь) Красночетайского района Чувашской Республики.

Ю. Юнисова – выпускница Чебоксарского музыкального училища им. Ф.П. Павлова и Казанской государственной консерватории (класс З.Г. Хисматуллиной). С 1987 г. является ведущей солисткой Чувашской государственной филармонии. Дипломант I Чувашияского республиканского конкурса вокалистов им. Ф. Лукина (1994 г.).

Юнисова (Иванова) Юлия Ивановна // Краткая энциклопедия Красночетайского района. – Чебоксары, 2004. – С. 211.

18 марта

АЛЕКСЕЕВ ГЕННАДИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ (18.03.1940)

Ученый-ветеринар, доктор ветеринарных наук (1987), профессор (1993),
заслуженный деятель науки Чувашской Республики (2000),
заслуженный деятель науки Российской Федерации (2007)

75 лет со дня рождения

Родился в д. Синьял-Чурино (Сёньял Чуракасси) Красноармейского района Чувашской Республики.

Г. Алексеев – выпускник Вурнарского зооветеринарного техникума и Свердловского сельскохозяйственного института. Трудовую деятельность начал главным ветеринарным врачом в совхозе «Понинский» Удмуртской АССР. В 1970-1993 гг. – младший научный сотрудник, заведующий лабораторией Всероссийского научно-исследовательского ветеринарного института в г. Казань. С 1993 г. – в Чувашском государственном сельскохозяйственном институте (ныне академия): заведующий кафедрой ветеринарии, заведующий кафедрой фармакологии и терапии.

Научные исследования связаны с раскрытием методов диагностики и мер профилактики отравлений животных высокотоксичными пестицидами, изучением фармако-токсикологических свойств кормовых добавок и разработкой показаний к их применению в животноводстве.

Автор свыше 180 научных работ, в т. ч. 4 авторских свидетельств. Основные издания: «Системно-структурные схемы по фармакологии веществ, влияющих на резервную систему», «Болезни желудочно-кишечного тракта и печени у животных» (в соавт.) и др.

Столяров, А. Пурнăçне ветеринарине халалланă / А. Столяров // Ял пурнăçĕ (Красноармейски р-нĕ). – 2012. – 19 юпа. – С. 2.

* * *

Алексеев Геннадий Александрович // Красноармейский район. Люди и судьбы : [энцикл.]. – Чебоксары, 2005. – С. 14.

Столяров, А. В. Алексеев Геннадий Александрович / А. В. Столяров // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 76.

19 марта

БЕЛОВ ВЛАДИМИР ИЛЬИЧ (19.03.1930)

Художник-пейзажист, заслуженный художник Белорусской Республики,
член Союза чувашских художников (1993)

85 лет со дня рождения

Родился в с. Климово (Кёлёмкасси) Ибресинского района Чувашской Республики.

В. Белов трудовую жизнь начал на Козловском домостроительном комбинате. В 1956-1963 гг. работал художником на предприятиях г. Красноярска, художником-оформителем в Белоруссии. С 1976 г. – художник-живописец в Чувашском отделении Художественно-производственных мастерских. Оформлял экспозиции музеев: отдел природы Чувашского национального музея; Порецкого краеведческого музея и др. Участник республиканских, областных, всероссийских выставок и 6-й зональной выставки.

В творчестве художника преобладают живописные пейзажи и полотна на военно-патриотические темы. Основные картины: «Там, где Цивиль впадает в Волгу», «Время цветения лип», «Под майским солнцем», «Одинокий», «Река Вурнарка», «Пробуждение», «Речка Киря», «Апрель над полями», «Лето», «Отсюда мы родом», «Родная земля», «Подпиши», «За что?», «Последний день лета», «Березы в тумане», «Глубокая осень» и др.

Кузнецов, Г. «Тёнце кёрхи халпа сывларё» / Г. Кузнецов // Хыпар. – 2009. – 29 авӑн. – С. 1.

* * *

Викторов, Ю. В. Белов Владимир Ильич / Ю. В. Викторов // Ибресинский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2011. – С. 33.

Викторов, Ю. В. Белов Владимир Ильич / Ю. В. Викторов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 199.

19 марта

ПЫЖ ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВИЧ (19.03.1955)

Организатор образования, доктор политических наук (2004),

доцент (2000), капитан I ранга

60 лет со дня рождения

Родился в д. Лесец Домановического района Гомельской области Белоруссии.

В. Пыж – выпускник Ленинградского Высшего военно-морского инженерного училища им. В.И. Ленина, Военно-политической академии и Военной академии Генерального штаба Вооруженных сил Российской Федерации. Проходил военную службу на кораблях с ядерными энергетическими установками Северного флота. Участник девяти дальних походов. В составе экипажа атомной подводной лодки «Мурманский комсомолец» дважды покорял Северный полюс. В 1996-2005 гг. был заместителем начальника Военно-морской академии им. адмирала флота Н.Г. Кузнецова. В 2005-2008 гг. – проректор по работе с филиалами и представительствами Санкт-Петербургского государственного инженерно-экономического университета, по совместительству – профессор кафедры истории и политологии. В 2008-2011 гг. – директор филиала в г. Чебоксары – ректор Института туризма и сервиса.

В. Пыж – специалист в области геополитики, политических проблем международных отношений и глобального развития, военных аспектов безопасности государства. Автор свыше 50 научных, учебных и методических работ.

Основные труды: «Геополитическая обусловленность военной политики России», «Россия в современном геополитическом пространстве и ее влияние на представление об использовании военной силы в международных отношениях», «Исторические аспекты отечественного кораблестроения» и др.

Награжден орденами «За службу Родине в Вооруженных Силах СССР», «За личное мужество», Почета, медалями.

Долгова, А. П. Пыж Владимир Владимирович / А. П. Долгова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 783.

Степанов, В. Управленец I ранга / В. Степанов // Чебоксар. бизнес-журн. – 2010. – № 3. – Прил.: с. XI.

19 марта

ДЕВЕРИНСКАЯ АЛЕКСАНДРА ТИМОФЕЕВНА (19.03.1960)

Спортсменка, заслуженный работник физической культуры и спорта
Чувашской АССР (1982), доцент

55 лет со дня рождения

Родилась в с. Первомайское (Первомайски) Батыревского района Чувашской Республики.

А. Деверинская – воспитанница Чебоксарской школы высшего спортивного мастерства. Окончила Чувашский государственный педагогический институт (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. Работала преподавателем физкультуры в Чебоксарском экономико-технологическом техникуме. С 2002 г. – директор Республиканской спортивной школы ходьбы. С 2007 г. – доцент кафедры физической культуры и спорта Чебоксарского кооперативного института Российского университета кооперации.

Мастер спорта СССР международного класса по легкой атлетике, чемпионка СССР (1981, 1985, 1986), победительница Кубка СССР (1981, 1982), мира (1981), рекордсменка мира, Европы и СССР по спортивной ходьбе на 5 км. С 1998 г. – судья международной категории по легкой атлетике.

Награждена Почетной грамотой Чувашской Республики (2010).

Деверинская, А. Т. Телей сукмакĕ / А. Т. Деверинская ; С. Журавлев сырс илнĕ // Тăван Атăл. – 2010. – № 8. – Прил.: с. 1. – (Сунтал).

Демин, Ю. Савăнма сăлтав та пур / Ю. Демин // Хыпар. – 2010. – 10 ака. – С. 14.

Сидоров, П. Аслă Арапуç хĕрĕ – тĕнче пирвайхи рекордсменĕ / П. Сидоров // Чăваш хĕрарăмĕ. – 2010. – 20-26 пуш (№ 10). – С. 2.

* * *

Деверинская Александра Тимофеевна // Батыревская энциклопедия. – Чебоксары, 2005. – С. 62.

Егоров, А. Побеждала босиком / А. Егоров // Совет. Чувашия. – 2010. – 8 апр. – С. 4.

Новых удач в попутчики! // Почтовый экспресс. – 2010. – 7-13 апр. (№ 14). – С. 13.

Скородумов, Н. Г. Деверинская Александра Тимофеевна / Н. Г. Скородумов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 490.

20 марта

ХАРИТОНОВ ВАРФОЛОМЕЙ ТИХОНОВИЧ (20.03.1905-25.09.1974)

Организатор образования, государственный деятель,
кандидат педагогических наук (1949), доцент,
заслуженный учитель школы Чувашской АССР (1967)

110 лет со дня рождения

Родился в д. Новое Изамбаево (Сёнь Кипес) Комсомольского района Чувашской Республики.

В. Харитонов в историю просвещения и науки вошел как организатор образования и высшей школы Чувашии. Трудовую деятельность начал в 1926 г. после окончания Тетюшского педагогического техникума. Работал учителем Ново-Шимкусской школы Яльчикского района. В 1935 г. окончил Академию коммунистического воспитания им. Н.К. Крупской, а в 1937 г. Высший коммунистический институт просвещения. В 1938 г. возглавил Чувашский государственный педагогический институт (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. С 1938 по 1950 гг. – народный комиссар просвещения Чувашской АССР, заместитель председателя Совета народных комиссаров, директор Калининского педагогического училища, заведующий кафедрой Удмуртского педагогического института, Чувашского государственного педагогического института им. И.Я. Яковлева, директор этого вуза.

Область научных интересов: история просвещения чувашского народа. Впервые изучил и обобщил историю просвещения чуваш в XIX в. Опубликовал более 50 научных работ, среди которых: «Симбирская учительская школа – центр просвещения чувашского народа», «И.Я. Яковлев и его роль в просвещении чувашского народа», «Педагогические основы семейного воспитания» и др.

Награжден Почетной грамотой Президиума Верховного Совета Чувашской АССР и др.

Григорьев, В. Я. Харитонов Варфоломей Тихонович / В. Я. Григорьев, Г. Н. Ксенофонтов // Энциклопедия Комсомольского района. – Чебоксары, 2009. – С. 639.

Ксенофонтов, Г. Н. Харитонов Варфоломей Тихонович / Г. Н. Ксенофонтов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 384.

Харитонов Варфоломей Тихонович // Ученые Чувашского государственного педагогического университета им. И. Я. Яковлева. – Чебоксары, 2010. – С. 432.

20 марта

СОКОЛОВА ВАЛЕНТИНА ИВАНОВНА (20.03.1950)

Историк, доктор исторических наук (2010), профессор (2011),
заслуженный работник образования Чувашской Республики (2011)

65 лет со дня рождения

Родилась в д. Белое Озеро (Џуткӱл) Яльчикского района Чувашской Республики.

В. Соколова окончила Канашское педагогическое училище, Чувашский государственный университет им. И.Н. Ульянова. Педагогическую деятельность начала в 1973 г. учительницей Новобайбатыревской средней школы Яльчикского района. Затем до 1980 г. работала учительницей Мамалыжской средней школы Новоселицкого района Черновицкой области Украины, средней школы № 15 г. Черновцы. С 1980 по 1984 гг. была сотрудником Посольства СССР в США. В 1984-2000 гг. – учительница средней школы в гг. Черновцы, Симферополь, Чебоксары. С 2000 г. в Чувашском государственном университете им. И.Н. Ульянова: старший преподаватель, доцент, профессор кафедр отечественной истории.

Автор более 40 научных работ по истории молодежи и молодежной политики, в т. ч. 4 монографий: «Молодежь Чувашской АССР в годы социалистического строительства (1953-1965 гг.)», «Молодежь Чувашии в 1917-1941 годы: исторический опыт социально-политической организации», «Молодежь Чувашии в годы Великой Отечественной войны, восстановления и развития народного хозяйства (1941-1953)» и др.

Егорова, Л. Џуткӱлӗн тата тепӗр наука докторӗ / Л. Егорова // Елчӗк ен. – 2011. – 27 ака. – С. 6.

* * *

Демидова, И. И. Честное служение делу / И. И. Демидова // Ульяновец. – 2010. – 18 марта. – С. 6.

Малышкин, Н. Ф. Соколова Валентина Ивановна / Н. Ф. Малышкин // Яльчикский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2007. – С. 343-344.

Малясова, Н. Б. Соколова Валентина Ивановна / Н. Б. Малясова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 67.

21 марта

ТОЛСТОВА ЛИДИЯ НИКОЛАЕВНА (21.03.1960)

Оперная певица, заслуженная артистка Чувашской Республики (1995), лауреат международного конкурса вокалистов во Франции

55 лет со дня рождения

Родилась в с. Шерауты (Шурут) Комсомольского района Чувашской Республики.

Л. Толстова окончила Чебоксарское музыкальное училище, Казанскую государственную консерваторию. А 1987-2000 гг. работала солисткой-вокалисткой Чувашского государственного театра оперы и балета. В 1998 г. уехала в Чехию. Работала в оперном театре г. Либерец. Затем переехала на постоянное место жительства в Германию. Проживает в г. Берлин.

Андреева, Р. Р. Особенности создания образа Нарспи в оперном театре в исполнении Т. И. Чумаковой, Л. Н. Толстой, З. З. Андреевой / Р. Р. Андреева // Современная Нарспиана: итоги и перспективы. – Чебоксары, 2008. – С. 56-60.

Ксенофонтов, Г. Н. Толстова Лидия Николаевна / Г. Н. Ксенофонтов // Энциклопедия Комсомольского района. – Чебоксары, 2009. – С. 602-603.

22 марта

ХРИСТОФОРОВ ИВАН ИВАНОВИЧ (22.03.1935)

Певец и композитор, заслуженный артист Чувашской АССР (1975), народный артист Чувашской Республики (1992), лауреат премии им. В. Митты, почетный гражданин Яльчикского района

80 лет со дня рождения

Родился в д. Новое Байбатырево (Сёне Пáva) Яльчикского района Чувашской Республики.

И. Христофоров – выпускник Мариупольского музыкального училища. Работал артистом в Чувашском государственном ансамбле песни и танца, хоре Гостелерадио Чувашской АССР, фольклорном ансамбле «Савал» Чувашской государственной филармонии. С 1968 по 1992 гг. пел в Чувашской государственной академической капелле. Первый исполнитель многих песен Г. Лебедева, Ф. Лукина, А. Орлов-Шузьма, Т. Фандеева и др. В репертуаре также песни народные и песни собственного сочинения на стихи чувашских поэтов. В фонде Чувашского радио хранятся более 500 вокальных произведений в его исполнении.

Автор песен на стихи П. Эйзина, М. Юхмы, Л. Федоровой, В. Туркая, Г. Юмарты и др. Среди них: «Ёмёт» (Мечта), «Савнирен хакли никам

та ҫук» (Нет милей любимой), «Чёвёл кăна чёкеç» (Ласточка), «Сана тупаймăп нихăсан» (Найти бы мне тебя) и др.

Имя И. Христофорова занесено в Книгу Трудовой Славы и Героизма Яльчикского района. Награжден Почетной грамотой Государственного Совета Чувашской Республики (2010).

Ăсан Уçăпĕ. Христофоровсем – Елчĕк ен маттурĕсем / Ăсан Уçăпĕ // Хыпар. – 2010. – 23 пуш. – С. 4.

Вастулова, В. Шăпчăк сассилĕ юрăç / В. Вастулова // Елчĕк ен. – 2010. – 24 пуш. – С. 3.

Герасимова, А. Пурнăç тĕшши – юрă-кĕвĕре / А. Герасимова // Самант. – 2010. – № 2. – С. 7.

Сенин, А. Юрă – юрăç чунĕ : Чăваш халăх артисчĕ Иван Христофоров 75 ҫул тултарчĕ / А. Сенин ; С. Журавлев сăн ўкерчĕкĕ // Тăван Атăл. – 2010. – № 4. – Прил.: с. 72. – (Сунтал).

* * *

Бушуева, Л. И. Христофоров Иван Иванович / Л. И. Бушуева // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 412.

Малышкин, Н. Ф. Христофоров Иван Иванович / Н. Ф. Малышкин // Яльчикский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2007. – С. 387-388.

22 марта

АНДРЕЕВ НИКОЛАЙ МАРКЕЛОВИЧ (22.03.1940)

Композитор, певец и педагог

75 лет со дня рождения

Родился в д. Старые Яхакасы (Кивьял Хапăс) Вурнарского района Чувашской Республики.

Н. Андреев – выпускник Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. Сочинением музыки начал заниматься в середине 70-х гг. XX в. С 1962 по 1965 гг. работал артистом Чувашского государственного ансамбля песни и танца, с 1969 по 1978 гг. – артист хора Гостелерадио Чувашии. Затем был директором Чебоксарского детского парка им. А. Николаева.

Автор более 50 песен на стихи М. Юхмы, Г. Ирхи, В. Никифорова, Ю. Семендера и др. Среди них: «Савнă ялăм» (Дереvenька любимая), «Сан суралнă кун паян» (Твой день рождения), «Лантăш» (Ландыши), «Кăнкавак чечек» (Голубой цветок), «Ан йĕр, савни...» (Не плачь, любимая...), «Кĕмĕл кĕвĕ» (Серебряная мелодия), «Савни» (Любимая), «Салтак сырăвĕ» (Письмо солдата) и др. Многие песни хранятся в фонде Чувашского радио. Н. Андреев – также и популярный певец, исполнитель многих песен Ф. Лукина, Г. Лебедева, Г. Хирбю, Т. Фандеева и др. Автор сборников пе-

сен: «Аш сáмахáм юррáмра» (Добрые чувства в песне моей), «Юррáмпа суралтáм сёнёрен» (Песня не прощается со мной).

Кудаков, Ю. Паллá композитор – Николай Андреев / Ю. Кудаков // Андреев, Н. М. Юрламасáр чун чáтмáсть / Н. М. Андреев. – Шупашкар, 2003. – С. 4.

* * *

Андреев Николай Маркелович // Энциклопедия Вурнарского района. – Чебоксары, 2005. – С. 41.

28 марта

ДЕДУШКИН НИКОЛАЙ СТЕПАНОВИЧ (28.03.1915-31.12.1995)

Литературный критик, кандидат филологических наук (1964),
доцент, член Союза писателей СССР (1964),
участник Великой Отечественной войны

100 лет со дня рождения

Родился в с. Альшеево (Элшел) Буинского района Республики Татарстан.

Н. Дедушкин – выпускник Чувашского педагогического техникума в г. Казань и Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. Трудовую деятельность начал учителем чувашского языка и литературы в школе колхозной молодежи в с. Кошки-Новотимбаево Тетюшского района Татарии. В 1940-1960 гг. служил в Советской Армии, политработником. В 1960 г. в звании полковника вышел в отставку. Преподавал на факультете языка и литературы Чувашского государственного педагогического института им. И. Я. Яковлева, работал директором школы в г. Ленинград. В 1967-1978 гг. возглавлял правление Союза писателей Чувашии. С 1971 по 1994 гг. – доцент Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова.

Известен как литературовед и литературный критик. Еще во время учебы в Чувашском государственном педагогическом институте им. И.Я. Яковлева опубликовал первые литературно-критические статьи. Имеет статьи и рецензии, книги о современном литературном процессе, исследования по произведениям и творчеству многих писателей.

Основные издания: «Чувашская литература периода Великой Отечественной войны», «Пáшалпа та перопа та» (И оружием, и пером), «Чáваш халáх поэчé Александр Алга» (Народный поэт Чувашии Александр Алга), «Самана уттипе» (В ногу с жизнью), «Аслá Сёнтерéу сáлэпе» (Дорогой Великой Победы), «Писатель-салтак» (Писатель-солдат) и др.

Награжден двумя орденами Красной Звезды (дважды), Отечественной войны I и II степеней, «Знак Почета», «Дружбы народов», медалями.

Васильева, Т. Калем тыгнă хуьтлевсё / Т. Васильева // Сувар (Тутарстан). – 2010. – 26 пуш (№ 13). – С. 6.

Цыфаркин, В. Асăмри «асатте» / В. Цыфаркин // Сувар (Тутарстан). – 2013. – 1 пуш (№ 9). – С. 9.

* * *

Артемьев, Ю. М. Дедушкин Николай Степанович / Ю. М. Артемьев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 491-492.

Афанасьев, П. Дедушкин Николай Степанович // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 112-113.

Дедушкин Николай Степанович // Чуваши Татарстана = Тутарстан чăвашсем : [кн.-альбом]. – Чебоксары, 2006. – С. 494.

Максимова, А. «Я научился просто, мудро жить» / А. Максимова // Знамя (Козл. р-н). – 2010. – 24 марта. – С. 5.

29 марта

ОРЛОВ ГЕОРГИЙ (ЕГОР) ФЕДОРОВИЧ (29.03.1925-19.09.2007)

Чувашский поэт, прозаик, переводчик, член Союза писателей СССР (1961), заслуженный работник культуры Чувашской АССР (1981), лауреат премии комсомола Чувашии им. М. Сеспеля (1970), участник Великой Отечественной войны

90 лет со дня рождения

Родился в д. Большое Янгильдино (Толиккасси) Чебоксарского района Чувашской Республики.

Г. Орлов окончил Горьковскую Высшую партийную школу. Работал в Чебоксарском райкоме ВЛКСМ, литературным сотрудником и главным редактором журнала «Ялав», старшим редактором художественной литературы, главным редактором Чувашского книжного издательства.

Известен как поэт, прозаик и переводчик. Первые стихи появились в периодической печати в начале 50-х гг. прошлого столетия. Печатался в журнале «Ялав». Многие его стихи и поэмы посвящены фронтовой жизни. Немало сонетов, рассказов и повестей о родной природе. Его перу принадлежат переводы произведений Р. Бернса, С. Есенина, М. Танка, С. Щипачева и др. на чувашский язык; литературно-критические статьи по творчеству Н. Евстафьева, А. Эсхеля, А. Алги и др.

Основные издания: «Кăрлач-раштав» (Январь-декабрь), «Кил сүти» (Свет родного очага), «Манăн юрату» (Любовь), «Тривим йысна калавсем» (Рассказы дядюшки Тривима), «Суралнă кил» (Отчий дом), «Ирхи йёрсем» (Утренние следы), «Вут-тăвăллă сұлсем» (Огненные годы) и др.

Награжден орденом Отечественной войны II степени, медалями, почетными грамотами Президиума Верховного Совета РСФСР и Президиума Верховного Совета Чувашской АССР.

Сементер, Ю. «Вутра шăранчĕ пирĕн яшлăх...» / Ю. Сементер // Тăван Атăл. – 2010. – № 3. – Прил.: с. 44-45. – (Сунтал).

* * *

Афанасьев, П. Орлов Георгий (Егор) Федорович // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 298-299.

Юмарт, Г. Ф. Орлов Георгий (Егор) Федорович / Г. Ф. Юмарт // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 332.

30 марта

МАРКИН ПЕТР ГРИГОРЬЕВИЧ (30.03.1930)

Писатель, журналист, член Союза писателей СССР (1976),
заслуженный работник культуры Чувашской АССР (1977),
лауреат литературной премии Союза профессиональных писателей
Чувашии им. П. Осипова

85 лет со дня рождения

Родился в с. Елаур (Ялавър) Сингилеевского района Ульяновской области.

П. Маркин – выпускник Сенгилеевского педагогического училища, Центральной комсомольской школы при ЦК ВЛКСМ, Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева, Ленинградской высшей партийной школы. Трудовую деятельность начал в г. Казань в качестве выпускающего редактора газеты «Хёрлĕ ялав» (Красное знамя). Работал в г. Балашово Саратовской области сотрудником молодежной газеты, первым секретарем горкома ВЛКСМ. В 1958 г. переведен редактором чебоксарской газеты «Молодой коммунист». С 1967 г. до выхода на пенсию работал старшим редактором Чебоксарской студии телевидения.

Пришел в литературу из журналистики. Известен как русскоязычный писатель. В своих произведениях поднимает проблемы экологии, защиты и охраны растительного и животного мира.

Основные издания: «Сын лесника», «Багряный клен», «Выплач», «Дорога в детство», «Кебрачо», «Песни бронзовых сосен», «Не опустеет колыбель», «Полынка», «Дивногорье», «Звездный свет» и др.

Алексеев, В. Н. Маркин Петр Григорьевич / В. Н. Алексеев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 46.

Афанасьев, П. Маркин Петр Григорьевич // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 256-257.

Ефимова, Р. Т. К вопросу о творчестве русского прозаика Чувашии П. Маркина / Р. Т. Ефимова // История русского литературного процесса XI-XX вв. и закономерности его развития на современном этапе. – Чебоксары, 2011. – С. 138-139.

Николаева, А. Н. Функционирование и закономерности развития русскоязычной прозы Чувашии / А. Н. Николаева // История русского литературного процесса XI-XX вв. и закономерности его развития на современном этапе. – Чебоксары, 2011. – С. 27-30.

30 марта

ОХОТНИКОВ НИКОЛАЙ ИВАНОВИЧ (30.03.1940)

Актёр, заслуженный артист Чувашской АССР (1989),
народный артист Чувашской Республики (1996)

75 лет со дня рождения

Родился в д. Искеево-Яндуши (Янтуш) Цивильского района Чувашской Республики.

Н. Охотников окончил Цивильское культпросветучилище и студию при Чувашском государственном академическом драматическом театре им. К.В. Иванова и с 1969 г. работает там же. Унищём в спектакле «Вёлле хурчë – ылтăн хурт» (Пчелка золотая) по пьесе В. Алендея стала его первой ролью на сцене Чувашского государственного академического драматического театра им. К.В. Иванова.

Создал целую галерею интересных ролей. Среди них: Итупай («Ай-тар» (Айдар) П. Осипова), Гаврил («Юратнăран» (Из-за любви) Н. Терентьева), Хумкка («Хёр сұрасма кайсан» (Сватовство) Н. Сидорова), Прунькка («Кантăкран шаккарё хамăр ял каччи» (Постучался милый мне в окно) Н. Сидорова), Савелий («Пуса каччи» (Друзья жениха) Н. Сидорова), Филипп («Вёскён Ваççан çиччёмёш арăмё» (Седьмая жена Василия) Н. Сидорова), Николай Петрович («Амасури» (Мачеха) Г. Медведева) и др.

Журавлев, С. Охотников Николай Иванович : Чăваш халăх артисчĕ / С. Журавлев // Самант. – 2008. – № 8. – С. 15.

Смирнова, Н. Николай Охотников, вăлах – Куçак, Хумкка, Прунькка... / Н. Смирнова // Хыпар. – 2010. – 2 ака. – С. 4.

* * *

Охотников Николай Иванович // Край Цивильский : краткая энцикл. р-на. – Чебоксары, 2008. – С. 231-232.

Федотова, Е. В. Охотников Николай Иванович / Е. В. Федотова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 350.

АПРЕЛЬ – АКА

1 апреля

БУШУЕВА ЛЮБОВЬ ИВАНОВНА (01.04.1965)

Музыковед, педагог, кандидат искусствоведения (2008),
заслуженный работник культуры Чувашской Республики (2010)

50 лет со дня рождения

Родилась в г. Чебоксары (Шупашкар) Чувашской Республики.

Л. Бушуева – выпускница Чебоксарского музыкального училища им. Ф. Павлова, Казанской государственной консерватории. С 1985 г. преподает в Чебоксарской детской музыкальной школе № 5, одновременно с 2009 г. – научный сотрудник Чувашского государственного института гуманитарных наук.

Основные направления научных исследований – проблема композиторского фольклоризма в чувашской профессиональной музыке, творчество современных композиторов Чувашии. Автор около 30 научных публикаций.

Кондратьев, М. Г. Бушуева Любовь Ивановна / М. Г. Кондратьев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 760.

4 апреля

СОЮЗ КОМПОЗИТОРОВ ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ (04.04.1940)

75 лет со дня создания

Был образован как организационный комитет Союза советских композиторов Чувашской АССР. В мае 1948 г. переименован в Союз композиторов Чувашской АССР. С 3 июня 1993 г. – Союз композиторов Чувашской Республики.

Творческая организация профессиональных композиторов и музыковедов является подразделением Союза композиторов Российской Федерации. Членами Союза являются 13 композиторов и 6 музыковедов. Главные задачи: развитие чувашской национальной музыки и ее традиций, создание художественно-значимых произведений, содействие творческому росту и развитию профессионального мастерства композиторов и музыковедов, воспитание эстетической культуры, нравственности и духовности, пропаганда и распространение произведений чувашских композиторов в республике и за ее пределами. Союз композиторов в разное время возглавляли Г.Г. Лисков, В.П. Воробьев, Ф.М. Лукин, Ф.С. Васильев, А.Г. Васильев, Ю.П. Григорьев, с 2003 г. – Н.Н. Казаков.

В числе последних значительных событий творческого союза – проведение в Чебоксарах XVIII фестиваля музыки композиторов республик Поволжья и Приуралья (2005) и XI съезд Союза композиторов Чувашской Республики, прошедший в рамках фестиваля «Панорама музыки России» (2008). Большим событием культурной жизни республики стала постановка оперы Александра Васильева «Иван Яковлев» (2007), первой чувашской рок-оперы (мюзикла) «Нарспи» Николая Казакова (2008), написанную на либретто Бориса Чиндыкова по одноименной поэме классика чувашской литературы К. Иванова.

Казаков, Н. Н. «Сёрле сес кёвё сырнине малалла кайымӑн» / Н. Н. Казаков ; [Т. Краснова калаҫнӑ] // Хыпар. – 2010. – 11 чӳк. – С. 4.

* * *

Кириллова, Р. Съезд подарил гамму эмоций / Р. Кириллова // Совет. Чувашия. – 2013. – 24 дек. – С. 2.

Макарова, С. И. Союз композиторов Чувашии / С. И. Макарова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 89.

Макарова, С. Прекрасно музыке служенье / С. Макарова // Лик. – 2010. – № 3. – С. 147-156.

6 апреля

МЕДВЕДЕВ ВОЛЬТ ЯКОВЛЕВИЧ (06.04.1940)

Художник-живописец, заслуженный художник Чувашской Республики (1996),
народный художник Чувашской Республики (2012),
член Союза художников СССР (1990)

75 лет со дня рождения

Родился в пос. Ново-Торьял Новоторьяльского района Республики Марий Эл.

В. Медведев – выпускник Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. С 1968 по 1971 гг. работал учителем рисования и черчения в средней школе г. Кондопога Карельской АССР. Был художником-конструктором Чебоксарского завода электроизмерительных приборов. С 1975 г. работает на художественно-графическом факультете Чувашского государственного педагогического университета им. И.Я. Яковлева: преподаватель, старший преподаватель, доцент. Разработал программы по офорту с учетом национальных особенностей. Участник всероссийских, республиканских и персональных выставок.

Основные работы: «Мотогонки», «Мой город», «Пасмурно», «Осенняя радуга», «Старый город», «Близится весна», «Февральское солнце»,

«Снег сошел», «К вечеру», «Дворик», «Зимний городок», «Московский дворик» и др.

Викторов, Ю. В. Медведев Вольт Яковлевич / Ю. В. Викторов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 66.

Иванская, Т. Мой город: очей очарованье / Т. Иванская ; фот. А. Питеркиной // Республика. – 2012. – 5 окт. (№ 45/45). – С. 5 : фот.

Исаева, С. Такая умная кисть / С. Исаева // Грани. – 2011. – 14 апр. – С. 3.

Медведев Вольт Яковлевич // Ученые Чувашского государственного педагогического университета им. И. Я. Яковлева. – Чебоксары, 2010. – С. 253.

Медведев, В. Я. Чебоксары Вольта Медведева / В. Я. Медведев ; [беседовал А. Волков] // Высокий стиль = TOP STYLE. – 2010. – № 8. – С. 70-73.

Мытиков, В. Между прошлым и будущим / В. Мытиков // Чебоксар. новости. – 2010. – 3 апр. – С. 7.

7 апреля

ГРИГОРЬЕВ НИКОЛАЙ ГРИГОРЬЕВИЧ (07.04.1930)

Литературный критик, редактор,
член Союза писателей СССР (1981), переводчик

85 лет со дня рождения

Родился в д. Кукары (Кăкар) Цивильского района Чувашской Республики.

Н. Григорьев – выпускник Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева, работал редактором Чувашского книжного издательства, ответственным секретарем редакции журнала «Тăван Атăл», редактором отдела критики, публицистики и очерка журнала «Ялав».

Известен как литературный критик. Публиковаться начал с 1950-х гг. Им созданы литературные портреты ряда чувашских писателей: А. Калгана, В. Ухли, Хв. Уяра, Г. Харлампьева, А. Галкина, В. Садая, М. Хури и др. Известен и как переводчик произведений башкирских, белорусских, русских писателей на чувашский язык.

Основные издания: «Юратнă сăнарсем» (Любимые образы), «Ялан асăмра тăван уй-хир» (Всегда в моей памяти родные поля), «Ёсπε ёмёт» (Единство мечты и труда), «Сăмах вайне туйса: эстетика тата чăваш илемлĕ литератури» (Сила слова: эстетика и чувашская художественная литература) и др.

Афанасьев, П. Григорьев Николай Григорьевич // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 101.

Григорьев Николай Григорьевич // Край Цивильский : краткая энцикл. р-на. – Чебоксары, 2008. – С. 112.

Тимуков, А. Н. Григорьев Николай Григорьевич / А. Н. Тимуков // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 463.

9 апреля

СЕРМЕЕВ БОРИС ВАСИЛЬЕВИЧ (09.04.1935-10.01.2003)

Педагог, доктор биологических наук (1972),
доктор педагогических наук (1992), профессор (1973),
лауреат премии Министерства образования Украины

80 лет со дня рождения

Родился в д. Шумерля (Сёмёрле) Шумерлинского района Чувашской Республики.

Б. Сермеев – выпускник Ядринского педагогического училища, Горьковского педагогического института. Работал учителем физкультуры в Саратовской области. С 1964 по 1982 гг. – в Горьковском государственном педагогическом институте: преподаватель, старший преподаватель, доцент, заведующий кафедрой теоретических основ физического воспитания. С 1982 г. работал заведующим кафедрой дефектологии и физической реабилитации Одесского педагогического института им. К.Д. Ушинского.

Б. Сермеев – один из крупных специалистов в области методики физического воспитания, физиологии человека и животных, специальной педагогики по физическому воспитанию детей и взрослых. Им опубликовано более 240 научных и методических работ, в т. ч. 9 монографий. Среди них: «Развитие подвижности в суставах у школьников», «Здоровье смолоду», «Физическое воспитание детей с нарушениями зрения», «Физическое воспитание глухих и слабослышащих», «Содержание и методика занятий с детьми, страдающими церебральным параличом», «Физическое воспитание слабовидящих детей», «Женщинам о физической культуре», «Физическая подготовка слепых с использованием тренажеров» и др.

Харитонова, В. Г. Сермеев Борис Васильевич / В. Г. Харитонова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 665.

10 апреля

КАЛИНИНА ГАЛИНА ВИКТОРОВНА (10.04.1960)

Экономист, философ, кандидат экономических наук (2002),
доктор философских наук (2007), профессор (2010),
лауреат Государственной премии Чувашской Республики (2011)

55 лет со дня рождения

Родилась в г. Юрюзань Челябинской области.

Г. Калинина окончила Московский ордена Дружбы народов кооперативный институт. С 1981 г. работала в Чебоксарском кооперативном институте Российского университета кооперации: старший лаборант, ассистент, старший преподаватель, с 1995 по 1999 гг. – доцент. С 1997 по 2002 гг. – главный экономист, заместитель начальника Управления государственного надзора за связью и информатизацией в Российской Федерации по Чувашской Республике, заместитель начальника финансового отдела ОАО «Чувашэнерго», начальник аналитического отдела Чебоксарского агрегатного завода. С 2002 г. – в Чувашском филиале Московского гуманитарно-экономического института. С 2008 г. – профессор кафедры экономики, управления и кооперации, с 2013 г. проректор по учебной работе Чебоксарского кооперативного института Российского университета кооперации. Прошла стажировку по вопросам маркетинга и управления в Болонском и Кремонском университетах Италии по направлению организации ЕЭС – Plunkett Foundation Oxford OX8 8LN, UK.

Автор более 100 научных и учебно-методических работ, в т. ч. 7 монографий. Среди них: «Философский аспект управления социальным развитием», «Социальное развитие и качество жизни: проблемы методологии», «Исследование социального развития, качества жизни и общественных потребностей (контрапункт социально-философского и методологического дискурсов) и др.

Награждена Почетной грамотой Государственного Совета Чувашской Республики (2010).

Андреев, В. В. Калинина Галина Викторовна / В. В. Андреев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 772-773.

Калинина Галина Викторовна // Ученые Чебоксарского кооперативного института. – Чебоксары, 2012. – С. 84-85.

11 апреля

ПАТМАР ЭДИСОН ИВАНОВИЧ (11.04.1955)

Фольклорист, прозаик,

член Союза писателей Российской Федерации (1997),
лауреат премий им. Н. Янгаса и А. Талвира, подполковник запаса

60 лет со дня рождения

Родился в д. Яманаки (Яманак) Красноармейского района Чувашской Республики.

Э. Патмар окончил Оренбургское высшее зенитно-ракетное командное военное училище, факультет чувашской филологии и культуры Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова. С 1972 по 1993 гг. служил в Советской (Российской) Армии. После ухода в запас в 1993 г. работал в Чувашском республиканском институте образования старшим преподавателем. Был главным редактором газеты «Защитник Отечества», редактором журнала «Капкӑн», членом редколлегий журналов «Ялав» и «Тӑван Атӑл», возглавлял издательство «Патмар». В настоящее время редактор журналов «Мудрость Народная». «Библиотека «Мудрость народная», «Чебоксарский юмор».

Автор книг на чувашском и русском языках, в т. ч. повестей и очерков, посвященных деятелям чувашской науки и культуры.

Ендеров, В. А. Патмар Эдисон Иванович / В. А. Ендеров // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 375.

Патмар Эдисон Иванович // Красноармейский район. Люди и судьбы : [энцикл.]. – Чебоксары, 2005. – С. 65.

14 апреля

АРТЕМЬЕВ СЕРГЕЙ АРТЕМЬЕВИЧ (14.04.1915-1986)

Историк, доктор исторических наук (1973), профессор (1974),
участник Великой Отечественной войны

100 лет со дня рождения

Родился в с. Яншихово-Норваши (Енӗш Нӑрваш) Янтиковского района Чувашской Республики.

С. Артемьев окончил Алатырский педагогический техникум, исторический факультет Московского государственного университета им. М.В. Ломоносова. В 1934-1938 гг. работал заведующим отделом в Канашском райкоме ВЛКСМ, учителем истории Среднетатмышской неполной средней школы Канашского района. В 1949-1960 гг. был ассистентом и

доцентом кафедры марксизма-ленинизма Московского института механизации и электрификации сельского хозяйства. В 1960-1961 гг. – доцент кафедры истории КПСС Всесоюзной сельскохозяйственной академии им. К.А. Тимирязева, в 1961-1967 гг. – доцент кафедры истории КПСС естественных факультетов Московского государственного университета им. М.В. Ломоносова, с 1974 г. – профессор.

Автор свыше 100 научных работ, в т. ч. 2 монографий.

Награжден орденами Отечественной войны II степени, Красной Звезды, медалями, Почетной грамотой Президиума Верховного Совета Чувашской АССР (1975).

15 апреля

ЧУВАШСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ТЕАТР КУКОЛ (15.04.1945) 70 лет со дня образования

Открыт постановкой спектакля по пьесе С.М. Мерзлякова «Три подружки». Возникновению его предшествовали спектакли с участием кукол, поставленные в 30-е гг. XX в. в Чувашском театре юного зрителя и Втором чувашском колхозном театре. Основателем театра, его первым директором, художественным руководителем был С.М. Мерзляков, наделенный многогранным талантом: писал пьесы, ставил их, рисовал эскизы к спектаклям, в которых нередко и выступал как артист. Первоначально представления были на русском языке, адресовались детям младшего возраста. В настоящее время спектакли идут на чувашском и русском языках. Режиссерами театра работали: М.К. Антонов, В.П. Фролов, Г.А. Морев, В. Панкратов-Скачков, С.Г. Паланова, Т.Г. Морева, Г.И. Амирханян, К.Е. Дядинин и др. С 1996 г. театром руководит Ю.М. Филиппов.

Многие спектакли театра кукол вошли в «золотой фонд» театра, имели долгую сценическую судьбу. Среди них: «Три подружки» С. Мерзлякова, «Гусенок» и «Волшебная лампа Алладина» Н. Гернет, «Краса ненаглядная» Е. Сперанского, «Чертова мельница» И. Штока, «Аленький цветочек» И. Карнауховой и Л. Браусевича, «Сэмбо» Ю. Елисеева, «Солнечная вышивка» М. Юхмы, «Выйди, выйди за Ивана!» Н. Айзмана, «Оказия» и «Когда расцветает черемуха» И. Максимова-Кошкинского, «Свадьба в Малиновке» Л. Юхвид, «Бабушкина сказка», «Девушка на Луне» и «Звездная мечта» Р. Сарби, «Сказка странствующего факира» В. Маслова, «Лисенок-плут» В. Павловскиса, «Заяц, Лиса и Петух» Н. Шувалова, «Сарбиге» Е. Никитина, «Волк и семеро козлят» Л. Ралчева, «Сыграем Красную Шапочку» В. Бусаренко, «...Прости мой зеленый, весенний вечер...» по стихам М. Сеспеля, «Улып» по Х. Сюину и др.

Лауреат молодежной премии Чуваший им. М. Сеспеля, член Международной ассоциации деятелей театров кукол – УНИМА, член Всероссийской ассоциации «Театр кукол – 21 век», участник всероссийских, международных конкурсов и фестивалей.

Вёсем – театр мухтавё : [Чăваш патшалăх пукане тетарёнче ёсленё артистсем синчен] // Чăваш тĕнчи = Чувашский мир. – 2013. – № 13/14. – С. 15.

Изман, А. Ўнерпе сиплесё / А. Изман // Чăваш хĕрарăмĕ. – 2014. – 26 ака (№ 16). – С. 5 : сăн ўкерчĕк.

Кириллов, Г. В. Пурнăс театр та, юмах та... / Г. В. Кириллов ; калаçăва В. Федоров хатĕрленĕ // Тантăш. – 2012. – 8 чŭк (№ 45). – С. 4.

Трофимова, Л. 65 сул тĕлне – 300 спектакль / Л. Трофимова // Чăваш хĕрарăмĕ. – 2010. – 17-23 ака (№ 14). – С. 10.

* * *

Грант театру кукол // МК в Чебоксарах. – 2012. – 25 июля (№ 31). – С. 3.

Кириллов, Г. В. Чувашский государственный театр кукол / Г. В. Кириллов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 575.

Чувашский государственный театр кукол // Чувашская Республика. Приглашение к сотрудничеству. – Чебоксары, 2012. – [Вып. 12]. – С. 54.

15 апреля

ПЕТРОВ ПЕТР ВАРФОЛОМЕЕВИЧ (15.04.1950-01.11.2012)

Художник-живописец, преподаватель, заслуженный художник Чувашской Республики (2006), член Союза художников СССР (1977)

65 лет со дня рождения

Родился в д. Кильдюшево (Сирĕклĕ Шăхаль) Яльчикского района Чувашской Республики.

П. Петров – выпускник Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. В 1972-1976 гг. работал преподавателем Избербашского педагогического училища Дагестанской АССР, учителем рисования и черчения школы-интерната г. Кызыл Тувинской АССР. С 1975 по 1977 гг. – лаборант кафедры искусств Чувашского государственного педагогического института им. И.Я. Яковлева, художник-оформитель Чебоксарского приборостроительного завода. С 1984 по 1986 гг. – преподаватель Чебоксарской детской художественной школы № 2. С 2000 по 2012 гг. – преподаватель кафедры дизайна Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова.

С 1976 г. участник республиканских, всероссийских и международных выставок. Провел 8 персональный выставок (1882-2003, Чебоксары, Яльчики, Новочебоксарск, Москва). В 1984 г. картина «Осенний день» (1978) была удостоена серебряной медали ежегодного Салона француз-

ских художников (Париж). Основные работы: «Весна», «Каникулы», «Сентябрь», «Окраина», «Воспоминания», «Роща», «Деревня», «В деревне», «Снег выпал», «Осенний день», «Пейзаж», «Август», «Дрозд» и др.

Награжден серебряной медалью Салона Франции, Почетной грамотой Совета Министров Чувашской АССР.

Петр Петров // Таван Атӑл. – 2012. – № 11. – Прил.: с. 21-24. – (Сунтал).
Яковлев, Ю. «Пулӑп – пушӑлӑх пӗтсе, хаваллӑ пурнӑс пусланӑ чикӗре» /
Ю. Яковлев // Хыпар. – 2012. – 10 чӳк. – С. 13.

* * *

Викторов, Ю. В. Петров Петр Варфоломеевич / Ю. В. Викторов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 414.

Малышкин, Н. Ф. Петров Петр Варфоломеевич / Н. Ф. Малышкин // Яльчикский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2007. – С. 282.

Семечкина, Л. В. К природе лицом. Петр Петров = Facing Nature. Peter Petrov / Л. В. Семечкина // Русская галерея – XXI век = RUSSIAN GALLERY. XXI с. – 2011. – № 6. – С. 58-61.

Слово прощания / от имени друзей А. П. Хузангай // Совет. Чувашия. – 2012. – 3 нояб. – С. 4.

Хузангай, А. П. Метафизика света / А. П. Хузангай // Лик. – 2012. – № 4. – С. 132-136.

16 апреля

РЖАНОВ ВАСИЛИЙ ТИМОФЕЕВИЧ (16.04.1915-17.06.2009)

Чувашский писатель, драматург, заслуженный работник культуры Чувашской Республики (1996), член Союза писателей СССР (1952), участник Великой Отечественной войны

100 лет со дня рождения

Родился в д. Вурманкасы (Вӑрманкасӑ) Моргаушского района Чувашской Республики.

В. Ржанов – выпускник Ленинградского театрального института, Литературного института им. А.М. Горького. Работал в республиканском отделении «Союзпечать», редакции газеты «Красная Чувашия», начальником Управления по делам искусств при Совнарком Чувашской АССР, собственным корреспондентом газеты «Советская Чувашия», директором республиканского Дома народного творчества, ответственным секретарем Чувашского комитета защиты мира, заведующим литературной частью Чувашского государственного академического театра им. К. Иванова. Избирался депутатом Верховного Совета Чувашской АССР.

Известен читателям как автор ряда драматических произведений, фельетонов, художественных очерков, статей по проблемам мира. Первое произведение – драма «Энтип» – написано в 1949 г.

Основные издания: «Сём вӑрмантан» (Из дремучего леса), «Пёр пайлӑ пьесӑсем» (Одноактные пьесы), «Тӗнче ҫаврӑнать» (Разбуженный мир), «Эндип», «Своими глазами» и др.

Награжден орденами Красного Знамени, Красной Звезды, Отечественной войны I степени (дважды), медалями.

Димитриева, Э. Мухтавлӑ писатель – патриот / Э. Димитриева // Ҫӗнтерӱ ялавӗ (Муркаш р-нӗ). – 2010. – 24 апр. – С. 2.

* * *

Афанасьев, П. Ржанов Василий Тимофеевич // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 331-332.

Афанасьева, Е. Р. Ржанов Василий Тимофеевич / Е. Р. Афанасьева // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 570.

Ржанов Василий Тимофеевич // Моргаушский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2002. – С. 112.

Тры, Е. С пером и винтовкой / Е. Тры // Совет. Чувашия. – 2009. – 14 мая. – С. 2.

17 апреля

ТЕРЕНТЬЕВ НИКОЛАЙ ТЕРЕНТЬЕВИЧ (17.04.1925-11.04.2014)

Драматург, переводчик, актер, народный писатель Чувашской АССР (1980),
заслуженный деятель искусств Чувашской АССР (1968),
заслуженный работник культуры РСФСР (1976), лауреат
Государственной премии Чувашской Республики им. К. Иванова (1970),
лауреат премии Союза профессиональных писателей Чувашии
им. П. Осипова, лауреат Государственной премии РСФСР
им. К.С. Станиславского (1971), член Союза писателей СССР (1958)

90 лет со дня рождения

Родился в д. Кошноруй (Кӑшнаруй) Канашского района Чувашской Республики.

Н. Терентьев – выпускник Московского института театрального искусства им. А.В. Луначарского, Высших литературных курсов при Литературном институте им. А.М. Горького, Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. Трудовую деятельность начал счетоводом колхоза. Затем работал учителем начальных классов, с 1947 г. – актером и заведующим литературной частью Чувашского государственного академического драматического театра им. К.В. Иванова. Сыграл ряд ролей драматического плана: Сентьер («Айдар» П. Осипова), Ахмар («Этдип» В. Ржанова), Ваня Земнухов («Молодая гвардия» А. Фадеева).

Литературное творчество началось с одноактных пьес. Первое произведение под названием «Сирень аллеи» (Сиреневая аллея) было написано в 1951 г. Автор более 40 пьес, которые переведены и изданы на более чем 15 языках, и поставлены на сценах театров гг. Чебоксары, Ижевск, Йошкар-Ола, Элиста и др. Занимался переводом на чувашский язык произведений А. Островского, А. Арбузова, А. Софронова, С. Маршака и др.

Основные издания: «Манӑн ҫӑлтӑр» (Моя звезда), «Пьесӑсем» (Пьесы), «Куккук ҫаплах авӑтӑть» (Кукушка все кукует), «Суйласа илнисем» (Избранные), «Хумсем ҫырана ҫапахӑҫ» (Волны бьют о берег), «Чӑре ҫунӑран» (Колокола души), «Пурӑнасчӑ ҫынсем пек» (Жили бы как люди) и др.

Власова, Р. Николай Терентьев: «Эпӗ телей мӑнне пӗлместӗп» / Р. Власова // Тӑван Атӑл. – 2012. – № 5. – Прил.: с. 46-48. – (Сунтал).

Зотова, Г. Сӑн ӱкерчӗк аса илтерет / Г. Зотова // Хыпар. – 2014. – 22 ҫу. – С. 4 : сӑн ӱкерчӗк.

Терентьев, Н. Николай Терентьев: «Эпӗ телей мӑнне пӗлместӗп» / Н. Терентьев ; Р. Власова [калаҫнӑ] // Тӑван Атӑл. – 2012. – № 5. – Прил.: с. 46-48. – (Сунтал).

Терентьев, Н. Т. Чӑваш халӑх писателӗ Николай Терентьев: «Эпӗ чунпа – ял ҫынни» / Н. Т. Терентьев ; [Р. Власова калаҫнӑ] // Хыпар. – 2012. – 18 нарӑс. – С. 4.

* * *

Абрамов, В. А. Николай Терентьевич Терентьев: 1925. Многоплановость, психологизм, драматургическая отточенность... / В. А. Абрамов // Писатели. – Чебоксары, 2008. – Т. 6. – С. 269-278. – (Б-ка Президента Чуваш. Респ.).

Афанасьев, П. Терентьев Николай Терентьевич // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 412-413.

Никифорова, В. В. Терентьев Николай Терентьевич / В. В. Никифорова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 212-213.

Терентьев Николай Терентьевич : [некролог] // Совет. Чувашия. – 2014. – 12 апр. – С. 4.

17 апреля

ЖУКОВ ЮРИЙ НЕСТЕРОВИЧ (17.04.1950)

Композитор, баянист, педагог,
заслуженный работник культуры Чувашской Республики

65 лет со дня рождения

Родился в д. Янымово (Янӑм) Ядринского района Чувашской Республики.

Ю. Жуков – выпускник музыкально-педагогического факультета Чувашского государственного педагогического института (ныне универси-

тет) им. И.Я. Яковлева. Работал учителем музыки и пения в школах г. Ядрин. С 1973 по 1980 гг. преподавал в Моргаушской детской музыкальной школе, с 1976 по 1995 гг. работал учителем музыки и пения в Моргаушской средней школе, с 1995 по 1996 гг. – преподаватель Моргаушской детской школы искусств. С 1996 г. – методист отдела культуры администрации Моргаушского района. Активно участвует в концертах Ассоциации композиторов Чувашской Республики как автор и концертмейстер-баянист.

Первые опыты сочинения музыки Ю. Жукова относятся к началу 70-х гг. XX в. С конца 1980-х гг. его композиторское творчество приобретает широкую известность и признание. Песни завоевывают призовые места на республиканских песенных радиоконкурсах, многие из них стали популярными и любимыми в народе: «Юратнă кăмăллă аннем» (Милая, добрая мама), «Хĕрарăм куçуллĕ» (Женские слезы), «Шăнкăр-шăнкăр çăлкуç» (Звонкий родничок), «Чунăма ан хускат» (Не тревожь мою душу), «Çамрăк ёмĕр пĕрре сес килет» (Лишь раз приходит молодость), «Вай выляççĕ шевлесем» (Играют блики), «Пурнăç сÿлĕ такăр мар» (Дорога жизни), «Кĕрхи тунсăх» (Осенняя тоска) на стихи В. Шемекеева, Ю. Семендера, В. Давыдова-Анатри, П. Ялгира, Н. Евстафьева, М. Юхмы, В. Прохорова, А. Кибеча, Л. Туктиной и др. Многие песни Ю. Жукова в исполнении ведущих певцов Чувашии Т. Гурьевой, З. Лисициной, Л. Семеновой, В. Гордеева, а также Чувашского государственного академического ансамбля песни и танца записаны в фонд Чувашского радио.

Павлова, Л. Юрий Жуков юрисем чĕререх... / Л. Павлова // Хыпар. – 2010. – 16 ака. – С. 4.

* * *

Жуков Юрий Нестерович // Моргаушский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2002. – С. 62.

Ильин, С. П. Жуков Юрий Нестерович / С. П. Ильин, Н. А. Зимин // Краткая ядринская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – С. 88.

17 апреля

СМИРНОВА ГАЛИНА ИВАНОВНА (17.04.1955)

Певица, заслуженная артистка Чувашской Республики (1994),
народная артистка Чувашской Республики (2001)

60 лет со дня рождения

Родилась в с. д. Большая Выла (Мăн Выла) Аликовского района Чувашской Республики.

Г. Смирнова окончила музыкальное училище им. Ф.П. Павлова. Работала на Чебоксарском электроаппаратном заводе шлифовщицей. С

1975 г. – в составе вокальной группы Чувашского государственного ансамбля песни и танца. С ансамблем участвовала на гастролях во многих регионах СССР, а также в Венгрии, Германии, Италии, Бельгии, Польше. С 1989 г. – певица ансамбля «Савал» (Сявал), с 2004 г. по настоящее время – солистка Чувашской государственной филармонии. Репертуар составляют чувашские, русские, татарские народные песни, произведения композиторов Поволжья.

Бушуева, Л. И. Смирнова Галина Ивановна / Л. И. Бушуева // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 50.

Ефимов, Л. А. Смирнова Галина Ивановна / Л. А. Ефимов // Аликовская энциклопедия = Элĕк энциклопедийĕ. – Чебоксары, 2009. – С. 484.

18 апреля

АГАКОВ ЛЕОНИД ЯКОВЛЕВИЧ (18.04.1910-16.10.1977)

Чувашский писатель, прозаик, драматург, сатирик, театральный критик, народный писатель Чувашской АССР (1974), заслуженный деятель искусств Чувашской АССР (1968), лауреат премии комсомола им. М. Сеспеля (1967), участник Великой Отечественной войны

105 лет со дня рождения

Родился в д. Сеткасы (Ъуткасси) Ядринского района Чувашской Республики

Л. Агаков – выпускник Ядринского педагогического техникума и театроведческого факультета Московского института театрального искусства им. А.В. Луначарского. Работал сотрудником газеты «Канаш», ответственным секретарем журнала «Хатĕр пул». В 1935-1937 гг. – преподаватель Чувашского театрального училища, инспектор театров Управления по делам искусств при Совнаркоме Чувашской АССР. В годы Великой Отечественной войны был командиром стрелковой роты, сотрудником дивизионной газеты, писал очерки о подвигах советских солдат, публиковался во фронтовых газетах и республиканской периодической печати. После возвращения с войны работал главным редактором Чувашского книжного издательства. В 1950-1952 гг. являлся председателем правления Союза писателей Чувашии, редактором газеты «Коммунизм ялавĕ». В 1962-1965 гг. – главный редактор журнала «Тăван Атăл», член редколлегии журнала «Капкăн».

Началом литературной деятельности стала публикация в 1928 г. рассказа «Тумхахлă сұл» (Ухабы). Известен как прозаик, драматург, пуб-

лицист, мастер сатиры и юмора. Много сил вложил в создание приключенческих произведений для детей и подростков. Автор более 30 книг романов, пьес, повестей, рассказов, фельетонов.

Основные издания: «Вăрçă ачисем» (Дети войны), «Пёрре суркунне» (Однажды весной), «Салтак ачисем» (Солдатские дети), «Чи хакли» (Самое дорогое), «Ылтăн вăчăра» (Золотая цепочка), «Юманлăхра сăпла пулнă» (Мальчик из Юманлых), «Бруствер сичи чечексем» (Цветы на бруствере), «Вăрттăн упăшка» (Секретный муж) и др.

Награжден орденами Красной Звезды, Трудового Красного Знамени, медалями.

Арланова, Е. Паттăрлăх сۈтипе / Е. Арланова // Чăваш хĕрарăмĕ. – 2010. – 17-23 ака (№ 14). – С. 10.

Денисова, Т. В. Л. Агаков хайлавĕсенчи междоутисен пĕлтерĕш уйрăмлăхĕсем // Денисова, Т. В. Чăваш чĕлхинчи кăмăл-туйăма палăртмалли мелсем / Т. В. Денисова. – Шупашкар, 2009. – С. 40-49.

Еливанова, Г. Вăрçăра та сыврă / Г. Еливанова // Тантăш. – 2010. – 13 сۈ (№ 18). – С. 7.

Нестерова, О. Литературăн сۈнми сăлтăрĕ / О. Нестерова // Самраксен хаçачĕ. – 2010. – 16 ака (№ 14). – С. 6.

Осипов, Н. Тĕрĕслĕх сۈти ан сунтĕрчĕ : (Л. Я. Агаков суралнăранпа 100 сۈл ситнĕ май) / Н. Осипов // Хыпар. – 2010. – 14 ака. – С. 3.

Уткин, Г. Пĕрремĕш лауреат / Г. Уткин // Самраксен хаçачĕ. – 2010. – 16 ака (№ 14). – С. 6.

Федоров, Г. Сăнарлă сăмах пултарушĕ / Г. Федоров // Тăван Агăл. – 2010. – № 4. – С. 65-66.

* * *

Абрамов, В. А. Леонид Яковлевич Агаков : 1910-1977. И детектив, и приключения, и сатира... / В. А. Абрамов // Писатели. – Чебоксары, 2008. – Т. 6. – С. 7-18. – (Б-ка Президента Чуваш. Респ. ; т. 6).

Агаков Леонид Яковлевич // Краткая ядринская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – С. 14-15.

Агаков, Л. Я. «Жми старик! Не сдавайся...» : [дневник. записи] / Л. Я. Агаков // Лик. – 2011. – № 1. – С. 120-145.

Афанасьев, П. Агаков Леонид Яковлевич // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 5-6.

Поликарпова, Е. Фронтовой путь корреспондента : [о Л. Агакове] / Е. Поликарпова // Герои Великой Победы. – Чебоксары, 2012. – С. 14.

Федоров, Г. И. Агаков Леонид Яковлевич / Г. И. Федоров // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 23-24.

20 апреля

АТТАЙ МАРК СЕРГЕЕВИЧ (ТЕРЕНТЬЕВ) (20.04.1905-1942)

Поэт, журналист, участник Великой Отечественной войны

110 лет со дня рождения

Родился в д. Синьял-Убеево (Сёньял Упи) Красноармейского района Чувашской Республики.

М. Аттай в 1932 г. окончил Чебоксарский рабфак. Работал в редакции газеты «Канаш», преподавал в школах Сибири и Канашского района Чувашии. С первых дней войны участвовал в Великой Отечественной войне. Погиб на фронте.

Публиковаться начал в 1924 г. в газете «Канаш». В 1927 г. был издан его первый сборник частушек, басен и стихов «Хёрлĕ сăнă» (Красное жало). Успешно работал и в жанрах очерка и фельетона.

Основные издания: «Хёрлĕ сăнă» (Красное жало), «Ъамрăк хунав» (Молодой побег), «Стихи» (в книге «Сердце, пробитое пулей»).

Тимуков, А. Марк Аттай / А. Тимуков // Ял пурнăçĕ (Красноармейски р-нĕ). – 2012. – 18 раштав. – С. 2.

* * *

Афанасьев, П. Аттай (Терентьев) Марк Сергеевич // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 39.

Тимуков, А. Н. Аттай (Терентьев) Марк Сергеевич / А. Н. Тимуков // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 153.

Яковлев, А. Устремленный к добру // Яковлев, А. Три струны / А. Яковлев. – Чебоксары, 2008. – С. 6-33.

20 апреля

НОВИКОВА ГАЛИНА ВЛАДИМИРОВНА (20.04.1950)

Инженер, доктор технических наук (1994), профессор (1996), заслуженный деятель науки Чувашской Республики (2001), заслуженный работник высшей школы Российской Федерации (2011), лауреат Государственной премии Чувашской Республики в области науки и техники (2004)

65 лет со дня рождения

Родилась в д. Катергино (Катёркасси) Козловского района Чувашской Республики.

Г. Новикова окончила Челябинский институт механизации и электрификации сельского хозяйства. В 1972-1981 гг. работала там же младшим научным сотрудником. В 1981-1995 гг. был доцентом Красноярского аг-

рарного университета. С 1995 г. – в Чувашской государственной сельскохозяйственной академии: профессор, заведующий кафедрой электрооборудования и механизации переработки сельскохозяйственной продукции.

Исследует особенности воздействия электромагнитного поля на технологические процессы в сельскохозяйственном производстве. Автор более 380 научных работ, в т. ч. монографии, учебников, 60 свидетельств и патентов на изобретения.

Основные работы: «Диэлектрические установки интенсификации технологических процессов в животноводстве», «Электро- и светотехника в животноводстве», «Электрооборудование в птицеводстве» и др.

Зубова, Л. «Кашни заводрах сӑнав пайӑ пултӑр»: [Галина Владимировна Новикова ӗнчен] / Л. Зубова // Ӗмӗрӗн хӗрӗ. – 2010. – 15 юпа (№ 41). – С. 6.

* * *

Бойко, И. И. Новикова Галина Владимировна / И. И. Бойко // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 248.

20 апреля

ШАМСУТДИНОВ РАСЫХ МАВЛЕТОВИЧ (20.04.1955)

Лесовод, заслуженный лесовод Российской Федерации (1998)

60 лет со дня рождения

Родился в д. Татарские Сугуты (Тутар Сӑкӑчӗ) Батыревского района Чувашской Республики.

Р. Шамсутдинов окончил Мариинско-Посадский лесотехнический техникум. В 1976-1982 гг. работал участковым техником-лесоводом, помощником лесничего, лесничим Комсомольского (с 1982 г. Жедяевское) лесничества Старомайнского лесхоза Ульяновского управления лесного хозяйства.

Тихонов, П. Т. Шамсутдинов Расых Мавлетович / П. Т. Тихонов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 607.

25 апреля

ДЕНЬ ЧУВАШСКОГО ЯЗЫКА

Учрежден постановлением Президиума Верховного Совета Чувашской Республики от 9 апреля 1992 г. Отмечают в день рождения выдающегося деятеля культуры и просвещения чувашского народа, создателя современной чувашской письменности Ивана Яковлевича Яковлева.

Чувашская Республика. Верховный Совет. Об учреждении Дня чувашского языка : постановление от 9 апреля 1992 г. // Совет. Чувашия. – 1992. – 14 апр.

* * *

Багадерева, В. Чёлхе хăвачё ан иксёлтёр / В. Багадерева // Хыпар. – 2013. – 27 ака. – С. 5. – (Культура : хушма кăларăм / кăларăма Н. Смирнова хатёрленё).

Педюсева, Г. А. «Чăваш чĕлхи кунĕ» уява ирттермелли материал / Г. А. Педюсева // Актуальные проблемы изучения и преподавания национальных языков и литератур. – Чебоксары, 2014. – С. 115-121 : сăн ўкерчĕк.

Тумаланова, М. Йăх-несĕле сума сăвать чăваш / М. Тумаланова ; Г. Верблюдов сăн ўкерчĕк // Чăваш хĕрарăмĕ. – 2014. – 26 ака (№ 16). – С. 1, 5 : сăн ўкерчĕк.

Смирнова, Н. Тымар татăлсан... / Н. Смирнова // Хыпар. – 2013. – 16 ака. – С. 3. – (Чăваш тĕнчи : хушма кăларăм / кăларăма Н. Смирнова хатёрленё).

* * *

В День чувашского языка // Совет. Чувашия. – 2012. – 26 апр. – С. 1.

Васильев, Л. Широко звучит чувашская речь / Л. Васильев // Совет. Чувашия. – 2012. – 24 апр. – С. 1.

25 апреля

ГРИБАНОВ ВЛАДИМИР ИВАНОВИЧ (25.04.1925-12.03.2005)

Русскоязычный писатель, член Союза писателей СССР (1971),

заслуженный работник культуры Чувашской АССР (1980),

участник Великой Отечественной войны.

90 лет со дня рождения

Родился в с. Андреевка Курманаевского района Оренбургской области.

В. Грибанов – выпускник Московского педагогического института иностранных языков. В 1942-1943 гг. участвовал в партизанском отряде «Буря», действовавшем на территории Краснодарского края. С 1949 г. жил в с. Порецкое. Работал учителем немецкого языка в Порецкой средней школе.

Известен как поэт, пишущий на русском языке и как переводчик. Первое стихотворение поэта «Походная песня» было опубликовано в 1943 г. Затем систематически стал печататься в центральных газетах и журналах и в республиканской периодической печати. Опубликовал семь поэтических сборников. Переводил произведения марийских, мордовских, удмуртских и чувашских поэтов на русский язык.

Основные издания: «Дерево любви», «Живет мечта», «Наперекор», «Поклон», «Пропуск в сердце», «Счастливый жребий», «Победа наша многолика» и др.

Награжден орденом Отечественной войны I степени (дважды), медалями.

Антонова, З. С. Грибанов Владимир Иванович / З. С. Антонова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 458-459.

Афанасьев, П. Грибанов Владимир Иванович // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 97-98.

25 апреля

ТРИФОНОВА ВАЛЕНТИНА ИВАНОВНА (25.04.1950)

Актриса театра, заслуженная артистка Чувашской АССР (1979),
заслуженная артистка Российской Федерации (1998),
народная артистка Чувашской АССР (1989)

65 лет со дня рождения

Родилась в с. Янтиково (Тăвай) Янтиковского района Чувашской Республики.

В. Трифонова – выпускница Ленинградского государственного института театра, музыки и кинематографии (курс А.И. Кацмана, чувашская студия). В 1972 г. была принята в труппу Чувашского академического драматического театра им. К.В. Иванова и до 2008 г. была ведущей актрисой театра. Преподавала сценическую речь в Чебоксарском музыкальном училище им. Ф.П. Павлова.

За время работы в театре создала галерею ярких сценических образов, среди них: Валентина («Прошлым летом в Чулимске» А. Вампилова), Аленка («Голубые олени» А. Коломийца), Эстер («Сила любви» В. Яковлева), Майя («Мать, отец и дети» Г. Хухашвили), Марук («Выйди-выйди за Ивана» Н. Айзмана), София («Озорная молодость» И. Абдуллина). Из последних работ необходимо отметить образы: Валя («Тетушка Праски дочку выдает» А. Чебанова), Ахахпи («Именем твоим» П. Афанасьева), Лилька («Совершеннолетие» А. Заридзе), Колдунья («Украденная невеста» Е. Никитина), Зарина («Запрещенная любовь» А. Пярта), Улькка («Кукушка в чужом гнезде» Н. Сидорова), Манюк («После свадьбы невесту не ищут» Н. Сидорова), Анита («Накануне покаяния» Н. Сидорова), Ольга («Нашествие» Л. Леонова), Зинка («Иван и Мадонна» А. Кудрявцева), Наталья («Тихий Дон» М. Шолохова), Ольга Павловна («Чужой ребенок» В. Шкваркина) и др.

Известна и как исполнительница главных героинь в радио- и телефильмах, постановках, телефильмах. Дублировала художественные фильмы на чувашском языке.

Смирнова, Н. Куракана сĕнĕрен савантарчĕс / Н. Смирнова // Хыпар. – 2010. – 30 ака. – С. 4.

Соловьев, И. Валентина Трифонова артисткӑн – юбилей / И. Соловьев // Ял
ёсченё (Тӑвай р-нӑ). – 2010. – 30 ака. – С. 2.

* * *

Кириллов, Г. В. Трифонова Валентина Ивановна / Г. В. Кириллов // Чуваш-
ская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 264-265.

28 апреля

КУЗНЕЦОВ ВАЛЕНТИН НИКОЛАЕВИЧ (28.04.1950)

Композитор, педагог, хоровой дирижер,
заслуженный работник культуры Чувашской АССР

65 лет со дня рождения

Родился в д. Новое Туруново (Сӗнӗ Тӑрӑн) Шемуршинского рай-
она Чувашской Республики.

В. Кузнецов – выпускник Канашского педагогического училища и
Чувашского государственного института (ныне университет) им. И.Я. Яков-
лева. Работал учителем музыки и пения в Тобурдановской и Шихазанской
средней школе Канашского района, художественным руководителем То-
бурдановского народного хора. С 1978 г. работал директором Шихазан-
ской детской музыкальной школы и руководителем художественной са-
модельности Канашской районной больницы.

В. Кузнецов – автор песен на стихи Ю. Семендера, Р. Сарби, Ю. Пет-
рова-Вирьяла, С. Барановой, В. Шемекеева, Ю. Никитина и др. Среди них:
«Илӗртет тӑван кӗтес» (Притяжение родных мест), «Манайми савӑн ял»
(Любимая деревня), «Сыру» (Песня), «Тӑван ял» (Родная деревня),
«Тунсӑх» (Тоска), «Шӑмӑршӗнӗм, тӑван Шӑмӑршӗн» (Шемурша, моя
Шемурша), «Ыйхӑсӑр каҫсем» (Бессонные ночи), «Юратсам мана» (По-
люби меня) и др. Наибольшую популярность приобрели его обработки
чувашских народных песен и мелодий, такие, как «Тӑвансем, юрлар-ха»
(Споемте, родные) и др.

Награжден Почетной Грамотой Верховного Совета Чувашской АССР.

Михайлов, В. Пултарулӑха анӑӑ ҫул / В. Михайлов // Шӑмӑршӑ хыпарӗ. –
2000. – 29 ака.

* * *

Ильин, С. П. Кузнецов Валентин Николаевич // Ильин, С. П. Ассоциация
композиторов Чувашской Республики / С. П. Ильин, Н. А. Зимин. – Чебоксары,
1995. – С. 70.

28 апреля

ТИХОНОВ ЛЮДВИГ ЯКОВЛЕВИЧ (28.04.1950)

Скульптор, педагог, доцент, заслуженный художник
Чувашской Республики (2001), член Союза художников СССР (1980)

65 лет со дня рождения

Родился в д. Вторые Синьялы (Сёньял Тукай) Цивильского района Чувашской Республики.

Л. Тихонов – выпускник Чебоксарского художественного и Московского художественно-промышленного училищ. Работал художником рекламной мастерской, скульптором. С 1999 г. – доцент кафедры дизайна Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова. Участник республиканских и зональных выставок.

Основные работы: «На страже порядка», «Непокоренная», «Портрет Кати», «Пробуждение», «Чувашские мелодии», «Н.Я. Бичурин», «Архитектор П. Егоров», «Мастер и ангел», «Прометей», «Сопротивление», серия медалей и др.

Журавлев, С. В. Людвиг Яковлевич Тихонов // Журавлев, С. В. Чăваш ен
универсисем : пурнăç сълĕ = Художники Чувашии : биогр. / С. В. Журавлев. –
Шупашкар, 2007. – С. 75-78.

Людвиг Тихонов // Тăван Атăл. – 2013. – № 1. – Прил.: с. 24-27. – (Сунтал).

* * *

Викторов, Ю. В. Людвиг Яковлевич Тихонов / Ю. В. Викторов // Чувашская
энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 232-233.

Тихонов Людвиг Яковлевич // Край Цивильский : краткая энцикл. р-на. –
Чебоксары, 2008. – С. 291.

29 апреля

**ДЕНЬ ГОСУДАРСТВЕННЫХ СИМВОЛОВ
ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ**

Утвержден Указом Президента Чувашской Республики от 8 апреля 2004 г. № 24 «О Дне государственных символов Чувашской Республики» и законом Чувашской Республики от 19 апреля 2004 г. № 1 «О Дне государственных символов Чувашской Республики».

Отмечается в день принятия Государственного герба, флага, гимна Чувашской Республики. Государственный герб, флаг, гимн являются национально-государственными символами чувашской государственности. Авторы: гимна – композитор Г.С. Лебедев, поэт И.С. Тукташ; флага и герба – художник Э.М. Юрьев.

Чăваш республикин патшалăх символĕсем = Государственные символы Чувашской Республики = The national emblem of the Chuvash Republic / А. П. Павлов, Э. М. Юрьев пухса хатĕрленĕ. – Шупашкар : Чăваш кĕнеке изд-ви, 1995. – 30 с. – Текст на чув., рус., англ. яз.

* * *

Григорьева, М. Эпир вайлă, хăватлă, пуян / М. Григорьева // Чăваш хĕрарăмĕ. – 2012. – 28 ака – 4 сү (№ 16). – С. 2.

Хузангай, А. П. Патшалăх символĕсем – пирĕн пуянлăхпа мăнаçлăх / А. П. Хузангай тата ыт. те // Хыпар. – 2012. – 3 сү. – С. 2.

* * *

Васильев, Л. Высшие святыни народа : Чувашия отметила день государственных символов / Л. Васильев // Совет. Чувашия. – 2013. – 30 апр. – С. 4.

Госсимволам – 20 лет // Республика. – 2012. – 3 мая (№ 20). – С. 1.

29 апреля – День государственных символов Чувашской Республики // Республика. – 2012. – 25 апр. (№ 19). – С. 2.

Ефимов, В. П. Герб, гимн, флаг – не просто символы, а национальное достояние / В. П. Ефимов ; беседовала С. Садовникова // Республика. – 2013. – 2 окт. (№ 41). – С. 6 : фот.

Кириллова, Р. Именины герба и гимна / Р. Кириллова // Совет. Чувашия. – 2012. – 3 мая. – С. 2.

Ткаченко, В. Г. Государственные символы Чувашской Республики / В. Г. Ткаченко // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 444-445.

29 апреля

КОКУРКИН ГЕННАДИЙ ВАСИЛЬЕВИЧ (29.04.1955)

Врач, доктор медицинских наук (2002), профессор (2005)

60 лет со дня рождения

Родился в с. Бичурга-Баишево (Пăчăрлă Пашгел) Шемуршинского района Чувашской Республики.

Г. Кокуркин окончил Чувашский государственный университет им. И.Н. Ульянова, ординатуру Горьковского медицинского института, Нижегородской медицинской академии. С 1985-1989 гг. работал главным врачом Юськасинской участковой больницы Моргаушского района, Шератутской участковой больницы Комсомольского района. В 1991-1995 гг. был врачом Чебоксарской городской больницы № 5. В 1995-1998 гг. – врач-невропатолог частной практики. Предложил научную разработку наиболее эффективной коррекции неврологических нарушений у больных язвенной болезнью. В 1998-2004 гг. заведовал курсом профессиональных болезней лечебного отделения медицинского факультета, с 2004 г. – заведующий кафедрой фармакологии Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова.

Ведущее направление исследований – нейросоматология и интегральная медицина. Автор 75 опубликованных научных работ.

29 апреля

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ ИМ. П. ХУЗАНГАЯ (29.04.1965)

50 лет со дня открытия

29 апреля состоялось торжественное открытие Дворца культуры текстильщиков. Это было лучшее по тем временам архитектурное сооружение города и республики с двумя залами (на 800 и 200 мест), широкоэкранной киноустановкой, спортивным залом, многочисленными комнатами для кружковой и методической работы.

С открытием Дворца культуры художественное творчество получило дальнейшее развитие. Из общежития № 1 по улице Гайдара во Дворец переехали все творческие коллективы: оркестр народных инструментов, духовой оркестр под руководством П.А. Алексеева, эстрадный оркестр под руководством Ю. Свинцова, драматический кружок, кружки любителей кино, кройки и шитья, вязания, ансамбль песни и танца «Чайка» под руководством А. Орлова-Шузьма, цирковой кружок, чувашский драматический театральный коллектив под руководством В.Р. Горбунова. В них занималось около 300 человек. Большое внимание уделялось развитию детского творчества. Открылся детский сектор, его заведующей стала Л.В. Федорова. Появились кружки: танцевальный, драматический, изостудия, хоровой, баяна, фортепиано, духовой, ансамбль бального танца «Фантазия». В 1967 г. была основана музыкально-хоровая студия. Дети обучались игре на музыкальных инструментах, хоровому пению, изучали музыкальную грамоту и музыкальную литературу.

Сегодня Дворец культуры текстильщиков называется Дворец культуры имени Петра Хузангая и входит в состав Мемориального комплекса «Победа», который создан в 2003 г. путем объединения Дворца культуры им. П.П. Хузангая и Мемориального парка «Победа». Основное направление работы – патриотическое, нравственное и эстетическое воспитание подрастающего поколения и развитие народного творчества, проведение театрализованных массовых праздников, участие в мероприятиях, проводимых Министерством культуры и образования Чувашской Республики, городским и районным управлением культуры.

Константинова, Т. Культурная эволюция / Т. Константинова // Чебоксар. новости. – 2006. – 4 авг.

Константинова, Т. Место встречи неизменно / Т. Константинова // Чебоксар. новости. – 2006. – 26 сент.

МАЙ – СУ

1 мая

УРМАКОВ ГЕННАДИЙ НИКОЛАЕВИЧ (01.05.1955)

Организатор производства, лесовод, государственный деятель,
кандидат сельскохозяйственных наук (2000), заслуженный работник
промышленности Чувашской АССР 91990)

60 лет со дня рождения

Родился в д. Балабаш-Нурусово (Пӑлапуш Нурӑс) Батыревского района Чувашской Республики.

Г. Урмаков окончил Марийский политехнический институт (ныне Поволжский государственный технологический университет). Трудовую деятельность начал лесничим. Затем работал инженером по лесному семеноводству, главным лесничим, директором Ибресинского лесокомбината, лесхоза. С 1996 г. – председатель Чувашкомлеса, с 1998 г. – председатель Госкомлеса Чувашской Республики. В 2000-2004 гг. – заместитель председателя Комитета природных ресурсов Чувашской Республики, заместитель начальника Главного управления природных ресурсов и охраны окружающей среды Чувашской Республики. В 2004-2006 гг. – руководитель Агентства лесного хозяйства по Чувашской Республике, в 2006-2009 гг. – директор Ибресинского лесхоза, заместитель министра природных ресурсов и экологии Чувашской Республики.

Автор более 30 научных публикаций, в т. ч. 3 книг.

Награжден Почетной грамотой Чувашской Республики (1998).

Тихонов, П. Т. Урмаков Геннадий Николаевич / П. Т. Тихонов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 315.

Урмаков Геннадий Николаевич // Батыревская энциклопедия. – Чебоксары, 2005. – С. 243.

Урмаков Геннадий Николаевич // Ибресинский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2011. – С. 357.

2 мая

ВЛАДИМИРОВ АНАТОЛИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ (02.05.1940)

Ученый-ветеринар, доктор биологических наук

75 лет со дня рождения

Родился в д. Вурман-Янишево (Вӑрман Енӗш) Канашского района Чувашской Республики.

А. Владимиров – выпускник Казанского ветеринарного института и Всесоюзного института экспериментальной ветеринарии. С 1963 г. работал ветеринарным врачом Вурнарской районной ветеринарной лечебницы. С 1963 по 1964 гг. преподавал в Вурнарском ветеринарном техникуме, затем – лаборант кафедры ветеринарии Чувашского государственного сельскохозяйственного института (ныне академия). С 1970 г. – научный сотрудник Научно-исследовательского института пушного звероводства и кролиководства им. В.А. Афанасьева (Московская обл.).

Научные изыскания связаны с изучением научно-практических основ искусственного осеменения песцов и регулирование их репродуктивной функции. Имеет свыше 100 научных работ, в т. ч. 4 монографий, 3 изобретений.

Сергеев, Т. Ачаран выльăхсене юратнă / Т. Сергеев // Канаш ен (Канаш. р-нѐ). – 2007. – 14 пуш.

* * *

Сергеев, Т. С. Владимиров Анатолий Владимирович / Т. С. Сергеев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 322.

3 мая

НЯНИНА ЛЮДМИЛА НИКОЛАЕВНА (03.05.1940)

Хореограф, педагог, заслуженный работник культуры Чувашской АССР (1977), заслуженный работник культуры Российской Федерации (1996)

75 лет со дня рождения

Родилась в д. Новая Тюрлема (Сѣнѣ Тѣрлемес) Козловского района Чувашской Республики.

Л. Нянина окончила Государственный институт театрального искусства по специальности педагог-балетмейстер. В 1959-1962 гг. работала артисткой балета, в 1971-1981 гг. – педагогом-репетитором и артисткой балета Чувашского государственного ансамбля песни и танца, в 1967-1971 гг. – педагогом Горьковского училища культуры и руководителем балетной студии в г. Дзержинск. С 1981 г. – в Чувашском республиканском училище культуры: преподаватель хореографических дисциплин, с 2005 г. – главный балетмейстер Чувашского государственного академического ансамбля песни и танца. Осуществила хореографические постановки к спектаклям «Малиновкăри туй» (Свадьба в Малиновке), «Улăп» (Улып) и др. в Чувашском государственном кукольном театре, «Хура чѣкес» (Черная ласточка) в Чувашском государственном академическом драматическом театре им. К.В. Иванова.

Награждена Почетной грамотой Чувашской Республики (2010).

Дмитриева, Н. Между Вяткой и Лондоном / Н. Дмитриева // Сцена Чувашии. – 2007. – 20 апр. (№ 4). – С. 6.

Харитонов, М. Г. Нянина Людмила Николаевна / М. Г. Харитонов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 278.

5 мая

АКЦЫНОВ АРКАДИЙ ВСЕВОЛОДОВИЧ (05.05.1910-14.11.1997)

Живописец, график, прикладник, член Союза художников СССР (1947),
заслуженный художник Чувашской АССР (1984),
заслуженный художник Российской Федерации (1997)

105 лет со дня рождения

Родился в г. Петербург (ныне Санкт-Петербург).

А. Акцынов начальное художественное образование получил в Строгановском художественно-промышленном училище. Затем жил за границей, учился в студиях в гг. Москва, Лозанна (Швейцария), Художественной академии Антверпена (Бельгия), Парижской Академии художеств. По возвращению на родину был репрессирован и долгие годы провел в ГУЛАГе, где встретился с будущей женой, с которой связана и его творческая биография. С 1968 г. семья проживала в г. Чебоксары. Выставки их произведений пользовались успехом в г. Чебоксары и многих городах России.

Основные произведения: «Есть на Волге утес», «Сказ о Саянах», «Начало начал», натюрморты «Фантазия природы», «Сирень», «Доброе утро», «Чебоксарская сирень», гобелены «Русское кружево», «Байкал», «Чувашский хмель» и др. Автор книги «По стерне босиком» (в соавт. с Л.М. Акцыновой).

Именем Л.М. и А.В. Акцыновых названа малая планета № 7385 «Акцыновия», зарегистрированная Кембриджским Международным планетным центром в 2000 г.

Георгиева, Н. Ыр сӑнче сес мар / Н. Георгиева // Хыпар. – 2010. – 22 сү. – С. 6.

* * *

Бабайкина, Ж. Доброе имя, талант и любовь / Ж. Бабайкина // Совет. Чувашия. – 2010. – 27 окт. – С. 7.

Васильева, Е. Акцыновы: 100 лет на земле и на небе / Е. Васильева // Моя Империя. – 2010/2011. – № 8/№ 1. – С. 78-81 : цв. ил.

Григорьев, А. Г. Акцынов Аркадий Всеволодович / А. Г. Григорьев, А. И. Мордвинова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 52.

Земскова, В. Музыка в картинах / В. Земскова // Чебоксар. новости. – 2010. – 5 окт. – С. 8.

Иванова, В. Свет звезды Акцыновии / В. Иванова // Высокий стиль = TOP STYLE. – 2010. – № 7. – С. 52-55 ; № 8. – С. 66-69 ; № 9. – С. 64-67.

Кириллова, Р. Своя планета / Р. Кириллова // Совет. Чувашия. – 2010. – 23 окт. – С. 3.

Петрова, М. Названа их именем планета / М. Петрова // Совет. Чувашия. – 2010. – 6 мая. – С. 7.

8 мая

ФАНДЕЕВ ГЕОРГИЙ ЕГОРОВИЧ (08.05.1940)

Композитор, баянист, педагог,
заслуженный работник культуры Чувашской Республики

75 лет со дня рождения

Родился в пос. Лена (Леняль) Ядринского района Чувашской Республики.

Г. Фандеев – выпускник Чебоксарского музыкального училища им. Ф.П. Павлова, Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. Работал заведующим сельским клубом, руководителем сельского хора, учителем музыки, директором детской музыкальной школы, заместителем директора Чувашского республиканского научно-методического центра народного творчества. С 1994 г. был ведущим методистом по хоровой самодеятельности Чувашского республиканского научно-методического центра народного творчества.

Сочинительством музыкальных произведений начал заниматься в конце 60-х гг. XX в. Им созданы хоровые и сольные песни на стихи Г. Ефимова, А. Лукашина, В. Харитоновой и др. поэтов, вокально-хореографическая сюита «Таван тавралăх» (Родные просторы), «Чăваш хĕрĕсен ташши» (Чувашский девичий танец) для трио баянов. Занимался переложением для народного хора произведений Г. Моклакова, А. Искандарова, И. Степанова, Н. Карлина и др. композиторов.

Награжден Почетными грамотами Президиума Верховного Совета Чувашской АССР, Президиума Верховного Совета Марийской АССР.

Ильин, С. П. Фандеев Георгий Егорович / С. П. Ильин, Н. А. Зимин // Краткая ядринская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – С. 236.

9 мая

АЛАТЫРЕВ СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ (09.05.1955)

Инженер, доктор технических наук (2005), доцент (1994)

60 лет со дня рождения

Родился в д. Новопоселенная Таяба (Каркалар) Яльчикского района Чувашской Республики.

С. Алатырев окончил Чувашский государственный сельскохозяйственный институт (ныне академия). С 1980 г. работал в этом же институте: ассистентом, старшим преподавателем, доцентом, в 1993-2000 гг. – заместителем декана, в 2001-2002 гг. – деканом факультета заочного обучения, с 2004 г. – заведующим кафедрой физики и технической механики.

Обосновал принципы создания многовариантных овощеуборочных машин, адаптируемых к производственным и агротехническим условиям. Автор более 80 научных работ, 30 изобретений.

Вастулов, В. Г. Алатырев Сергей Сергеевич / В. Г. Вастулов // Яльчикский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2007. – С. 22.

Кулаков, М. М. Алатырев Сергей Сергеевич / М. М. Кулаков // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 755.

10 мая

РУБЛЕВ МИХАИЛ РОМАНОВИЧ (10.05.1895-21.03.1977)

Видный государственный и общественно-политический деятель

120 лет со дня рождения

Родился в д. Шыбылги (Энтрияль) Канашского района Чувашской Республики.

М. Рублев после окончания сельской школы работал рабочим на Казанской и Мурманской железной дорогах. С 1925 г. был политкомиссаром Обллескома Чувашской автономной области, начальником управления лесами Чувашской АССР, заведующим лесным отделом Саратовского окружного земельного управления. После окончания в 1934 г. Ленинградской лесотехнической академии им. С.М. Кирова до выхода на пенсию работал на железной дороге: начальником сектора лесных материалов Народного комиссариата путей сообщения СССР, начальником лесного отдела Управления железными дорогами, в Главном управлении военно-воспитательных работ Наркомата путей сообщения, являлся членом Военно-научного общества при Центральном музее Вооруженных Сил СССР.

М. Рублев занимался литературной деятельностью. Им опубликованы книги: «В годы великих свершений», «От мичмана до командарма», «Сергей Павлов – герой Октября и Гражданской войны», «В годы грозные».

Прокопьев, В. Таран йёр // Прокопьев, В. Канаш тархан ятла-сумла сын-нисем / В. Прокопьев. – Шупашкар, 2005. – С. 262-265.

12 мая

УХЬЯНКИН СЕРГЕЙ ПЕТРОВИЧ (12.05.1925-04.03.2003)

Педагог, кандидат педагогических наук (1963), доцент (1966),
член Союза журналистов СССР (1981),
заслуженный работник высшей школы Чувашской АССР (1979),
лауреат Республиканской журналистской премии им. С.В. Эльгера (1981),
участник Великой Отечественной войны

90 лет со дня рождения

Родился в с. Тобурданово (Сиккасси) Канашского района Чувашской Республики.

С. Ухьянкин с 1943 г. участвовал в Великой Отечественной войне. Боевал в Венгрии. В 1951 г. окончил Чувашский государственный педагогический институт (ныне университет им. И.Я. Яковлева). Педагогическую деятельность начал в 1946 г. в школах Канашского района. С 1953 по 1964 гг. работал в Министерстве просвещения Чувашской АССР, директором средней школы № 22 г. Чебоксары. С 1964 г. – в Чувашском государственном педагогическом институте им. И.Я. Яковлева: старший преподаватель, доцент, с 1972 по 1986 гг. – заведующий кафедрой педагогики, с 1986 по 1998 гг. – доцент.

Автор более 120 научных работ, в т. ч. 17 книг и брошюр, посвященных истории пионерской организации Чувашии, формам и методам педагогической деятельности.

Награжден орденами Отечественной войны I степени, Красной Звезды, медалями, медалью Н.К. Крупской (1985).

Сачкова, Л. Хайён ёсне самрăк ăрăва халалланă / Л. Сачкова // Хыпар. – 2005. – 12 сү. – С. 4.

Ячĕ те, ёсĕсем те ялан асра / С. Журавлев сăн ўкерчĕкĕ // Тантăш. – 2005. – 2 сёртме (№ 22). – С. 6.

* * *

Сергеев, Т. С. Ухьянкин Сергей Петрович / Т. С. Сергеев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 333.

13 мая

ЕГОРОВ НИКОЛАЙ ЕГОРОВИЧ (13.05.1940)
Живописец, член Союза художников СССР (1970),
заслуженный художник Чувашской АССР (1982)

75 лет со дня рождения

Родился в д. Нижние Кунаши (Савалхёрри Кĕнаш) Цивильского района Чувашской Республики.

Н. Егоров – выпускник Чебоксарского художественного училища, Московского художественного института им. В.И. Сурикова. В 1968-1969 гг. преподавал в Чувашском государственном педагогическом институте (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. Находился в творческой командировке в районах Севера, участник ледовой экспедиции по маршруту «Мурманск – Дудинка» на атомоходе «Арктика». С 1997 г. работает в реставрационно-живописной мастерской Чебоксарского Свято-Троицкого монастыря.

Участник многих республиканских, зональных и всероссийских выставок с 1967 по 1997 гг. Основные работы: «Часовой», «Саша Баталов – русский солдат», «Пограничники», «Отец и сын», «Люди трассы», «Строители Тракторного», «Северная граница» и др. Им отреставрированы иконы «Благовещение» (15 в.), «Спас оплечный» (16 в.) и др.

Григорьев, А. Г. Егоров Николай Егорович / А. Г. Григорьев, А. И. Мординов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 556.

Егоров Николай Егорович // Край Цивильский : краткая энцикл. р-на. – Чебоксары, 2008. – С. 124.

18 мая

КОНДРАТЬЕВ АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ (18.05.1930-17.01.2012)

Краевед, инженер-нефтяник, доктор технических наук (1974),
профессор (1977), заслуженный работник культуры
Чувашской Республики (1995), заслуженный деятель науки
Республики Башкортостан (1993)

85 лет со дня рождения

Родился в с. Дюртюли Шаранского района Республики Башкортостан.

А. Кондратьев крупный специалист по разработке методов расчета процессов ректификации и абсорбции, способов уменьшения энергозатрат при первичной переработке нефти. В 1953 г. окончил Уфимский

нефтяной институт, 20 лет заведовал кафедрой «Процессы и аппараты химической технологии». Занимался также исследованием истории просвещения чувашского народа, являлся активным участником создания фольклорно-этнографического ансамбля «Нарспи» и городского клуба чувашской культуры в г. Уфа. С 1989 по 1998 гг. – председатель Общества чувашской культуры Республики Башкортостан. Издал несколько краеведческих сборников, среди которых: «Родники Слакбаша», «Сердцу близкие имена», «Свет из Симбирска», «Святое окружение Прасковьи Кориной» и др.

Автор более 240 научных работ, в т. ч. 75 авторских свидетельств и патентов на изобретения. Основные работы: «Проектирование установок первичной переработки нефти», «Программа расчета на ЕС ЭВМ перегонки и ректификации углеводородных смесей» и др.

Тус, И. Ёмёр сакки сарлака / И. Тус // Хыпар. – 2010. – 14 утӑ. – С. 3.

* * *

Дмитриева, Н. Жизнь, отданная людям / Н. Дмитриева // Совет. Чувашия. – 2012. – 20 янв. – С. 3.

Краснов, Н. Г. Кондратьев Алексей Александрович / Н. Г. Краснов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 305-306.

Сухарева, И. В. Кондратьев Алексей Александрович: 1930-2012 / И. В. Сухарева // Чуваш. гуманитар. вестн. – 2012. – № 7. – С. 239-240.

Тарасов, И. Г. Ушел из жизни чувашский ученый-просветитель / И. Г. Тарасов // Халӑх школӑ = Народная школа. – 2012. – № 1. – С. 50-51.

18 мая

НИКОЛАЕВ АНАТОЛИЙ АРСЕНТЬЕВИЧ (18.05.1965)

Государственный деятель, тренер, кандидат в мастера спорта по легкой атлетике, заслуженный тренер Российской Федерации (1993), заслуженный работник физической культуры и спорта Чувашской Республики (2000), заслуженный работник физической культуры и спорта Российской Федерации (2007)

50 лет со дня рождения

Родился в с. Норваш-Шигали (Нӑрваш Шӑхаль) Батыревского района Чувашской Республики.

А. Николаев – воспитанник Чебоксарской школы высшего спортивного мастерства. Окончил Чувашскую государственную сельскохозяйственную академию. С 1982 г. на тренерской работе. С 1992 по 2000 гг. – тренер-преподаватель по легкой атлетике Новочебоксарского среднего специального училища олимпийского резерва, в 2000-2006 гг. – тренер-препо-

даватель Республиканской спортивной школы ходьбы. С октября 2006 г. по 21 июля 2010 г., с 26 сентября 2010 г. по май 2012 г. – министр по физической культуре, спорту и туризму Чувашской Республики. Тренер чемпионки 26-х (1996) и участницы 28-х (2004) Олимпийских игр Е.Н. Николаевой, бронзового призера 27-х (2000) и участника 28-х (2004) летних Олимпийских игр В.В. Андреева по спортивной ходьбе, тренер команды России по спортивной ходьбе на 28-х летних Олимпийских играх.

Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени.

Николаев, А. А. Чăваш Ен – спорт пысăк ăмăртăвĕсен лапамĕ / А. А. Николаев ; Е. Маркова калаşнă // Чăваш хĕрарăмĕ. – 2011. – 29 юпа – 3 çŭк (№ 42). – С. 5.

* * *

Николаев Анатолий Арсентьевич // Батыревская энциклопедия. – Чебоксары, 2005. – С. 155.

Николаев, А. А. Условия для занятий спортом – для всех и каждого / А. А. Николаев ; [записала] П. Андреева // Республика. – 2011. – 5 окт. (№ 40). – С. 4.

Скородумов, Н. Г. Николаев Анатолий Арсентьевич / Н. Г. Скородумов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 232-233.

19 мая

ПАТМАН НИКОЛАЙ КИРИЛЛОВИЧ (КИРИЛЛОВ)

(19.05.1895-13.07.1945)

Прозаик, литературный критик, член Союза писателей СССР (1935), участник Первой мировой и Гражданской войн

120 лет со дня рождения

Родился в с. Чурачики (Аслă Чурачăк) Буинского уезда (ныне Комсомольский район Чувашской Республики).

Н. Патман окончил Симбирскую чувашскую учительскую школу. Трудовую деятельность начал в 1913 г. учителем. В 1921-1925 гг. был инспектором в учреждениях просвещения г. Чебоксары. В 1925-1934 гг. работал в редакции газеты «Канаш». С 1934 г. – ответственный секретарь организационного комитета Союза писателей Чувашской АССР, редактор Чувашского государственного издательства. В 1937 г. репрессирован, в 1955 г. реабилитирован.

Автор рассказов, очерков и фельетонов. Изданы книги «Акатуй» (1958), «За что?» (1959). Известен и как автор литературно-критических статей и рецензий: «Юрату ыйтăвĕ чăваш литературинче» (Вопросы любви в чувашской литературе, 1927), «Лайăх чĕлхешĕн» (За культуру речи, 1934) и др.

Абрамов, В. А. Патман (Кириллов) Николай Кириллович / В. А. Абрамов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 375.

Григорьев, В. Я. Патман (Кириллов) Николай Кириллович / В. Я. Григорьев, Г. А. Уткин // Энциклопедия Комсомольского района. – Чебоксары, 2009. – С. 263.

Кириллов-Патман Николай Кириллович (1895-1945) // В трагические годы : репрессированные чувашские писатели, журналисты и ученые = Синкерлӗ ӗулсенче : репрессие лекнӗ чӑваш писателӗсем, журналистӗсем тата ӗсчахӗсем. Чебоксары, 2013. С. 78-80.

19 мая

ИЛЬБЕК МИГУЛАЙ (ИЛЬБЕКОВ НИКОЛАЙ ФИЛИППОВИЧ)

(19.05.1915-12.04.1981)

Чувашский писатель, прозаик, член Союза писателей СССР (1948),
народный писатель Чувашской АССР (1970),
участник Великой Отечественной войны

100 лет со дня рождения

Родился в д. Трехизб-Шемурша (Виçпӗрт Шӑмӑршӑ) Шемуршинского района Чувашской Республики.

М. Ильбек – выпускник Батыревского педагогического техникума. В 1932-1934 гг. учился в Чувашском государственном педагогическом институте (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. Трудовую деятельность начал учителем в школе. Работал старшим редактором Комитета радиодиффузии и радиовещания при Совнарком Чувашской АССР, старшим редактором Чувашского книжного издательства, ответственным секретарем правления Союза писателей Чувашии.

Известен как прозаик, публицист и переводчик. Писал рассказы, повести, романы, статьи о творчестве чувашских писателей, переводил произведения классиков русской и зарубежной литературы на чувашский язык. Особой популярностью пользуется роман «Хура ӗӗкӗр» (Черный хлеб). Инсценировка романа, написанная в соавторстве с Г. Мигушкиным, долгие годы шла на сцене Чувашского государственного академического драматического театра им. К.В. Иванова.

Основные издания: «Вӑрӗӗпа ӗӗтерӗ» (Война и победа), «Суйласа илнисем» (Избранные произведения), «Тимӗр» (Тимер), «Хура ӗӗкӗр» (Черный хлеб), «Эпир – совет салтакӗсем» (Мы – советские солдаты) и др.

Награжден орденами Отечественной войны II степени, Красной Звезды, Трудового Красного Знамени, медалями. Его именем названа улица в г. Чебоксары.

Михайлова, Г. Чăваш ăывăрăсемпе журналистăсем – фронтра / Г. Михайлова // Хыпар. – 2011. – 22 нарăс. – С. 4.

Трофимова, Е. «Хура ăкăрти» ăнарăсем Виçпурт Шăмăршăсем-и? / Е. Трофимова // ăамрăксен хăçăчĕ. – 2012. – 24 ăурла (№ 33). – С. 5.

* * *

Афанасьев, П. Ильбек Мигулай (Ильбеков Николай Филиппович) // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 171-173.

Федоров, Г. И. Ильбек (Ильбеков) Николай Филиппович / Г. И. Федоров // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 125.

Федоров, Г. И. Николай Филиппович Ильбек: 1915-1981. Горьковатый привкус черного хлеба / Г. И. Федоров // Писатели. – Чебоксары, 2008. – С. 149-158. – (Б-ка Президента Чуваш. Респ. ; т. 6).

19 мая

ТИМОФЕЕВ ИГОРЬ АЛЕКСАНДРОВИЧ (19.05.1940)

Электротехник, металлург, доктор технических наук (2009),
профессор (2011), заслуженный работник образования
Чувашской Республики (2001)

75 лет со дня рождения

Родился в г. Чебоксары (Шупашкар) Чувашской Республики.

И. Тимофеев окончил Чебоксарский электромеханический техникум, Кировский государственный технический университет. С 1961 по 1976 гг. работал во Всесоюзном научно-исследовательском, проектно-конструкторском и технологическом институте релестроения (ВНИИР). С 1976 по 1983 гг. – старший научный сотрудник и декан факультета довузовской подготовки Калининского государственного университета. С 1983 г. работал в Чувашском государственном педагогическом институте (ныне университет) им. И.Я. Яковлева старшим преподавателем, доцентом (1993), деканом факультета дополнительных педагогических профессий (1988-1998), с 2004 г. – доцент кафедры машиноведения, с 2011 г. – профессор.

Занимается разработкой новейших технологических процессов для электротехнических изделий. Его технические разработки внедрены на ряде предприятий России и СНГ. Внес большой вклад в развитие теории и практики порошковой металлургии. Автор более 160 научных работ, в т. ч. 2 монографий, 19 изобретений.

Основные издания: «Технология производства магнитных материалов и изделий», «Электротехника», «Металлические порошки и порошковые материалы» (в соавт.), «Электротехнические материалы и изделия» и др.

19 мая

ТУРХАН ЕВГЕНИЙ АНДРЕЕВИЧ (19.05.1950)

Чувашский писатель, поэт, журналист, лауреат премии им. В. Митты, член Союза журналистов СССР (1981), член Союза писателей Республики Татарстан (2003)

65 лет со дня рождения

Родился в д. Карабаево (Турхан) Яльчикского района Чувашской Республики.

Е. Турхан – выпускник Вурнарского совхоз-техникума, Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова. Работал зоотехником-инструктором, старшим зоотехником, заведующим фермой, начальником профессиональной пожарной части в с. Батырево. С 1976 г. – в журналистике: корреспондент, заместитель главного редактора Батыревской районной газеты «Авангард», региональной чувашской газеты «Самана». С апреля 1994 г. проживает в г. Казань, был корректором, ответственным секретарем республиканской чувашской газеты «Сувар». Ныне – редактор отдела казанской городской газеты «Казанские ведомости».

Первые художественные произведения появились в газете «Авангард» в начале 70-х гг. XX в. Автор поэтических и прозаических произведений на чувашском и русском языках. На тексты его стихов создано немало песен.

Основные издания: «Тайна обелиска», «Последний Эльтебер», «Сокровища северских Эльтеберов», «А́ста-ши эсё, юратăвăm?» (Где ты, любовь моя?).

Иванов, И. Сыравса-ентеше Шупашкарта чысларёс / И. Иванов // Сувар (Татарстан). – 2010. – 18 сёртме (№ 25). – С. 3.

* * *

Абрамов, В. А. Турхан Евгений Андреевич / В. А. Абрамов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 282-283.

Афанасьев, П. Турхан Евгений Андреевич // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 427-428.

Малышкин, Н. Ф. Турхан Евгений Андреевич / Н. Ф. Малышкин // Яльчикский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2007. – С. 372-373.

19 мая

ЗОТИКОВ ВЛАДИСЛАВ АЛЕКСЕЕВИЧ (19.05.1955)

Скульптор, член Союза художников СССР (1989),

член Союза чувашских художников (1993),

заслуженный художник Чувашской Республики (2007)

60 лет со дня рождения

Родился в с. Хормалы (Хурамал) Ибресинского района Чувашской Республики.

В. Зотиков – выпускник художественно-графического факультета Чувашского государственного педагогического института, Московского художественного института им. В.И. Сурикова. В 1985-1991 гг. был скульптором Чувашских творческо-производственных мастерских Художественного фонда РСФСР. Участник выставок: чувашских республиканских (с 1977), зональных (региональных) «Большая Волга», ряда всероссийских и всесоюзных, ежегодных отчетных Союза чувашских художников (с 1994) и др. Персональные выставки прошли в гг. Чебоксары (1995, 2005), Новочебоксарск (2006).

Основные произведения: «Барабанщик», «Портрет Танюши», «За Родину свою», «Колыбельная», «Хранительница домашнего очага», «Ева», «Портрет И.Я. Яковлева», «Мать и дитя», «Леда и Зевс» и др.

Степанов, В. Турă вăл – Юрату (Чăваш-Тибет юрăси) / В. Степанов // Самант. – 2012. – № 8. – С. 6-7.

* * *

Викторов, Ю. В. Зотиков Владислав Алексеевич / Ю. В. Викторов // Ибресинский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2011. – С. 100-101.

Викторов, Ю. В. Зотиков Владислав Алексеевич / Ю. В. Викторов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 75.

Викторов, Ю. В. Зотиков Владислав Алексеевич // Викторов, Ю. В. Союз чувашских художников / Ю. В. Викторов. – Чебоксары, 2008. – С. 46-47.

Мордвинова, А. И. Тенденции и имена в чувашской скульптуре конца XX начала XXI века / А. И. Мордвинова // Актуальные вопросы истории и культуры чувашского народа = Чăваш халăх историйĕпе культурин çивĕч ыйтăвĕсем. – Чебоксары, 2011. – Вып. 1. – С. 99-115.

20 мая

ЖЕГАЛИНА ИРИНА СЕМЕНОВНА (20.05.1960)

Архитектор, член Союза архитекторов СССР (1991)

55 лет со дня рождения

Родилась в д. Николаевка Партизанского района Приморского края.

И. Жегалина – выпускница Казанского инженерно-строительного института. В 1982-1995 гг. работала в области архитектуры жилых и общественных зданий в институте «Чувашгражданпроект». С начала 2000-х гг. работает за пределами Чувашии.

Автор проектов группы жилых домов и детского сада-яслей в 9-м микрорайоне новоюжного района, ряда корпусов детской больницы по пр. Тракторостроителей, учебно-курсового комбината «Нива» в Чебоксарах, реконструкции туристической гостиницы «Волжанка».

Рахимов, Р. К. Жегалина Ирина Семеновна / Р. К. Рахимов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 7.

Рахимов, Р. К. Жегалина Ирина Семеновна // Рахимов, Р. К. Архитекторы Чувашии / Р. К. Рахимов. – Чебоксары, 2000. – С. 44-45/

22 мая

НИКОЛАЕВ ЛЕОНИД НИКОЛАЕВИЧ (22.05.1930)

Журналист, краевед, заслуженный работник культуры
Чувашской АССР (1981), член Союза журналистов России

85 лет со дня рождения

Родился в д. Васнары (Васнар) Красноармейского района Чувашской Республики.

Л. Николаев трудовую деятельность начал кладовщиком колхоза им. Сталина Красноармейского района. Заведовал Васнарским сельским клубом, Васнарской сельской библиотекой. Был корректором редакции Красноармейской районной газеты, инспектором отдела культуры, инструктором райкома КПСС Красноармейского района. С 1965 г. – заведующий отделом редакции районной газеты Красноармейского района «Ял пурнăçĕ», с октября 1969 г. – редактор.

Автор 7 книг: «Айăпсăр айăплисем» (Без вины виноватые) и др.

Николаев Леонид Николаевич // Красноармейский район. Люди и судьбы : [энцикл.]. – Чебоксары, 2005. – С. 60.

23 мая

АБРАМОВА ЛЮДМИЛА АЛЕКСЕЕВНА (23.05.1950)

Педагог, доктор педагогических наук (2007), профессор (2009),
заслуженный работник образования Чувашской Республики (2003)

65 лет со дня рождения

Родилась в г. Бежецк Калининской области.

Педагогическая деятельность Л. Абрамовой началась в 1971 г. после окончания Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. Работал учительницей математики в школе Ибресинского района, старшим преподавателем кафедры педагогики и психологии Чувашского государственного педагогического университета им. И.Я. Яковлева, профессором Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова.

Тема научных исследований – нравственные взаимоотношения участников педагогического процесса.

Основные труды: «Нравственные отношения между субъектами образовательного процесса в отечественной школе (историко-педагогический анализ: первая треть XX в.)», «Теоретико-методологические основы нравственных отношений в педагогическом процессе», «Проблема индивидуального подхода к воспитаннику в педагогическом наследии В.А. Сухомлинского» и др.

Егоров, Д. Е. Абрамова Людмила Алексеевна // Егоров, Д. Е. Ученые-педагоги Чувашии и их вклад в развитие просвещения и педагогической науки / Д. Е. Егоров, Н. Г. Гаврилова. – Чебоксары, 2011. – С. 23-26.

26 мая

ШАПИРО ЗАХАР ЗИНОВЬЕВИЧ (26.05.1940)

Скрипач, педагог, заслуженный артист Чувашской АССР (1982),
заслуженный артист Российской Федерации (1993),
заслуженный деятель искусств Российской Федерации (2005)

75 лет со дня рождения

Родился в г. Казань (Хусан) Республики Татарстан.

З. Шапиро творческую деятельность начал в 1959 г. артистом оркестра Татарского государственного театра оперы и балета. После окончания в 1967 г. Саратовской государственной консерватории им. Л.В. Собинова работал концертмейстером симфонического оркестра Чувашского

музыкального театра (ныне Чувашский государственный театр оперы и балета), исполняя партии первой скрипки. Одновременно в 1968-1976 гг. преподавал в музыкально-педагогическом факультете Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева, с 1968 г. преподавал класс скрипки и камерного ансамбля, с 1996 г. являлся заведующим отделением струнной группы оркестрового отделения Чебоксарского музыкального училища им. Ф.П. Павлова. С 1996 г. – преподаватель, с 2006 г. – доцент, с 2009 г. – профессор факультета искусств Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова. В 1969 г. организовал ансамбль скрипачей Чувашского музыкального училища им. Ф.П. Павлова. При его участии записаны многие произведения чувашской музыки для всесоюзного и чувашского радио.

Награжден медалью ордена «За заслуги перед Чувашской Республикой» (2010).

Бушуева, Л. И. Шапиро Захар Зиновьевич / Л. И. Бушуева // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 607-608.

Профессору ЧГУ, заслуженному артисту России и Чувашии З. З. Шапиро – 70 лет // Ульяновец. – 2010. – 27 мая. – С. 2.

Шапиро, З. Захар Шапиро: Фестиваль – это уже не будни / З. Шапиро ; беседовал С. Фишер // Совет. Чувашия. – 2011. – 16 марта (№ 41). – Прил.: с. 1. – (Сцена Чувашии).

27 мая

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ ДЕНЬ БИБЛИОТЕК

Празднуется с 1996 г. Установлен указом Президента Российской Федерации от 27 мая 1995 г. Дату приурочили ко дню основания в 1795 г. первой государственной общедоступной библиотеки России – Императорской публичной библиотеки (ныне Российская национальная библиотека) в г. Санкт-Петербург.

Дягилева, Л. Общероссийский день библиотек / Л. Дягилева // Новая библиотека. – 2006. – № 9. – С. 2.

Скачкова, Н. С. Общероссийский день библиотек / Н. С. Скачкова // Новая библиотека. – 2007. – № 7. – С. 5.

Старикова, С. М. «Любить то, что ты делаешь и тех, для кого это делаешь...» / С. М. Старикова ; [беседовала] А. Питеркина // Республика. – 2012. – 1 июня (№ 26). – С. 7.

ИВАНОВ КОНСТАНТИН ВАСИЛЬЕВИЧ (27.05.1890-26.03.1915)

Классик чувашской поэзии, переводчик, педагог,
автор поэмы «Нарспи»

125 лет со дня рождения

Родился в с. Слакбаш (Слакпуç) Белебеевского уезда Уфимской губернии (ныне Белебеевский район Республики Башкортостан).

К. Иванов – выпускник Симбирской чувашской учительской школы. Рано проявил способности к живописи, музыке, глубокий творческий интерес вызвала у него устная народная поэзия. Работал в Симбирской чувашской учительской школе. За короткую творческую деятельность написал стихотворения, стихотворные сказки, баллады, трагедии, поэмы, серию рассказов по семейным преданиям: «Икĕ хĕр» (Две дочери), «Тăлăх арăм» (Вдова), «Тимĕр тылă» (Железная мялка), «Выçă аптранăскерсем» (Голодные), «Шуйттан чури» (Раб дьявола) и др. Его заслуженно называют основоположником чувашской художественной литературы. Самое известное и талантливое произведение, созданное поэтом – это поэма «Нарспи». Она переведена на многие языки народов мира.

К. Иванов вошел в историю чувашской литературы и как переводчик. Благодаря ему чувашский народ мог читать произведения М. Лермонтова, Н. Некрасова, А. Кольцова, Н. Огарева, К. Бальмонта на родном языке. Принял активное участие в подготовке сборника «Образцы мотивов чувашских народных песен и тексты к ним», нового «Букваря для чуваш с использованием русской азбуки». Успешно работал в области живописи: создавал декорации, иллюстрации для букваря, увлекался фотографией.

Именем К. Иванова в г. Чебоксары названы улица, установлены памятники (скульпторы И.Ф. Кудрявцев и В.П. Нагорнов), Чувашский государственный академический драматический театр, в с. Слакбаш открыт мемориальный музей, установлены два памятника. Его именем в 1966-1994 гг. называлась Государственная премия Чувашской Республики.

Основные издания: «Нарспи», «Сырнисен пуххи» (Собрание сочинений), «Благодатная весна», «Сентти» и др.

Артемьев, Ю. М. Константин Иванов: Жизнь. Судьба. Бессмертие / Ю. М. Артемьев ; [редкол.: В. В. Андреева и др. ; фот. С. В. Журавлева, Г. С. Самсоновой]. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2013. – 255, [1] с., [8] л. ил. – (Замечательные люди Чувашии = Чăвашсен чаплă çыннисем).

* * *

Абрамов, А. Татах «Нарспи» тавра, е Майӑх шӑтман чӑваш ачи Шекспир-па танлашни ҫинчен / А. Абрамов // Хыпар. – 2010. – 7 юпа. – С. 3.

Георгиева, Н. Вунӑ ҫулта – вун пӗр кӑларӑм / Н. Георгиева // Хыпар. – 2013. – 27 раштав. – С. 4.

Емельянов, А. «Иванов! Эсӗ – ҫиҫӗм хӑвачӗ...» / А. Емельянов // Урал сасси. – 2010. – 12 ҫурла (№ 33). – С. 4.

Иванова, И. «Нарспи» поэма тата халӑх педагогики / И. Иванова // Чӑваш хӗрарӑмӗ. – 2010. – 29 ҫу – 4 ҫӗртме (№ 21). – С. 10.

Кудряшова, Н. Шекспир шайӗнчи поэт / Н. Кудряшова // Чӑваш хӗрарӑмӗ. – 2010. – 29 ҫу – 4 ҫӗртме (№ 21). – С. 10.

Смирнова, Н. «Халӑх кӑмӑлӗн малашӗ» / Н. Смирнова // Хыпар. – 2010. – 19 кӑрлач. – С. 3.

* * *

Артемьев, Ю. М. Иванов Константин Васильевич / Ю. М. Артемьев, А. А. Трофимов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 92-93.

Афанасьев, П. Иванов Константин Васильевич // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 154-156.

Иванов, В. П. Малая Родина поэта К. В. Иванова в свете новых данных по его родословию / В. П. Иванов, М. Х. Сафин // Чуваш. гуманитар. вестн. – 2010. – № 5. – С. 207-216.

Классик чувашской поэзии // Чувашская Республика. Приглашение к сотрудничеству. – Чебоксары, 2012. – [Вып. 12]. – С. 26.

Леонидов, А. Жизнь как эпос : к 100-летию поэмы К. Иванова «Нарспи» / А. Леонидов // КИЛ. – 2008. – № 4. – С. 130-132.

ИЮНЬ – ÇĖРТМЕ

1 июня

КАРЯГИН ФЕДОР АЛЕКСАНДРОВИЧ (01.06.1945)

Географ, государственный деятель,
кандидат географических наук (1998), доцент (2006),
заслуженный работник образования Чувашской Республики (2009)

70 лет со дня рождения

Родился в д. Старое Ахпердино (Кивё Ахпёрт) Батыревского района Чувашской Республики.

Ф. Карягин окончил Горьковский педагогический институт. В 1977-1981 гг. был инспектором Министерства просвещения Чувашской АССР. С 1981 по 1991 гг. – инструктор, помощник заместителя Председателя, помощник Председателя Совета Министров Чувашской АССР, председатель Чебоксарского городского комитета по охране природы. В 1992-1996 гг. – министр экологии и природных ресурсов Чувашской Республики. С 1996 г. – доцент в Чувашском государственном университете им. И.Н. Ульянова. С 2000 г. – заведующий кафедрой экологии, с 2005 г. – декан экономического факультета филиала Российского государственного социального университета в г. Чебоксары. Одновременно в 2002-2004 гг. – начальник Чувашского республиканского центра по гидрометеорологии и мониторингу окружающей среды.

Научные исследования связаны с изучением климатических условий и экологической ситуации в Чувашской Республике. Автор более 220 научных и научно-методических работ, в т. ч. 6 монографий. Среди них: «Окружающая среда и природные ресурсы Чувашской Республики», «Роль хозяйственной деятельности в изменении природной среды Чувашской Республики», «Современные гидроклиматические изменения в Чувашии» и др.

Карягин Федор Александрович // Батыревская энциклопедия. – Чебоксары, 2005. – С. 94-95.

Трифонова, З. А. Карягин Федор Александрович / З. А. Трифонова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 232.

2 июня

КРАСОТИН АЛЕКСЕЙ ПАВЛОВИЧ (02.06.1920)

Актер театра, режиссер, художник-постановщик, заслуженный артист Чувашской АССР (1969), заслуженный артист РСФСР (1976), народный артист РСФСР (1987), участник Великой Отечественной войны

95 лет со дня рождения

Родился в с. Приемково Ростовского района Ярославской области.

А. Красотин с 1943 по 1945 гг. участвовал в Великой Отечественной войне. После войны работал в театрах Северной группы войск, гг. Ульяновск, Южно-Сахалинск, Магнитогорск. С 1965 по 1995 гг. был ведущим артистом Русского драматического театра Чувашской Республики. Им сыграно около 100 ролей.

Основные роли: В. Ленин («Между ливнями» А. Штейна), Судаков («Гнездо глухаря» В. Розова), Отец («Порог» А. Дударева), генерал Амосов («Да святится имя твое» по «Гранатовому браслету» А. Куприна), Мамаев («На всякого мудреца довольно простоты» А. Островского), Кассио («Отелло» В. Шекспира), Андрей Андреевич («Юбилей» А. Чехова) и др.

Награжден орденами Трудового Красного Знамени, Отечественной войны II степени, Красной Звезды, медалями.

Журавлев, С. В. Алексей Павлович Красотин // Журавлев, С. В. Чăваш ен актерĕсем : пурнăç сÿлĕ = Актеры Чувашии : биогр. / С. В. Журавлев. – Шупашкар, 2008. – С. 55-60.

Журавлев, С. Раççей Федерацийĕн тава тивĕçлĕ артисчĕ Алексей Красотин / С. Журавлев // Тăван Атăл. – 2010. – № 2. – Прил.: с. 28-31. – (Сунтал).

* * *

Говорова, Н. Д. Красотин Алексей Павлович / Н. Д. Говорова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 355.

5 июня

НЕДВИГИН СЕМЕН ИВАНОВИЧ (05.06.1895-09.03.1962)

Военачальник, генерал-майор (1940), участник Первой мировой, Гражданской, советско-финляндской и Великой Отечественной войн

120 лет со дня рождения

Родился в с. Семеновское Поречского района Чувашской Республики.

С. Недвигин – один из первых военачальников, получивших звание генерал-майора. На военную службу был призван в 1915 г., принимал участие в Первой мировой войне. После окончания Омской школы прапорщиков командовал взводом, ротой. С 1918 г. находился в Красной Армии. Окон-

чил высшие офицерские курсы «Выстрел», бронетанковые курсы, ускоренный курс Высшей военной академии им. К.Е. Ворошилова. Участвовал в гражданской, советско-финской и Великой Отечественной войнах. Командовал стрелковыми частями, позже – дивизиями. Был заместителем начальника высших офицерских курсов «Выстрел», затем возглавлял Саратовский областной комитет ДОСААФ. В ноябре 1950 г. был уволен в отставку по болезни.

Награжден орденами Ленина, Красного Знамени (четырежды), медалями. Его именем названы улицы в г. Малорита и с. Хотислав Брестской области.

Кудявнин, В. И. Недвигин Семен Иванович / В. И. Кудявнин // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 208.

Семен Иванович Недвигин: 1895-1962. Доблесть комдива / подгот. В. И. Кудявнин // Военачальники. – Чебоксары, 2004. – С. 67-74. – (Б-ка Президента Чуваш. Респ. ; т. 2).

5 июня

ПРЫТКОВ АЛЕКСАНДР АНДРЕЕВИЧ (05.06.1905-26.08.1975)

Живописец, член Союза художников СССР (1968)

110 лет со дня рождения

Родился в г. Алатырь (Улатър) Чувашской Республики.

А. Прытков – выпускник живописного отделения Казанского объединенного художественно-театрального техникума искусств (1931). С 1934 по 1953 гг. работал в Татарском кооперативном союзе работников изобразительных искусств «Татхудожник», в 1953-1967 гг. – в Татарском отделении Художественного фонда РСФСР. В 1949-1951 гг. был инспектором по делам искусств при Совете Министров Татарской АССР. Участник выставок: республиканских (с 1936), зональных (с 1943), всероссийских (с 1953).

Основные произведения: серия многотиражных плакатов – казанские «Окна сатиры», «В Федосеевском кружке»; портреты – А.С. Деренкова, матери, профессора А.Н. Миславского, народной артистки Татарской АССР Г.М. Болгарской, марийского художника А.В. Григорьева, «Речник» (1963) и др.

Головченко, Н. П. Прытков Александр Андреевич / Н. П. Головченко // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 519.

6 июня

ИСАЕВ ДМИТРИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ (АВРАЛЬ) (06.06.1905-18.04.1930)

Чувашский писатель, литературный критик

110 лет со дня рождения

Родился в с. Ковали (Кавал) Урмарского района Чувашской Республики.

Д. Исаев – выпускник Коммунистического университета трудящихся Востока им. Я.М. Свердлова. Работал в аппарате комсомольской организации Сокольнического района г. Москвы, секретарем чебоксарского горкома комсомола, первым редактором газеты «Ҫамрăк хресчен», ответственным секретарем редакции журнала «Сунтал», редактором Средневожской краевой чувашской газеты «Колхозник» (Самара). Один из основателей литературного альманаха «Пăр тапранчĕ» (Лед тронулся), позднее название – «Вăтам Атăл» (Средняя Волга).

Известен как прозаик, публицист, критик. Его первые рассказы и повести публиковались на страницах литературных журналов во второй половине 20-х гг. прошлого столетия. Его перу принадлежат также путевые зарисовки, очерки, литературно-критические статьи.

Автор книг: «Пролетари литературишĕн» (За пролетарскую литературу), «Хĕрлĕ хунавсем» (Красные победы), «Ҫĕнелнĕ йăх» (Новое поколение), «Пирĕн йăх» (Наше племя) и др.

Долгов-Ковалинский, В. Самана юрăси / В. Долгов-Ковалинский // Хыпар. – 2005. – 28 сĕрме.

* * *

Афанасьев, П. Исаев-Аврель Дмитрий Владимирович // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 178-179.

Тимуков, А. Н. Исаев (Аврель) Дмитрий Владимирович / А. Н. Тимуков // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 151.

7 июня

ЧЕРНИКОВ СЕРГЕЙ ИГНАТЬЕВИЧ (07.06.1925-23.05.1992)

Герой Социалистического Труда (1959)

90 лет со дня рождения

Родился в с. Верхний Жерновец Покровского района Орловской области.

С. Черников в годы Великой Отечественной войны был эвакуирован в г. Канаш. Работал кочегаром на паровозе, помощником машиниста

паровозного депо, затем машинистом тепловоза, машинистом-инструктором. Руководил колонной локомотивных бригад. Избирался депутатом Верховного Совета СССР, депутатом Канашского городского Совета депутатов трудящихся.

За выдающиеся успехи, достигнутые в деле развития железнодорожного транспорта в 1959 г. присвоено звание Героя Социалистического Труда. Его имя занесено в Почетную Книгу Трудовой Славы и Героизма Чувашской АССР (1967).

Награжден орденом Ленина, медалями.

Мадебейкин, И. Н. Черников Сергей Игнатьевич / И. Н. Мадебейкин // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 484.

7 июня

ОСИПОВА ЕЛИЗАВЕТА БОРИСОВНА (07.06.1945)

Прозаик, член Союза писателей Российской Федерации (1992)

70 лет со дня рождения

Родилась в д. Видесюч (Витесуч) Аликовского района Чувашской Республики.

Е. Осипова окончила Чувашский государственный университет им. И.Н. Ульянова. Работала на Чебоксарском хлопчатобумажном комбинате, с 1977 г. – в редакции журнала «Тăван Атăл». Автор рассказов и повестей.

Основные книги: «Сул пуçламăшĕ» (Начало пути), «Ăшă сұмър» (Теплые дожди) и др.

Абрамов, В. А. Осипова Елизавета Борисовна / В. А. Абрамов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 340.

Ефимов, Л. А. Осипова Елизавета Борисовна / Л. А. Ефимов // Аликовская энциклопедия = Элĕк энциклопедийĕ. – Чебоксары, 2009. – С. 396.

8 июня

ЯКОВЛЕВА НИНА МИХАЙЛОВНА (08.06.1940)

Актриса театра, заслуженная артистка Чувашской АССР (1975), заслуженная артистка РСФСР (1982), народная артистка Чувашской АССР (1979), народная артистка РСФСР (1987)

75 лет со дня рождения

Родилась в д. Большое Яниково (Пысăк Енĕкăсси) Урмарского района Чувашской Республики.

Н. Яковлева – одна из популярных и известных актрис Чувашского государственного академического драматического театра им. К.В. Иванова. В 1956 г. поступила в Чувашскую студию ГИТИСа на курс народного артиста СССР В.А. Орлова. С 1961 г. работает в Чувашском государственном академическом драматическом театре им. К.В. Иванова.

Создала галерею запоминающихся зрителю образов (около 100): Виола («Вуниккёмёш каç» (Двенадцатая ночь) В. Шекспира), Надежда («Аркаатансем» (Варвары) М. Горького), Лиза («Тăван кил» (Дом) Ф. Абрамова), Екатерина Алексеевна («Хумсем сырана сапасçё» (Волны бьют о берег) Н. Терентьева), тетушка Праски («Праски инке хёр парать» (Тетушка Праски дочку выдает) А. Чебанова), бабушка Праски («Праски кинемей мăнукне авлантарать» (Бабушка Праски внука женит) А. Чебанова), Сетнер амăшĕ («Нарспи» К. Иванова), Мать («Сатан карта синчи хура хăмла сырли» (Ежевика вдоль плетня) Б. Чиндыкова), Татьяна («Çĕмĕрт шап-шурă çескере» (Белым-бела черемуха) А. Ларченкова), Ханума («Евчĕ» (Ханума) А. Цагарели), Анукка («Хурлăхлă хурама сасси» (Голос печального вяза) Д. Гордеева) и др.

Принимала активное участие в теле и радиопостановках, передачах, в дублировании на чувашский язык более 150 кинофильмов. Снялась в телевизионных и художественных фильмах.

Лауреат ряда международных и республиканских театральных фестивалей и конкурсов: фестиваля «Образ сельского труженика в драматургии и на сцене» (г. Ярославль, 1984), международного фестиваля «Туганлык» (г. Уфа, 1990), Всероссийского фестиваля «Федерация-92» (Чебоксары, 1992). Победитель (дипломант) Республиканского конкурса театрального искусства «Чĕнтĕрлĕ чаршав» (Узорчатый занавес) (2002, 2005, 2007) и др.

Награждена орденами Дружбы (2008), «За заслуги перед Чувашской Республикой» (2010).

Чебанов, А. С. Телейлĕскер : очерк, сăвăсем, фотодокументсем / А. С. Чебанов. – Ульяновск : [и. ф.], 2010. – 69 с.

* * *

Артистсем – ёстешĕ синчен / А. Павлов [тата ыт. те] ; Н. Смирнова хатĕрленĕ // Хыпар. – 2010. – 29 авăн. – С. 3.

Журавлев, С. В. Нина Михайловна Яковлева // Журавлев, С. В. Чăваш ен актерĕсем : пурнăç сүлĕ = Актеры Чувашии : биограф. / С. В. Журавлев. – Шупашкар, 2008. – С. 121-126.

Журавлев, С. «Шăпама... тав тăватăп» / С. Журавлев // Тăван Атăл. – 2010. – № 6. – Прил.: с. 1-3. – (Сунтал).

Никонорова, Н. Театр – унăн тăван килĕ / Н. Никонорова // Хĕрлĕ ялав (Вăрмар р-нĕ). – 2010. – 8 çĕртме. – С. 2.

Смирнова, Н. Кашни сӑнарта – чун ӑшши / Н. Смирнова // Хыпар. – 2010. – 8 сӑрме. – С. 4.

Яковлева, Н. М. Маттур тесе каласӑн эп сана... / Н. М. Яковлева ; Н. Смирнова хатӑрленӗ // Хыпар. – 2010. – 29 авӑн. – С. 1, 3.

Яковлева, Н. М. Нина Яковлева: «Шӑпама тав тӑватӑп» / Н. М. Яковлева ; Л. Трофимова каласӑн // Чӑваш хӗрарӑмӗ. – 2010. – 25 авӑн – 1 юпа (№ 38). – С. 2.

* * *

Кириллов, Г. В. Яковлева Нина Михайловна / Г. В. Кириллов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 725.

Яковлева, Н. М. Живу и работаю без поблажек / Н. М. Яковлева ; фот. Т. Черновой ; записала Р. Кириллова // Совет. Чувашия. – 2010. – 1 окт. – С. 3.

9 июня

МАТЮШИН ВЛАДИМИР АЛЕКСЕЕВИЧ (09.06.1945)

Инженер, кандидат технических наук (1975),
заслуженный работник транспорта Российской Федерации (2007),
лауреат премии Правительства России (1997),
Государственной премии Российской Федерации (2001)

70 лет со дня рождения

Родился в г. Алатырь (Улатӑр) Чувашской Республики.

В. Матюшин – выпускник Алатырского железнодорожного техникума и Московского института инженеров транспорта. С февраля 1975 г. работал в Московском метрополитене – электродепо «Красная Пресня». В 1977 г. организовал и возглавил Центральную лабораторию надежности и диагностики вагонов метро. В 1984 г. приглашен во Всесоюзный НИИ железнодорожного транспорта, где заведовал лабораторией «Вагоны метрополитенов». С 1987 г. руководит созданным им «Регистром сертификации на федеральном железнодорожном транспорте».

Головченко, Н. П. Матюшин Владимир Алексеевич / Н. П. Головченко // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 61.

9 июня

ЛАВРЕНТЬЕВ АНАТОЛИЙ ЮРЬЕВИЧ (09.06.1965)

Зоотехник, доктор сельскохозяйственных наук (2006), профессор (2006)

50 лет со дня рождения

Родился в с. Шоркасы (Шуркасси) Канашского района Чувашской Республики.

А. Лаврентьев окончил Чувашский государственный сельскохозяйственный институт (ныне академия). В 1987-1995 гг. работал в совхозе «Сормовский» Канашского района: главным зоотехником, начальником цеха животноводства, заместителем директора. С 1995 г. – в Чувашской государственной сельскохозяйственной академии: ассистент, старший преподаватель, доцент, с 2006 г. – профессор, с 2009 г. – заведующий кафедрой кормления и разведения сельскохозяйственных животных.

Темы научных изысканий: разработка и совершенствование новых биологических активных препаратов для повышения продуктивности животных; совершенствование технологии выращивания, доращивания и откорма молодняка сельскохозяйственных животных. Автор более 70 научных работ.

Кузнецов, А. И. Лаврентьев Анатолий Юрьевич / А. И. Кузнецов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 776.

10 июня

ТИХОНОВ ВЯЧЕСЛАВ АРХИПОВИЧ (10.06.1940)

Государственный деятель, генерал-майор госбезопасности

75 лет со дня рождения

Родился в с. Торханы (Турхан) Шумерлинского района Чувашской Республики.

В. Тихонов трудовую деятельность начал на Шумерлинском комбинате автофургонов. В 1967 г. окончил Свердловский юридический институт. Трудился в органах внутренних дел и государственной безопасности. Был референтом, заместителем генерального директора АО «Элара». В 1992-1994 гг. – министр безопасности Чувашской Республики. Руководил региональным отделением Комитета поддержки реформ Президента России. Избирался депутатом Государственного Совета Чувашской Республики.

Награжден орденами Почета (1990) и Красной Звезды (1984), медалями.

Степанов, В. Ф. Тихонов Вячеслав Архипович / В. Ф. Степанов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 232.

Степанов, В. Ф. Тихонов Вячеслав Архипович / В. Ф. Степанов, Л. А. Ефимов // Аликсовская энциклопедия = Электронная энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – С. 521.

13 июня

ЛЕБЕДЕВ СЕРГЕЙ ПАВЛОВИЧ (13.06.1865-1919)

Военачальник, военный инженер и археолог, генерал-майор (1911), участник Русско-японской, Первой мировой войн

150 лет со дня рождения

Родился в г. Чебоксары (Шупашкар) Казанской губернии (ныне Чувашская Республика).

С. Лебедев окончил Николаевское инженерное училище. Служил офицером в инженерных войсках. В 1893 г. окончил двухгодичные курсы Санкт-Петербургского археологического института. С 24 июня 1904 г. – начальник штаба 1-й саперной бригады. С 6 декабря 1911 г. – генерал-майор, генерал для поручений при генеральном инспекторе русской армии по инженерной части. В 1914-1917 гг. – начальник инженерных служб ряда укрепленных районов Юго-Западного и Западного фронтов, 3-й армии, начальник 29-й пехотной дивизии. Представлен к производству в генерал-лейтенанты (в 1917). Участник белого движения.

Награжден орденами св. Станислава и св. Анны всех трех степеней, св. Владимира IV, III, II степеней, орденами Болгарии, Румынии, Бухары, медалями

Изоркин, А. В. Лебедев Сергей Павлович / А. В. Изоркин // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 426.

13 июня

ПАРАМОНОВ ТИМОФЕЙ ПАРАМОНОВИЧ (13.06.1895-15.05.1988)

Собиратель и пропагандист музыкального фольклора, педагог, заслуженный деятель искусств Чувашской АССР (1934), участник Первой мировой и Гражданской войн

120 лет со дня рождения

Родился в д. Латышево (Лачкасси) Цивильского уезда (ныне Янтиковский район Чувашской Республики).

Т. Парамонов – один из первых чувашских композиторов и музыкальных деятелей. В 1905-1915 гг. учился в Симбирской чувашской школе. В 1924 г. окончил Чувашский педагогический институт (ныне университет им. И.Я. Яковлева). Работал преподавателем Канашского педагогического техникума, Чебоксарского музыкального училища.

Автор учебника по чувашской грамматике и дореволюционных гармонизаций чувашских народных песен. Собирал и пропагандировал музыкальный фольклор, писал стихи и литературно-критические материалы. Записал свыше 500 чувашских народных песен. Является организатором хоровой самодеятельности: руководил хорами педтехникума в г. Канаш, пединститута в г. Чебоксары и др. коллективами. В 1938 г. был необоснованно репрессирован, в 1957 г. реабилитирован.

Алжейкина, Г. В. Музыкант и педагог Тимофей Парамонович Парамонов / Г. В. Алжейкина // Проблемы художественной культуры Чувашии. – Чебоксары, [2007]. – Вып. 3. – С. 190-202.

Илюхин, Ю. А. Парамонов Тимофей Парамонович / Ю. А. Илюхин // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 369.

Кондратьев, М. Г. «Рукопись представляет огромный интерес» : музыкальное наследие Тимофея Парамонова / М. Г. Кондратьев // Музыка. Искусство, наука, практика. – 2013. – № 1. – С. 45-53.

14 июня

ДМИТРЕНКО АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВИЧ (14.06.1940)

Ученый, инженер, доктор технических наук (1993), профессор (1996), заслуженный работник образования Чувашской Республики (2011)

75 лет со дня рождения

Родился в г. Макеевка Донецкой области Украины.

А. Дмитриенко – выпускник Новочеркасского политехнического института. Работал инженером, старшим инженером релейной лаборатории, центральной заводской лаборатории Чебоксарского электроаппаратного завода. С 1962 по 1967 гг. – старший научный сотрудник, заведующий лабораторией Чебоксарского электротехнического научно-исследовательского института релестроения. С 1979 г. – в Чувашском государственном университете им. И.Н. Ульянова: старший преподаватель, доцент, профессор кафедры электроснабжения промышленных предприятий электроэнергетического факультета.

Разработал предложения по повышению качества функционирования основных защит генераторов, трансформаторов, шин и мощных электродвигателей; времяимпульсные принципы функционирования быстродействующих дифференциальных защит, на базе которых освоено серийное производство нового поколения дифференциальных реле, которые эксплуатируются в большинстве энергосистем Российской Федерации и стран СНГ на энергоблоках мощностью до 1 млн. кВт.

Автор свыше 60 научных работ, в т. ч. 25 изобретений.

Гурьева, О. В. Дмитренко Александр Михайлович / О. В. Гурьева // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 517.

Дмитренко Александр Михайлович : (к 70-летию со дня рождения) // Тр. Акад. электротехн. наук Чуваш. Респ. – 2010. – № 2. – С. 61-62 : портр.

14 июня

БАХМИСОВА ЛЮДМИЛА НИКОЛАЕВНА (14.06.1955)

Поэтесса, публицист, член Союза писателей России (2001)

60 лет со дня рождения

Родилась в д. Малдыкасы (Малтикас Шёкёр) Канашского района Чувашской Республики.

Л. Бахмисова трудовую деятельность начала на Канашском вагоноремонтном заводе, училась в железнодорожном техникуме. Со второго курса техникума перешла в медицинское училище. После получения диплома 17 лет проработала медсестрой в инфекционном кабинете Комсомольской районной больницы. В 2004 г. окончила факультет чувашской филологии и культуры Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова. С 2004 по 2008 гг. работала на факультете чувашской филологии и культуры данного университета.

Литературным творчеством занимается с 1995 г. На ее стихи сложено немало песен. Является автором ряда статей о писателях Чувашии. В журналах «Тăван Атăл» и «Ялав» опубликованы ее рассказы для детей среднего школьного возраста. В настоящее время изучает творчество Г. Юмарта, М. Волковой, Н. Исмукова.

Основные издания: «Пурнăç – çĕр пăрнăç» (Жизневорот), «Уйăх кĕвви» (Лунная соната), «Хура пуртри тĕрĕ» (Вышивка в курной избе).

Агивер, Х. Пурçан пурнăç хитрийĕ / Х. Агивер // Çамрăксен хаçачĕ. – 2007. – 19 кăрлач (№ 2). – С. 11.

Алексеев, О. Сăнарлă «тĕрĕ» / О. Алексеев // Чăваш хĕрарăмĕ. – 2006. – 24-30 çĕртме (№ 24-25). – С. 14.

* * *

Афанасьев, П. Бахмисова (Григорьева) Людмила Николаевна // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 57.

16 июня

САЧКОВ АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВИЧ (16.06.1935-13.09.2012)

Ученый-экономист, доктор экономических наук (2006),
профессор (2007)

80 лет со дня рождения

Родился в с. Новое Ахпердино (Кивё Ахпұрт) Батыревского района Чувашской Республики.

А. Сачков – выпускник Чувашского государственного сельскохозяйственного института (ныне академия), Куйбышевского планового института. Трудовой путь начал в колхозе им. Сталина. Затем работал на разных руководящих должностях Батыревского, Яльчикского, Комсомольского районов. Был начальником Чувашского республиканского управления по эксплуатации мелиорированных земель и гидротехнических сооружений, заместителем начальника объединения «Чувашсортсемпром», директором Чувашского республиканского центра по внедрению научной организации труда и управления в сельском хозяйстве. С 1983 г. в Чувашском государственном университете им. И.Н. Ульянова: ассистент, старший преподаватель, доцент, профессор кафедры актуальных проблем экономической теории экономического факультета.

Автор более 30 научных работ. Среди них: «Совершенствование аграрных отношений как основа обеспечения продовольственной безопасности страны», «Аграрные отношения в системе обеспечения продовольственной безопасности страны в рыночных условиях» и др.

Награжден орденом «Знак Почета», медалями.

Малясова, Н. Б. Сачков Александр Васильевич / Н. Б. Малясова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 633.

Сачков Александр Васильевич // Батыревская энциклопедия. – Чебоксары, 2005. – С. 201.

16 июня

АРТЕМЬЕВА ЕЛЕНА ГЕННАДЬЕВНА (16.06.1955)

Врач, ученый, доктор медицинских наук (1999), профессор (2000), почетный член Израильской Академии противодействия старению

60 лет со дня рождения

Родилась в г. Самара.

Е. Артемьева – выпускница Самарского медицинского института. С 1982 г. работает в Чувашском государственном университете им. И.Н. Улья-

нова: ассистент на кафедре внутренних болезней, доцент. В 1993 г. назначена заведующей кафедрой внутренних болезней педиатрического и стоматологического факультетов Медицинского института. Одновременно заведует кафедрой терапии и семейной медицины Института усовершенствования врачей Министерства здравоохранения и социального развития Чувашской Республики.

Научная деятельность посвящена изучению механизмов хронизации болезней внутренних органов. В работе используются люминесцентно-гистохимические методы исследования биологически активных веществ в различных тканях, а также иммунологические методы исследования гуморального и клеточного иммунитета. Разрабатываются новые методы лечения: озон-, лазер-, магнитотерапия.

Имеет 150 научных работ, в т. ч. 4 книги. Основные работы: «Долголетие без болезней. Новый взгляд на проблему старения», «Новый взгляд на рак. Инфекционная природа всех заболеваний», «Гериатрия», «Лазерное излучение и озонотерапия в лечении больных хроническим бронхитом», «Влияние эндоскопической лазеротерапии на биоаминный статус слизистой бронхов при инфекционно-зависимой бронхиальной астме» и др.

Алексеев, Г. А. Артемьева Елена Геннадьевна / Г. А. Алексеев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 129.

Батраков, С. Н. Артемьева Елена Геннадьевна / С. Н. Батраков и [др.] // Женщины науки Чувашии. – Чебоксары, 2002. – С. 10-11.

18 июня

ПАВЛОВ СЕРГЕЙ ЛУКИЯНОВИЧ (ВЭСКЕР) (18.06.1955)

Журналист, чувашский писатель, член Союза журналистов СССР (1980), член Союза писателей Российской Федерации (1997), заслуженный работник культуры Чувашской Республики (2001), лауреат республиканской журналистской премии им. С.В. Эльгера (2003), лауреат литературной премии им. Фатиха Карима (2009), народный писатель Чувашской Республики (2013)

60 лет со дня рождения

Родился в д. Оженары (Ушанар) Канашского района Чувашской Республики.

С. Павлов – выпускник Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова, Высшей комсомольской школы при ЦК ВЛКСМ, Академии общественных наук при ЦК КПСС. В 1980-1984 гг. работал заведующим отделом, редактором газеты «Молодой коммунист». Затем был

заместителем председателя Госкомитета Чувашской АССР по телевидению и радиовещанию. В 1990-1992 гг. – заместитель главного редактора газета «Чăваш Ен» и редактор газеты «Молодой коммунист». В 1992-1996 гг. – председатель Чувашской государственной телерадиокомпании. С 1996 г. – главный редактор газеты «Хресчен сасси», директор – главный редактор Издательского дома «Хресчен сасси», одновременно с 2005 г. во главе редакций журналов «Тăван Атăл», «Ялав», с 2007 г. – журналов «Капкăн» и «ЛИК». С 2009 г. возглавляет Союз профессиональных писателей Чувашской Республики.

Известен как прозаик. Литературную деятельность сочетает с журналистским трудом. В 1980-ые гг. его рассказы и повести печатались в республиканских журналах «Тăван Атăл», «Хатĕр пул», «Ялав»; в сборниках «Малтанхи утăмсем» (Первые шаги), «Утăм» (Шаг), в начале 1990-х гг. начали издаваться книги.

Основные издания: «Сĕлкĕш» (Распутица), «Тан таппи» (Излом), «Авăр» (Пучина), «Тĕтре» (Туман), «Юрату тумхахĕсем» (Парадоксы любви), «Сарă хăмăш, сар хăях» (То не осока, не камыш), «Тăм ўкнĕ ир» (Проросший в прохладу цветок) и др.

Зайцев, С. В. Сергей Павлов пултарулăхĕнчи паянхи ял шăпи / С. В. Зайцев // Чăваш чĕлхипе литератури: теори тата меслетлĕх. – Шупашкар, 2012. – 17-мĕш кăларăм. – С. 24-26.

Захаров, Н. Сергей Павлов-Вэскер / Н. Захаров // Капкăн. – 2010. – № 8. – С. 6.

Николаева, А. Сăврăм хыççăн сăврăм / А. Николаева // Тăван Атăл. – 2011. – № 11. – С. 64-65.

Осипов, Н. Н. Сергей Павлов пултарулăхĕнчи самана синкерлĕхĕ / Н. Н. Осипов, Л. П. Маркова // Проблемы культуры в современном образовании: глобальные, национальные, регионально-этнические. – Чебоксары, 2011. – Ч. 3. – С. 62-65.

Федоров, Г. И. Сĕлкĕш самана тĕкĕрĕ, е Тан таппă сюжет, композици тата жанр / Г. И. Федоров // Тăван Атăл. – 2011. – № 9. – С. 89-97.

* * *

Абрамов, В. А. Павлов Сергей Лукиянович / В. А. Абрамов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 358.

Афанасьев, П. Павлов Сергей Лукиянович // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 305-306.

Николаева, А. Н. К вопросу о творчестве С. Павлова / А. Н. Николаева // Чăваш чĕлхипе литератури: теори тата методика. – Шупашкар, 2012. – 15-мĕш кăларăм. – С. 80-82.

Федоров, Г. Образная семантика чувашской романистики : (по произведениям Сергея Павлова-Вэскера) / Г. Федоров // Лик. – 2013. – № 3. – С. 115-136 ; № 4. – С. 102-139.

19 июня

ПЕЛЬЦИХ ЛЕОНИД АДОЛЬФОВИЧ (19.06.1885-30.07.1971)

Биолог, геоботаник, селекционер, растениевод,
педагог, доктор сельскохозяйственных наук (1951), профессор (1929)

130 лет со дня рождения

Родился в местечке Свислочь Гродненской губернии (ныне Республика Беларусь).

Л. Пельцих – выпускник Московского сельскохозяйственного института. С 1937 г. работал в Чувашском сельскохозяйственном институте (ныне академия): заведовал кафедрой растениеводства, был деканом агрофака. Разрабатывал комплексные темы по агротехнике возделывания сахарной свеклы, масличных и крупяных культур, конопли и льна, по улучшению лугов и пастбищ. Вывел и передал в производство сорта кукурузы Чакинская жемчужина, проса Чакинское озеро, озимой вики Чебоксарка, яровой вики Бархатная, яровой вики Юбилейная.

Автор 180 научных работ. Среди них: «Возделывание крупяных культур в Чувашской АССР», «Кёрхи вика» (Возделывание озимой мохнатой вики) и др.

Леонид Адольфович Пельцих / Чуваш. гос. с.-х. акад. ; [сост., вступ. ст. А. И. Кузнецова]. – Чебоксары : ЧГСХА, 2005. – 27 с. : портр.

* * *

Кузнецов, А. И. Леонид Адольфович Пельцих: 1885-1971. Увлеченный растениевод, чуткий педагог / А. И. Кузнецов // Ученые. – Чебоксары, 2006. – С. 269-278. – (Б-ка Президента Чуваш. Респ. ; т. 4).

Кузнецов, А. И. Пельцих Леонид Адольфович / А. И. Кузнецов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 382.

21 июня

СЕРА ПЕТИ (АНДРЕЕВ ПЕТРНИКОЛАЕВИЧ) (21.06.1935)

Чувашский поэт, публицист

80 лет со дня рождения

Родился в д. Малое Шигаево (Пуснаркасси) Мариинско-Посадского района Чувашской Республики.

Сера Пети учился в Московском государственном университете им. М.В. Ломоносова, Ленинградском государственном университете им. А.С. Пушкина (ныне Санкт-Петербургский государственный универ-

ситет). Работал в комсомольских, профсоюзных и партийных органах, был редактором республиканской газеты «Товарищ».

Пишет стихи на чувашском и русском языках. Первые стихи напечатаны в 1965 г. в районной газете. С 1993 г. начал печататься во многих республиканских изданиях.

Основные издания: «Эпё – Сера Пети» (Я – Сера Пети), «Сукмакпа – сул çине» (Тропинкой – на большак), «Совесть», «Голос совести» и др.

Уткин, Г. Есть еще порох в пороховницах / Г. Уткин // Наше слово = Пирён сăмах (Марпосад. р-н). – 2005. – 16 июля.

Ялгир, П. Сера Пети (Андреев Петр Николаевич) // Ялгир, П. Литературный мир Чувашии / П. Ялгир. – Чебоксары, 2005. – С. 102.

22 июня

АФАНАСЬЕВ ЕЛИСЕЙ ИВАНОВИЧ (22.06.1915-23.04.1969)

Полный кавалер ордена Славы, участник Великой Отечественной войны

100 лет со дня рождения

Родился в д. Какерли-Шигали (Кахăрлă Шăхаль) Шемуршинского района Чувашской Республики.

Е. Афанасьев в Великой Отечественной войны участвовал с 1941 г. Оказался на временно оккупированной территории. Вторично был призван 4 июня 1944 г. Был пулеметчиком. В боях за г. Кенигсберг был тяжело ранен. Из Вооруженных Сил демобилизован по ранению в октябре 1945 г. После войны вернулся на родину, работал кладовщиком, председателем колхоза, колхозником в колхозах «Знамя Октября» и «Правда» Шемуршинского района.

Награжден орденами Славы I, II и III степеней, медалями.

Афанасьев Елисей Иванович (22.06.1915-23.04.1969) // Герои Советского Союза и полные кавалеры ордена Славы – уроженцы Чувашии [Изоматериал]. – Чебоксары, 2005.

Михайлов, В. М. Афанасьев Елисей Иванович / В. М. Михайлов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 155.

23 июня

КИРКИН СТАНИСЛАВ ФЕДОРОВИЧ (23.06.1935)

Ученый-инженер, доктор технических наук (2001), профессор, заслуженный деятель науки и техники Марийской АССР (1988), заслуженный работник высшей школы Российской Федерации (1998), лауреат Государственной премии Республики Марий Эл (1993), сороосовский доцент, лауреат премии Ленинского комсомола (1989)

80 лет со дня рождения

Родился в пос. Вурнары (Върнар) Вурнарского района Чувашской Республики.

С. Киркин – выпускник Поволжского лесотехнического института. Трудовую деятельность начал в 1959 г. старшим инженером, затем руководил конструкторской группой Конструкторско-технологического бюро Министерства местной промышленности Марийской АССР. С 1961 г. – в Поволжском лесотехническом институте (ныне Марийский государственный технический университет): младший научный сотрудник, преподаватель, доцент, с 1993 г. – профессор кафедры деталей машин и теоретической механики.

Основное направление научной работы – создание экологически безопасных вездеходных транспортных и транспортно-технологических машин с воздушной разгрузкой и шинами сверхнизкого давления. Является членом-корреспондентом Западно-Сибирского Отделения Российской Академии естественных наук (РАЕН), членом Проблемного совета Верхне-Волжского отделения Академии технологических наук Российской Федерации.

Присуждено звание «Соросовский доцент» по итогам очередного конкурса на звание «Соросовский доцент» Международной Соросовской Программы Образования в Области Точных Наук (ISSEP).

Гусаров, Ю. В. Киркин Станислав Федорович / Ю. В. Гусаров // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 255.

24 июня

ДЕНЬ РЕСПУБЛИКИ

Отмечается в соответствии с Законом Чувашской Республики «О государственном празднике Чувашской Республики» от 4 мая 2000 г. № 4. Учитывая историческую значимость становления чувашской госу-

дарственности, 24 июня, день образования Чувашской автономной области, объявлен государственным праздником Днем Республики.

Смирнова, Н. Пуррине – упрамалла / Н. Смирнова ; Г. Верблюдов сӑн ўкерчӗкӗсем // Хыпар. – 2014. – 28 сӗртме. – С. 8-9.

* * *

Савкина, И. Чувашия встречает праздник / И. Савкина // Совет. Чувашия. – 2014. – 19 июня. – С. 1.

24 июня

МИХАЙЛОВ АЛЕКСАНДРЕФИМОВИЧ (24.06.1905-ОКТЯБРЬ 1980)

Инженер-кораблестроитель, доктор технических наук,
участник Великой Отечественной войны,
лауреат Государственной премии СССР (1967)

110 лет со дня рождения

Родился в д. Шимар-Досаево (ныне д. Досаево) (Тусай) Красноармейского района Чувашской Республики.

А. Михайлов в 1936 г. окончил Ленинградский кораблестроительный институт. В 1928-1930 гг. был рабочим, заместителем начальника рудника Вурнарского фосфоритного завода. В 1936-1938 гг. работал в конструкторском бюро Балтийского завода, в 1946-1970 гг. – начальником Ленинградского конструкторского бюро кораблестроительного завода.

Участвовал в проектировании первого отечественного линкора «Советский Союз». Участвовал в строительстве кораблей обеспечения испытаний ракетной техники (в т. ч. переоборудованных во Владивостоке из судов-углерудовозов). Главный конструктор научно-исследовательского судна «Космонавт Владимир Комаров».

Награжден орденами Трудового Красного Знамени, Красной Звезды, «Знак Почета», медалями.

Паллӑ карапӗ-конструктор / В. Константинов [хатӗрленӗ] // Ял пурнӑсӗ (Красноармейски р-нӗ). – 2005. – 5 утӑ. – С. 2.

* * *

Константинов, В. З. Михайлов Александр Ефимович / В. З. Константинов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 105.

Михайлов Александр Ефимович // Красноармейский район. Люди и судьбы : [энцикл.]. – Чебоксары, 2005. – С. 54.

25 июня

ЧАРЖОВ ГУРИЙ ГУРЬЕВИЧ (25.06.1940)

Поэт, переводчик, член Союза писателей СССР (1979)

75 лет со дня рождения

Родился в д. Починок-Быбыть (Йӓлмахва) Комсомольского района Чувашской Республики.

Г. Чаржов – выпускник Литературного института им. А.М. Горького. Работал корреспондентом Комитета по телевидению и радиовещанию при Совете Министров Чувашской АССР, заведующим отделом чебоксарской районной газеты «Ленинец», с 1974 по 1989 гг. – редактором художественной литературы Чувашского книжного издательства.

Первые стихи опубликовал в 1956 г. в районной газете. Первую книгу «Взлет» издал в 1974 г. Занимается переводческой деятельностью. Перевел на чувашский язык произведения Р. Хариса, С. Есенина, Н. Наджми и др.

Основные издания: «Вӓхӓт шӓнкӓравӓ» (Колокола времени), «Вӓсӓв» (Взлет), «Тӓван кил» (Отчий дом), «Тымар» (Корень), «Хунав» (Росток) и др.

Афанасьев, П. Чаржов Гурий Гурьевич // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 481.

Григорьев, В. Я. Чаржов Гурий Гурьевич / В. Я. Григорьев, Г. А. Уткин // Энциклопедия Комсомольского района. – Чебоксары, 2009. – С. 648-649.

Родионов, В. Г. Чаржов Гурий Гурьевич / В. Г. Родионов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 448.

26 июня

ПЕТРОВ АНАТОЛИЙ ПЕТРОВИЧ (26.06.1905-24.08.1982)

Ботаник, доктор биологических наук (1944), профессор (1944)

110 лет со дня рождения

Родился в д. Тренькасы (Тренкасси) Чебоксарского района Чувашской Республики.

А. Петров – выпускник Казанского сельскохозяйственного института. В 1930-1934 гг. работал там же. В 1934-1954 гг. и 1964-1977 гг. – в Казанском ветеринарном институте: заведующий кафедрой ботаники и кормопроизводства. В 1954-1956 гг. – в Институте биологии Казанского филиала АН СССР, в 1956-1964 гг. – заведующий кафедрой ботаники, одновременно в 1951-1959 гг. – проректор Казанского педагогического института и в

1961-1966 гг. – директор Республиканской сельскохозяйственной опытной станции, в 1961-1966 гг. – заместитель министра сельского хозяйства Татарской АССР.

Автор научных трудов по ботанике, физиологии растений, луговодству.

Петров Анатолий Петрович // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 407.

27 июня

ШАЛИМОВ СТАНИСЛАВ ВЛАДИМИРОВИЧ (27.06.1940-15.11.2013)

Организатор производства, общественного деятеля,
почетный гражданин города Чебоксары (2000),
заслуженный работник промышленности Чувашской Республики (1998)

75 лет со дня рождения

Родился в с. Урелики Провиденского района Магаданской области. С. Шалимов окончил Ростовский машиностроительный институт. Трудовую деятельность начал в 1967 г. на Павлодарском тракторном заводе. Был инженер-конструктором, начальником бюро, начальником цеха. В 1974-1983 гг. работал на Чебоксарском заводе промышленных тракторов. В 1983-1988 гг. – секретарь, 2-й секретарь Чебоксарского горкома КПСС, в 1988-1992 гг. – председатель исполкома Чебоксарского городского совета народных депутатов. В 1992-2001 гг. – директор ОАО «Промтрактор – Спецоборудование», в 2001-2009 гг. – советник генерального директора ОАО «Промтрактор». Внес большой вклад в экономическое и культурное развитие г. Чебоксары, в строительство новых объектов социального значения, внедрение новых технологий и методов промышленного производства.

Почетные граждане столицы // Республика. – 2011. – 8 дек. (№ 51/53). – С. 91.

Светлой памяти Шалимова Станислава Владимировича : [некролог] // Совет. Чувашия. – 2013. – 16 нояб. – С. 4 : фот.

ЧАМЖАЕВА ПОЛИНА ИВАНОВНА (ВЛАДИМИРОВА) (28.06.1960)

Актриса театра, заслуженная артистка Чувашской Республики (1995),
народная артистка Чувашской Республики (2001),
лауреат премии им. В. Митты

55 лет со дня рождения

Родилась в д. Малое Тугаево (Малти Тукай) Канашского района Чувашской Республики.

П. Владимирова-Чамжаева – выпускница актерского отделения Чебоксарского музыкального училища им. Ф.П. Павлова, театральной студии. С 1979 г. работает в Чувашском государственном театре юного зрителя им. М. Сеспеля. За 30 лет работы в театре сыграла более 80 ролей.

Основные роли: Маргарита («Масаркасси ясарён 77-мёш матки» (77-я жена Дон Жуана с Кладбищенской авеню) Б. Чиндыкова), Сарра («Юрату турри» (Бог любви) Л. Сачковой), Сайите («Сăваплă вут» (Священный огонь) Ю. Скворцова), Маша («Виçе пĕртăван хĕр» (Три сестры) А. Чехова), Валя («Икĕ кÿршĕ – пĕр ҫемье» (Кадриль) В. Гуркина), Эльбану («Кĕмĕл тумлă ҫар» (Серебряное войско) М. Карягиной) и др. Участвовала в теле- и радиопередачах, постановках. Снялась в телефильмах: «Тăвалла» (В гору) и «Кĕпер» (Мост), в телепозме «Нарспи» и более 10 художественных фильмах.

Победитель республиканского конкурса театрального искусства «Чăнтăрлă чаршав» (2000 г.) в номинации «Лучшая женская роль» (Сарра – «Юрату турри» (Бог любви) Л. Сачковой). Награждена Почетной грамотой Чувашской Республики (2010).

Ачча, В. Илĕртÿлĕхпе, ытарайми кăмăлĕпе тыткăнла / В. Ачча // Канаш ен (Канаш р-нĕ). – 2010. – 30 ҫĕртме. – С. 1 : сăн ÿкерчĕк.

Микуш, И. Артист пулмах ҫуралнă... / И. Микуш // Тăван Атăл. – 2006. – № 3. – С. 65-69. – Хупл. 1 страницинче артисткăн сăн ÿкерчĕкĕ.

Прокопьев, В. «Манăн вылас та вылас килет...» // Прокопьев, В. Канаш тăрахĕн ятлă-сумлă ҫыннисем / В. Прокопьев. – Шупашкар, 2005. – С. 62-68.

* * *

Кириллов, Г. В. Чамжаева (Владимирова) Полина Ивановна / Г. В. Кириллов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 445.

ИЮЛЬ – УТА

1 июля

ВАСИЛЬЕВ ВАЛЕРИЙ ВАЛЕНТИНОВИЧ (01.07.1955)

Врач, доктор медицинских наук (2004)

60 лет со дня рождения

Родился в г. Шумерля (Џёмёрле) Чувашской Республики.

В. Васильев окончил Казанский государственный медицинский институт. Трудовую деятельность начал в 1978 г. начальником территориального органа территориального управления Роспотребнадзора по Пензенской области. С 2002 г. – преподаватель кафедры «Организация здравоохранения и общественного здоровья» Пензенского медицинского института.

Автор более 100 научных работ, в т. ч. 3 монографий. Среди них: «Основы здорового питания» (в соавт.), «Среда обитания и здоровье населения» и др.

Чирков, Н. Н. Васильев Валерий Валентинович / Н. Н. Чирков // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 761.

3 июля

ИЛЬИН СТАНИСЛАВ ПЕТРОВИЧ (03.07.1950)

Поэт-песенник, публицист, переводчик,

заслуженный работник культуры Чувашской Республики,
заслуженный деятель Музыкального общества Чувашской Республики,
лауреат республиканской литературной премии им. А.Талвира

65 лет со дня рождения

Родился в с. Сугуты (Сăкăт) Батыревского района Чувашской Республики.

С. Ильин – выпускник Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова. Работал заведующим сельским клубом, учителем, редактором музыкальных передач Чувашского радио, заведующим информационно-аналитическим отделом Республиканского Дома народного творчества. В 1990-2000 гг. – ответственный секретарь Ассоциации композиторов Чувашской Республики, с 2000 г. – главный редактор газеты «Клуб и народное творчество». Ныне – заместитель директора Чувашского республиканского Дома народного творчества по проектно-программному управлению.

Автор многих газетных и журнальных публикаций. Известен как поэт-песенник, переводчик песенно-поэтических текстов. Значительное место в литературной деятельности занимает поэтическое творчество. Основные издания: «Ассоциация композиторов Чувашской Республики» (в соавт.), «Акатуйра» (На празднике акатуй), «Утхăни», «На празднике акатуй», «Быть с веком наравне» и др.

Ильин Станислав Петрович // Батыревская энциклопедия. – Чебоксары, 2005. – С. 86.

Ильин, С. П. «Жить и творить до последнего...» / С. П. Ильин ; беседовала А. Тихонова // Ульяновец. – 2008. – 17 апр. – С. 18.

3 июля

КАДИКИН СЕРГЕЙ НИКОЛАЕВИЧ (03.07.1950-13.04.2011)

Скульптор, член Союза художников СССР (1980), заслуженный художник Чувашской Республики (1997), заслуженный художник Республики Башкортостан (1996), народный художник Чувашской Республики (2010)

65 лет со дня рождения

Родился в г. Ленинград (ныне Санкт-Петербург).

С. Кадикин – выпускник художественно-графического факультета Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. Работал художником-оформителем Чебоксарского ремстройуправления, главным художником Чувашского государственного театра кукол, ответственным секретарем правления Союза художников Чувашии, преподавателем Чебоксарской детской художественной школы № 2. В 1998-2002 гг. вел занятия в Чебоксарском художественном училище. С 2006 по 2007 гг. – старший преподаватель Нижегородской строительно-архитектурной академии. С 2007 по 2011 гг. – доцент кафедры декоративно-прикладного искусства Чувашского государственного педагогического университета им. И.Я. Яковлева. Участник республиканских, всесоюзных, всероссийских, региональных, персональных выставок.

Основные работы: «Колыбельная», «Музыкант», «Прохожие», «Игра», «Проводы», «Родник», «Нарспи и Сетнер», «Элегия», «Осень», «Портрет литературоведа Атнера Хузангая», «Автопортрет», «Невестка», «Музыкант», памятник Я.Г. Ухсаю в с. Слакбаш Республики Башкортостан; серия декоративных ваз «Восток»; серия живописных пастелей «Птицы» и др.

Краснова, Т. Тёрлĕ енлĕ аста / Т. Краснова // Хыпар. – 2010. – 1 утă. – С. 3.

* * *

Викторов, Ю. В. Кадикин Сергей Николаевич / Ю. В. Викторов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 171-172.

Кадикин, С. Н. «...Нам в раю жить и жить» / С. Н. Кадикин // Лик. – 2011. – № 2. – С. 146-150.

Кириллова, Р. И это все о ней / Р. Кириллова // Совет. Чувашия. – 2009. – 17 янв.

Мытиков, В. «Картинки прошлого» и современность в творчестве Сергея Кадикина / В. Мытиков // Родники Чувашии. – 2010. – 2 сент. (№ 32). – С. 3.

Сергей Кадикин // Союз художников Чувашии : 1935-2005. – Чебоксары, 2005. – С. 89.

3 июля

МОЧАЛОВ АЛЕКСАНДР ГЕННАДЬЕВИЧ (03.07.1950)

Геолог, доктор геолого-минералогических наук (2001)

65 лет со дня рождения

Родился в г. Чебоксары (Шупашкар) Чувашской Республики.

А. Мочалов окончил Ленинградский горный институт. Трудовую деятельность начал в 1972 г. по специальности в НИИ геологии Арктики (Ленинград). С 1964 по 1976 гг. работал в Камско-Волжской комплексной геолого-разведочной экспедиции (Горький). С 1976 по 1993 гг. на научно-исследовательской работе, участвовал во многих, в т. ч. морских экспедициях: научный сотрудник и заведующий лабораторией минералогии платиновых металлов в Северо-Восточном комплексном НИИ Дальневосточного отделения АН СССР (Магадан). С 1993 по 2004 гг. – старший и ведущий научный сотрудник Института геологии рудных месторождений РАН (Москва), с 2004 г. – ведущий научный сотрудник в Институте геологии и геохронологии докембрия РАН (С.-Петербург).

Принимал участие в поисках россыпей алмазов, платиновых металлов и золота (в т. ч. в Зимбабве), а также лечебных грязей в Чувашской АССР, строительных материалов на территории Удмуртии, месторождений известняков в Марийской и Татарской республиках. Автор более 190 научных трудов, имеет 10 дипломов за открытия новых минералов, а также уникального месторождения россыпной платины Кондер (Хабаровский край).

Кузнецов, А. И. Мочалов Александр Геннадьевич / А. И. Кузнецов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 143.

3 июля

СИЛЬВЕСТРОВА ТАМАРА ЯКОВЛЕВНА (03.07.1960)

Экономист, философ, кандидат экономических наук (2000),
доктор философских наук (2006), профессор (2010),
академик Академии социальных наук Российской Федерации,
лауреат Государственной премии Чувашской Республики
в области науки и техники (2011)

55 лет со дня рождения

Родилась в г. Благовещенск Амурской области.

Т. Сильвестрова окончила Московский кооперативный институт. С 1998 г. работает в Чебоксарском кооперативном институте Российского университета кооперации: ассистент кафедры социально-экономических теорий, доцент кафедры налогов и налогообложения, заведующий кафедрой мировой экономики, с 2008 по 2011 гг. – заведующий кафедрой мировой экономики и иностранных языков, с 2011 г. – заведующий кафедрой мировой экономики и налоговых систем.

Основные направления научной деятельности: система общественных потребностей, услуги системы образования, теория налогов, социальная философия, философия экономики и др. Автор более 80 научных и учебно-методических работ. Среди них: «Воспроизводство сферы социальных услуг», «Диалектика общественных потребностей», «Общественные потребности и сфера социальных услуг», «Генезис и сущность общественных потребностей» и др.

Награждена Почетной грамотой Государственного Совета Чувашской Республики.

Андреев, В. В. Сильвестрова Тамара Яковлевна / В. В. Андреев // Ученые Чебоксарского кооперативного института. – Чебоксары, 2012. – С. 13.

Михайлов, В. Вот у кого надо учиться / В. Михайлов // Рос. кооп. – 2011. – 21 июля (№ 28). – С. 8.

Сильвестрова Тамара Яковлевна // Вестн. Чуваш. отд-ния. – Чебоксары, 2010. – Вып. 4. – С. 246.

Сильвестрова Тамара Яковлевна // Ученые Чебоксарского кооперативного института. – Чебоксары, 2012. – С. 144-145.

5 июля

ДМИТРИЕВ ПАВЕЛ ДМИТРИЕВИЧ (05.07.1915-29.10.1966)

Художник театра,
заслуженный деятель искусств Чувашской АССР (1960)

100 лет со дня рождения

Родился в д. Первое Семеново (Кӓшаркасси) Цивильского района Чувашской Республики.

П. Дмитриев – выпускник актерского отделения Чувашского музыкально-театрального техникума. Еще в годы учебы начал работать театральным художником. В 1935-1966 гг. являлся ведущим художником Чувашского государственного академического драматического, Чувашского музыкально-драматического и Республиканского русского драматического театров. Оформил около 120 спектаклей. В его декорациях и костюмах шли чувашская музыкальная комедия «Хаваслӑх» (Радость) В. Кривоносова и А. Каттая, пьесы «Нарспи» К. Иванова, «Кужар» и «Айдар» П. Осипова, «Ялта» (В деревне) Ф. Павлова, «Энтип» В. Ржанова, опера «Шывармань» Ф. Васильева и др. Участник выставок с 1957 г.

Григорьев, А. Г. Дмитриев Павел Дмитриевич / А. Г. Григорьев, А. И. Мординова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 519.

Дмитриев Павел Дмитриевич // Край Цивильский : краткая энцикл. р-на. – Чебоксары, 2008. – С. 120.

Павел Дмитриев // Союз художников Чувашии : 1935-2005. – Чебоксары, 2005. – С. 60.

5 июля

ТИМАКОВ ВЕНИАМИН ПЕТРОВИЧ (05.07.1940-06.01.2002)

Чувашский писатель, поэт, переводчик,
кандидат филологических наук (1996), заслуженный работник культуры
Чувашской Республики (1993), член Союза писателей СССР (1976)

75 лет со дня рождения

Родился в д. Нижарово (Сӓхӓтпуҫ) Янтиковского района Чувашской Республики.

В. Тимаков – выпускник Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. Работал учителем в Шигалинской средней школе Урмарского района, переводчиком в Комитете по радиовещанию и телевидению при Совете Министров Чу-

вашской АССР, заведующим отделом литературы и искусства в газете «Пионер сасси» (ныне «Тантӑш»). С 1972 по 1976 гг. – старший научный сотрудник отдела литературы и фольклора Научно-исследовательского института при Совете Министров Чувашской АССР (ныне Чувашский государственный институт гуманитарных наук). Затем был литературным сотрудником журнала «Тӑван Атӑл», редактором отдела журнала «Хатӑр пул» (ныне «Самант»), редактором Чувашского книжного издательства.

Первые стихи появились в 1955 г. в республиканских газетах и журналах, публиковался в коллективных сборниках «Подснежники», «Молодые голоса» и др. Кроме стихов, писал рассказы для детей, занимался переводами.

Основные издания: «Аслӑ сыхӑну» (Гармония), «Пурнӑс тусӑсем» (Цвета жизни), «Сӑмах илемне туйсан» (Волшебный мир поэзии), «Туссемпе тӑл пулсан» (Встреча с друзьями), «Хула хӗрринчи ыраш» (Рожь на окраине), «Юманзар» и др.

Соловьев, И. Пурӑнӑ пулсан, 70 тултаратчӑ / И. Соловьев // Ял ӗҫченӗ (Тӑвай р-нӗ). – 2010. – 16 утӑ. – С. 4 : сӑн ӳкерчӗк.

* * *

Афанасьев, П. Тимаков Вениамин Петрович // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 415-416.

Родионов, В. Г. Тимаков Вениамин Петрович / В. Г. Родионов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 220.

Тимаков Вениамин Петрович // Ученые и сотрудники Чувашского государственного института гуманитарных наук : 1930-2005. – Чебоксары, 2005. – С. 149.

6 июля

ИВАНОВ ВАЛЕРИЙ ПАВЛОВИЧ (06.07.1955)

Оперный певец (баритон), народный артист Чувашской Республики (1995), лауреат конкурсов вокалистов: 1-го Всероссийского (1987, Пермь), 13-го Всесоюзного им. М.И. Глинки (1989, Рига), 18-го Международного «Голоса Парижа» (1990, Париж, 1-я премия)

60 лет со дня рождения

Родился в д. Осинкино (Минкӗш) Козловского района Чувашской Республики.

В. Иванов окончил Чебоксарское музыкальное училище им. Ф.П. Павлова (класс М.И. Денисова), Горьковскую консерваторию (класс Е.Г. Крестьянского) (ныне Нижегородская государственная консерватория им. М.И. Глинки). В 1997-2000 гг. был художественным руководителем Чуваш-

ского государственного театра оперы и балета. В 2000-2001 гг. – солист Боннского театра оперы и балета (Германия), с 2001 по 2007 гг. – солист Татарского государственного академического театра оперы и балета им. М. Джалиля. С 2007 г. – солист Чувашского государственного театра оперы и балета.

На сценах театров оперы и балета Чувашии и Татарстана исполнял следующие партии: Атнер («Шывармань» Ф.С. Васильева), Тӑхтаман («Нарспи» Г.Я. Хирбю), Онегин («Евгений Онегин» П.И. Чайковского), Князь Игорь («Князь Игорь» А.П. Бородина), Грязной («Царская невеста» Н.А. Римского-Корсакова), Риголетто («Риголетто» Д. Верди), Фигаро («Севильский цирюльник» Д. Россини), Скарпиа («Тоска» Д. Пуччини), граф ди Луна («Трубадур» Д. Верди), Яго («Отелло» Д. Верди) и др. Выступал в США, Франции, Германии, Голландии, Дании, Монако, Польше, Швеции, Турции, Греции, Италии и др. странах. Исполняет также классические романсы, чувашские и русские народные песни, произведения композиторов-песенников республики.

Смирнова, Н. Юбилей парни / Н. Смирнова ; С. Игнатьев сӑн ӳкерчӕкӕ // Хыпар. – 2005. – 3 чӳк.

* * *

Иванов, В. П. Колесит по свету домосед : на сцене все места заняты / В. П. Иванов ; [беседовала] Г. Матвеева // Совет. Чувашия. – 2005. – 28 окт. – С. 4.

Илюхин, Ю. А. Иванов Валерий Павлович / Ю. А. Илюхин // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 87.

8 июля

ПЕТРОВ ПРОКОПИЙ ПЕТРОВИЧ (08.07.1915-16.05.2002)

Педагог, журналист, партийный и государственный деятель,
участник Великой Отечественной войны,
заслуженный работник культуры Чувашской АССР (1990)

100 лет со дня рождения

Родился в д. Камайкасы (Камайкасси) Цивильского района Чувашской Республики.

П. Петров окончил краткосрочные курсы по подготовке учителей при Цивильской чувашской советско-партийной школе 2-й ступени (1932), Горьковскую двухгодичную межобластную партийную школу (1951), отделение журналистики Высшей партийной школы при ЦК КПСС (1958). В 1930-1931 гг. работал учителем Второвурманкасинской школы Цивильского района. В 1933-1935 гг. был литературным сотрудником редакции газеты «Канаш». В 1935-1941 гг. – директор Поваркасинской 7-летней шко-

лы Цивильского района. В Великой Отечественной войне воевал на Брянском, Сталинградском, Западном, 1-м, 2-м, 3-м Украинском и Забайкальском фронтах. В 1947 г. демобилизован. В 1947-1949, 1951-1959 гг. – секретарь по кадрам, второй секретарь Козловского райкома ВКП(б), второй секретарь, первый секретарь Октябрьского райкома КПСС, инструктор отдела партийных органов Чувашского обкома КПСС. С ноября 1959 г. по март 1962 г. – секретарь Президиума Верховного Совета Чувашской АССР. В 1962-1963 гг. – парторг Чувашского обкома КПСС по Ядринскому территориально-производственному колхозно-совхозному управлению, заместитель заведующего идеологическим отделом Чувашского обкома КПСС. С сентября 1963 г. по октябрь 1972 г. – начальник Управления кинофикации при Совете Министров Чувашской АССР, с октября 1972 г. по январь 1976 г. – начальник Управления кинофикации Совета Министров Чувашской АССР.

Награжден орденами Отечественной войны II степени, Красной Звезды, «Знак Почета», медалями.

Петров Прокопий Петрович // Край Цивильский : краткая энцикл. р-на. – Чебоксары, 2008. – С. 244.

Федоров, Ф. Ф. Петров Прокопий Петрович / Ф. Ф. Федоров // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 414.

8 июля

СОЮЗ ХУДОЖНИКОВ ЧУВАШИИ (08.07.1935)

80 лет со дня организации

Профессиональное объединение мастеров изобразительного искусства.

Организован на I (учредительном) съезде художников республики, состоявшемся 8-10 июля 1935 г. в г. Чебоксары в соответствии с Постановлением ЦК ВКП(б) от 23 апреля 1932 г. «О перестройке литературно-художественных организаций». С 1935 по 1960 гг. название творческого объединения – Союз чувашских советских художников. В последующем – Чувашское отделение Союза художников Российской Федерации, с мая 1970 г. – Союз художников Чувашской АССР, с 24 октября 1991 г. – Союз художников Чувашии. Союз представляет творчество национальных мастеров на всероссийской и международной арене. В организации и развитии Союза художников видное место занимали А.Ф. Мясников, А.Д. Демидов, Г.Д. Харлампьев, М.С. Спиридонов, Ф.П. Осипов, В.С. Гурин, Р.М. Ермолаева, Н.В. Овчинников, Р.Ф. Федоров и др. Ныне Союз художников

Чувашии возглавляет Р.Ф. Федоров. Членами Союза художников Чувашии являются 129 человек – живописцы, графики, скульпторы, мастера декоративно-прикладного искусства, искусствоведы.

Краснова, Т. Ынер тӗнчи самана таппинчен ан юлтӑр / Т. Краснова // Хыпар. – 2010. – 10 утӑ. – С. 9.

Кротова, Т. Ырхӑн чӗрлӗш / Т. Кротова // Хыпар. – 2012. – 31 пуш. – С. 9.

* * *

В самом расцвете сил // Выбирай соблазны большого города. – 2010. – № 5. – С. 18 : цв. ил.

Викторов, Ю. В. Союз художников Чувашии / Ю. В. Викторов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 90.

Григорьев, А. [Союзу художников Чувашии 70 лет] / А. Григорьев // Союз художников Чувашии : 1935-2005. – Чебоксары, 2005. – С. 5-10.

Кириллова, Р. Союз нерушимый живописцев свободных / Р. Кириллова // Совет. Чувашия. – 2010. – 22 июня. – С. 2.

Федисов, В. Времена уже не те : 75-летие Союза художников Чувашии встретили XVII съездом / В. Федисов // МК в Чебоксарах. – 2010. – 13-20 июля (№ 29). – С. 3.

8 июля

ЗВЕРЕВА ТАМАРА ЛЕОНИДОВНА (08.07.1940)

График, живописец, член Союза художников СССР (1977)

75 лет со дня рождения

Родилась в г. Чебоксары (Шупашкар) Чувашской Республики.

Т. Зверева – выпускница Чебоксарского художественного училища и художественно-графического факультета Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. С 1960 по 1991 гг. работала внештатным художником Чувашского книжного издательства, художником-оформителем Чебоксарского электроаппаратного завода, художником экспериментальной выставки Куйбышевского института «Гипронефтестрой», художником Чувашских творческо-производственных мастерских Художественного фонда РСФСР. Участница многих республиканских, зональных, всесоюзных, всероссийских выставок. Персональные выставки проходили в 1995, 2000 гг.

Основные работы: серии офортов «Старые Чебоксары», «Мои Чебоксары», «Чебоксары», «Во дворе Геты», «Улица односторонка» и др.

Викторов, Ю. В. Зверева Тамара Леонидовна / Ю. В. Викторов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 46-47.

Тамара Зверева // Союз художников Чувашии : 1935-2005. – Чебоксары, 2005. – С. 79.

8 июля

ТИХОНОВ РУСЛАН КРОНИДОВИЧ (08.07.1955)

Государственный деятель

60 лет со дня рождения

Родился в г. Канаш Чувашской Республики.

Р. Тихонов окончил Канашский финансовый техникум, Чувашский государственный университет им. И.Н. Ульянова. С 1981 по 1995 гг. – сотрудник Контрольно-ревизионного управления Министерства финансов РСФСР по Чувашской АССР (Чувашской Республике): контролер-ревизор, старший контролер-ревизор, начальник оргинструкторского отдела, заместитель главного контролера-ревизора Контрольно-ревизионного управления Министерства финансов Российской Федерации по Чувашской Республике. С 1995 по 2000 гг. – начальник Волго-Вятской окружной инспекции Главного контрольного управления Президента Российской Федерации. В 2000-2006 гг. – начальник контрольного департамента аппарата полпреда Президента Российской Федерации в Поволжском федеральном округе. С 2006 г. – главный федеральный инспектор по Чувашской Республики. С 2011 г. – депутат Государственной Думы Российской Федерации.

Награжден медалью ордена «За заслуги перед Чувашской Республикой» (2010).

Галочкина, Г. Парламентариям не чужды интересы завода / Г. Галочкина // Республика. – 2013. – 11 дек. (№ 56). – С. 9 : фот.

Гончарова, С. В. Тихонов Руслан Кронидович / С. В. Гончарова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 233.

10 июля

БРИТВИН ВИКТОР ГЛЕБОВИЧ (10.07.1955)

График, иллюстратор, живописец, член Союза художников СССР (1985), заслуженный художник Чувашской Республики (1995), заслуженный художник Российской Федерации (2012)

60 лет со дня рождения

Родился в г. Чебоксары (Шупашкар) Чувашской Республики.

В. Бритвин – выпускник Чебоксарского художественного училища, графического факультета Института живописи, скульптуры и архитектуры им. И.Е. Репина Академии художеств СССР по мастерской профессора Г.Д. Епифанова. С 1983 г. – преподаватель, с 1985 по 1988 гг. – директор Чебоксарского художественного училища. С 2001 г. – препода-

ватель кафедры рисунка, истории и теории изобразительного искусства художественно-графического факультета Чувашского государственного педагогического университета им. И.Я. Яковлева.

Иллюстрировал книги Чувашского книжного издательства, а также издательств «Чувашия», «Экзотика», «Медиум» (Чебоксары), «Детская литература», «Современник», «Оникс», «Карапуз», «Дрофа» (Москва), «Северо-Запад» (Санкт-Петербург), «Литература артистикэ» (Кишинев) и др. Основные работы: оформление и иллюстрации книг «Сказка о попе и работнике его Балде» А.С. Пушкина, «Дмитрий Донской» А. Бородин, «Снег да снег» А.А. Блока, «Орлиное перо» П.П. Бажова, «Нарспи» К.В. Иванова, «Прометей» Эсхила, «Господа Головлевы» М.Е. Салтыкова-Щедрина, сборников «Десять сказок», «Проза XVIII века», альбомов «В тропических морях» и «Пословицы», сказок «Репка», «Камыр Батыр» и др. произведений мировой, русской и чувашской классической литературы; живописные произведения: «Спящий богатырь», «Схватка»; графические циклы: «Миражи», «Музыкальные инструменты», «Незнакомые игры», «Кунсткамера». Использует различные графические материалы: темпера, акварель, гуашь, тушь, перо, а также смешанную технику. Участник выставок с 1985 г.; персональные выставки проходили в 1985, 1996, 2000 гг.

Бритвин, В. Г. «Иногда я делаю совершенно жуткие вещи» / В. Г. Бритвин // Аргументы и факты. – 2005. – Сент. (№ 36). – Прил.: с. 8. – (Аргументы и факты – Чувашия).

В самом расцвете сил // Выбирай соблазны большого города. – 2010. – № 5. – С. 18 : цв. ил.

Григорьев, А. Г. Бритвин Виктор Глебович / А. Г. Григорьев, А. И. Мордвинов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 253-254.

11 июля

КЛЮКОВА ИРИНА НИКОЛАЕВНА (11.07.1950)

Государственный деятель, кандидат экономических наук (2004), доцент, государственный советник Российской Федерации 3-го класса, заслуженный экономист Чувашской Республики (2000), заслуженный экономист Российской Федерации (2001)

65 лет со дня рождения

Родилась в д. Новые Пинеры (Сёнь Пинер) Канашского района Чувашской Республики.

И. Клюкова – выпускница Канашского финансового техникума и Казанского финансово-экономического института им. В.В. Куйбышева, Академии народного хозяйства при Правительстве Российской

Федерации по программе «Экономика, государственные финансы, государственное управление». Трудовую деятельность начала в 1968 г. инспектором-ревизором Центральной сберегательной кассы пос. Вурнары. Затем работала главным бухгалтером в Центральной сберегательной кассе с. Красноармейское. С 1971 по 1976 гг. – заместитель главного бухгалтера Управления государственной трудовой сберегательной кассы и государственного кредита Чувашской АССР. В 1976-1986 гг. – старший экономист, начальник отдел финансирования народного хозяйства финансового отдела Чебоксарского городского исполкома. С 1986 по 1995 гг. – заместитель, первый заместитель министра финансов Чувашской Республики. С 1995 г. – руководитель Управления федерального казначейства по Чувашской Республике. Ныне – заместитель руководителя Управления Федерального казначейства по Чувашской Республике.

Награждена Почетной грамотой и Благодарностью Министра финансов Российской Федерации, нагрудным знаком «Отличник финансовой работы», Благодарностью Президента Чувашской Республики, медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени (2007) и др.

Федоров, Ф. Ф. Клюкова Ирина Николаевна / Ф. Ф. Федоров // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 266.

15 июля

АКИМОВ-АРУЙ МИХАИЛ ФИЛИППОВИЧ (15.07.1895-12.01.1972)

Драматург, учитель, участник Первой мировой,
Гражданской, Великой Отечественной войн

120 лет со дня рождения

Родился в с. Новые Айбеси (Çĕнĕ Эйпеш) Буинского уезда (ныне Алатырский район Чувашской Республики).

М. Акимов – выпускник Буинской инородческой учительской школы, Горьковского педагогического института (заочно). Работал учителем языка и литературы в Федоровской школе Уфимской губернии, Новоайбесинской школе Алатырского района, литературным сотрудником редакции чувашской газеты «Канаш» в г. Казань, был активным исследователем истории родного края.

Первые литературные публикации появились в 1918 г. Драмы «Вăхăтсăр вилĕм» (Безвременная смерть) и «Илюк» являются одними из первых профессиональных чувашских драматических произведений, которые вошли в историю чувашской литературы и получили сценическое воплощение.

Основные издания: «Вăхăтсăр вилĕм» (Безвременная смерть), «Илюк» и одноактные комедии.

Награжден орденом «Знак Почета», медалями.

Афанасьев, П. Акимов-Аруй Михаил Филиппович // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С.18.

Никифорова, В. В. Акимов (Аруй) Михаил Филиппович / В. В. Никифорова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 45.

15 июля

АВВАКУМОВ ИЛЬЯ СЕМЕНОВИЧ (15.07.1900-04.01.1980)

Первый архитектор г. Чебоксары,
лауреат Государственной премии РСФСР

115 лет со дня рождения

Родился в д. Буинск (Пăвакасси) Урмарского района Чувашской Республики.

И. Аввакумов – выпускник архитектурного факультета Московского высшего художественно-технического института. Работал архитектором в гг. Чебоксары, Оренбург, Новороссийск, Йошкар-Ола. В г. Чебоксары являлся архитектором проектно-консультационного бюро «Чувашстройконтора» и проектной конторы «Чувашпроект».

Автор проектов ряда зданий, построенных в г. Чебоксары: глазной лечебницы (ныне Республиканский кардиологический центр), педагогического института (ныне один из производственных корпусов Электроаппаратного завода), клуба строителей (ныне Дом культуры им. Я. Ухсая) и один из авторов конкурсного проекта Дома Советов в столице Чувашии.

Рахимов, Р. К. Аввакумов Илья Семенович / Р. К. Рахимов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 17.

Рахимов, Р. К. Аввакумов Илья Семенович // Рахимов, Р. К. Архитекторы Чувашии / Р. К. Рахимов. – Чебоксары, 2000. – С. 9-10.

18 июля

ЕГОРОВ КИРИЛЛ ЕГОРОВИЧ (КАТНУЙ) (18.07.1890-12.05.1958)

Актер театра и кино, режиссер, переводчик,
заслуженный артист Чувашской АССР (1933)

125 лет со дня рождения

Родился в д. Тренькасы (Тренкасси) Чебоксарского уезда (ныне Чебоксарский район Чувашской Республики).

К. Егоров – один из первых организаторов театрального дела в Чувашии. До 1917 г. участвовал в любительских спектаклях драмкружка в с. Акулево. В 1924-1930 гг. учился на театральных курсах в гг. Чебоксары, Москва, Ленинград. С 1920 по 1935, с 1937 по 1940 гг. работал в Чувашском государственном академическом драматическом театре: актер, помощник режиссера и директор. В 1926-1932 гг. был помощником режиссера и актером студии «Чувашкино». Затем работал художественным руководителем и актером 2-го Чувашского государственного колхозного театра. Сыграл более 100 ролей.

Пирён театр а́тисем : Шупашкар районёнчен тухнă паллă артистсем, режиссерсем, драматургсем // Тăван ен (Шупашкар р-нĕ). – 2010. – 26 пуш. – С. 7.

* * *

Кириллов, Г. В. Егоров (Катнуй) Кирилл Егорович / Г. В. Кириллов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 555.

18 июля

МОЛОСТОВКИН ГАВРИЛ АЛЕКСАНДРОВИЧ (18.07.1900-14.12.1958)

Чувашский журналист, переводчик,
участник Гражданской и Великой Отечественной войн

115 лет со дня рождения

Родился в д. Кундюковка Симбирской губернии (ныне Цильнинского района Ульяновской области).

Г. Молостовкин – выпускник Симбирской чувашской учительской семинарии и Симбирского чувашского института народного образования. Работал учителем, сотрудничал в чувашских газетах «Сĕнĕ пурнăç» (Новая жизнь), «Сутталла» (К свету), выходивших в г. Симбирск. В 1928 г. назначен ответственным редактором московской чувашской газеты «Чăваш хресченĕ» (переименована затем в «Коммунар»), председателем чувашской секции Ассоциации московских писателей. Был старшим редактором и переводчиком Чувашского государственного издательства (ныне Чувашское книжное издательство). Им переведены на чувашский язык «Овод» Э. Войнич, «Нашествие» Л. Леонова, «Хлеб» А. Толстого и др.

Молостовкин Гаврил Александрович // Краткая чувашская региональная энциклопедия. – Ульяновск, 2012. – Т. II : М-Я : Пензенская, Саратовская, Ульяновская обл. – С. 44.

Симулин, А. М. Молостовкин Гаврил Александрович / А. М. Симулин // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 126.

18 июля

ПАВЛОВ ВЛАДИМИР АЛЕКСЕЕВИЧ (18.07.1935)

Инженер, доктор технических наук (1998), профессор (1999)

80 лет со дня рождения

Родился в д. Большое Яниково (Пысак Енккеши) Урмарского района Чувашской Республики.

В. Павлов окончил радиотехнический факультет Казанского авиационного института. Работал в колхозе «Динамо» Урмарского района, инженером на заводе «Прогресс» в г. Куйбышев, электрослесарем на Чебоксарском химическом комбинате. С 1973 г. в Чувашском государственном университете им. И.Н. Ульянова: старший научный сотрудник, доцент, с 1998 г. – заведующий кафедрой начертательной геометрии и черчения. Одновременно в 1977-1978 гг. был заместителем начальника научно-исследовательского сектора вуза.

Специалист по высоковольтным электрическим аппаратам, высокочастотной импульсной технике и электротехнологии. Автор 112 научных работ, в т. ч. 46 изобретений.

Сергеев, Т. С. Павлов Владимир Алексеевич / Т. С. Сергеев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 355.

18 июля

АНДРЕЕВ НИКОЛАЙ СТЕПАНОВИЧ (18.07.1945)

Инженер-механик, организатор производства,

заслуженный работник сельского хозяйства Чувашской АССР (1985),
заслуженный работник сельского хозяйства Российской Федерации (2014)

70 лет со дня рождения

Родился в д. Чиршкасы (Чӑрӑшкӑсси) Цивильского района Чувашской Республики.

Н. Андреев – выпускник Чувашского государственного сельскохозяйственного института (ныне академия). Трудовую деятельность начал с 1964 г., работал на инженерных должностях в Канашском районном объединении «Сельхозтехника», в 1970-1975 гг. – заместитель управляющего. В 1975-1979 гг. был управляющим Шихазанским специализированным отделением ремонтного объединения сельскохозяйственной техники. В 1979-1980 гг. – председатель Чувашского агрохимического объединения «Чувашсельхозхимия». С 1980 г. руководит колхозом им. С. Кирова Канашского района.

Награжден медалью ордена «За заслуги перед Чувашской Республикой», Почетной грамотой Чувашской Республики (2006).

Андреев Николай Степанович // Край Цивильский : краткая энцикл. р-на. Чебоксары, 2008. С. 52-53.

Андреев, Н. С. «Я – слуга сельского хозяйства...» / Н. С. Андреев ; беседовали Л. Филиппова, В. Эверки // Республика. – 2013. – 16 янв. (№ 1). – С. 5 : фот.

Васильев, Л. Бессменный председатель / Л. Васильев // Совет. Чувашия. – 2012. – 15 авг. – С. 5.

Кузнецов, А. И. Андреев Николай Степанович / А. И. Кузнецов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 105.

21 июля

ИЛЛАРИОНОВ ИЛЬЯ ЕГОРОВИЧ (21.07.1940)

Инженер, доктор технических наук (1989), профессор (1989), академик, заслуженный деятель науки Чувашской АССР (1990), заслуженный деятель науки и техники Российской Федерации (1995), лауреат премии Чувашской Республики им. А. А. Изотова

75 лет со дня рождения

Родился в д. Выселки Кармамей (Кармами Высёялки) Канашского района Чувашской Республики.

И. Илларионов – выпускник Челябинского политехнического института и Марийского педагогического института. В 1969-1976 гг. работал младшим, затем старшим научным сотрудником, руководителем отдела отраслевой научно-исследовательской лаборатории теории и технологии литейных процессов Министерства тракторного и сельскохозяйственного машиностроения СССР при Челябинском политехническом институте. С 1980 г. – в Чувашском государственном университете им. И.Н. Ульянова: старший преподаватель, доцент, заведующий кафедрой технологии металлов и литейного производства. С 1996 по 2001 гг. – заведующий кафедрой технологии и предпринимательства, декан технолого-экономического факультета Чувашского государственного педагогического университета им. И.Я. Яковлева. В 2000-2003 гг. – президент Национальной академии наук и искусств Чувашской Республики. С 2004 г. – заведующий кафедрой литейного производства Чебоксарского политехнического института (филиала) Московского государственного открытого университета.

И. Илларионов – один из организаторов Чувашского научного центра Академии наук РСФСР, Чувашского отделения инженерной академии

СССР, Чувашского отделения Международной и Российской Инженерных академий и Академии технологических наук Российской Федерации.

Научные труды посвящены разработке и внедрению в промышленную практику технологических процессов получения стержней, форм и отливок с применением активированных песчано-глинистых, жидкостекольных, фосфатных и других связующих и смесей, обеспечивающих получение мелких, средних и крупных отливок высокого качества в тракторостроении и др. Автор более 500 научных трудов, в т. ч. 3 монографий, 50 авторских свидетельств и патентов. Основные работы: «Металлофосфатные связующие смеси», «Формовочные материалы и смеси» (в соавт.), «Технология достижения успеха в школьной и вузовской педагогической деятельности» (в соавт.) и др.

Награжден орденом Почета, золотой медалью им. К.Э. Циолковского, золотой медалью им. академика М.В. Келдыша.

Илларионов Илья Егорович // Ученые Чувашского государственного педагогического университета им. И. Я. Яковлева. – Чебоксары, 2010. – С. 173.

Павлов, И. В. Илларионов Илья Егорович / И. В. Павлов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 124.

24 июля

ВАСИЛЬЕВ ФЕДОР ПАВЛОВИЧ (24.07.1935)

Ученый, доктор физико-математических наук (1986), профессор (1989)

80 лет со дня рождения

Родился в с. Суккулово Ермекеевского района Республики Башкортостан.

Ф. Васильев окончил механико-математический факультет Московского государственного университета им. М.В. Ломоносова. С 1964 г. работает в этом вузе, с 1989 г. – профессор кафедры математической физики, с 1993 г. – профессор кафедры оптимального управления.

Основные научные результаты связаны с разработкой методов решения краевых задач с неизвестной границей для параболических уравнений, методов регуляризации для неустойчивых задач оптимизации, методов равновесного программирования с неточно заданными входными данными. Автор более 200 научных работ, в т. ч. 8 монографий. Среди них: «Численные методы решения экстремальных задач», «Методы оптимизации».

Иваницкий, А. Ю. Васильев Федор Павлович / А. Ю. Иваницкий // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 285.

25 июля

ГРИГОРОВА АННА ЯКОВЛЕВНА (25.07.1915-18.04.2000)

Актриса театра, заслуженная артистка Чувашской АССР (1962),
народная артистка Чувашской АССР (1973)

100 лет со дня рождения

Родилась в с. Хотуш Ясногорского района Тульской области.

А. Григорова – выпускница Театральной студии в г. Москва. С 1939 по 1986 гг. работала актрисой Русского драматического театра Чувашской Республики. В годы Великой Отечественной войны с группой артистов участвовала в концертах и спектаклях в госпиталях и воинских частях.

Ею сыграно более 300 ролей. Среди них: Огуренева («Сердце не камень» А. Островского), Задворенка («Финист – ясный сокол» Н. Шестакова), Угахви («Колокола души» Н. Терентьева), Манефа («На всякого мудреца довольно простоты» А. Островского), Жаклина («Лекарь поневоле» Ж.-Б. Мольера) и др.

Награждена медалью «За доблестный труд в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.».

Потатурина, М. «Ку роль мана валлиех!» / М. Потатурина // Хыпар. – 2005. – 28 утӑ.

* * *

Кириллов, Г. В. Григорова Анна Яковлевна / Г. В. Кириллов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 459-460.

25 июля

СМИРНОВ НИКОЛАЙ ВАСИЛЬЕВИЧ (25.07.1955)

Государственный деятель,

заслуженный экономист Российской Федерации (2000),

заслуженный экономист Чувашской Республики (2005),

действительный государственный советник Российской Федерации 3 класса

60 лет со дня рождения

Родился в с. Первомайское (Первомайски) Батыревского района Чувашской Республики.

Н. Смирнов – выпускник Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова. Трудовую деятельность начал в 1976 г. бухгалтером Чебоксарского гормолзавода. Затем был заместителем старшего бухгалтера КПП «Чувашремстрой». С 1978 г. работал в Министерстве финансов Чувашской Республики: старший экономист, заместитель начальника отдела, начальник отдела, заместитель Министра финансов Чувашской Республики. С 1992 г. – министр финансов Чувашской Республики, с 2005 по

2010 гг. – первый заместитель, заместитель Председателя Кабинета Министров – министр финансов Чувашской Республики. В 2010-2011 гг. – главный эксперт Фонда «Институт социально-экономических и политических исследований» (Москва). В 2011-2012 гг. – заместитель руководителя Управления Федерального казначейства по Чувашской Республике. С июля 2012 г. по настоящее время – директор Департамента финансов и бюджетной политики Министерства сельского хозяйства Российской Федерации.

Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени.

Гончарова, С. В. Смирнов Николай Васильевич / С. В. Гончарова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 49.

Смирнов Николай Васильевич // Батыревская энциклопедия. – Чебоксары, 2005. – С. 211.

30 июля

МИШИНА ЛАРИСА АЛЕКСЕЕВНА (30.07.1950)

Литературовед, доктор филологических наук (1995), профессор (1997)

65 лет со дня рождения

Родилась в г. Горький (ныне г. Нижний Новгород).

Л. Мишина трудовую деятельность начала в 1970 г. литературным сотрудником в газетах Горьковского государственного университета им. Н.И. Лобачевского и Горьковского политехнического института. В 1973 г. окончила Горьковский государственный университет им. Н.И. Лобачевского, а в 1979 г. – Всесоюзный заочный юридический институт. С 1984 г. работает в Чувашском государственном университете им. И.Н. Ульянова: ассистент, старший преподаватель, доцент, профессор кафедры русской и зарубежной литературы, с 2001 г. – заведующий кафедрой зарубежной литературы.

Автор свыше 60 научных трудов, в т. ч. 5 монографий. Под ее руководством в педагогическом университете открыта новая специализация: «Русский язык и литература в межнациональном общении».

Основные работы: «Американская литература XVII-XVIII вв. Жанры. Взаимосвязи. Переводы», «Жанр автобиографии в истории американской литературы», «Библейское и историческое в ранней американской литературе (к проблеме типологических связей)», «История культуры Германии», «Немецкий писатель как философ и художник» и др.

Мишина Лариса Алексеевна // Женщины науки Чувашии. – Чебоксары, 2002. – С. 53-55.

Сергеев, Т. С. Мишина Лариса Алексеевна / Т. С. Сергеев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 115.

АВГУСТ – СУРЛА

1 августа

ДОЛГОВА АНФИСА АНДРЕЕВНА (01.08.1915-03.02.2003)

Актриса театра, заслуженная артистка Чувашской АССР

100 лет со дня рождения

Родилась в д. Варпоси (Варпус) Чебоксарского района Чувашской Республики.

А. Долгова после окончания Чувашского государственного театрального техникума работала в Чувашском государственном академическом драматическом театре им. К.В. Иванова. За 33 года сценической деятельности сыграла более 100 ролей, оставив в памяти зрителей образы Василисы («Тёпёнце» (На дне) М. Горького), Варвары («Аслати» (Гроза) А. Островского), Нарспи («Нарспи» К. Иванова), Кулине («Чакка» И. Максимова-Кошкинского) и др.

Пирён театр ёстисем // Тăван ен (Шупашкар р-нĕ). – 2010. – 26 пуш. – С. 7.

* * *

Сидорова, И. В ней была народная мудрость / И. Сидорова // Совет. Чувашия. – 2005. – 1 сент.

1 августа

ЗЕНКИН АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ (01.08.1950)

Ученый-ветеринар, доктор биологических наук (1993), профессор (2000)

65 лет со дня рождения

Родился в д. Шатино Порецкого района Чувашской Республики.

А. Зенкин – выпускник Казанского государственного ветеринарного института. С 1993 г. работает заведующим кафедрой незаразных болезней и радиологии Аграрного института Мордовского государственного университета им. Н.П. Огарева.

Занимается исследованиями в области радиоэкологического мониторинга, разработкой биологически активных безопасных форм препаратов для стимуляции устойчивости организма сельскохозяйственных животных к воздействию болезнетворных факторов. Автор свыше 200 научных работ, в т. ч. 12 изобретений.

Головченко, Н. П. Зенкин Александр Сергеевич / Н. П. Головченко // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 65.

2 августа

ШВЕДОВ ВЛАДИМИР СТЕПАНОВИЧ (02.08.1955)

Театральный художник, член Союза театральных деятелей России (1985),

Союза чувашских художников (1995),

заслуженный художник Чувашской Республики (1996)

60 лет со дня рождения

Родился в п. Ибреси (Йёпреç) Ибресинского района Чувашской Республики.

В. Шведов окончил Чебоксарское художественное училище, школу-студию (вуз) им. В.И. Немировича-Данченко при Московском художественном академическом театре (1980). С 1980 по 2000 гг. работал художником-постановщиком, главным художником Чувашского государственного театра юного зрителя. С начала 1990-х гг. сотрудничал с другими театрами республики. С 2002 г. – художник-постановщик Чувашского государственного академического драматического театра им. К. Иванова, одновременно с 2004 г. – преподаватель Чебоксарского художественного училища.

Оформил более 100 спектаклей для театров Чувашии. Среди них: «Тайна Шелкового озера» Левтины Марье, «Как бы не так», «Под душистой сиренью» Н. Сидорова, «Генералы в юбках» Ж. Ануя, «Колыбельная» Т. Минулина, «Иванушка и Царевна-лягушка» С. Нечаевой, «Королева рынка» Г. Медведева, «Черная ласточка» Б. Чиндыкова, «Про Иванушку дурачка» М. Бартенева, «Квадратура круга» В. Китаева, «Милая невестка», «Когда загораются звезды» Н. Угарина и др. Участник выставок: зональных «Большая Волга» (Чебоксары, 1985), «Волга театральная» (Куйбышев, 1986), Всесоюзной «Художники театра, кино и телевидения» (Москва, 1987), Союза чувашских художников (с 1995) и др.

Викторов, Ю. В. Шведов Владимир Степанович / Ю. В. Викторов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 613-614.

Викторов, Ю. В. Шведов Владимир Степанович // Викторов, Ю. В. Союз чувашских художников / Ю. В. Викторов. – Чебоксары, 2008. – С. 109-110.

Кириллова, Р. Шведовская стенка / Р. Кириллова // Совет. Чувашия. – 2012. – 3 февр. – Прил.: с. 2. – (Сцена Чувашии / отв. за вып. М. Красотина).

Шведов, В. С. Волшебный мир театра / В. С. Шведов ; беседовала Л. Кутыина // Почтовый экспресс. – 2013. – № 28. – С. 15 : фот.

5 августа

ГРИГОРЬЕВ СЕМЕН ГРИГОРЬЕВИЧ (05.08.1925-30.07.1994)

Актер театра, заслуженный артист Чувашской АССР,
участник Великой Отечественной войны

90 лет со дня рождения

Родился в д. Вурманкасы (Върманкас) Чебоксарского района Чувашской Республики.

С. Григорьев с апреля 1944 г. участвовал в Великой Отечественной войне. Воевал на 4-м Украинском фронте. С 1946 г. – работал в Чувашском государственном театре кукол: рабочий сцены, актер.

За 36 лет работы на сцене театра создано более 100 ролей. Среди них: Савалей («Песня Сарбике» Е. Никитина), Красноруцкий («Любовь до востребования» П. Осипова), Лука Александрович («Каштанка» А. Чехова), Леший и Судья («Иван – крестьянский сын» Б. Сударушкина) и др. В качестве режиссера им поставлены спектакли «Бедный Мишка» А. Толбузина, «Иван – крестьянский сын» Б. Сударушкина.

Кириллов, Г. «Ър сӓнче пурнатӑр пӑрре сӓс... / Г. Кириллов // Тӑван ен (Шупашкар р-нӗ). – 2005. – 17 раштав. – С. 7.

Кириллов, Г. Чи чаплӑ пуканесӗ / Г. Кириллов // Тантӑш. – 2006. – 12 кӑрлач (№ 1). – С. 9.

6 августа

ЛАШМАН СТЕПАН МИТРОФАНОВИЧ (АВКСЕНТЬЕВ)

(06.08.1895-28.11.1986)

Чувашский писатель, драматург, публицист,
член Союза писателей СССР (1958),
участник Первой мировой и Гражданской войн

120 лет со дня рождения

Родился в д. Байдеряково (Патирек) Буинского уезда (ныне Шемуршинский район Чувашской Республики).

С. Лашман – выпускник Симбирской чувашской учительской школы и Симбирской губернской земской школы строительства. Был инструктором в Симбирском комиссариате просвещения, редактором газеты «Ънӗ пурнӑс» (Новая жизнь), секретарем газеты «Канаш», корреспондентом ТАСС. Один из организаторов Чувашского радио. В 1932-1934 гг. являлся редактором литературного вещания Комитета радиоиформации при Совнарком Чувашской АССР. Затем работал учителем Айбесинской

школы Алатырского района, ответственным секретарем редакции журнала «Таван Атӑл». В 1937 г. был репрессирован, находился в лагерях ГУЛАГа до 1948 г. В 1955 г. реабилитирован.

Известен как прозаик, публицист, драматург. В начале своей творческой деятельности успешно работал и как переводчик. Его перу принадлежат переводы поэмы «Двенадцать» А. Блока, рассказа «Челкаш» А. Горького, романа «Железный поток» А. Серафимовича и др. Первое стихотворение «Наш путь» опубликовано в 1921 г. в газете «Канаш». Является также автором многих пьес, фельетонов, зарисовок, очерков и воспоминаний о жизни и творчестве К. Иванова, Н. Шубоссинни, С. Эльгера, И. Мучи и др.

Основные издания: «Патирек ҫутисем» (Байдеряковские огни), «Тамаша» (Диковина), «Татӑклӑ ҫапӑҫу» (Решительный бой), «Кӑвак хуппи» (Сполохи), «Ахӑрсамана» (Светопреставление), «Хура ҫӑхансем» (Черные вороны) и др.

Петрова, М. Халӑх юратакан ҫыравҫӑ / М. Петрова // Шӑмӑршӑ хыпарӑ. – 2010. – 7 ҫурла. – С. 6.

Смирнова, Н. Халӑ те куҫ умӑнчех / Н. Смирнова // Хыпар. – 2010. – 10 ҫурла. – С. 3.

Степан Лашман / Н. Еграшкина хатӑрленӗ // Канаш (Ульяновск обл.). – 2010. – 25 ҫӳк (№ 47). – С. 5.

* * *

Авксентьев (Лашман) Степан Митрофанович (1895-1986) // В трагические годы : репрессированные чувашские писатели, журналисты и ученые = Синкерлӗ ҫулсенче : репрессие лекнӗ чӑваш писателӗсем, журналистӗсем тата ӑсчахӗсем. Чебоксары, 2013. С. 17-19.

Афанасьев, П. Лашман (Авксентьев) Степан Митрофанович // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 231-232.

Тимуков, А. Н. Лашман (Авксентьев) Степан Митрофанович / А. Н. Тимуков // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 423.

7 августа

МИХАЙЛОВА РЕНАТА ВАСИЛЬЕВНА (07.08.1950)

Философ, доктор философских наук (2000), профессор (2001),
заслуженный работник образования Чувашской Республики (2001)

65 лет со дня рождения

Родилась в д. Новое Исаково (Сӗнӗ Кавал) Урмарского района Чувашской Республики.

Р. Михайлова в 1968-1971 гг. училась на историко-филологическом факультете Чувашского государственного университета, в 1976 г. окончи-

ла философский факультет Московского государственного университета им. М.Ю. Ломоносова. Работала корректором Урмарской районной газеты «Хёрлӗ ялав», ассистентом, доцентом кафедры философии, истории и права Чувашского государственного сельскохозяйственного института (ныне академия), секретарем Ленинского райкома КПСС г. Чебоксары. С 1988 по 1995 гг. – доцент, с 1995 по 2003 гг. – заведующий кафедрой философии, истории и права Чувашской государственной сельскохозяйственной академии. С 2003 по 2006 гг. – заведующий кафедрой гуманитарных наук Чебоксарского института экономики и менеджмента (филиал) Санкт-Петербургского государственного политехнического университета. С 2006 г. – профессор кафедры философии, истории и права Чувашской государственной сельскохозяйственной академии.

Автор около 70 научных работ, в т. ч. 3 монографий. Основные работы: «Духовность крестьянства России XX века», «Природа как объект философского исследования», «Человек в мире культуры» и др.

Егоров, Д. Чăваш хĕрарăмĕ вăл хай философ / Д. Егоров // Хёрлӗ ялав (Върмар р-нӗ). – 2010. – 13 сурла. – С. 2.

* * *

Сергеев, Т. С. Михайлова Рената Васильевна / Т. С. Сергеев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 112-113.

9 августа

МЕРЕЧЕН ПЕДЕР (ГАВРИЛОВ ПЕТР МИХАЙЛОВИЧ) (09.08.1925)

Поэт, педагог, участник Великой Отечественной войны

90 лет со дня рождения

Родился в д. Меречен Аксубаевского района Республики Татарстан.

П. Гаврилов трудовую деятельность начал в 1941 г. секретарем сельского Совета. Работал библиотекарем. Окончил Житомирское военное десантное училище. В составе 100-й гвардейской Краснознаменной Свирской дивизии участвовал в боевых сражениях против немецко-фашистских войск. После войны работал секретарем сельского Совета, заведующим Домом культуры. После окончания Чистопольского педагогического училища и Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева 40 лет проработал учителем.

Писал на чувашском, русском языках, печатался в газетах, журналах, сборниках. Является автором 5 коллективных и 6 собственных сборников стихов. На его стихи сложено немало песен. Среди них: «Пирӗн чăваш хёрӗсем» (Чувашские красавицы), «Хусан – телей уҫи» (Казань –

ключ к счастью), «Шурă хурăн» (Белая береза), «Ма сана юратрăм-ши?» (Почему полюбил я тебя?), «Юратап темерён эс мана» (Не сказал, что любишь), «Улмуçси» (Яблоня) и др.

Основные издания: «Светлые сердца», «Юрату юрри» (Песня любви), «Ешĕл куракъ евĕрчĕ эфир...» (Годы наши молодые), «Çиçтĕр чĕрере хĕлхем» (Не гаснет в сердце огонь) и др.

Награжден орденами Славы III степени, Отечественной войны I степени, медалями.

Симаков, В. Поэт тата учитель / В. Симаков // Ял пурнăçĕ (Тутарстан). – 2010. – 6 сурла. – С. 2.

Эктел, В. Ырăшыв хуĕлевси, тăван тавралах юрăси / В. Эктел // Гаврилов-Меречен, П. М. Çиçтĕр чĕрере хĕлхем / П. М. Гаврилов-Меречен. – Шупашкар, 2004. – С. 3.

* * *

Гаврилов (Меречен) Петр Михайлович // Чуваши Татарстана = Тутарстан чăвашĕсем : [кн.-альбом]. – Чебоксары, 2006. – С. 492.

Петр Михайлович Гаврилов-Меречен // Гаврилов-Меречен, П. Светлые сердца / П. Гаврилов-Меречен. – Чебоксары, 2006. – С. 39.

9 августа

СУСЛОНОВА НИНА ВЛАДИМИРОВНА (09.08.1960)

Государственный деятель, врач, доктор медицинских наук (2005),
заслуженный врач Российской Федерации (2005)

55 лет со дня рождения

Родилась в пос. Мамакан Бодайбинского района Иркутской области.

Н. Суслонова – выпускница медицинского факультета Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова, Российской Академии государственной службы при Президенте Российской Федерации. По окончании университета работала врачом акушером-гинекологом в гг. Нефтеюганск, Новочебоксарск. С 1994 по 1996 гг. – помощник министра здравоохранения, начальник управления Министерства здравоохранения Чувашской Республики. С 1996 по 2000 гг. – исполнительный директор Фонда обязательного медицинского страхования Чувашской Республики. С 2000 г. – министр здравоохранения Чувашской Республики, с 2005 г. – министр здравоохранения и социального развития Чувашской Республики, с 2007 г. – заместитель Председателя Кабинета Министров Чувашской Республики – министр здравоохранения и социального развития Чувашской Республики. С 2010 по 2011 гг. – Председатель Кабинета Министров Чувашской Республики, начальник управления здравоохра-

нения г. Сочи. Ныне – заместитель руководителя департамента здравоохранения г. Москва – начальник управления по работе с административными округами столицы.

Автор многочисленных научных публикаций, с 2000 г. возглавляла кафедру общественного здоровья и организации здравоохранения Института усовершенствования врачей, с 2004 по 2009 гг. являлась главным редактором научно-практического журнала «Здравоохранение Чувашии».

Основные издания: «Стратегия, принципы и этапность реструктуризации системы предоставления медицинской помощи в субъекте Российской Федерации (на примере Чувашской Республики)», «Реструктуризация системы предоставления медицинской помощи в Чувашской Республике (2003-2010 гг.)» (в соавт.), «Экспертиза временной нетрудоспособности: в вопросах и ответах» (в соавт.) и др.

Награждена орденом «За заслуги перед Чувашской Республикой» (2010).

Алексеев, Г. А. Сулонова Нина Владимировна / Г. А. Алексеев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 153-154.

[Бывший премьер Чувашии Н. Сулонова] // Совет. Чувашия. – 2011. – 17 нояб. – С. 1.

Муллина, М. Нина Сулонова назначена замруководителя департамента здравоохранения Москвы / М. Муллина // Коммерсантъ. – 2011. – 17 нояб. – С. 8. – (Поволжье).

10 августа

САЛИХОВА ВАЛЕНТИНА ГЕННАДЬЕВНА (10.08.1960)

Композитор, член Союза композиторов СССР (1988),
заслуженный деятель искусств Чувашской Республики (2007),
лауреат Государственной премии Чувашской Республики
в области литературы и искусства (2009)

55 лет со дня рождения

Родилась в г. Цивильск (Сёрпү) Чувашской Республики.

В. Салихова окончила Чебоксарское музыкальное училище им. Ф.П. Павлова (класс В.А. Ходяшева, 1979), Казанскую государственную консерваторию (класс Р.Н. Беялова, 1985). С 1984 г. – преподаватель Чебоксарской детской музыкальной школы № 1, с 1992 г. – заведующий музыкальной частью Чувашского государственного театра кукол, с 2002 г. – художественный руководитель Чувашской государственной филармонии.

Автор ряда проектов – телевизионной творческой мастерской «Заветный час», республиканского конкурса исполнителей детской чуваш-

ской песни «Мехел», молодежной группы «Тин». Автор детской оперы «Слоненок и его друзья», мюзикла «Солнце, пальмы... Дед Мороз», симфонииетты, музыки к 35 спектаклям кукольных театров городов России, вокально-хоровых циклов и др. сочинений.

Георгиева, Н. Пур енĕпе те палăрнă / Н. Георгиева // Хыпар. – 2010. – 10 сурла. – С. 3.

* * *

Михайлов, В. М. Салихова Валентина Геннадьевна / В. М. Михайлов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 613-614.

14 августа

СКОРОДУМОВ НИКОЛАЙ ГРИГОРЬЕВИЧ (14.08.1925-26.09.2013)
Государственный деятель, организатор спорта, заслуженный работник
физической культуры и спорта Чувашской Республики (1996),
участник Великой Отечественной войны
90 лет со дня рождения

Родился в д. Висяга (ныне д. Крылово) Порецкого района Чувашской Республики.

Н. Скородумов – выпускник Тульского пулеметного училища, Порецкого педагогического училища, Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. Работал первым секретарем Порецкого райкома и заведующим военно-физкультурным отделом Чувашского обкома комсомола, председателем Чувашского областного совета добровольного спортивного общества «Урожай». С 1963 по 1975 гг. был инструктором обкома КПСС, председателем Чувашского республиканского комитета по физической культуре и спорту, с 1975 по 1985 гг. – ответственным секретарем правления Чувашской республиканской организации общества «Знание». Затем – инструктором Чувашского республиканского правления фонда милосердия и здоровья. Внес большой вклад в развитие физкультурно-массовой и спортивной работы в республике. В 1970-1975 гг. первым из спортивных работников Чувашии выезжал руководителем сборных команд СССР на международные соревнования. Судья республиканской (РСФСР) категории.

Автор книг: «Родина академика А.Н. Крылова», «Физическая культура и спорт в Чувашии», «Чувашская спортивная энциклопедия» (2007).

Награжден орденами Отечественной войны I степени, Красной Звезды, медалями.

Бойко, И. И. Скородумов Николай Григорьевич / И. И. Бойко // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 36.

Председатели : [о первых рук. гос. органов в области физ. культуры и спорта] // Почтовый экспресс. – 2010. – 26 мая – 1 июня (№ 21). – С. 13.

Светлой памяти Скородумова Николая Григорьевича : [некролог] // Совет. Чувашия. – 2013. – 28 сент. – С. 4 : фот.

15 августа

АРЧИКОВ ЕМЕЛЬЯН ИВАНОВИЧ (15.08.1925-16.11.2004)

Видный ученый-геоморфолог, доктор географических наук (1990), профессор (1980), участник Великой Отечественной войны

90 лет со дня рождения

Родился в д. Нискасы (Нискасси) Моргаушского района Чувашской Республики.

Е. Арчиков – выпускник физико-математического факультета Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева и географического факультета Московского государственного университета им. М.В. Ломоносова. В 1945-1962 гг. работал учителем математики Нискасинской средней школы. С 1962 по 1989 гг. – ассистент, старший преподаватель, доцент, профессор Дальневосточного государственного университета. С 1990 по 1992 гг. – в Чувашском государственном педагогическом институте им. И.Я. Яковлева. С 1992 г. в Чувашском государственном университете им. И.Н. Ульянова: заведующий кафедрой физической географии и геоморфологии.

Е. Арчиков участвовал во многих экспедициях от Чукотки до Приморья: исследовал реки и горы, морские берега, рельеф земли. Выдвинул новую научную концепцию в геоморфологии о морфоструктурах и денудационно-аккумулятивных комплексах. Под его руководством подготовлены «Атлас Чувашской Республики», «Геоморфологическая карта Чувашии», «Ландшафтная карта Чувашии». Автор свыше 170 научных работ, в т. ч. 3 монографий, более 10 учебников и учебных пособий. Основные из них: «Морская геоморфология», «Проблемы теоретической и прикладной геоморфологии берегов дальневосточных морей», «Землеведение и краеведение», «География Чувашской Республики», «Роль ледовых образований в развитии геосистем Охотского моря», «Геолого-географические особенности формирования чувашского участка Чебоксарского и Куйбышевского водохранилищ», «Географическая оболочка» и др.

Награжден орденами Отечественной войны II степени, Красной Звезды, медалями, Почетной грамотой Президиума Верховного Совета

ЧАССР, Почетной грамотой Государственного Совета Чувашской Республики, Почетными грамотами Министерства образования Чувашской Республики, Министерства природных ресурсов Чувашской Республики и др.

Арчиков Емельян Иванович // Моргаушский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2002. – С. 37.

Арчиков Емельян Иванович // Ученые Чувашского государственного педагогического университета им. И. Я. Яковлева. – Чебоксары, 2010. – С. 35-36.

Никонорова, И. В. Профессор Е. И. Арчиков – основатель вузовского географического и геоэкологического образования в Чувашской Республике / И. В. Никонорова, А. Е. Гуменюк // Арчиковские чтения. – Чебоксары, 2010. – Вып. 1. – С. 7-11.

Трифорова, З. А. Арчиков Емельян Иванович / З. А. Трифонова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 144.

15 августа

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ АРХИВ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБЪЕДИНЕНИЙ (НЫНЕ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ АРХИВ СОВРЕМЕННОЙ ИСТОРИИ ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ) (15.08.1935) 80 лет со дня образования

Основное хранилище архивных документов республиканских общественно-политических объединений, организаций и партий.

Было создано как Чувашское отделение единого партийного архива при обкоме партии в соответствии с решением бюро Чувашского областного комитета ВКП(б). В 1938 г. был реорганизован в Партийный архив Чувашского обкома ВКП(б). В 1991 г. Совет Министров Чувашской АССР принял постановление об образовании на основе бывшего партийного архива Чувашского респолкома Компартии РСФСР Центрального государственного архива общественных объединений Чувашской ССР. 15 октября 2004 г. постановлением Кабинета Министров Чувашии «О государственных архивах Чувашской Республики» Центральный государственный архив общественных объединений Чувашской Республики и Государственный архив социально-правовой документации Чувашской Республики объединились под названием Государственный архив современной истории Чувашской Республики.

Одним из основных направлений деятельности госархива является обеспечение сохранности документов. Сегодня в архиве хранится около 530 тыс. документов по истории Чувашии XX в. Богатый документальный

материал используется исследователями в подготовке научных трудов: диссертаций, дипломных и курсовых работ, статей, подборок и сборников документов; в организации выставок документов.

Директор – Людмила Васильевна Устимова.

Устимова, Л. В. «Пирён патра аваллăх упранать...» / Л. В. Устимова ; [А. Мокшин калаҫнă] // Чăваш хĕрарăмĕ. – 2013. – 16-22 пуш (№ 10). – С. 3.

Устимова, Л. Упранаҫсĕ ҫеҫ мар, пин-пин ыйтупа пулăшаҫсĕ / Л. Устимова // Хыпар. – 2010. – 21 ҫурла. – С. 6.

* * *

Казеева, С. А. Опыт работы РГУ «Государственный архив современной истории Чувашской Республики» по популяризации документов / С. А. Казеева // Архивы и наука: опыт взаимодействия. – Чебоксары, 2010. – С. 102-107.

Михайлова, Е. Хранители истории / Е. Михайлова // Чебоксар. новости. – 2013. – 14 марта. – С. 4 : фот.

Охоткина, Л. Ю. Комплектование документами личного происхождения РГУ «Государственный архив современной истории Чувашской Республики» / Л. Ю. Охоткина // Архивы и наука: опыт взаимодействия. – Чебоксары, 2010. – С. 35-39.

Ткаченко, В. Г. Государственный архив современной истории Чувашской Республики / В. Г. Ткаченко, А. Н. Сергеев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 446.

16 августа

ИЛЬИН АЛЕКСАНДР МОИСЕЕВИЧ (16.08.1945)

Чувашский писатель, член Союза писателей СССР (1986)

70 лет со дня рождения

Родился в д. Вторые Вурманкасы (Върманкас Чурачăк) Цивильского района Чувашской Республики.

А. Ильин – выпускник Чувашского сельскохозяйственного института (ныне академия), Литературного института им. А.М. Горького. Работал инженером-контролером Цивильского районного объединения «Сельхозтехника». С 1973 г. – в Центре стандартизации и метрологии «Чувашагропромстандарт»: инженер, старший инженер, с 1992 г. – директор.

Известен как публицист, поэт. Первое стихотворение было опубликовано в 1957 г. в Цивильской районной газете «Путь Октября». С тех пор регулярно печатается в районной и республиканской периодической печати, литературных журналах «Хатёр пул», «Ялав», «Тăван Атăл», коллективных сборниках, учебниках и хрестоматиях по чувашской литературе.

На многие его стихи чувашские композиторы сложили песни. Опубликовал немало очерков о своих знатных земляках.

Основные книги: «Сумӑр ташши» (Пляска дождя), «Вӑрманти тӗлпулу» (Встреча в лесу), «Сӑран ҫинче» (На лужайке), «Тупа» (Клятва), «Судьба и быль земли Цивиль» и др.

Афанасьев, П. Ильин Александр Моисеевич // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 174.

Ильин Александр Моисеевич // Край Цивильский : краткая энцикл. р-на. – Чебоксары, 2008. – С. 156-157.

Станьял, В. П. Ильин Александр Моисеевич / В. П. Станьял // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 127.

17 августа

ЛЁНИН АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВИЧ (17.08.1915-13.07.1984)

Организатор производства, Герой Социалистического Труда (1966), участник Великой Отечественной войны

100 лет со дня рождения

Родился в с. Ивановко-Ленино Алатырского района Чувашской Республики.

А. Лёнин в 1942-1943 гг. участвовал в Великой Отечественной войне. С 1951 по 1976 гг. был председателем колхоза «Красный луч» Алатырского района. Руководимый им колхоз был известен высокими урожаями сельскохозяйственных культур и продуктивностью животноводства. За заслуги в развитии сельскохозяйственного производства в 1965 г. занесен в Почетную Книгу Трудовой Славы и Героизма Чувашской АССР, в 1966 г. присвоено звание Героя Социалистического Труда.

Вел активную общественно-политическую работу, избирался депутатом Верховного Совета СССР, депутатом Верховного Совета Чувашской АССР.

Награжден орденами Ленина, Октябрьской Революции, Красной Звезды, медалями.

Мадебейкин, И. Н. Лёнин Александр Васильевич / И. Н. Мадебейкин // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 432.

18 августа

МАЛЮТКИН ВАЛЕНТИН АЛЕКСЕЕВИЧ (18.08.1935)

Юрист, организатор образования, кандидат юридических наук (1976), профессор (1991), академик Международной академии информатизации при ООН, заслуженный работник МВД России, заслуженный юрист Чувашской Республики (2001), лауреат Всечувашской национальной премии им. И. Яковлева

80 лет со дня рождения

Родился в д. Икково (Иккасси) Чебоксарского района Чувашской Республики.

В. Малюткин – выпускник Казанского государственного университета и Академии МВД СССР. С 1959 г. работал в редакциях Цивильской районной газеты и республиканской чувашской газеты Татарской АССР. С 1963 по 1973 гг. служил в органах внутренних дел Чувашской АССР. С 1974 г. – в Академии МВД СССР: старший преподаватель, начальник кафедры управления, первый заместитель начальника Института повышения квалификации и переподготовки руководящих кадров МВД Российской Федерации. С 1993 г. – в Чувашском государственном университете им. И.Н. Ульянова: заведующий кафедрой, декан юридического факультета. С 1999 по 2004 гг. – директор юридического института, с 2008 г. – профессор кафедры Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова. В 1997-2008 гг. являлся председателем Комиссии по правам человека при Президенте Чувашской Республики. С 1995 г. – член экспертного совета Государственного Совета Чувашской Республики, с 1999 г. – заместитель председателя комиссии по вопросам помилования при Президенте Чувашской Республики.

Имеет более 100 научных работ. Среди них: «Реализация управленческих решений в органах внутренних дел» (в соавт.), «Руководитель и подчиненные в системе управления органами внутренних дел» (в соавт.), «Разработка, принятие и организация исполнения управленческих решений в МВД, УВД» (в соавт.) и др.

Награжден медалью ордена «За заслуги перед Чувашской Республикой» (2010).

Листопад, Ю. Урăхла пурăнма хăнăхман / Ю. Листопад // Хыпар. – 2010. – 18 сурла. – С. 4.

* * *

Жебит, В. Дороги, которые мы выбираем / В. Жебит // Соц. образование. – 2010. – 1 сент. (№ 4). – С. 1-2.

Малюткин, В. А. «Задали традицию держать марку факультета» / В. А. Малюткин ; беседовала С. Скворцова // Ульяновец. – 2011. – 24 нояб. – С. 3 : фот. Петренко, Н. И. Малюткин Валентин Алексеевич / Н. И. Петренко // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 35-36.

22 августа

ЛЕВТИНА МАРЬЕ (НЕСТЕРОВА АЛЕВТИНА НИКИТИЧНА) (22.08.1945)

Чувашский писатель, актриса, педагог,
член Союза чувашских писателей (2001),
лауреат премии А. Талвира (2005)

70 лет со дня рождения

Родилась в д. Итяково (Хурапха) Мариинско-Посадского района Чувашской Республики.

Левтина Марье училась в театральной студии при Чувашском государственном театре юного зрителя (класс З.Д. Ярдыковой). Окончила Чувашское республиканское культпросветучилище. С 1963 г. работала актрисой-кукловодом в Чувашском государственном театре кукол, где сыграла роли Марфиньки («Одолень-трав»), Лисы («Теремок»), Сэмбо («Сэмбо»), зайца («Прыг-скок»), Галины Петровны («Эй, Кукушка, яра пар!») и др. Была артисткой хора Чувашского государственного ансамбля песни и танца, директором Марпосадского районного Дома культуры, педагогом дополнительного образования Центра творчества детей и юношества (г. Новочебоксарск).

Автор книг: «Сăлтăрсен хушшинче» (Среди звезд), «Пулсаччĕ ёмĕт ман...» (С мечтой о счастье), «Вы напомнили весну...», «Хитре Марье» (Мария красавица) и др. В 2002 г. на сцене Чувашского государственного академического драматического театра им. К. Иванова был поставлен спектакль по пьесе Левтины Марье «Пурçăн кўлĕ вăрттăнлăхĕ» (Тайна шелкового озера), в Чувашском государственном театре кукол – спектакль «Тайăнлă кукамай» (Бабушка с приветом). На ее стихи композиторами сложено более 60 песен.

Является лауреатом второго Всесоюзного фестиваля народного творчества (1988), первого Международного конкурса ведущих и исполнителей развлекательно-игровых программ (1991, Москва).

Юрату, А. Саврăнать телей курки / А. Юрату // Хресчен сасси. – 2010. – 20 юпа. – С. 4.

* * *

Иванов, Н. И. Левтина Марье // Иванов, Н. И. Знакомые нам имена / Н. И. Иванов. – Чебоксары, 2012. – С. 102-112.

23 августа

НИКОЛАЕВ АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ (23.08.1925-06.03.2005)

Журналист, член Союза журналистов СССР (1975),
участник Великой Отечественной войны,
заслуженный работник культуры Чувашской АССР (1977),
заслуженный работник культуры РСФСР (1979)

90 лет со дня рождения

Родился в д. Мошкасы (Мошкасси) Чебоксарского района Чувашской Республики.

А. Николаев окончил Московскую высшую партийную школу. В средствах массовой информации проработал более 40 лет. В 1950-1958 гг. – редактор последних известий и общественно-политических передач Чувашского радио, заместитель начальника отдела радиотелевизионной информации Министерства культуры Чувашской АССР. В 1960-1986 гг. – главный редактор общественно-политических программ Чебоксарской студии телевидения, заместитель председателя Комитета по радиовещанию и телевидению при Совете Министров Чувашской АССР, главный редактор Чувашского радио, в 1986-1992 гг. – редактор отдела по работе с письмами радиослушателей.

Награжден орденами Отечественной войны II степени, Красной Звезды, медалями.

Михайлов, А. И. Николаев Александр Николаевич / А. И. Михайлов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 232.

23 августа

КРАСИКОВ ВЛАДИМИР ПАВЛОВИЧ (23.08.1935)

Архитектор, член Союза архитекторов СССР (1977),
заслуженный архитектор Чувашской Республики (1996)

80 лет со дня рождения

Родился в г. Калинин (ныне Тверь).

В. Красиков – выпускник Московского архитектурного института. В 1969-1984 гг. работал в г. Иркутск и Ангарск. С 1984 г. в г. Чебоксары. В 1984-1985 гг. был главным архитектором института «Чувашсельхозпроект», в 1985-1988 гг. – начальником сектора и главным архитектором института «Чувашгражданпроект». С 1988 по 1997 гг. работал главным архитектором АО «Монолитстрой».

Является автором более 25 проектов жилых домов и общественных зданий из монолитного железобетона для строительства в городах Чувашской Республики (серебряная медаль ВДНХ СССР, 1990).

Рахимов, Р. К. Красиков Владимир Павлович / Р. К. Рахимов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 341.

Рахимов, Р. К. Красиков Владимир Павлович // Рахимов, Р. К. Архитекторы Чувашии / Р. К. Рахимов. – Чебоксары, 2000. – С. 78-79.

24 августа

ВИКТОРОВ АЛЕКСАНДР ГРИГОРЬЕВИЧ (24.08.1925-02.01.2003)

Военачальник, генерал-полковник (1992),
почетный сотрудник Комитета государственной безопасности,
участник Великой Отечественной войны

90 лет со дня рождения

Родился в с. Иваново (Иваново) Цивильского района Чувашской Республики.

А. Викторov после окончания Цивильского педагогического училища работал учителем в родной деревне. В Великой Отечественной войне участвовал с 1943 г. Воевал на Центральном, Брянском и 1-м Прибалтийском фронтах. Был помощником командира взвода. В 1945 г. окончил Уфимское пехотное училище, в 1954 г. – Военный институт Комитета государственной безопасности СССР, затем в 1967 г. – Военную академию Генерального штаба СССР. С 1945 г. в пограничных войсках: прошел путь от командира взвода до командующего войсками пограничного округа. В 1971 г. был назначен начальником войск Закавказского пограничного округа, в 1975-1992 гг. командовал войсками Краснознаменного Северо-Западного пограничного округа. Затем служба была связана с обеспечением безопасности государственной границы Российской Федерации с Прибалтикой. С августа 1993 г. – в отставке. Жил в г. Санкт-Петербург.

Награжден орденами Трудового Красного Знамени, Отечественной войны I степени, Дружбы народов, Красной звезды (дважды), «За службу Родине в Вооруженных Силах СССР» III степени, орденом Славы III степени, медалями. Его имя присвоено одной из застав Выборгского погранотряда, где установлен бюст А. Викторова.

Александр Григорьевич Викторov: 1925-2003. На границах Родины / подгот. В. И. Кудявнин // Военачальники. – Чебоксары, 2004. – С. 271-280. – (Б-ка Президента Чуваш. Респ. ; т. 2).

Викторов Александр Григорьевич // Край Цивильский : краткая энцикл. р-на. – Чебоксары, 2008. – С. 90-91.

Кудявнин, В. И. Викторов Александр Григорьевич / В. И. Кудявнин // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 317.

24 августа

АГАФОНОВ ВАЛЕНТИН АЛЕКСЕЕВИЧ (24.08.1935)

Государственный деятель

80 лет со дня рождения

Родился в д. Выползово Поречского района Чувашской Республики.

В. Агафонов – выпускник Чувашского государственного сельскохозяйственного института (ныне академия) и Академии общественных наук при ЦК КПСС. С 1962 г. работал старшим научным сотрудником Чувашской сельскохозяйственной опытной станции, инструктором Вурнарского райкома партии. В 1965-1971 гг. – начальник Вурнарского производственного управления сельского хозяйства. В 1971-1975 гг. – директор треста «Скотопром», первый заместитель министра сельского хозяйства Чувашской АССР. С 1975 по 1979 гг. – министр сельского хозяйства Чувашской АССР. В 1979-1989 гг. – заместитель, первый заместитель Председателя Совета Министров Чувашской АССР – Председатель Агропромышленного комитета республики.

Избирался депутатом Верховного Совета Чувашской АССР, председателем Комитета Верховного Совета по социальному развитию села, аграрным вопросам и продовольствию, заместителем Председателя Верховного Совета РСФСР, депутатом Государственной Думы Российской Федерации.

Награжден орденом Трудового Красного Знамени (дважды), медалями.

Федоров, Ф. Ф. Агафонов Валентин Алексеевич / Ф. Ф. Федоров // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 24-25.

26 августа

ЯРЛЫКИН АЛЕКСАНДР ИВАНОВИЧ (26.08.1890-1956)

Известный деятель просвещения Чувашии,
заслуженный учитель Чувашской АССР

125 лет со дня рождения

Родился в д. Избеби (Эспепе) Цивильского уезда (ныне Урмарского района Чувашской Республики).

А. Ярлыкин окончил Янтиковское двухклассное училище, Цивильское городское 4-классное училище. Экстерном сдал экзамены на звание учителя начальной сельской школы. С 1910 по 1914 гг. заведовал Тебикасинской начальной школой Цивильского уезда. Избирался членом Цивильского уездного исполкома, затем – комиссаром просвещения. Был делегатом I Всероссийского съезда деятелей просвещения чувашей, членом коллегии отдела и заведующим чувашской секцией Казанского губернского отдела образования, членом переводческо-издательской комиссии, членом коллегии Чувашского представительства Наркомата по делам национальностей, заместителем заведующего Чувашским книжным издательством, председателем колхоза, учителем, директором школы, инспектором Урмарского районного отдела народного образования.

Занимался составлением и переводом учебников по договору с Наркомпросом Чувашской АССР. Перевел на чувашский язык произведения Н. Гоголя, И. Тургенева, В. Катаева и др.

Бурмистров, В. М. Просвещенец / В. М. Бурмистров // Их имена останутся в истории. – Чебоксары, 1994. – Вып. 2. – С. 128-133.

Бурмистров, В. М. Ярлыкин Александр Иванович / В. М. Бурмистров // Зайцев, Я. Н. Мы – урмарцы / Я. Н. Зайцев. – Чебоксары, 1997. – С. 187-191.

26 августа

СОКОЛОВА АСКЛИДА АНДРЕЕВНА (26.08.1930)

Переводчик художественной прозы, член Союза писателей СССР (1987)

85 лет со дня рождения

Родилась в д. Ольдеево (Ольтикасси) Чебоксарского района Чувашской Республики.

А. Соколова – выпускница Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. Работала учительницей в школе, переводчицей в редакции газеты «Молодой коммунист», редактором, старшим редактором, заведующей редакциями художественной и детской литературы Чувашского книжного издательства.

Начало литературной деятельности относится к 1956 г. Перевела на чувашский язык книги русских и зарубежных писателей. В ее переводе изданы книги: «Неотосланные письма» (Ярса паман сырусем, 1956) А.Н. Кутуя, «Остров белых птиц» (Шурă кайăк утравĕ, 1962) Г.А. Скребицкого, «Дикая собака Динго, или Повесть о первой любви» (Динго йытă е пĕрремĕш юрату синчен, 1969) Р.И. Фраермана, «Приключения Гекльберри Финна» (Гекльберри Финн тем те пĕр курса сĕрени, 1985) М. Твена и др.

Награждена Почетной грамотой Президиума Верховного Совета Чувашской АССР и Госкомиздата СССР.

Абрамов, В. А. Соколова Асклиада Андреевна / В. А. Абрамов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 67.

Афанасьев, П. Соколова Асклиада Андреевна // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 384.

26 августа

ПЕТЁР ЯККУСЕН (ЯКОВЛЕВ ПЕТР ЯКОВЛЕВИЧ) (26.08.1950)

Поэт, языковед, кандидат филологических наук (1989), доцент,
член Союза писателей СССР (1986)

65 лет со дня рождения

Родился в д. Оба-Сирма (Упаşырми) Красноармейского района Чувашской Республики.

П. Яковлев – выпускник Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова. Работал учителем в школе, младшим научным сотрудником Чувашского государственного института гуманитарных наук, преподавателем в Чувашском государственном университете им. И.Н. Ульянова.

Является автором ряда научных статей о фонетике чувашского языка и ударении, учебника для вузов «Чăваш фонетика» (Чувашская фонетика). Известен также как поэт. В 1967 г. было опубликовано первое стихотворение в районной газете. Печатался в коллективных сборниках молодых писателей «Çĕнĕ кĕвĕ» (Первые шаги), «Сĕсĕл сĕсĕкисем» (Подснежники), а также в журналах и газетах. Занимается и переводческой деятельностью. Перевел книги: «Иисус Христос Хушăмăр панă сĕнĕ Халал» (Новый завет), «Лука пĕлтернĕ Ырă Хыпар» (Евангелие от Луки), «Ырă Хыпар : Матфей, Марк, Лука, Иоанн пĕлтернĕ» (Новый Завет), «Ачапăча Библийĕ» (Библия для детей) и др.

Основные издания: «Кумалăк», «Çавра кўлĕ» (Круглое озеро), «Уй варринче» (Среди долин), «Тăм тăвайки ваййисем» (Игры на проталинах), «Юман чĕлхи» (Язык дуба), «Çĕн уйăх çути» (Свет новой луны), «Кĕмĕл кимĕ» (Серебряная лодка) и др.

Ильина, Н. Ум сăмах ырăнне : [Петёр Яккусен сăвăс çинчен] / Н. Ильина // Яккусен, П. Кĕмĕл кимĕ / П. Яккусен. – Шупашкар, 2010. – С. 3-8.

Кульев, О. Шыв тăрăх шăппăн шăвакан кимĕ / О. Кульев // Халăх шкулĕ = Нар. шк. – 2011. – № 2. – С. 46-47.

Матвеева, Г. «Кёмёл кимёре» вăраннă кăмăл / Г. Матвеева // Тăван Атăл. – 2011. – № 8. – С. 128-131.

Прокопьева, Р. «Чи малтанхи эпĕ курнă чечек – хĕрлĕ, хитре хĕвелчĕ...» / Р. Прокопьева // Самант. – 2011. – № 3. – С. 20.

Яккусен, П. Петĕр Яккусен: «Этемĕн чăн малтан хайĕн ашĕнчи тасалăхпа каласмалла» / П. Яккусен ; [калаçаканĕ] В. Степанов // Самант. – 2012. – № 8. – С. 12-13.

* * *

Афанасьев, П. Яккусен (Яковлев) Петр Яковлевич // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 544-545.

Хузангай, А. П. Яковлев Петр Яковлевич / А. П. Хузангай // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 723-724.

Яковлев (Петĕр Яккусен) Петр Яковлевич // Красноармейский район. Люди и судьбы : [энцикл.]. – Чебоксары, 2005. – С. 93.

Яковлев Петр Яковлевич // Ученые и сотрудники Чувашского государственного института гуманитарных наук : 1930-2005. – Чебоксары, 2005. – С. 177.

26 августа

ЧЕБОКСАРСКИЙ ХИМИКО-МЕХАНИЧЕСКИЙ ТЕХНИКУМ

(26.08.1965)

50 лет со дня открытия

Техникум открыт в г. Новочебоксарск Чувашской Республики. Готовит специалистов для химической промышленности. Обучение ведется по специальностям: техническое обслуживание и ремонт оборудования в химической промышленности; технология органических веществ и высокомолекулярных соединений; автоматизированные системы производства и их эксплуатации; экономика, бухгалтерский учет и контроль; правоведение. За годы существования техникума подготовлено более 9 тыс. специалистов.

В 2007 г. к Чебоксарскому химико-механическому техникуму присоединен ПУ-9.

Алексеева, М. Высокие награды за нелегкий труд / М. Алексеева // Грани. – 2013. – 8 окт. (№ 110). – С. 3 : фото.

Достойное образование – путь к успеху // Грани. – 2013. – 30 марта (№ 34). – С. 12 : фот. цв.

Симулин, А. М. Чебоксарский химико-механический техникум / А. М. Симулин // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 469.

27 августа

МЯСНИКОВ АЛЕКСАНДР ФЕДОРОВИЧ (27.08.1905-23.09.1966)

Живописец, график и скульптор, участник Великой Отечественной войны

110 лет со дня рождения

Родился в с. Сабанчино (Тăрăм) Яльчикского района Чувашской Республики.

А. Мясников – выпускник Московского художественного техникума. Работал заведующим отделом Наркомпроса Чувашской АССР, председателем оргкомитета Союза художников Чувашской АССР. В 1937-1939 гг. руководил Алатырским художественно-граверным училищем. В 1948-1953 гг. был директором Чебоксарского художественного училища.

Основные работы: иллюстрации к поэме «Нарспи» К.В. Иванова; живопись – «Автопортрет», «В тракторный фонд», «Колхозная молодежь»; скульптура – «Портрет Патриса Лумумбы», «Портрет трактористки В.П. Кузнецовой» и др.

Награжден орденами Отечественной войны I степени, Красной Звезды и медалями.

Григорьев, А. Г. Мясников Александр Федорович / А. Г. Григорьев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 168.

Малышкин, Н. Ф. Мясников Александр Федорович / Н. Ф. Малышкин // Яльчикский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2007. – С. 228.

27 августа

ЕФИМОВ МИРОН ЕФИМОВИЧ (27.08.1915-03.09.2013)

Летчик-истребитель, полковник авиации (2000),

Герой Советского Союза (1942),

участник Великой Отечественной войны

100 лет со дня рождения

Родился в д. Самушкино (Самушкă) Аликовского района Чувашской Республики.

М. Ефимов окончил три курса Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева и Ейское военно-морское авиационное училище. Во время Великой Отечественной войны был командиром звена третьей эскадрильи 18 авиационного полка ВВС Черноморского флота, командовал 8-м гвардейским штурмовым авиаполком. Совершил около 500 боевых вылетов. Звание Героя Советского Союза присвоено 14 июня 1942 г. После войны окончил Высшие

офицерские курсы ВВС, служил в авиационных частях ПВО страны. С 1961 г. в запасе, затем в отставке. С 1962 по 1981 гг. работал начальником штабов гражданской обороны: одного из оборонных предприятий, Института геохимии и аналитической химии, Научно-исследовательского института интроскопии, Всесоюзного научно-исследовательского института стандартизации общей техники. Жил в г. Москва.

Награжден орденами Ленина, Красного Знамени (дважды), Отечественной войны I степени (дважды), Красной Звезды, медалями.

Петров, Ю. Кайкăра паттăрсем чысланă / Ю. Петров // Хыпар. – 2012. – 13 чӳк. – С. 1.

* * *

Ефимов Мирон Ефимович (27.08.1915) // Герои Советского Союза и полные кавалеры ордена Славы – уроженцы Чувашии [Изоматериал]. – Чебоксары, 2005.

Михайлов, В. М. Ефимов Мирон Ефимович / В. М. Михайлов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 576.

Светлой памяти Ефимова Мирона Ефимовича // Совет. Чувашия. – 2013. – 4 сент. – С. 3.

27 августа

МАЗАНОВ ВЛАДИМИР МИХАЙЛОВИЧ (27.08.1920-11.05.2003)

Художник театра, заслуженный художник Чувашской АССР (1969),
заслуженный работник культуры РСФСР (1982),
лауреат Государственной премии Российской Федерации
им. К.С. Станиславского (1971), участник Великой Отечественной войны

95 лет со дня рождения

Родился в г. Ростов-на-Дону.

В. Мазанов – выпускник Горьковского художественного училища. С 1938 г. работал художником-декоратором Горьковского театра оперы и балета им. А.С. Пушкина, главным художником Дзержинского драматического театра. В 1966-1970 гг., 1982-1988 гг. – главный художник Русского драматического театра Чувашской Республики. С 1970 по 1982 гг. – главный художник Чувашского государственного академического драматического театра им. К.В. Иванова. Участник выставок: республиканских, российских, зональной «Большая Волга».

Основные работы: художественное оформление спектаклей «Поднятая целина» М. Шолохова, «Власть тьмы» Л. Толстого, «Волны бьют о берег» Н. Терентьева, «Помогите ведущему, журавли», «Обыкновенная

история» И. Гончарова, «Виндзорские проказницы» В. Шекспира, «Царская невеста» Н. Римского-Корсакова, «Нарспи» Г. Хирбю и др.

Григорьев, А. Г. Мазанов Владимир Михайлович / А. Г. Григорьев, А. И. Мордвинова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 8.

28 августа

ДАНИЛОВ ИВАН ПЕТРОВИЧ (28.08.1940)

Инженер, доктор экономических наук (1999), профессор (2000),
заслуженный деятель науки Чувашской Республики (2002)

75 лет со дня рождения

Родился в д. Аранчеево (Чăваш Тăрăм) Яльчикского района Чувашской Республики.

И. Данилов – выпускник Ленинградской военно-артиллерийской академии. Работал военпредом на Казанском оптико-механическом заводе, старшим преподавателем Казанского высшего военно-командного инженерного училища. С 1988 г. в Чувашском государственном университете им. И.Н. Ульянова: заместитель начальника, начальник научно-исследовательской части, директор финансово-экономического института, в 2002-2005 гг. – проректор по научно-исследовательской работе, с 2005 г. – заведующий кафедрой сертификации и менеджмента.

Научные изыскания в области качества, конкурентоспособности, сертификации продукции. Автор свыше 170 научных работ, в т. ч. 6 монографий, учебников и учебных пособий. Имеет 6 патентов на изобретения. Основные работы: «Проблемы конкурентоспособности электротехнической продукции», «Теоретические основы конкурентоспособности регионов России», «Всемирная торговая организация – Российская Федерация – регион» и др.

Савельева, В. М. Пурнăс хытти. Иван Данилов профессор кунсăлĕн телейĕпе терчĕ = Судьба и научные искания профессора Ивана Данилова / В. М. Савельева. – Чебоксары : ЧГУ, [2001]. – 116 с.

* * *

Вастулова, В. Г. Данилов Иван Петрович / В. Г. Вастулова // Яльчикский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2007. – С. 100.

Сергеев, Т. С. Данилов Иван Петрович / Т. С. Сергеев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 481.

28 августа

БИКАЛОВА НАДЕЖДА АЛЕКСАНДРОВНА (28.08.1960)

Государственный деятель, кандидат экономических наук,
советник 1 класса Российской Федерации

55 лет со дня рождения

Родилась в г. Цивильск (Сёрпӹ) Чувашской Республики.

Н. Бикалова – выпускница Ленинградского финансово-экономического института им. Н.А. Вознесенского. Работала в Госкомимуществе Чувашской Республики. С 1983 г. была научным сотрудником в Чувашском государственном институте гуманитарных наук. В 1993 г. избрана председателем Фонда имущества Чувашской Республики. С 1995 г. работает в аппарате Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации. Избиралась депутатом Государственной Думы Российской Федерации I созыва (1993-1995). Была членом депутатской группы «Новая региональная политика», членом Комитета по экономической политике. Является вице-президентом регионального отделения Международной и Российской организации «Женщины с университетским образованием», председателем оргкомитета движения «Женщины Чувашии за социальную справедливость», консультантом Комитета по проблемам Севера Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации. Автор книги «Финансы России в условиях рынка».

Бикалова Надежда Александровна // Край цивилиский : краткая энцикл. р-на. – Чебоксары, 2008. – С. 69.

31 августа

КУЗНЕЦОВ АЛЕКСАНДР ИВАНОВИЧ (31.08.1930)

Агроном, организатор образования, доктор сельскохозяйственных наук (1974), профессор (1975), заслуженный деятель науки Чувашской АССР (1976), заслуженный деятель науки Российской Федерации (1994), почетный работник высшего профессионального образования Российской Федерации

85 лет со дня рождения

Родился в д. Будаика Чебоксарского района (ныне в черте г. Чебоксары) Чувашской Республики.

А. Кузнецов – выпускник Чувашского государственного сельскохозяйственного института (ныне академия). Работал старшим научным сотрудником отдела агротехники НИИ картофельного хозяйства. С 1962 г. –

в Чувашском государственном сельскохозяйственном институте (ныне академия): доцент кафедры почвоведения, декан агрономического факультета, заведующий кафедрой общего земледелия, проректор по научной работе, проректор по учебной работе, профессор кафедры общего земледелия, с 1978 по 1991 гг. – ректор.

Научные изыскания посвящены агротехнике картофеля, возделываемого на летнее потребление и семенные цели, севооборотам и обработке почвы, минеральным удобрениям и их нетрадиционным заменителям, агротехнике новых для условия Чувашии культур: сои, козлятника восточного. Автор более 300 научных работ, в т. ч. 12 монографий. Основные работы: «Производство раннего картофеля в Нечерноземье», «Пути совершенствования современных севооборотов» и др.

Награжден орденом Трудового Красного Знамени, медалями.

Александр Иванович Кузнецов // Сельскохозяйственная академия : путь развития и созидания : к 75-летию Чуваш. гос. с.-х. акад. – Чебоксары, 2006. – С. 194.

Сергеев, Т. С. Кузнецов Александр Иванович / Т. С. Сергеев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 384-385.

Сергеев, Т. С. Летописец кафедры земледелия / Т. С. Сергеев // История государственных учреждений России. – Чебоксары, 2013. – С. 35-37.

Спиридонов, В. Т. Александр Иванович Кузнецов: 1930. Огромная эрудиция, большой педагогический дар / В. Т. Спиридонов // Организаторы науки и образования. – Чебоксары, 2008. – С. 91-102. – (Б-ка Президента Чуваш. Респ. ; т. 5).

СЕНТЯБРЬ – АВАН

1 сентября

КАРПОВ ВЛАДИМИР АЛЕКСЕЕВИЧ (ШАЙТАНОВ) (01.09.1930-1993)

Театральный художник,
заслуженный работник культуры Чувашской Республики

85 лет со дня рождения

Родился в д. Клещево Онежского района Архангельской области.

В. Карпов работал художником-декоратором Северодвинского театра драмы, Северо-Казахстанского областного драматического театра, Чувашского государственного театр юного зрителя им. М. Сеспеля, народного театра-клуба «30 лет ЧАССР», художником и главным художником Чувашского государственного театра кукол.

За время работы в Чувашском театре кукол оформил более 50 спектаклей. Среди них: «Арсури» (Леший) Н. Терентьева, «Кай, кай Ивана» (Выйди, выйди за Ивана) Н. Айзмана, «Сарпике» Е. Никитина и др.

Кириллов, Г. Юмах асамне ёненет / Г. Кириллов // Тантӑш. – 1990. – 10 окт.

* * *

Карпов Владимир Александрович // Художники театра : выст. произведений. 1990-1991 / авт.-сост. А. Г. Григорьев. – Чебоксары, 1991. – С. 14-15.

1 сентября

ОРЛОВ АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВИЧ (01.09.1935-02.11.2009)

Певец, лирико-драматический тенор,
заслуженный артист Чувашской АССР (1981),
народный артист Чувашской Республики (1992)

80 лет со дня рождения

Родился в д. Можары (Мушар) Козловского района Чувашской Республики.

А. Орлов в 1960 г. окончил училище сельскохозяйственной механизации г. Мариинский Посад. Работал трактористом, бульдозеристом, машинистом экскаватора. С 1965 по 1967 гг. – артист хора Чувашского государственного ансамбля песни и танца, с 1967 по 1992 гг. – артист хора Гостелерадио Чувашии, с 1992 г. – артист Чувашской государственной академической капеллы.

Не имея специального музыкального образования сумел достигнуть высокого профессионализма. Получил большую известность как солист-исполнитель произведений чувашских композиторов и народных

песен. В фондах Чувашского радио хранятся более 100 песен в исполнении А. Орлова, свыше 10 песен записаны на диски Всесоюзной фирмы грампластинок «Мелодия».

Сидоров, П. Юлашки могикан / П. Сидоров // Хыпар. – 2010. – 11 авӑн. – С. 6. – (Культура / кӑларӑма Н. Смирнова хатӑрленӗ ; № 8).

* * *

Илюхин, Ю. А. Орлов Александр Михайлович / Ю. А. Илюхин, С. И. Макарова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 331.

2 сентября

ВАЛЕМАХУН (МАКСИМОВ ВАЛЕНТИН ОСИПОВИЧ)

(02.09.1930-24.06.2007)

Чувашский писатель, переводчик, фольклорист,
член Союза писателей СССР (1978), заслуженный работник культуры
Чувашской АССР (1990), лауреат премии им. В. Митты

85 лет со дня рождения

Родился в д. Чураково Буинского района Республики Татарстан.

В. Ахун – выпускник Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. В 1956 г., как активный селькор, был приглашен на работу в редакцию районной газеты «Новый путь» (г. Буинск). Затем работал заведующим отделом в Яльчикской районной газете, сотрудником и ответственным секретарем газеты «Вузовец», секретарем многотиражной газеты «Трактор», заведующим отделом в газете «Пионер сасси», старшим редактором Чувашского книжного издательства.

Литературной деятельностью начал заниматься в начале 50-х гг. XX в.: писал очерки, рассказы и стихи, собирал и изучал устное народное творчество чувашей. Первый его рассказ «Шешкина песня» в переводе на русский язык был опубликован в 1956 г. в газете «Новый путь». Успешно работал в качестве переводчика, переводил с русского, белорусского, азербайджанского, татарского, турецкого и других языков.

Основные издания: «Ҫула тухатӑп эп ирех...» (Выхожу я рано в путь), «Урхамахӑм чӑнет инҫете» (В путь-дорогу зовет аргамак), «Чӑвӗл-чӑвӗл чӑкеҫӗм» (Ласточка-касаточка), «Хӑтлӑ ҫурт» (Уютный дом), «Хӱкле кӗвви» (Напевы хюкле), «Шурӑ акаш» (Белые лебеди), «Голубые дожди» и др.

Валем Ахун : [некролог] // Сувар. – 2007. – 29 ҫӑртме (№ 26). – С. 4.

Георгиева, Н. «Урхамахӑм чӑнет инҫете» / Н. Георгиева // Хыпар. – 2010. – 7 авӑн. – С. 3.

* * *

Афанасьев, П. Валем Ахун (Максимов Валентин Осипович) // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 52-53.

Максимов (Валем Ахун) Валентин Осипович // Чуваши Татарстана = Ту-тарстан чăвашсем : [кн.-альбом]. – Чебоксары, 2006. – С. 509.

Станьял, В. П. Ахун Валем (Максимов Валентин Осипович) / В. П. Станьял // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 161-162.

5 сентября

СПИРИДОНОВ МОИСЕЙ СПИРИДОНОВИЧ (05.09.1890-31.03.1981)

Живописец, график, художник-педагог, народный художник

Чувашской АССР (1960), заслуженный деятель искусств

Чувашской АССР (1935), заслуженный деятель искусств РСФСР (1940),
член Союза художников СССР (1933)

125 лет со дня рождения

Родился в с. Яншихово-Норваши (Енӗш Нӑрваш) Цивильского уезда (ныне Янтиковский район Чувашской Республики).

М. Спиридонов – один из основоположников чувашского профессионального изобразительного искусства. В 1912 г. окончил Казанскую художественную школу. Учился в Высшем художественном училище при Академии художеств в г. Петроград. Одновременно окончил педагогические курсы при Академии. Многие годы являлся председателем Союза художников Чувашии. Работал на педагогических курсах в г. Канаш, преподавателем Чебоксарского художественного училища, заведовал Центральным Чувашским краеведческим музеем, являлся сотрудником Чувашского научно-исследовательского института, директором Чувашской государственной художественной галереи.

Основные работы: «Пузырист», «Колхозный конь Успевай», «Осень», «В избе-читальне», «Трудовая Волга», «Невеста», «Моя родина», «Невеста в амбаре», «Ожидание», «Чувашка Ирина», «Волжский берег», портрет Народного поэта Чувашии П.П. Хузангая, портрет Героя Советского Союза В. Винокурова, альбом «Чувашский орнамент» и др.

За большие заслуги в области изобразительного искусства в 1970 г. занесен в Почетную Книгу Трудовой Славы и Героизма Чувашской АССР. Награжден орденами Ленина, Дружбы народов. Его именем названа улица в г. Чебоксары.

Смирнова, Н. Унӑн ӗҫӗсенче – халӑхӑн чун илемӗ / Н. Смирнова // Хыпар. – 2010. – 16 авӑн. – С. 4.

* * *

Викторов, Ю. В. Спиридонов Моисей Спиридонович / Ю. В. Викторов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 95-96.

Захарова, Н. И. Вклад М. С. Спиридонова в развитие музейного дела Чувашии / Н. И. Захарова // Халăх шкулĕ = Народная школа. – 2011. – № 1. – С. 43-45.

Кириллова, Р. Музей из второго подъезда / Р. Кириллова // Совет. Чувашия. – 2010. – 29 апр. – С. 7.

Моисей Спиридонов // Союз художников Чувашии : 1935-2005. – Чебоксары, 2005. – С. 172.

Морскова, А. Н. Портрет в творчестве М. С. Спиридонова / А. Н. Морскова // Науч.-информ. вестн. докторантов, аспирантов, студентов. – 2010. – № 2. – С. 153-156.

Садюков, Н. И. Мир глазами художника : (о роли изобразительного искусства на уроках литературы) / Н. И. Садюков // Актуальные проблемы обучения языкам и литературе в современных условиях. – Чебоксары, 2009. – С. 112-118.

Садюков, Н. И. Моисей Спиридонович Спиридонов: 1890-1981. Певец вечной красоты / Н. И. Садюков // Мастера изобразительного искусства. – Чебоксары, 2011. – С. 323-332. – (Б-ка Президента Чуваш. Респ. ; т. 9).

5 сентября

ВИШНЕВСКАЯ КЛАВДИЯ ИВАНОВНА (05.09.1955)

Чувашский писатель, поэтесса, кандидат филологических наук

60 лет со дня рождения

Родилась в д. Шинары (Шăнар) Цивильского района Чувашской Республики.

К. Вишневская – выпускница Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова. Работала редактором детско-юношеских передач Чувашского телевидения, сотрудником редакции Чебоксарской районной газеты «Тăван ен».

Автор книг: «Асанне юрисем» (Бабушкины песни), «Тасалăх пур çĕн ёмĕрсен» (Есть чистота у новых времен), «Тăм шăхлич» (Свистулька глиняная), «Çырла тусĕсем» (Ягодники-сладкоежки) и др.

Муллина, П. Сăвăç та, критик та / П. Муллина // Çамрăксен хаçачĕ. – 2006. – 3 нарăс (№ 4). – С. 10.

* * *

Вишневская Клавдия Ивановна // Край цивилиский : краткая энцикл. р-на. – Чебоксары, 2008. – С. 92.

Станьяд, В. П. Вишневская Клавдия Ивановна / В. П. Станьяд // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 321.

6 сентября

ИВЛЕВ ДЮИС ДАНИЛОВИЧ (06.09.1930-03.03.2013)

Инженер-механик, математик, организатор науки,
доктор физико-математических наук (1959), профессор (1961),
заслуженный деятель науки Российской Федерации (1992), лауреат
Государственной премии Чувашской Республики в области науки (2006)

85 лет со дня рождения

Родился в г. Чебоксары (Шупашкар) Чувашской Республики.

Д. Ивлев – выпускник Московского государственного университета им. М.В. Ломоносова. Работал ассистентом, младшим научным сотрудником, инженером и старшим инженером оборонного предприятия, заведующим кафедрой в Воронежском государственном университете, Московском высшем техническом училище им. Н.Э. Баумана, Всесоюзном заочном политехническом институте. С 1982 г. – в Чувашском государственном университете им. И.Н. Ульянова: заведующий кафедрой математического анализа и дифференциальных уравнений и кафедры механики деформируемого твердого тела, декан физико-математического факультета (1986-1993). С 1993 г. – в Чувашском государственном педагогическом институте (ныне университет) им. И.Я. Яковлева: профессор, заведующий кафедрой математического анализа.

Один из ведущих ученых страны в области механики сплошных сред, член Российского национального комитета по теоретической и прикладной механике, член коллегии журнала «Прикладная математика и механика» РАН, член экспертного совета по математике и механике ВАК Министерства образования и науки Российской Федерации, создатель научной школы в области прикладной математики и механики деформируемого твердого тела. С 2007 г. – руководитель научной лаборатории РАН «Механика предельного состояния», открытой при Чувашском государственном педагогическом университете им. И.Я. Яковлева.

Автор более 300 научных работ, посвященных фундаментальным вопросам теории пластичности, упругости твердых тел, в т. ч. 8 монографий. Имеет около 30 авторских свидетельств на изобретения. Основные издания: «Механика пластических сред», «Предельное состояние деформированных тел и горных пород», «Метод возмущений в теории упругопластического тела» и др.

Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени (2007), золотой медалью им. И.Я. Яковлева и др.

Ивлев Дюис Данилович // Ученые Чувашского государственного педагогического университета им. И. Я. Яковлева. – Чебоксары, 2010. – С. 168-169.

Климов, Д. М. К 80-летию Д. Д. Ивлева / Д. М. Климов, В. А. Ковалев, Ю. Н. Радаев // Вестн. Чуваш. гос. пед. ун-та им. И. Я. Яковлева. – 2010. – № 2, ч. 1. – С. 5-38.

Михайлова, М. В. Ивлев Дюис Данилович / М. В. Михайлова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 105.

Светлой памяти Ивлева Дюиса Даниловича : [некролог] // Совет. Чувашия. – 2013. – 5 марта. – С. 4 : фот.

Шуканов, А. А. Дюис Данилович Ивлев: 1930. Главное – держаться прямого курса / А. А. Шуканов, В. Н. Алексеев // Ученые. – Чебоксары, 2006. – С. 175-184. – (Б-ка Президента Чуваш. Респ. ; т. 4).

7 сентября

ШЕМУРШИНСКИЙ ЛЕСХОЗ (07.09.1925)

90 лет со дня организации

До 1926 г. назывался Шамкинским лесхозом.

Общая площадь лесного фонда Шемуршинского лесхоза – 26124 га. В составе лесхоза три лесничества: Шемуршинское, Трехбалтаевское, Чукальское и цех товаров народного потребления. Среднесписочная численность работников 200 человек.

Лесхоз занимается подсобным промышленным производством. Ежегодно выпускается продукции на сумму 3500 тыс. руб. Имеются цеха: лесопильный, тарный, столярный, а также лесозаготовительная бригада. Выпускается более 30 видов продукции. Также лесхоз занимается производством меда, имеются три пасеки, заготовкой лестехсырья, сена.

Директор лесхоза В. Глухов.

Глухов, В. «Палартнă чухлĕ ларттартамăр» / В. Глухов ; Ю. Михайлов [калашнă] // Хыпар. – 2013. – 21 авăн. – С. 8.

Петьков, В. Республикăри чăн малтанхи вăрман хушăлăхĕ – сакăрвунăра / В. Петьков // Шăмăршă хыпарĕ. – 2005. – 17 авăн. – С. 3-4.

9 сентября

ВАЛИЦКАЯ КРЕТА ЛАЗАРЕВНА (09.09.1940)

Партийный и государственный деятель,
заслуженный экономист Чувашской Республики (2000)

75 лет со дня рождения

Родилась в с. Большой Сундырь (Мăн Сĕнтĕр) Моргаушского района Чувашской Республики.

К. Валицкая – выпускница Чебоксарского текстильного техникума, Казанского финансово-экономического института (ныне академия),

Высшей партийной школы при ЦК КПСС. Трудовую деятельность начала с прядильницы. Затем работала сменным мастером, секретарем комитета комсомола на Чебоксарском хлопчатобумажном комбинате, первым секретарем Чебоксарского горкома ВЛКСМ. В 1973-1983 гг. – секретарь Калининского райкома КПСС, председатель Калининского райисполкома г. Чебоксары. С 1983 г. – секретарь Московского, Калининского райкомов г. Чебоксары, Чебоксарского горкома КПСС. Была заместителем Председателя Президиума Верховного Совета Чувашской АССР. С 1994 по 2002 гг. – министр труда и занятости населения Чувашской Республики, руководитель Департамента федеральной государственной службы занятости по Чувашской Республике. С августа 2002 по январь 2005 гг. – 1-й заместитель главы администрации г. Чебоксары. Избиралась депутатом Верховного Совета Чувашской АССР 10-го, 11-го созывов.

Награждена орденом «Знак Почета» (дважды).

Валицкая Крета Лазаревна // Моргаушский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2002. – С. 44.

Золотую свадьбу отметят в женский день // Совет. Чувашия. – 2014. – 7 марта. – С. 1.

Федоров, Ф. Ф. Валицкая Крета Лазаревна / Ф. Ф. Федоров // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 274.

10 сентября

МЕРКУЛОВА ЛАРИСА МИХАЙЛОВНА (10.09.1940)

Морфолог, доктор медицинских наук (1990), профессор (1992),
заслуженный деятель науки Чувашской Республики (1998),
заслуженный работник высшей школы Российской Федерации (2006)

75 лет со дня рождения

Родилась в г. Куйбышев (ныне Самара).

Л. Меркулова – выпускница Куйбышевского медицинского института им. Д.И. Ульянова (ныне Самарский государственный медицинский университет). С 1963 г. работала врачом-рентгенологом медсанчасти Чебоксарского электроаппаратного завода. С 1965 по 1967 гг. преподавала анатомию в Чебоксарском медицинском училище. С 1969 г. – в Чувашском государственном университете им. И.Н. Ульянова: ассистент, старший преподаватель, доцент кафедры анатомии и оперативной хирургии, профессор, заведующая кафедрой функциональной и лабораторной диагностики. С 1996 по 1998 гг. – заместитель директора по научной части Республиканского медицинского диагностического центра Министерства здравоохранения Чувашской Республики. С 1998 г. – заведующая кафедрой нормальной и топографической анатомии, профессор кафедры функ-

циональной и лабораторной диагностики Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова. Одновременно с 1996 г. – заместитель директора по научной работе Республиканского медицинского центра.

Область исследования: изучение биологических эффектов неионизирующих излучений в морфофункциональном аспекте и возможностей их использования в диагностическом и лечебном процессах. Является создателем нового направления радиобиологии неионизирующих излучений – нейробиологии быстропеременных магнитных полей высокой интенсивности.

Автор более 200 научных работ, в т. ч. 2 монографий. Основные работы: «Реакция возбудимых тканей организма на импульсные магнитные поля» (в соавт.), «Пострадиационные психические расстройства: клинико-терапевтический и гистохимический аспекты» (в соавт.) и др.

Лариса Михайловна Меркулова : биобиблиогр. указ. / [сост. И. Г. Калинин, В. И. Сорвачева]. – Чебоксары : [б. и.], 2010. – 59 с. : портр.

* * *

Алексеев, Г. А. Меркулова Лариса Михайловна / Г. А. Алексеев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 82-83.

Беляева, С. Меркулова Лариса Михайловна / С. Беляева // Женщины науки Чувашии. – Чебоксары, 2002. – С. 42-44.

Людина, Л. Назначены Государственные стипендии / Л. Людина // Совет. Чувашия. – 2010. – 26 июня. – С. 1.

10 сентября

ЮСУПОВ РАСЫХ ХАЛИУЛЛОВИЧ (10.09.1940)

Ветеринарный врач, доктор ветеринарных наук (1981), профессор (1988), заслуженный деятель науки Татарской АССР (1990), заслуженный деятель науки Российской Федерации (1996), лауреат премии Совета Министров СССР (1984)

75 лет со дня рождения

Родился в д. Полевые Бикшики (Хирти Пикшик) Батыревского района Чувашской Республики.

Р. Юсупов – выпускник Казанского государственного ветеринарного института. В 1966-1984 гг. работал в этом вузе: младший, затем старший научный сотрудник, заведующий лабораторией экспериментальной иммунологии, одновременно в 1975-1984 гг. проректор по научной работе. С 1984 г. – в Научно-исследовательском ветеринарном институте (ныне Федеральный центр токсикологической и радиационной безопасности животных, г. Казань): заместитель директора, одновременно руководитель лаборатории иммунологии.

Специалист в области инфекционной патологии сельскохозяйственных животных, исследует вопросы ветеринарной иммунологии, вирусологии, разрабатывает методы и средства диагностики инфекционных болезней и др. Автор около 500 научных трудов, более 20 изобретений и патентов. Основные работы: «Инфекционные болезни свиней» (в соавт.), «Диагностика и профилактика бешенства животных» (в соавт.) и др.

Награжден орденом «Знак Почета», медалями, Почетной грамотой Республики Татарстан (2000), Почетной грамотой Министерства сельского хозяйства Российской Федерации (2000, 2010), Почетной грамотой Академии наук Татарстана (2010), Почетной грамотой Департамента ветеринарии Российской Федерации (2010), Почетной грамотой Департамента научно-технической политики и образования Минсельхоза России.

Мартынов, Г. Н. Юсупов Расых Халиуллович / Г. Н. Мартынов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 699.

Юсупов Расых Халиуллович // Батыревская энциклопедия. – Чебоксары, 2005. – С. 275.

13 сентября

ПАДЕНОВ КУЗЬМА ПЛАТОНОВИЧ (13.09.1925-06.02.2005)

Биолог, доктор сельскохозяйственных наук (1988), профессор, участник Великой Отечественной войны

90 лет со дня рождения

Родился в д. Верхнее Аккозино (Тури Сёрпүкасси) Красночетайского района.

К. Паденов – выпускник Курганского сельскохозяйственного института. Работал в институте биологии Уральского филиала Академии наук СССР, Уральской токсикологической лаборатории, на Минской опытной станции Всесоюзного научно-исследовательского института защиты растений (ВИЗР), где занимал различные должности. В 1969-1971 гг. – ученый секретарь, с 1971 г. – руководитель отдела химического метода защиты растений, с 1991 г. – ведущий научный сотрудник Белорусского научно-исследовательского института защиты растений.

Автор более 250 научных работ, в т. ч. 7 книг, 7 брошюр, 19 рекомендаций и методических указаний для студентов вузов.

Награжден 15 правительственными наградами, в т. ч. орденом Отечественной войны II степени.

Паденов Кузьма Платонович // Краткая энциклопедия Красночетайского района. – Чебоксары, 2004. – С. 134.

15 сентября

ШАВЛЫ СТИХВАН (ШУМКОВ СТЕПАН АНТОНОВИЧ)

(15.09.1910-15.02.1976)

Писатель, переводчик, публицист, народный поэт
Чувашской АССР (1974), заслуженный работник культуры
Чувашской АССР (1970), член Союза писателей СССР (1934)

105 лет со дня рождения

Родился в с. Каменка (Чулсырма) Шенталинского района Самарской области.

С. Шавлы – выпускник Казанского государственного педагогического института. В 1939-1954 гг. работал в редакциях журнала «Сунтал» и газеты «Коммунизм ялавлĕ», литературным консультантом Союза писателей, председателем Комитета радиоинформации.

Первые публикации появились в 1931 г. на страницах самарского литературного альманаха «Пăр тапранчĕ» (Лед тронулся), в 1941 г. вышла книга стихов «Малтанхи аслати» (Первый гром). Писал также статьи, очерки и рассказы о трудовом подвиге народа, творчестве чувашских писателей. Перевел на чувашский язык: «Конек-горбунук» Н. Ершова, «Песня про купца Калашникова» Ю. Лермонтова, «Девушка и смерть», «Песня о Соколе», «Песня о Буревестнике» М. Горького, «Вей, ветерок!» Я. Райниса, многие басни И. Крылова, стихи А. Пушкина, Н. Некрасова, Т. Шевченко и др. Сами стихи и поэмы С. Шавлы переведены на русский, болгарский, украинский, белорусский, азербайджанский, татарский и др. языки. На многие из них чувашскими композиторами сложены песни. Среди них: «Пакша» (Белка), «Сан кушунта – ҫурхи тĕнче» (В твоих глазах весна) и др.

Основные издания: «Ешĕл палăк» (Зеленый памятник), «Кун-çул сунталĕ умĕнче» (На наковальне жизни), «Сăвăсемпе поэмăсем» (Стихи и поэмы), «Суйласа илнĕсем» (Избранные), «Сĕр çинчи йĕр» (След на земле), «Сĕсем сĕсет» (Молния блещет), «Сĕве сăввисем» (В окрестностях Свяиği), «Рисунок на кленовом листе», «Родные просторы» и др.

Арланова, Е. Телейлĕ шăпа пĕрнĕ пултарулăх : чăваш халăх поэчĕ Стихван Шавли суралнăранпа 100 çул ситнĕ май / Е. Арланова // Хыпар. – 2010. – 11 авăн. – С. 6.

Краснова, Т. Шавли сасси ĕмĕр шавлатăр / Т. Краснова, А. Тарасов // Тăван Атăл. – 2010. – № 10. – Прил.: с. 9-17. – (Сунтал).

Симаков, В. Стихван Шавли репрессирен ҫапла хăтăлнă / В. Симаков // Хыпар. – 2010. – 13 чŭк. – С. 11.

Скворцов, Г. Стихван Шавли халалĕпе / Г. Скворцов // Чăваш хĕрарăмĕ. – 2010. – 20-26 чŭк (№ 46). – С. 10.

Станьял, В. Чăваш халăхĕн уçă саслă ывăлĕ / В. Станьял // Шавлы, С. Следы на земле / С. Шавлы. – Чебоксары, 2009. – С. 6-18.

* * *

Анчиков, Н. Самарский край поэтами гордится / Н. Анчиков // Шавлы, С. Следы на земле / С. Шавлы. – Чебоксары, 2009. – С. 5.

Афанасьев, П. В. Шавлы Стихван (Степан Антонович Шумков): 1910-1976. Звонкий голос, искромётный юмор / П. В. Афанасьев // Писатели. – Чебоксары, 2008. – С. 343-350. – (Б-ка Президента Чуваш. Респ. ; т. 6).

Афанасьев, П. Шавлы Стихван (Шумков Степан Антонович) // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 494-496.

Федоров, Г. И. Шавлы Стихван (Шумков Степан Антонович) / Г. И. Федоров // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 603-604.

16 сентября

МАРИИНСКО-ПОСАДСКИЙ ЛЕСОТЕХНИЧЕСКИЙ ТЕХНИКУМ (16.09.1895)

120 лет со дня открытия

Одно из старейших учебных заведений Чувашии.

Основан на базе Низшей лесной школы, которая была открыта при Мариинском лесничестве Казанской губернии и готовила лесных кондукторов (современных помощников лесничих). В 1919 г. переименована в лесную школу, в 1920 г. преобразована в лесной техникум с подчинением Областному отделу народного образования Чувашской автономной области. В первые годы имело одно отделение – лесохозяйственное, где готовили техников-лесоводов, срок обучения – 2,5 года. В 1932 г. в лесотехническом техникуме 4 отделения: лесохозяйственное, сухопутно-транспортное, лесомеханическое и лесосплавное. С 1942 г. функционировали лесохозяйственное, лесотехническое, мебельно-столярно-механическое отделения и отделение лесопиления и деревообработки. С 1917 по 1945 гг. техникум выпустил 1627 специалистов лесного хозяйства, а за годы войны – 184.

В настоящее время это учебное заведение с современной учебно-материальной базой, инженерно-педагогическими кадрами и учебно-воспитательным персоналом. Учащиеся осваивают рабочие профессии слесаря, моториста, столяра, рамщика, станочника, водителя автомобиля, тракториста. Введен в эксплуатацию новый 4-х этажный комплекс на 600 человек. С 2007 г. является структурным подразделением (филиалом) Поволжского государственного технологического университета. Директор – Лидия Вячеславовна Агильдина.

Трофимов, А. Т. Истоки лесных знаний : из истории Марпосад. лесотехн. техникума / А. Т. Трофимов. – Чебоксары, 1995. – 80 с.

* * *

Васильев, Л. С мечтой о лесе / Л. Васильев // Совет. Чувашия. – 2012. – 10 июля. – С. 3 : фот.

Симулин, А. М. Мариинско-Посадский лесотехникум / А. М. Симулин, П. Т. Тихонов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 42.

16 сентября

ЛУКОЯНОВ ГЕРАЛЬД ВАСИЛЬЕВИЧ (16.09.1935-22.03.2001)

Языковед, педагог, кандидат филологических наук (1978)

80 лет со дня рождения

Родился в д. Мижары (Мишер) Моргаушского района Чувашской Республики.

Г. Лукоянов – выпускник отделения чувашского языка и литературы и отделения русского языка и литературы Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И. Я. Яковлева. Работал в школах Моргаушского и Урмарского районов Чувашии, в Чувашском книжном издательстве, Чувашском государственном педагогическом институте им. И. Я. Яковлева, Республиканском институте образования. С 1968 г. активно участвовал в подготовке учебников чувашского языка и литературы.

Основные издания: «Марийские заимствования в чувашском языке», «Чăваш чĕлхи: 3 класра вĕренмелли кĕнеке» (Чувашский язык), «Тăван литература: 4-мĕш класс валли» (Родная речь) (в соавт.), «Тăван литература: V класс» (в соавт.), «Чăваш чĕлхи: IV класс» (в соавт.), школьные программы и методические пособия по чувашскому языку и литературе и др.

Димитриев, В. И. Геральд Васильевич Лукоянов : библиогр. справочник / В. И. Димитриев. – Шупашкар, 2001. – 63 с.

* * *

Дегтярев, Г. А. Çивĕч ĕслă кĕнекеçĕ / Г. А. Дегтярев // Хыпар. – 2010. – 16 юпа. – С. 14.

* * *

Дегтярев, Г. А. Лукоянов Геральд Васильевич / Г. А. Дегтярев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 471.

Лукоянов Геральд Васильевич // Моргаушский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2002. – С. 81.

21 сентября

КОНДРАТЬЕВА РОЗА АЛЕКСЕЕВНА (21.09.1955)

Государственный деятель,
заслуженный экономист Чувашской Республики (2000)

60 лет со дня рождения

Родилась в д. Большие Яуши (Мӑн Явӑш) Вурнарского района Чувашской Республики.

Р. Кондратьева – выпускница Казанского учетно-кредитного техникума и Казанского финансово-экономического института. В 1978-1993 гг. работала ревизором, старшим, ведущим, главным экономистом бюджетного отдела, начальником отдела финансирования непроизводственной сферы Министерства финансов Чувашской АССР. С 1993 г. – заместитель, а с 1996 г. – первый заместитель министра финансов Чувашской Республики. В мае 1996 г. назначена управляющим Отделением пенсионного фонда Российской Федерации по Чувашской Республике.

Награждена медалями ордена «За заслуги перед Отечеством» I и II степеней.

Зайцева, Е. Пенсионеры в законе / Е. Зайцева // Совет. Чувашия. – 2008. – 11 сент. – С. 1-2.

Кондратьева, Р. А. Работаем для всех, заботимся о каждом! / Р. А. Кондратьева ; беседовала Е. Зайцева // Совет. Чувашия. – 2010. – 22 дек. – С. 2.

Кондратьева Роза Алексеевна // Энциклопедия Вурнарского района. – Чебоксары, 2005. – С. 141.

Федоров, Ф. Ф. Кондратьева Роза Алексеевна / Ф. Ф. Федоров // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 307.

23 сентября

АЛАТОВ СТАНИСЛАВ ИОСИФОВИЧ (23.09.1930-03.03.1991)

Художник-живописец, член Союза художников СССР (1975)

85 лет со дня рождения

Родился в д. Шупоси (Шупуҫ) Моргаушского района Чувашской Республики.

С. Алатов – выпускник Чебоксарского художественного училища, Ленинградского института живописи, скульптуры и архитектуры им. И.Е. Репина. С 1966 г. – художник Чувашских творческо-производственных мастерских Художественного фонда РСФСР. Писал в разных жанрах: натюрморт, пейзаж, портрет и тематические картины. Кроме живописи занимался танцем – на протяжении нескольких лет (1966-1977 гг.) – артист

кордебалета Чувашского музыкально-драматического театра (ныне Чувашский государственный театр оперы и балета). Был руководителем танцевальной студии, преподавал в Чебоксарском художественном училище.

Участвовал с 1966 г. на республиканских, зональных, российских выставках. Основные работы: «Вышивальщица», «Рыбачья землянка», «Трудные годы. Колоски», «Натюрморт с раками», «Охранник лугов», «Певец Тимошин», «Чувашское пиво и раки», «Девушка в белом платке», «У окна», «На Мурмане», «Поклонник страстный музы...» и др.

Бечина, Е. С. Алатов пултарула́хне сёне́лле хаклани / Е. Бечина // Хыпар. – 2006. – 24 кӓрлӓч. – С. 3. – (Хӓр-упра́спа яш-кӓре́м ; № 1).

* * *

Алатов Станислав Иосифович // Моргаушский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2002. – С. 30.

Григорьев, А. Г. Алатов Станислав Иосифович / А. Г. Григорьев, А. И. Мординова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 53.

Кириллова, Р. Прекраснейшее из занятий / Р. Кириллова // Лик. – 2010. – № 1. – С. 130-139.

Станислав Алатов // Союз художников Чувашии : 1935-2005. – Чебоксары, 2005. – С. 20.

23 сентября

ПРАУДИНА РАЙНА БОРИСОВНА (КАЦ) (23.09.1935)

Актриса, заслуженная артистка Латвийской ССР (1970),

народная артистка Латвийской ССР (1981)

80 лет со дня рождения

Родилась в г. Чебоксары (Шупашкар) Чувашской Республики.

Р. Праудина окончила актерский факультет Ленинградского государственного института театра, музыки и кинематографии. Творческую деятельность начала в 1960 г. актрисой Русского драматического театра Удмуртской АССР. С 1963 по 1990 гг. была актрисой Рижского театра русской драмы. С 1990 по 2003 гг. – актриса Государственного академического театра им. Е.Б. Вахтангова (Москва). С 2003 г. – актриса театра «У Никитских ворот» (Москва). Выступает также на сцене театра Дома актера «Актерский Дом».

Сыграла более 200 ролей. Среди них: Акулина Гавриловна Красавина («Женитьба Бальзамина» А. Островского), Биттина («Цилиндр» Е. де Филиппо), Нехама («Закат» И. Бабеля), Фонсия Дорси («Игра в джин» Дональда К. Кобурна) и др.

23 сентября

АФАЛЕК ЭНДЕБЕ (АНДРЕЕВ ОЛЕГ ФЕДОРОВИЧ) (23.09.1950)

Чувашский писатель, публицист,

член Союза писателей Российской Федерации (1993)

65 лет со дня рождения

Родился в с. Эшмикеево (Энтепе) Яльчикского района Чувашской Республики.

О. Андреев – выпускник Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова, Горьковской высшей партийной школы. Работал учителем в разных школах, директором Эшмикеевской средней школы. В 1977-1991 гг. – секретарь, первый секретарь Яльчикского райкома комсомола и Яльчикского райкома КПСС.

Публикуется в республиканских журналах, газетах и коллективных сборниках с 1973 г.

Основные издания: «Ъулшырав» (Поиск), «Хутӑш вӑрман» (Смешанный лес), «Киле таврӑнни» (Возвращение домой), «Предчувствие любви».

Афанасьев, П. «Пучахсем авӑнаҫҫӗ ёлккен...» / П. Афанасьев // Хресчен сасси. – 2010. – 29 авӑн. – С. 3.

Желтухин, Г. Ъӑр ҫынни чунӑ поэт / Г. Желтухин // Тӑван Атӑл. – 2010. – № 9. – Прил.: с. 55-57. – (Сунтал).

Федорова, Л. Чун сиплевҫи – поэзи... / Л. Федорова // Чӑваш хӗрарӑмӗ. – 2010. – 27 ҫӑк – 3 раштав (№ 47). – С. 10.

Энтепе, А. «Ъунатӑӑ чун – тӗнче уҫӑӑхӗнче...» / А. Энтепе ; А. Юрату [калаҫнӑ] // Хыпар. – 2010. – 23 ҫӑртме. – С. 4.

* * *

Афанасьев, П. Афалек Эндебе (Андреев Олег Федорович) // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 42.

Малышкин, Н. Андреев Олег Федорович (Афалек Энтепе) / Н. Малышкин // Яльчикский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2007. – С. 30.

Станьял, В. П. Афалек Эндебе (Андреев Олег Федорович) / В. П. Станьял // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 154.

Эндебе, А. «А я уйду в синюющие дали...» / А. Эндебе ; [записала] А. В. Юрату // Совет. Чувашия. – 2010. – 23 окт. – С. 3.

24 сентября

КОНСТАНТИНОВ ВИКТОР КОНСТАНТИНОВИЧ (24.09.1935)

Хирург, доктор медицинских наук (1992), профессор

80 лет со дня рождения

Родился в д. Алгазино (Малти Ишек) Вурнарского района Чувашской Республики.

В. Константинов после окончания в 1964 г. Саратовского медицинского института работал главным врачом Калининской участковой больницы Вурнарского района. В 1970-1973 гг. заведовал хирургическим отделением медсанчасти Чебоксарского хлопчатобумажного комбината. Затем работал в городской больнице № 4 г. Саранск. С 1985 г. – в Медицинском институте Мордовского государственного университета им. Н.П. Огарева: ассистент, доцент, заведующий кафедрой факультетской хирургии, профессор.

Научные изыскания связаны с изучением вопросов лечения гнойных ран при маститах. Автор более 70 научных работ. Среди них: «Нарушение белкового обмена у больных гнойными лактационными маститами», «Иммунный статус у больных гнойным лактационным маститом» и др. Изобрел устройство для лечения гнойных ран при маститах.

Григорьев, Н. Г. Константинов Виктор Константинович / Н. Г. Григорьев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 310.

Константинов Виктор Константинович // Энциклопедия Вурнарского района. – Чебоксары, 2005. – С. 142.

24 сентября

ЧЕКУШКИНА ЛЮЛИТА ВАСИЛЬЕВНА (24.09.1965)

Композитор, педагог,

член Союза композиторов Российской Федерации (1996)

50 лет со дня рождения

Родилась в г. Чебоксары (Шупашкар) Чувашской Республики.

Л. Чекушкина окончила Чебоксарское музыкальное училище им. Ф.П. Павлова, Нижегородскую государственную консерваторию. С 1989 по 2000 гг. заведовала музыкальной частью Русского драматического театра Чувашской Республики, одновременно с 1993 по 1997 гг. преподавала композицию в Чувашском лицее-интернате им. Г. Лебедева, с 1993 г. – музыкально-теоретические дисциплины в Новочебоксарской детской школе искусств.

Автор поэмы-каприччио «Сновидения» для симфонического оркестра, Концерта-фантазии для женского голоса и камерного оркестра, детских фортепианных пьес, около 30 сольных и хоровых песен, музыки к спектаклям вокальных и инструментальных обработок и др. Лауреат премии Республиканского конкурса театрального искусства «Чётёрлĕ чаршав» (Узорчатый занавес) (2001, 2008, 2009, 2010).

Бушуева, Л. И. Чекушкина Лолита Васильевна / Л. И. Бушуева // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 478.

25 сентября

АНТОНОВ ВАСИЛИЙ АНДРЕЕВИЧ (25.09.1950-08.07.1997)

Артист, режиссер, журналист, музыкант,
член Союза театральных деятелей Российской Федерации (1981)

65 лет со дня рождения

Родился в д. Айбечи (Эйпеш) Ибресинского района Чувашской Республики.

В. Антонов окончил отделение режиссера народного театра Республиканского культурно-просветительного училища и факультет журналистики Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова. Работал артистом Чувашского государственного театра кукол и Театра сатиры и юмора.

Им созданы образы: Кукша Иван («Эй, Кукша, яра пар!..» С. Федорова), Степана Лапшина («Лапшу Стаппанё» К. Чулкася) и др. Писал стихи, статьи о кукольном театре для республиканских газет.

Кириллов, Г. Ёмёчĕсем ҫунатлăччĕ, сăнарĕсем пахаччĕ / Г. Кириллов // Тантăш. – 2005. – 29 авăн (№ 39). – С. 4.

* * *

Кириллов, Г. В. Антонов Василий Андреевич / Г. В. Кириллов // Ибресинский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2011. – С. 26.

26 сентября

ПЛЕШКОВ СЕРГЕЙ АЛЕКСЕЕВИЧ (26.09.1955)

Скульптор-анималист, член Союза художников Российской Федерации (1993)

60 лет со дня рождения

Родился в г. Чебоксары (Шупашкар) Чувашской Республики.

С. Плешков – выпускник Богородского технического училища художественной резьбы (Моск. обл.). С 1979 г. работает художником-офор-

мителем в Художественном фонде Союза художников Чувашии. Продолжает лучшие традиции русской анималистической школы. Создал множество монументально-декоративных и скульптурных произведений. Участник республиканских, зональных, всероссийских выставок с 1979 г. Персональная выставка прошла в 2006 г. (Чебоксары).

Основные работы: «Уточка» (дерево, 1991), «Лягушонок на болоте» (дерево, 1998), «Лев» (мрамор, 2005), «Бегемот» (мрамор, 2006) и др.

Мордвина, А. И. Плешков Сергей Алексеевич / А. И. Мордвина // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 436.

Сергей Плешков // Союз художников Чувашии : 1935-2005. – Чебоксары, 2005. – С. 144.

27 сентября

АБАШЕВА ДИАНА ВЛАДИМИРОВНА (27.09.1950)

Языковед, доктор филологических наук (2000), профессор (2008)

65 лет со дня рождения

Родилась в г. Чебоксары (Шупашкар) Чувашской Республики.

Д. Абашева – выпускница филологического факультета Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. С 1975 г. – в Чувашском государственном педагогическом университете им. И.Я. Яковлева: старший преподаватель, доцент, заместитель декана, декан факультета русской филологии, профессор, заведующий кафедрой литературы.

Научные интересы связаны с проблемами взаимодействия литературы и фольклора в их историческом развитии от древности до современности.

Имеет более 100 научных публикаций. Среди них: «Литературное произведение в контексте традиционной духовности», «Н.М. Языков в оценках критики и литературном окружении», «Братья Языковы по материалам переписи 20-40 гг. XIX века», «Из истории фольклористики России: В.К. Магницкий», «Любовный быт и бытие в творчестве и переписке Н.М. Языкова» и др.

Награждена Почетной грамотой Министерства образования Чувашской Республики (2000).

Абашева Диана Владимировна // Исследователи этнографии и археологии Чувашии. – Чебоксары, 2004. – С. 5.

Абашева Диана Владимировна // Ученые Чувашского государственного педагогического университета им. И. Я. Яковлева. – Чебоксары, 2010. – С. 7.

Максимова, О. Г. Абашева Диана Владимировна / О. Г. Максимова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 9-10.

Мерлина, Н. И. Абашева Диана Владимировна / Н. И. Мерлина // Женщины науки Чувашии. – Чебоксары, 2002. – С. 88-89.

27 сентября

СТАРИКОВА СВЕТЛАНА МИХАЙЛОВНА (27.09.1955)

Работник культуры, библиотекарь,
заслуженный работник культуры Чувашской Республики (2005),
заслуженный работник культуры Российской Федерации (2010)

60 лет со дня рождения

Родилась в д. Нижние Кибечи (Анаткас Кипеч) Канашского района Чувашской Республики.

С. Старикова – выпускница Казанского государственного института культуры. Работала библиотекарем средней школы № 4 г. Чебоксары, старшим библиотекарем Центральной научно-технической библиотеки. Большая часть трудовой биографии связана с библиотекой Чебоксарского завода промышленных тракторов (1983-1997).

С 1997 г. работает в Национальной библиотеке Чувашской Республики: ведущий библиограф патентно-технического отдела, заведующая отделом маркетинга и инноваций, заместитель директора по развитию библиотеки, заместитель директора по основной деятельности, с декабря 2002 г. по май 2012 г. – директор. С мая 2012 г. – заместитель директора Национальной библиотеки Чувашской Республики. С сентября 2013 г. – директор. Является председателем Общественного Совета при Министерстве культуры, по делам национальностей и архивного дела Чувашской Республики, членом Комиссии по государственным наградам при Главе Чувашской Республики.

Внесла значительный вклад в развитие библиотечного дела Российской Федерации и Чувашской Республики. При ее непосредственном участии успешно реализована программа модернизации сельских библиотек Чувашии в рамках Указа Президента Чувашской Республики «О создании сельских модельных библиотек в Чувашской Республике», разработана Концепция развития общедоступных (публичных) библиотек Чувашской Республики (2009-2020 гг.).

В 2008-2012 гг. под руководством С. Стариковой произведена реконструкция основного и построено новое здание Национальной библиотеки Чувашской Республики, которые оснащены современным техническим оборудованием.

Библиотека, возглавляемая С. Стариковой, является членом Российской библиотечной ассоциации, Ассоциации региональных библиотечных консорциумов, участвует в реализации Национальной программы сохранения библиотечных фондов Российской Федерации по ряду ключевых направлений: создание страхового краеведческого фонда, сохранность документов в процессе использования и обеспечения безопасности, национальной электронной библиотеки Российской Федерации. Вносит значительный вклад в сохранение историко-культурного наследия чувашского народа, развитие единого культурного пространства народов России. По инициативе С. Стариковой создан мемориальный зал Геннадия Айги, открыты Зал национальных культур и Зал государственных символов. Под ее руководством внедрены инновационные проекты по созданию Центра открытого доступа к сети Интернет, работе с книжными памятниками, консервации и реставрации, открыты Чувашский региональный центр доступа к информационным ресурсам Президентской библиотеки им. Б. Н. Ельцина, реализованы проекты «Обучение и доступ к Интернет», «Мир безграничных возможностей», «Бабушка онлайн, дедушка онлайн» по обучению компьютерной грамотности социально незащищенных граждан и др.

Награждена медалью «К 100-летию М.А. Шолохова». Имеет Благодарности Министра культуры и массовых коммуникаций Российской Федерации за высокий уровень подготовки и проведения IV заседания Координационного совета по культуре при Минкультуры России (2006), за многолетний плодотворный труд в области сохранения культурного наследия России (2007).

Кибеч, А. И. Главный библиотекарь республики / А. И. Кибеч // Сельская библиотека = Ял вулавăшĕ. – 2011. – Спецвып. – С. 54-55.

Старикова Светлана Михайловна // Служение книге и людям : о директорах Нац. б-ки Чуваш. Респ. – Чебоксары, 2008. – С. 25-29.

Старикова, С. М. «Любить то, что ты делаешь и тех, для кого это делаешь...» / С. М. Старикова ; [беседовала] А. Питеркина // Республика. – 2012. – 1 июня (№ 26). – С. 7.

Старикова, С. М. Светлана Старикова : [беседа с директором Нац. б-ки Чуваш. Респ.] / С. М. Старикова // Вишневый сад. – 2009. – № 1. – С. 34-35.

Харитоновна, В. Г. Старикова Светлана Михайловна / В. Г. Харитоновна // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 107.

28 сентября

ЯСТРЕБОВА АНТОНИНА МИХАЙЛОВНА (28.09.1925-10.08.2005)

Передовик производства, заслуженный агроном Чувашской АССР (1965),
Герой Социалистического Труда (1966)

90 лет со дня рождения

Родилась в ст. Васюринская Донского района Краснодарского края.

А. Ястребова более четверти века посвятила возделыванию ценной технической культуры – махорки: работала агрономом, техником-полеводом, агрономом-махорководом в совхозе «Стемасский» (ныне совхоз-техникум Алатырского района). С 1977 г. – бригадир-овощевод, агрохимик, главный агроном. За успехи, достигнутые в увеличении производства и заготовок технических культур, в 1966 г. удостоена звания Героя Социалистического Труда. За большие заслуги в развитии сельского хозяйства республики в 1967 г. занесена в Почетную Книгу Трудовой Славы и Героизма Чувашской АССР.

Награждена орденом Ленина (дважды).

Мадебейкин, И. Н. Ястребова Антонина Михайловна / И. Н. Мадебейкин // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 751.

29 сентября

ИВАН МУЧИ (ИЛЛАРИОНОВ ИВАН ИВАНОВИЧ)

(29.09.1895-28.04.1946)

Писатель-сатирик, член Союза писателей СССР (1934), актер,
организатор чувашского профессионального театра,
участник Первой мировой войны, участник Гражданской войны

120 лет со дня рождения

Родился в д. Тойдеряки (Тойтерек) Чебоксарского района Чувашской Республики.

Иван Мучи – выпускник Казанской церковно-учительской семинарии. Один из организаторов Чувашского профессионального театра. Оставил яркий след в различных областях чувашской культуры. Был актером и исследователем, литературным и театральным критиком. Работал сотрудником редакций газет «Чувашский край», «Канаш». Наиболее известен как бессменный секретарь и редактор сатирического журнала «Капкӑн». Мастер исторической и сатирической прозы: рассказов, фель-

етонов, басен, анекдотов, шуток, памфлетов, сказок, репортажей, очерков и переводчик произведений русской классической литературы. Переводил произведения А. Чехова на чувашский язык.

Основные издания: «Кулăшла калавсем» (Юмористические рассказы), «Катка хысёнчи этем» (Человек за кадкой), «Суйласа илнисем» (Избранное), «Хёрлĕ кулăш» (Красный смех) и др.

Ėмĕрĕ тÿрĕ сăмахшăн кĕскелнĕ-ши? / Е. Трофимова хатĕрленĕ // Çамрăксен хаçачĕ. – 2012. – 24 нарăс (№ 7). – С. 8.

Иван Мучи сырнисене шута илни : [библиогр.] / А. К. Константинов хатĕрленĕ // Фольклорное и литературное отражение художественно-эстетической памяти народа. – Чебоксары, 2006. – С. 214-240. – Библиогр.: с. 214-240 (415 назв.).

Сапожникова, Н. Комедилĕ произведенийсен асти / Н. Сапожникова // Ял ёсченĕ (Тăвай р-нĕ). – 2010. – 17 авăн. – С. 3 : фот.

Сачкова, Л. Темĕн те тÿссе ирттернĕ / Л. Сачкова // Тăван Ен (Шупашкар р-нĕ). – 2013. – 28 сĕртме – 4 утă (№ 24). – С. 4 : фот.

Станьял, В. П. Иван Мучи сырнисен тулли кăларăмĕ валли / В. П. Станьял // Фольклорное и литературное отражение художественно-эстетической памяти народа. – Чебоксары, 2006. – С. 213.

Хлебникова, В. Г. Иван Мучи – чăвашсен кулăш литературина пуçарса яракансенчен пĕри / В. Г. Хлебникова // Чăваш чĕлхипе литератури : теори тата методика. – Шупашкар, 2009. – 9-мĕш кăларăм. – С. 27-32.

* * *

Афанасьев, П. Иван Мучи (Илларионов Иван Иванович) // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 283-284.

Федоров, Г. И. Мучи (Илларионов) Иван Иванович / Г. И. Федоров // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 165.

29 сентября

ЧУВАШСКАЯ НАЦИОНАЛЬНАЯ СТУДИЯ ПРИ ГОСУДАРСТВЕННОМ ИНСТИТУТЕ ТЕАТРАЛЬНОГО ИСКУССТВА (29.09.1940)

75 лет со дня открытия

Была первым в истории института национальным коллективом.

В середине 1939 г. в г. Москва был послан запрос о создании Чувашской национальной театральной студии Управления по делам искусств Чувашской АССР. В конце апреля 1940 г. СНК Чувашской АССР получил официальное письмо, где сообщалось: «Комитетом по делам искусств при СНК СССР запланировано создание при Государственном институте театрального искусства им. А.В. Луначарского с сентября 1940 года Чу-

вашской национальной театральной студии». На первый курс чувашской студии ГИТИСа были зачислены 24 человека. Сегодня имена ее выпускников известны всем любителям театрального искусства. Среди них: В. Кузьмина, В. Родионов, П. Иванов, Г. Мадеева, Н. Степанов, Н. Терентьев, М. Биколова и др.

Романов, П. В. Студийцы / П. В. Романов. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 1982. – 96 с.

30 сентября

ВЛАДИМИРОВ ПЕТР ВЛАДИМИРОВИЧ (30.09.1915-31.08.2006)

Государственный деятель, организатор производства,
заслуженный работник сельского хозяйства Чувашской АССР (1980)

100 лет со дня рождения

Родился в д. Байгеево (Старак) Цивильского района Чувашской Республики.

П. Владимиров – выпускник полеводческого факультета Чувашского государственного сельскохозяйственного института (ныне академия). Трудовую деятельность начал в 1940 г. старшим агрономом Янтиковской МТС. В 1940-1946 гг. служил в пограничных частях войск НКВД Приморского военного округа. В 1946-1953 гг. работал главным агроном Чувашской конторы «Главрасткаучук», помощником председателя Совмина, управляющим делами Совета Министров Чувашской АССР. В 1953-1962 гг. – секретарь Шихазанского и Чебоксарского райкомов, Чувашского обкома КПСС. В 1962-1964 гг. – начальник Чебоксарского производственного колхозно-совхозного управления, первый заместитель министра производства и заготовок сельскохозяйственных продуктов республики. С июля 1959 г. по сентябрь 1961 г., с марта 1965 г. по май 1968 г. – министр сельского хозяйства Чувашской АССР. В 1968-1983 гг. – директор Чувашского треста «Птицепром», заведовал хозяйством советско-партийной школы в г. Чебоксары, был директором Республиканской сельскохозяйственной выставки.

Награжден орденами Отечественной войны II степени, «Знак Почета», медалями.

Федоров, Ф. Ф. Владимиров Петр Владимирович / Ф. Ф. Федоров // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 323-324.

30 сентября

КУЗНЕЦОВ ВАЛЕРИЙ ФИЛИППОВИЧ (30.09.1940)

Художник, заслуженный художник Республики Марий Эл (2004)

75 лет со дня рождения

Родился в д. Отары (Утар) Вурнарского района Чувашской Республики.

В. Кузнецов – выпускник Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. Был сотрудником Марийских мастерских Художественного фонда РСФСР. С 1991 г. на творческой работе. Участник выставок в гг. Москва, Ленинград, Воронеж и др., в т. ч. персональных. Его работы находятся в музеях г. Йошкар-Ола, частных коллекциях России и зарубежных стран.

Основные работы: «С победой, сынки!», «Узоры Кокшаги», «Поля Пеленгера», портреты участника обороны Сталинграда И. Чепайкина, десантника Виталия и др.

Кузнецов Валерий Филиппович // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 385.

ОКТЯБРЬ – ЮПА

1 октября

**ЧУВАШСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ
УНИВЕРСИТЕТ ИМ. И.Я. ЯКОВЛЕВА (01.10.1930)**

85 лет со дня образования

Открыт совместным постановлением ВЦИК и Совнаркома РСФСР от 10 июня 1930 г. как Чувашский педагогический институт для обеспечения потребностей республики в квалифицированных учительских кадрах. Стал преемником Симбирского чувашского практического института народного образования, функционировавшего в 1921-1923 гг. на базе бывшей Симбирской чувашской учительской школы, а также работавшего в 1926-1930 гг. чувашского отделения языка и литературы при Восточном педагогическом институте в г. Казань. Директором института был назначен Е.С. Чернов. Ядро коллектива научно-педагогических работников составили выпускники Симбирской чувашской учительской школы И.М. Максимов, Т.М. Матвеев, Е.З. Захаров.

Открытие института стало поворотным пунктом в развитии всей системы образования республики. С этого времени началось становление высшего образования в Чувашии, а педагогический институт стал первым в республике высшим учебным заведением.

За годы своего существования вуз динамично развивался, вырос, пройдя путь от педагогического института до одного из крупных университетов страны, имеющего глубокие истоки и богатые традиции. За достигнутые успехи в подготовке педагогических кадров в 1958 г. Чувашскому государственному педагогическому институту было присвоено имя выдающегося чувашского педагога-просветителя И.Я. Яковлева. В 1980 г. награжден орденом Трудового Красного Знамени. В августе 1998 г. по решению коллегии Министерства общего и профессионального образования Российской Федерации преобразован в Чувашский государственный университет им. И.Я. Яковлева.

Сегодня в университете обучаются около 8000 студентов. Качественное и востребованное обществом образование обеспечивают 540 высококвалифицированных преподавателей, из них 60 докторов наук, профессоров и 3223 кандидатов наук, доцентов. Среди сотрудников университета более 200 заслуженных работников образования, науки и культуры Российской Федерации и Чувашской Республики.

Подготовка специалистов с высшим профессиональным образованием осуществляется на 13 факультетах по очной и заочной формам обучения. Динамично развиваются аспирантура и докторантура. Подготовка научно-педагогических кадров ведется по 27 специальностям. Успешно работают 3 совета по защите докторских и кандидатских диссертаций: по педагогическим, математическим и биологическим наукам. Функционируют научно-исследовательский институт этнопедагогики, межвузовский Центр социальной теории и 5 научно-исследовательских лабораторий. Под руководством известных ученых сформировались 19 научных и научно-педагогических школ.

Ректор – Борис Гурьевич Миронов, доктор физико-математических наук, доцент.

Ученые Чувашского государственного педагогического университета им. И. Я. Яковлева : [биограф. справ.]. – Чебоксары : ЧГПУ, 2010. – 496 с. : портр.

Чувашский государственный педагогический университет им. И. Я. Яковлева : [1930-2010 : 80 лет] / [ред. совет и авт. коллектив: Г. Н. Григорьев и др. ; отв. за вып. Л. Н. Улюкова]. – Чебоксары : ЧГПУ, 2010. – 324 с.

* * *

Григорьев, Г. Н. Первый вуз Чувашии / Г. Н. Григорьев // Аккредитация в образовании. – 2010. – № 4 (Июнь). – С. 87.

Григорьев, Г. Н. Чувашский государственный педагогический университет им. И. Я. Яковлева на пути к инновационному университету / Г. Н. Григорьев // Пед. образование и наука. – 2010. – № 12. – С. 60-63.

Краснов, Н. Г. Чувашский государственный педагогический университет им. И. Я. Яковлева / Н. Г. Краснов, М. Г. Харитонов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 574-575.

1 октября

ВУТЛАНИВАН ДМИТРИЕВИЧ (ТИМОФЕЕВ) (01.10.1940)

Прозаик, член Союза писателей СССР (1987),
заслуженный работник культуры Чувашской Республики (1992)

75 лет со дня рождения

Родился в с. Большая Уса Большеусинского района Пермской области.

И. Вутлан – выпускник Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И. Я. Яковлева, Высшей школы военных переводчиков в г. Москва. Служил в качестве военного переводчика в Египте, Йемене, Алжире, Сирии и др. странах Ближнего Востока. После военной службы работал учителем иностранного языка, директо-

ром школы, инструктором Ленинского райкома КПСС г. Чебоксары, референтом и помощником Председателя Совета Министров Чувашской АССР, инструктором отдела культуры Чувашского обкома КПСС. В 1987-2005 гг. – директор Чувашского книжного издательства, в 2005г. – главный редактор, с 2006 г. – менеджер Чувашского книжного издательства. Работал старшим преподавателем на кафедре иностранных языков Чувашского государственного педагогического университета им. И. Я. Яковлева.

Первая повесть «Радуга» была напечатана в газете «Коммунизм ялавлӑ» в 1974 г. Является организатором и одним из авторов-составителей книг альбомного типа «Чувашия», «Современная Чувашия», «Шупашкар – Чебоксары», «Чувашия. По городам и весям».

Основные издания: «Асамат кӗперӗ» (Радуга), «Ҫул – пӗрре» (Дорога одна), «Ытла та вӑрттӑн юрату» (Любовь издалека), «Миссия на Восток», «На берегу чужом», «Российская пыль в морщинах пирамид» и др.

Награжден медалями «За боевые заслуги», «За воинскую доблесть» и др.

Вутлан, И. Д. Чӑваш «Штирлицӗ» / И. Д. Вутлан // Тӑван Атӑл. – 2010. – № 10. – Прил.: с. 48-51. – (Сунтал).

Краснова, Т. Пурнӑҫ – малалла / Т. Краснова // Хыпар. – 2010. – 12 юпа. – С. 4.

* * *

Антонова, З. С. Вутлан (Тимофеев) Иван Дмитриевич / З. С. Антонова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 379-380.

Афанасьев, П. Вутлан (Тимофеев) Иван Дмитриевич // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 89-90.

Вутлан, И. Д. Истинный капитан, характер – нордический / И. Д. Вутлан ; беседовала О. Рябова // Грани. – 2010. – 15 июля. – С. 8.

1 октября

УТКИН ГЕННАДИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ (01.10.1945)

Журналист, прозаик, публицист, член Союза писателей России (1997), член Союза журналистов России (1979)

70 лет со дня рождения

Родился в с. Тугаево (Чӑваш Тукай) Комсомольского района Чувашской Республики.

Г. Уткин – выпускник Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова, Горьковской Высшей партийной школы. Работал учителем Малотаябинской, Сигачинской, Тугаевской, Комсомольской школ Комсомольского района. В 1967-1971 гг. был литературным сотрудником,

заместителем редактора, а с 1975 по 1987 гг. – редактором Комсомольской районной газеты «Октябрь ялавё» (Знамя Октября). С 1991 по 1996 гг. – редактор отдела республиканской газеты «Хресчен сасси» (Голос крестьянина), затем – главный редактор республиканской профсоюзной газеты «Время».

Избирался депутатом районного Совета народных депутатов, депутатом Верховного Совета Чувашской АССР.

Основные издания: «Пăтăрмах» (Канитель), «Девушка из Инелей», «Пёр пытармасăр каласан» (Разговор о традициях), «Тёнче тёрлĕ» (Мир многолик), «Ултă портрет» (Шесть портретов), «Сармантей саманин саламачĕ» (Кнут Сармандея) и др.

Награжден Почетной грамотой Государственного комитета СССР по делам издательств полиграфии и книжной торговли.

Чубаев, В. Пултаруллă ертӳсĕ, шанчăклă юлташ / В. Чубаев // Каçал ен (Комсомольски р-нĕ). – 2005. – 21 авăн.

* * *

Григорьев, В. Я. Уткин Геннадий Алексеевич / В. Я. Григорьев // Энциклопедия Комсомольского района. – Чебоксары, 2009. – С. 621.

Михайлов, А. Не свернул с избранного пути / А. Михайлов // Чебоксар. правда. – 2005. – 29 сент. (№ 39). – С. 6.

Морозов, Н. Ради нескольких строчек / Н. Морозов // Республика. – 2005. – 28 сент. (№ 38).

2 октября

ДОЛГОВ ВАСИЛИЙ ЕФРЕМОВИЧ (КАВАЛСЕМ) (02.10.1930)

Юрист, подполковник юстиции, журналист, краевед,
заслуженный юрист Чувашской АССР (1991)

85 лет со дня рождения

Родился в с. Ковали (Кавал) Урмарского района Чувашской Республики.

В. Долгов-Кавалсем – выпускник юридического факультета Казанского государственного университета. В органах прокуратуры проработал с 1953 по 1996 гг. Начинал народным следователем Октябрьского района (ныне Мариинско-Посадский район), исполнял обязанности прокурора района. После образования Мариинско-Посадской межрайонной прокуратуры был назначен помощником прокурора. За годы трудовой деятельности возглавлял прокуратуры Вурнарского, Козловского, Чебоксарского, Московского (г. Чебоксары) районов. После ухода на пенсию в 1991 г. был назначен помощником прокурора Чувашской Республики по надзору за исполнением законов о несовершеннолетних.

Имеет ряд публикаций.

Долгов-Кавалсем, В. Эпӗ те хаҫатран вӗреннӗ / В. Долгов-Кавалсем // Хыпар. – 2006. – 10 пуш. – С. 3.

* * *

Бойко, И. И. Долгов Василий Ефремович / И. И. Бойко // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 523.

4 октября

АШМАРИН НИКОЛАЙ ИВАНОВИЧ (04.10.1870-26.08.1933)

Тюрколог и чувашевед, доктор тюркологии (1925), профессор, основоположник современного чувашского языкознания, член-корреспондент Академии наук СССР (1929)

145 лет со дня рождения

Родился в г. Ядрин (Етӗрне) Ядринского района Чувашской Республики.

Н. Ашмарин внес большой вклад в развитие культуры и просвещения чувашского народа. Учился в Нижегородской классической гимназии, в 1894 г. окончил Лазаревский институт восточных языков в г. Москва. В 1895-1899 гг. преподавал татарский язык в Крещенотатарской школе в г. Казань, до 1919 г. географию в Инородческой учительской семинарии. С 1917 г. работал в Северо-восточном археологическом и этнографическом институте (позднее Восточный педагогический институт) в должности профессора чувашского и татарского языков. Сотрудничал с Переводческой комиссией при учебном округе. В 1920-1923 гг. в Чувашском институте народного образования вел теоретический курс чувашского языка, потом заведовал кафедрой тюркологии на восточном факультете Азербайджанского университета. С 1925 г. – доктор тюркологии.

На протяжении всей научной деятельности Н. Ашмарин собирал, описывал произведения разных жанров чувашской устной словесности, изучал религиозно-обрядовые основы чувашской народной культуры, анализировал особенности чувашских диалектов и говоров. Мировую известность ему принес труд «Словарь чувашского языка», состоящий из 17 томов, который вобрал в себя огромное богатство устно-поэтического творчества чувашского народа и является ценным источником в исследовании чувашского языка. Автор грамматики чувашского языка, книг «Материалы для исследования чувашского языка», «Опыт исследования чувашского синтаксиса», «Болгары и чувашки» и др.

Ашмарин Николай Иванович // Чăваш чĕлхи тĕпчевĕсем : биобиблиогр. указ. – Шупашкар, 2006. – С. 38-44.

Иванова, А. М. Н. И. Ашмаринӑн чӑваш фонетикине тӑпчӑс ӗсри пӗлтӗрӗшӗ / А. М. Иванова // Ашмаринские чтения. – Чебоксары, 2007. – С. 19-24.

* * *

Иванова, А. М. Проблемы морфосинтаксиса в трудах Н. И. Ашмарина / А. М. Иванова // Вестн. Удмурт. у-та. – 2010. – Вып. 4. – С. 152-156.

Козлов, Ф. Веточка рода : [о чебоксар. ветви рода Ашмариных (на основе архив. материалов)] / Ф. Козлов // Чебоксар. новости. – 2010. – 9 сент. – С. 6.

Милютин, В. А. Отражение хореографической терминологии в словаре Н. И. Ашмарина / В. А. Милютин // Международная научная конференция «Чувашский язык и современные проблемы алтаистики» (27-28 февр. 2009 г.) = The international scientific conference «Chuvash language and modern problems of altaic linguistics». – [Чебоксары], 2009. – Ч. 2. – С. 23-25.

Словарь длиною в жизнь // Чувашская Республика. Приглашение к сотрудничеству. – Чебоксары, 2012. – [Вып. 12]. – С. 24.

Фомин, Э. В. Наше всё : [о языкеводе Н. И. Ашмарине] / Э. В. Фомин // Календарь года = Султалӑк кӗнеки: 2010. – Чебоксары, 2009. – С. 218-222.

Хузангай, А. П. Ашмарин Николай Иванович / А. П. Хузангай // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 163-164 ; то же // Краткая ядринская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – С. 31-32.

4 октября

КАРСАКОВ ЛЕОНИД ПАНТЕЛЕЙМОНОВИЧ (04.10.1935-08.12.2002)

Геолог, доктор геолого-минералогических наук, профессор (1996),
член-корреспондент Российской академии естественных наук,
заслуженный деятель науки Российской Федерации (1999)

80 лет со дня рождения

Родился в д. Кильдюшево (Ҫирӗклӗ Шӑхаль) Яльчикского района Чувашской Республики.

Л. Карсаков – выпускник Московского геологоразведочного института им. С. Орджоникидзе. Работал в г. Хабаровск, в Дальневосточном геологическом управлении Министерства геологии СССР. С 1974 г. – в Институте тектоники и геофизики Дальневосточного отделения Российской академии наук, с 1995 г. – главный научный сотрудник данного института.

Л. Карсаковым открыты перспективные месторождения полуметаллов, золота, титана, фосфора, слюды-мусковита; обнаружены и исследованы 2 новых метеорита «Усть-Нюкса» и «Хабаровск».

Автор более 300 научных работ. Стипендиат ряда международных фондов, а также фонда выдающихся ученых Российской академии наук, участник нескольких международных проектов ЮНЕСКО, конгрессов.

Награжден знаком отличия Министерства геологии СССР «Отличник разведки недр».

Вастулова, В. Г. Карсаков Леонид Пантелеймонович / В. Г. Вастулова // Яльчикский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2007. – С. 152.

Карсаков Леонид Пантелеймонович // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 227.

5 октября

ЛЬВОВ АНДРЕЙ СТЕПАНОВИЧ (05.10.1905-1981)

Языковед, доктор филологических наук (1963)

110 лет со дня рождения

Родился в д. Кашмаш (Кашмаш) Моргаушского района Чувашской Республики.

А. Львов в 1929 г. окончил Восточный педагогический институт (Казань). В 1934-1938 гг. работал заведующим сектором языка и литературы Чувашского научно-исследовательского института (ныне Чувашский государственный институт гуманитарных наук), в Чувашском государственном педагогическом институте (ныне университет им. И.Я. Яковлева), с 1958 г. – старший научный сотрудник Института русского языка АН СССР.

Автор монографий «Очерки по лексике памятников старославянской письменности», «Лексика «Повести временных лет» и научных работ о взаимодействии болгаро-чувашского и старославянского языков, об употреблении и происхождении старославянских, русских и чувашских слов.

Дегтярев, Г. А. Львов Андрей Степанович / Г. А. Дегтярев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 474.

Львов Андрей Степанович // Моргаушский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2002. – С. 81.

7 октября

АДРИАНОВ МИХАИЛ АДРИАНОВИЧ (07.10.1890-09.01.1917)

Один из первых чувашских художников, архитектор

125 лет со дня рождения

Родился в с. Яндашево (Шуркасси) Чебоксарского уезда (слилось с г. Новочебоксарск).

М. Адрианов – выпускник архитектурного отделения Казанской художественной школы, Высшего художественного училища при Академии художеств в г. Петербург по мастерской пейзажной живописи у профессора Н.И. Дубовского. За годы учебы показал себя одним из талантливых художников. В 1916 г. был мобилизован в армию и направлен в Одесскую школу прапорщиков. Погиб на учениях.

Основные работы: «Женский портрет», «Начало зимы», «Утро на Волге», «Хата», «Задворки», «Сумерки», «Первый весенний выгон», «Вечер на Волге» и др.

Викторов, Ю. В. Адрианов Михаил Адрианович / Ю. В. Викторов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 36.

7 октября

ПЕТТОКИ АНДРЕЙ ТРОФИМОВИЧ (ПЕТУХОВ) (07.10.1905-14.04.1942)

Чувашский поэт, член Союза писателей СССР (1934),

участник Великой Отечественной войны

110 лет со дня рождения

Родился в д. Ахманеи (Ахмане) Моргаушского района Чувашской Республики.

А. Петтоки окончил Московский институт кинематографии, Куйбышевский педагогический институт. Работал секретарем волостного комитета комсомола, первым председателем правления колхоза в родной деревне, редактором журнала «Сунтал», председателем правления Союза писателей Чувашии, заведующим научной библиотекой Чувашского научно-исследовательского института, научным сотрудником в Куйбышевском областном краеведческом музее. С певых же дней Великой Отечественной войны ушел на фронт. Летом 1942 г. в бою под Витебском пал смертью храбрых.

Известен как поэт и переводчик. Первые литературные публикации относятся к концу 20-х годов прошлого столетия. В 1935 г. перевел поэму К. Иванова «Нарспи» на русский язык. Цикл стихов А. Петтоки на русском языке в 1975 г. опубликован в сборнике «Сердце, пробитое пулей».

Основные издания: «Сирём иккё» (Двенадцать), «Вунă çул» (Десять лет), «Сăвăсемпе поэмăсем» (Стихи и поэмы).

Андрей Петтоки: поэт кун-çулёпе пултарулахне çёнёлле ăнланни / [пухса хатёрл., кўртём статьяпа ăнлантарусене сыраканё, кăтартмăшсене хатёрл. Г. А. Дегтярев]. – Шупашкар : ЧГИГН, 2005. – 242 с.

Станьял, В. П. Андрей Петтоки сăвăçă: пурнăçёпе пултарулахён тёрленчёкё / В. П. Станьял. – Шупашкар : Çёнё вăхăт, 2005. – 36 с.

* * *

Артемьева, Е. Сăвăç кун-çулё / Е. Артемьева // Тантăш. – 2010. – 24 çёртме (№ 25-26). – С. 8.

Мамуткина, И. Кашни йёрки – ахах пёрчи... / И. Мамуткина // Тантăш. – 2010. – 24 çĕртме (№ 25-26). – С. 8.

Смирнова, Н. Андрей Петтоки архивĕ – Шупашкарта / Н. Смирнова // Хыпар. – 2010. – 24 çĕртме. – С. 3.

* * *

Афанасьев, П. Петтоки (Петухов) Андрей Трофимович // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 323-325.

Зайцева, Е. Не вернулся с фронта поэт / Е. Зайцева // Совет. Чувашия. – 2010. – 18 июня. – С. 7.

Петтоки (Петухов) Андрей Трофимович (1905-1942) // В трагические годы : репрессированные чувашские писатели, журналисты и ученые = Синкерлĕ сӳлсенче : репрессие лекнĕ чăваш писателĕсем, журналистĕсем тата йсчахĕсем. Чебоксары, 2013. С. 207-210.

Петухов (Петтоки) Андрей Трофимович // Моргаушский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2002. – С. 110.

Федоров, Г. И. Петтоки (Петухов) Андрей Трофимович / Г. И. Федоров // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 420.

7 октября

ИВАНОВ ВАСИЛИЙ ЗАХАРОВИЧ (07.10.1950)

Организатор лесохозяйственного производства, заслуженный лесовод Чувашской АССР (1990), заслуженный лесовод Российской Федерации (1998)

65 лет со дня рождения

Родился в д. Егоркино (Якуртушкăнь) Шумерлинского района Чувашской Республики.

В. Иванов – выпускник Мариинско-Посадского лесотехнического техникума, Марийского политехнического института. Работал лесничим, главным лесничим, с 1982 г. – директором Ядринского лесхоза. Внес большой вклад в расширение хозяйственной деятельности и социального развития предприятия.

Награжден Почетной грамотой Министерства природных ресурсов Российской Федерации (2000).

Евдокимова, Н. Я. Иванов Василий Захарович / Н. Я. Евдокимова // Краткая ядринская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – С. 95.

Тихонов, П. Т. Иванов Василий Захарович / П. Т. Тихонов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 87.

8 октября

ТУРХАН КУЗЬМА СЕРГЕЕВИЧ (СЕРГЕЕВ) (08.10.1915-29.05.1988)

Чувашский писатель, переводчик, лауреат Государственной премии Чувашии им. К. Иванова (1977), член Союза писателей СССР (1952), участник советско-финляндской войны

100 лет со дня рождения

Родился в д. Подлесные Чурачики (Върманхёрри Чурачăк) Комсомольского района Чувашской Республики.

К. Турхан – выпускник Канашского педагогического техникума, Ленинградского института журналистики им. В. Воровского. Работал учителем, редактором Чувашского книжного издательства, главным редактором Комитета радиоинформации при Совнарком Чувашской АССР, начальником Главлита Чувашской АССР. С 1948 г. – писатель-профессионал.

Известен как прозаик и переводчик. Литературную деятельность начал в 1936 г. Перевел на чувашский язык произведения Н. Гоголя, К. Симонова и др.

Основные издания: «Йăмралă ял» (Деревня в ветлах), «Кётне хёрринче» (На Кубне), «Сёве Атăла юкса кёрет» (Свияга впадает в Волгу), «Сёпёрти тёлпулусем» (Сибирские встречи) и др.

Награжден орденами Отечественной войны II степени, «Знак Почета».

Яковлева, И. Г. К. Турханăн «Сёве Атăла юкса кёрет» романёни апат-симёс ячёсен уйрăмлăхсем / И. Г. Яковлева // Чувашский язык: история, современность, проблемы. – Чебоксары, 2009. – С. 190-195.

* * *

Абрамов, В. А. Турхан (Сергеев) Кузьма Сергеевич / В. А. Абрамов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 283.

Афанасьев, П. Турхан (Сергеев) Кузьма Сергеевич // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 429-430.

Мышкина, А. Ф. Кузьма Сергеевич Турхан: 1915-1988. В романах – судьба народа / А. Ф. Мышкина // Писатели. – Чебоксары, 2008. – С. 299-308. – (Б-ка Президента Чуваш. Респ. ; т. 6).

Уткин, Г. А. Сергеев (Кузьма Турхан) Кузьма Сергеевич / Г. А. Уткин, Г. Н. Ксенофонтов // Энциклопедия Комсомольского района. – Чебоксары, 2009. – С. 334.

8 октября

НИКОЛАЕВ СЕРГЕЙ ИВАНОВИЧ (08.10.1945-07.03.2007)

Баянист, педагог,

заслуженный работник культуры Чувашской АССР (1977),
заслуженный работник культуры Российской Федерации (1995)

70 лет со дня рождения

Родился в с. Первомайское (Первомайски) Батыревского района Чувашской Республики.

С. Николаев – выпускник Чебоксарского музыкального училища им. Ф.П. Павлова, Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. Трудовую деятельность начал в 1964 г. в Батыревской детской музыкальной школе. В 1968-1984 – концертмейстер, баянист, учитель музыки, руководитель коллективов художественной самодеятельности в г. Чебоксары и Новочебоксарск. В 1984-2006 гг. – преподаватель музыки Чебоксарского педагогического училища (колледжа). С 1977 г. преподавательскую деятельность совмещал с работой концертмейстера-баяниста в ансамбле песни и танца «Нарспи». Лауреат зональных смотров и фестивалей самодеятельного художественного творчества в гг. Москва, Горький, Смоленск, Йошкар-Ола, Казань, Владимир.

Малясова, Н. Б. Николаев Сергей Иванович / Н. Б. Малясова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 238.

Николаев Сергей Иванович // Батыревская энциклопедия. – Чебоксары, 2010. – Т. 2. – С. 179.

10 октября

ШЕГУРОВ АЛЕКСАНДР ПЕТРОВИЧ (10.10.1950)

Государственный деятель,

судья высшего квалификационного класса (2006),
заслуженный юрист Чувашской Республики (1994),
заслуженный юрист Российской Федерации (2006)

65 лет со дня рождения

Родился в с. Андреевка Ардатовского района Республики Мордовия.

А. Шегуров – выпускник Алатырского сельскохозяйственного техникума и Саратовского юридического института. В 1970-1972 гг. работал бухгалтером Алатырского завода «Электроприбор», секретарем судеб-

ного заседания Алатырского районного народного суда. В 1976-1979 гг. – народный судья, в 1979-1987 гг. – председатель Калининского районного народного суда г. Чебоксары. В 1987-2006 гг. – судья, заместитель председателя Верховного суда Чувашской Республики. С 2006 г. является председателем Арбитражного суда Чувашской Республики.

Награжден медалью «За заслуги перед судебной системой Российской Федерации» II степени (2010), Почетной грамотой Чувашской Республики (2010).

Филиппов, Н. К. Шегуров Александр Петрович / Н. К. Филиппов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 616.

Шегуров Александр Петрович // Энциклопедия Верховного Суда Чувашской Республики. – Чебоксары, 2010. – С. 185.

Юбиляры – ветераны судебной практики // Судеб. вестн. Чувашии. – 2010. – № 4. – С. 65-66 : фот.

Яковлев, Н. В. Шегуров Александр Петрович // Яковлев, Н. В. Суды и судьи Чувашии 1917-1912 гг. / Н. В. Яковлев. – Чебоксары, 2013. – С. 59.

12 октября

ВОРОБЬЕВ АЛЕКСЕЙ ИВАНОВИЧ (12.10.1915-22.10.1952)

Участник Великой Отечественной войны,

Герой Советского Союза (1945)

100 лет со дня рождения

Родился в д. Сюрла-Три (Ўсурлатăри) Моргаушского района Чувашской Республики.

А. Воробьев в Великой Отечественной войне участвовал с августа 1942 г. на Центральном, Брянском, Воронежском, 1-м Украинском фронтах. Был командиром взвода инженерно-минной роты 22-й гвардейской мотострелковой бригады 6-го гвардейского танкового корпуса. Звание Героя Советского Союза присвоено 27 июня 1945 г. за героизм и мужество, проявленные при форсировании канал Тельтов и очищении его берега от вражеских мин, что дало возможность прорвать оборону врага в юго-западном районе Берлина. После войны работал председателем колхоза в родной деревне, военруком в Моргаушской средней школе.

Награжден орденами Ленина, Отечественной войны II степени (дважды), Красной Звезды, медалями.

Моисеев, Д. Ентешмёр те, унăн паттăрлăхĕ те асрах / Д. Моисеев // Ынтăршăн ялавĕ (Муркаш р-нĕ). – 2013. – 8 су. – С. 3 : фот.

Совет Союзĕн Геройĕсем // Ынтăршăн ялавĕ (Муркаш р-нĕ). – 2014. – 12 нарăс. – С. 5.

Шапошников, В. Вёсен патӑрлӑх тӑслӑхӑ вилӑмсӑр / В. Шапошников // Сӑнтерӑ ялавӑ (Муркаш р-нӑ). – 2013. – 7 раштав. – С. 2.

* * *

Воробьев Алексей Иванович (12.10.1915-22.10.1952) // Герои Советского Союза и полные кавалеры ордена Славы – уроженцы Чувашии [Изоматериал]. – Чебоксары, 2005.

Воробьев Алексей Иванович // Моргаушский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2002. – С. 48-49.

Михайлов, В. М. Воробьев Алексей Иванович / В. М. Михайлов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 351.

13 октября

КОРИЧЕВ СЕРГЕЙ АНДРЕЕВИЧ (13.10.1890-12.05.1961)

Видный государственный и общественный деятель Чувашии, участник Первой мировой, Гражданской и Великой Отечественной войн

125 лет со дня рождения

Родился в д. Можары (Мушар) Чебоксарского уезда (ныне Козловский район Чувашской Республики).

С. Коричев – выпускник Псковской школы прапорщиков, курсов марксизма при ЦИК СССР. В 1912-1917 гг. служил в армии. После февральской революции 1917 г. – член Казанского губернского совета. В 1918-1921 гг. работал заместителем заведующего Чувашским отделом при Народном комиссариате по делам национальностей, заведовал чувашской секцией при политотделе Реввоенсовета 2 армии Восточного фронта. Был заместителем председателя, с июля 1921 г. по июнь 1924 г. – председателем областного исполнительного комитета Чувашской автономной области. С 1925 по 1926 гг. – председатель Совета Народных Комиссаров Чувашской АССР. В 1926 г. командирован заместителем народного комиссара земледелия Туркменской ССР. Затем – ответственный инструктор Наркомата земледелия СССР, заместитель начальника Главного управления масличных и эфирно-масличных культур Наркомата земледелия СССР. Возглавлял Народный комиссариат снабжения Чувашской АССР. В 1934 г. назначен руководителем Представительства Чувашской АССР при Президиуме ВЦИК. В 1945-1950 гг. – начальник управления рабочего снабжения Министерства здравоохранения СССР.

Награжден Георгиевским крестом IV степени, орденом Красной Звезды, медалями.

Федоров, Ф. Ф. Коричев Сергей Андреевич / Ф. Ф. Федоров // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 320.

13 октября

ПАВЛОВ ИВАН ВЛАДИМИРОВИЧ (13.10.1940)

Педагог, доктор педагогических наук (1999), профессор (1993),
заслуженный работник высшей школы Чувашской АССР (1990),
заслуженный работник высшей школы Российской Федерации (2006),
лауреат премии Национальной академии наук и искусств
Чувашской Республики им. М.Я. Сироткина (2002)

75 лет со дня рождения

Родился в д. Собаккасы (Сопаккасси) Чебоксарского района Чувашской Республики.

И. Павлов – выпускник Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. Трудовую деятельность начал в 1966 г. учителем истории и старшим воспитателем в Кутесьской школе-интернате. С 1976 г. в Чувашском государственном педагогическом институте им. И.Я. Яковлева: преподавателем, доцентом, заведующим кафедрой педагогики, профессором.

Научные изыскания связаны с проблемами обучения, теории и практики воспитания учащейся молодежи. Автор более 300 научных работ, в т. ч. 13 монографий. Основные работы: «Система деятельности современной школы по предупреждению педагогической запущенности и правонарушений несовершеннолетних», «Воспитание на традициях», «Воспитание трудолюбия у детей и подростков в семье», «Взаимодействие школы, семьи и общественности в формировании активной жизненной позиции учащихся», «Проблемы формирования нравственной устойчивости у подростков» и др.

Награжден медалью К.Д. Ушинского. В 2002 г. присуждена государственная научная стипендия для выдающихся ученых Чувашской Республики.

Листопад, Ю. Халăхран тухнă ģсчăх / Ю. Листопад // Хресчен сасси. – 2010. – 15 раштав. – С. 5.

* * *

Павлов Иван Владимирович // Ученые Чувашского государственного педагогического университета им. И. Я. Яковлева. – Чебоксары, 2010. – С. 302-303.

Сергеев, Т. С. Павлов Иван Владимирович / Т. С. Сергеев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 356.

Сергеев, Т. С. Учитель, пред именем твоим... / Т. С. Сергеев // Совет Чувашия. – 2010. – 13 окт. – С. 2.

14 октября

РОМАНОВ НИКИТА РОМАНОВИЧ (14.10.1905-07.03.1960)

Чувашский этнограф и фольклорист, педагог,
участник Великой Отечественной войны

110 лет со дня рождения

Родился в д. Шербаша (Шарпаш) Моргаушского района Чувашской Республики.

Н. Романов окончил факультет этнологии 1-го Московского университета. Работал преподавателем Чебоксарского рабфака, Чувашского государственного сельскохозяйственного института (ныне академия) и Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева, директором Чувашского краеведческого музея (ныне Чувашский национальный музей), сотрудником НИИ при Совете Министров Чувашской АССР (ныне Чувашский государственный институт гуманитарных наук).

Автор более 50 книг и брошюр по истории, этнографии, фольклору и краеведению. Около 30 лет собирал материал для сборника «Чувашские пословицы, поговорки и загадки». Исследовал религиозное воззрение, отходничество, материальную культуру чувашей. Составил свод сведений по устному народному творчеству, обрядам чуваш.

Матвеев, Г. Б. Романов Никита Романович / Г. Б. Матвеев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 581.

Романов Никита Романович // Моргаушский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2002. – С. 113.

Романов Никита Романович // Ученые и сотрудники Чувашского государственного института гуманитарных наук : 1930-2005. – Чебоксары, 2005. – С. 133.

15 октября

МОЛОДОВ ИГНАТИЙ ОСИПОВИЧ (15.10.1905-17.08.1999)

Актер театра, режиссер, драматург, переводчик, публицист,
заслуженный артист Чувашской АССР (1940),
народный артист Чувашской АССР (1955)

110 лет со дня рождения

Родился в д. Малые Яльчики (Кёсён Елчёк) (ныне с. Яльчики) Яльчикского района Чувашской Республики.

И. Молодов – выпускник Чувашского государственного музыкально-театрального техникума. Более 40 лет играл на сценах театров респуб-

лики. С 1939 по 1968 гг. – актер Чувашского государственного академического драматического театра им. К.В. Иванова, с 1968 по 1969 гг. – актер Чувашского государственного театра юного зрителя. За долгие годы сценической деятельности он сыграл более 150 ролей. Работал режиссером, художественным руководителем, директором чувашских колхозных театров. Поставил 30 спектаклей. Написал ряд пьес, в т. ч. инсценировку поэмы «Нарспи» К.В. Иванова. Издана книга его пьес «Каҫар мана» (Прости меня).

Образы, созданные И. Молодовым: Ванюк («Ялта» (В деревне) Ф. Павлова), Отелло («Отелло» В. Шекспира), Тахтаман («Нарспи» К. Иванова), Чакка и Пахомка («Хён-хур айёнче» (Под гнетом) С. Эльгера), И.Я. Яковлев («Константин Иванов» И. Максимова-Кошкинского), Эндри («Мён-ши вӑл телей?...» (Что же такое счастье?...)) Н. Терентьева), Дикий («Аслати» (Гроза) А. Островского) и др.

Награжден орденами Трудового Красного Знамени, «Знак Почета».

Рахмуллина, Н. Вӑлах Ванюк та, Отелло та пулӑ / Н. Рахмуллина // Хыпар. – 2005. – 18 юпа. – С. 3.

* * *

Кириллов, Г. В. Молодов Игнатий Осипович / Г. В. Кириллов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 125.

Малышкин, Н. Ф. Молодов Игнатий Осипович / Н. Ф. Малышкин // Яльчикский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2007. – С. 222-223.

Матвеева, Г. Актер, которого невозможно забыть / Г. Матвеева // Совет Чувашия. – 2005. – 19 окт.

15 октября

НИКОЛАЕВ ВАСИЛИЙ НИКОЛАЕВИЧ (15.10.1935)

Государственный деятель

80 лет со дня рождения

Родился в д. Первые Вурманкасы (Вӑрманкас Пайкилт) Цивильского района Чувашской Республики.

В. Николаев – выпускник Цивильского педагогического училища, Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева, Высшей партийной школы при ЦК КПСС. Трудовую деятельность начал учителем Большешугаевской начальной школы. В 1963-1972 гг. работал учителем русского языка и литературы Чурачикской школы-интерната Цивильского района, инструктором отдела агитации и пропаганды Чебоксарского райкома КПСС, заведующим Чебоксар-

ского роно, заместителем заведующего отделом науки и учебных заведений Чувашского обкома КПСС. В 1974-1976 гг. – руководитель лекторской группы, заместитель заведующего отделом пропаганды и агитации обкома партии. В 1976-1981 гг. – начальник Управления кинофикации Совета Министров Чувашской АССР. С января 1981 г. по декабрь 1988 г. – председатель Государственного комитета Чувашской АССР по кинофикации. В 1988-1993 гг. – заместитель министра культуры Чувашской АССР.

Николаев Василий Николаевич // Край Цивильский : краткая энцикл. р-на. – Чебоксары, 2008. – С. 217.

Федоров, Ф. Ф. Николаев Василий Николаевич / Ф. Ф. Федоров // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 234.

17 октября

МЕТЕЛИН ВЛАДИМИР ГЕОРГИЕВИЧ (17.10.1950)

Государственный деятель, государственный советник юстиции 2-го класса, Почетный работник прокуратуры Российской Федерации, заслуженный юрист Республики Татарстан (1998), заслуженный юрист Российской Федерации (2008)

65 лет со дня рождения

Родился в г. Астрахань.

В. Метелин трудовую деятельность начал в 1969 г. на Астраханском машиностроительном заводе «Прогресс», где работал слесарем до 1972 г. После окончания в 1976 г. Саратовского юридического института начал работать в органах прокуратуры в качестве стажера Судиславского района Костромской области. С 1977 по 1992 гг. в прокуратуре г. Набережные Челны: следователь прокуратуры, помощник прокурора Автозаводского района, старший помощник прокурора, прокурор Комсомольского района. С 1992 г. – заместитель прокурора, с 2000 г. – первый заместитель прокурора Республики Татарстан. С 3 декабря 2004 г. – прокурор Чувашской Республики.

Награжден Почетной грамотой Чувашской Республики (2010), Почетной грамотой Российской Федерации (2010).

Прокурор ёсне федераци шайёиче хакланӑ // Хыпар. – 2011. – 13 кӑрлач. – С. 1.

* * *

Метелин Владимир Георгиевич // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 85.

18 октября

УФИМЦЕВ МИХАИЛ ГУРЬЕВИЧ (18.10.1915-05.06.1994)

Артист, заслуженный артист Чувашской АССР (1975),
участник Великой Отечественной войны

100 лет со дня рождения

Родился в д. Орабакасы (Орапакасси) Ядринского района Чувашской Республики.

М. Уфимцев до войны заведовал избой-читальней Чербайского сельсовета Ядринского района. В 1940 г. экстерном окончил школьное отделение Ядринского педагогического училища. Одновременно работал актером 3-го колхозного театра в г. Ядрин. В 1940-1942 гг. учился в Чувашской студии при Государственном институте театрального искусства им. А.В. Луначарского. С 1942 г. участвовал в Великой Отечественной войне. С 1944 по 1946 гг. – в исполкоме Ядринского райсовета депутатов трудящихся: заведовал сектором кадров и отделом культпросветработы. В 1946-1949 гг. – актер 2-го колхозного театра в пос. Ибреси. Затем до 1959 г. актер Чувашского республиканского передвижного колхозного театра. С 1959 г. – актер Чувашского государственного театра юного зрителя.

Основные роли: Ухин («Телейлё каş» (Счастливая ночь) Н. Айзмана), Йăкăнат («Кай, кай Ивана» (Выйди, выйди за Ивана) Н. Айзмана), Кампаров («Шупашкарăм, савнă Шупашкар» (Чебоксары, любимые Чебоксары) Г. Краснова), Леврен («Ыйхă сұхатнисем» (Потерявшие сон) Н. Терентьева), Герасим («Кăра сұлсем» (Буйные ветры) М. Ухсай), Трихвин («Сұллахи каş» (Летняя ночь) Н. Арбана), Дикой («Аслати» (Гроза) А. Островского) и др.

Награжден Почетной грамотой Президиума Верховного Совета Чувашской АССР, медалями.

Савельева, С. Р. Уфимцев Михаил Гурьевич / С. Р. Савельева // Краткая ядринская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – С. 235.

18 октября

ЖАЧЕВА ЕВГЕНИЯ НИКОЛАЕВНА (18.10.1940)

Народный мастер,
заслуженный работник культуры Чувашской Республики (1993)

75 лет со дня рождения

Родилась в с. Тюнзыры (Тёнсёр) Цивильского района Чувашской Республики.

Е. Жачева – известный мастер чувашского прикладного искусства. Окончила музыкально-педагогический факультет Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. Трудовую деятельность начала учителем пения и музыки Цивильской средней школы № 1. Затем в 1969-1975 гг. была музыкантом-педагогом в учебных заведениях г. Кизыл-Арват Туркменской ССР. С 1975 по 1993 гг. – музыкальный руководитель детского сада № 102 г. Чебоксары. С 1993 г. работает педагогом дополнительного образования в средней школе № 39 г. Чебоксары.

С 1982 г. серьезно занимается созданием произведений ручной вышивки. Ведет большую работу по популяризации чувашской национальной вышивки. Является участником республиканских, региональных и российских выставок. Произведения хранятся в художественных и краеведческих музеях гг. Чебоксары, Москва и Санкт-Петербург.

Основные работы: панно «Родословная», женские рубахи, мужские косоворотки, комплекты женского костюма, гостевые полотенца, скатерти и др. Автор публикаций о чувашской национальной вышивке, книг: «Чувашская вышивка. Техника, приемы», «Чувашская вышивка: советы мастерицы» и др.

Награждена Почетной грамотой Государственного Совета Чувашской Республики (2010).

Петрова, В. Чăваш тĕррин асамси / В. Петрова // Хресчен сасси. – 2010. – 7 юпа. – С. 3.

* * *

Алексеев, В. Н. Жачева Евгения Николаевна / В. Н. Алексеев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 770.

Жачева Евгения Николаевна // Край Цивильский : краткая энцикл. р-на. – Чебоксары, 2008. – С. 133.

Иванова, В. А. Все мы родом из детства // Иванова, В. А. Чудо рукотворное : о нар. мастерах Чувашии / В. А. Иванова. – Чебоксары, 2006. – С. 16-35 : цв. ил.

18 октября

ПАНКРАТОВ НИКОЛАЙ ИВАНОВИЧ (18.10.1940)

Передовик производства, заслуженный работник сельского хозяйства Чувашской АССР (1979), Герой Социалистического Труда (1981)

75 лет со дня рождения

Родился в д. Байглычево (Кивё Эйпес) Яльчикского района Чувашской Республики.

Н. Панкратов трудовую деятельность начал в 1963 г. шахтером-проходчиком шахты № 101 г. Сарань Карагандинской области Казахской ССР.

С 1965 по 1994 гг. был бригадиром полеводческой бригады колхоза «Победа» Яльчикского района. За успехи в выполнении заданий X пятилетки по увеличению производства продуктов земледелия и животноводства в 1981 г. присвоено звание Героя Социалистического Труда. Был делегатом XVII съезда профсоюзов СССР, IV Всесоюзного съезда колхозников.

Награжден орденами Ленина (дважды), Трудового Красного Знамени, медалями. Его имя занесено в Книгу Трудовой Славы и Героизма Яльчикского района.

Панкратов, Н. И. «Кашнин чун-чёринче хастарлăхчĕ» / Н. И. Панкратов // Хыпар. – 2012. – 30 çĕртме. – С. 4.

* * *

Мадебейкин, И. Н. Панкратов Николай Иванович / И. Н. Мадебейкин // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 368.

Малышкин, Н. Ф. Панкратов Николай Иванович / Н. Ф. Малышкин // Яльчикский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2007. – С. 275-276.

19 октября

АФАНАСЬЕВ АЛЕКСЕЙ АНДРИЯНОВИЧ (19.10.1925-21.03.1985)

Чувашский писатель, переводчик, член Союза писателей СССР (1949),
участник Великой Отечественной войны

90 лет со дня рождения

Родился в с. Потапово-Тумбарла (Тăмпарлă) Бавлинского района Республики Татарстан.

А. Афанасьев трудовую деятельность начал в 1942 г. учителем удмуртского языка в Удмурт-Ташлинской семилетней школе Бавлинского района. В начале 1943 г. был призван в армию. Окончил военно-пехотное училище. Служил в авиадесантных и пехотных войсках, участвовал в освобождении Карелии. После войны работал учителем в родной деревне, затем редактором районной газеты «Знамя». Окончил Бугульминский учительский институт.

Известен как поэт, прозаик, переводчик. Его перу принадлежат переводы поэмы «Нарспи» К. Иванова, «Водяная мельница» А. Алги, «Ай-дар» П. Осипова и др. на удмуртский язык. С удмуртского на чувашский язык перевел поэму А. Клабукова «Маленький Максим», комедию В. Садовникова «На крутом берегу» и др.

Автор более 20 книг. Среди них: «Хура ылтăн» (Черное золото), «Туслăхпа юрату» (Дружба и любовь), «Пирĕн интернат» (Наш интернат), «Сăвăсем», (Стихотворения), «Сурхи аслати» (Весенний гром),

«Сунатлә сәмрәкләх» (Крылатая молодость), «Юманләх сүлсә тәкмәр» (Дубы не сбросили листья), «Живем в гостях» и др.

Награжден орденом Славы III степени, медалями.

Васильева, Т. Сыравсә, кусарусә тата вәрентекен / Т. Васильева // Сувар (Тутарстан). – 2010. – 22 юпа (№ 43). – С. 4.

Смирнова, Н. Илемлә сәмах әсти / Н. Смирнова // Хыпар. – 2010. – 20 юпа. – С. 4.

* * *

Афанасьев Алексей Андриянович // Чуваши Татарстана = Тутарстан чәваше́сем : [кн.-альбом]. – Чебоксары, 2006. – С. 489.

Афанасьев, П. Афанасьев Алексей Андриянович // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 43-44.

Станьял, В. П. Афанасьев Алексей Андриянович / В. П. Станьял // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 155.

19 октября

ДУНЯК ОЛЬГА АЛЕКСАНДРОВНА (19.10.1940)

Художник по керамике и стеклу, живописец-пейзажист,
заслуженный художник Чувашской АССР (1989)

75 лет со дня рождения

Родилась в г. Чебоксары (Шупашкар) Чувашской Республики.

О. Дуняк окончила Чебоксарское художественное училище и Ленинградское высшее художественно-промышленное училище им. В.И. Мухомовой. В 1970-1980 гг. работала художником-керамистом в цехе гончарной керамики объединения «Чувашстройматериалы», в 1972-1990 гг. – художником-прикладником творческих производственных мастерских Художественного фонда России. В 1970-1972, 1980-2000 гг. преподавала в Чебоксарском художественном училище. Участник многих всесоюзных, всероссийских, зональных и республиканских выставок. Персональные выставки прошли в 1988, 1993, 2001 гг. (Чебоксары).

Основные произведения: декоративные рельефы «Адажио», «Ака-туй», «Родная мелодия», триптих «Свадьба», «Старинный мотив», тарелка «Чувашская песня», набор для кваса «Кярчама», «Мадригал» (художественная керамика); декоративные композиции «Аккорд», «Северный сказ», «Радуга над Волгой», «Морозный лес», «Весенний перезвон», «Античный мотив», «Красные кони», «Морская фантазия», «Памятники К.В. Иванова» (художественное стекло); серии живописных пейзажей «Сурские этюды», «Старый Таллин» и др.

Журавлев, С. В. Дуняк Ольга Александровна // Журавлев, С. В. Чăваш ен унĕрçисем : пурнăç çулĕ = Художники Чувашии : биограф. / С. В. Журавлев. – Шупашкар, 2007. – С. 35-38.

Леждей, И. Пирĕн чунри чĕрлĕ / И. Леждей // Хыпар. – 2012. – 24 пуш. – С. 16.

* * *

Викторов, Ю. В. Дуняк Ольга Александровна / Ю. В. Викторов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 546.

Иванова, В. А. Мастер-классы: художники и искусствоведы // Иванова, В. А. Чудо рукотворное / В. А. Иванова. – Чебоксары, 2006. – С. 36-54.

Леждей, И. Весна в красках / И. Леждей // Чебоксар. новости. – 2012. – 3 апр. – С. 5.

Ольга Дуняк // Союз художников Чувашии : 1935-2005. – Чебоксары, 2005. – С. 63.

20 октября

ПЕТРОВ МИХАИЛ ВАСИЛЬЕВИЧ (20.10.1940)

Ученый-инженер, доктор технических наук (2002), профессор (2004), заслуженный работник образования Чувашской Республики (2000), лауреат Государственной премии Чувашской Республики в области науки и техники (2011)

75 лет со дня рождения

Родился в д. Токшики (Токшик) Моргаушского района Чувашской Республики.

М. Петров учился в Поволжском лесотехническом институте, после 4-го курса был переведен на специальный факультет по производству ракетной техники в г. Казань. Работал инженером-механиком на заводе в г. Дзержинск Горьковской области, на Чебоксарском производственном объединении им. В.И. Чапаева. С 1972 г. в Чувашском государственном университете им. И.Н. Ульянова: ассистент, старший преподаватель, доцент кафедры сопротивления материалов и строительной механики строительного факультета. С 2004 г. – профессор кафедры строительных конструкций строительного факультета. Одновременно с 1986 по 2001 гг. – заместитель декана строительного факультета.

Научные изыскания связаны с исследованием поведения материалов с использованием магнитно-импульсивного способа нагружения. Основные работы: «Сопротивление материалов с основами теории уп-

ругости», «Методы исследования деформационных и прочностных свойств материалов при магнитно-импульсном нагружении» и др.

Бойко, И. И. Петров Михаил Васильевич / И. И. Бойко // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 412.

Петров Михаил Васильевич // Моргаушский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2002. – С. 109.

22 октября

КОЛЬЦОВ МИХАИЛ ФЕДОРОВИЧ (22.10.1910-24.02.1988)

Оперный певец (драматический тенор), педагог,
заслуженный артист Чувашской АССР (1969),
участник Великой Отечественной войны

105 лет со дня рождения

Родился в с. Тогаево (Нарат Чакки) Мариинско-Посадского района Чувашской Республики.

М. Кольцов окончил Институт землеустройства в г. Москва, работал прорабом Чувашского наркомата земледелия. В 1937 г. поступил на вокальное отделение Чувашского музыкального училища. После войны окончил Казанскую консерваторию, был солистом оперных театров в гг. Новосибирск и Саратов. С конца 1961 г. преподавал на вокальном факультете Казанской консерватории, вел активную концертную деятельность в г. Чебоксары, выступал в партии Сетнера в опере «Нарспи» Г. Хирбю.

Значительные оперные партии: Германа («Пиковая дама» П.И. Чайковского), Хозе («Кармен» Ж. Бизе), Каварадосси («Тоска» Дж. Пуччини), Дубровского («Дубровский» Э. Ф. Направника), Антонова («В бурю» Т.Н. Хренникова) и др.

Награжден орденами Отечественной войны II степени, Красной Звезды, медалями.

Иванов, Н. Нарат Чаккинчен тухнă юрăç / Н. Иванов // Пирĕн сăмах=Наше слово (Сĕнтĕрвăрри р-нĕ). – 2008. – 8 чŭк.

* * *

Илюхин, Ю. А. Кольцов Михаил Федорович / Ю. А. Илюхин // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 295-296.

22 октября

ДАНИЛОВ АНАТОЛИЙ ПОРФИРЬЕВИЧ (22.10.1955)

Журналист, кандидат исторических наук (1986), профессор (2005),

член Союза журналистов СССР (1988),

член Союза писателей Российской Федерации (2001),

лауреат Республиканской журналистской премии им. С.В. Эльгера (1991),

заслуженный работник культуры Чувашской Республики (2001)

60 лет со дня рождения

Родился в выс. Первое Мая (Пёрремёш Май) Моргаушского района Чувашской Республики.

А. Данилов – выпускник Московского государственного университета им. М. В. Ломоносова. Окончил аспирантуру Санкт-Петербургского государственного университета. Защитил кандидатскую диссертацию по истории чувашской журналистики. В 1980-1981 гг. работал стажером-преподавателем в Ленинградском государственном университете. С 1986 г. работает в Чувашском государственном университете им. И. Н. Ульянова: ассистент, старший преподаватель, доцент; с 1995 г. – заведующий кафедрой журналистики, декан факультета журналистики (одновременно).

Более 30 лет изучает историю, теорию и практику чувашской прессы. Регулярно выступает в прессе по актуальным проблемам современности. Печатается в республиканских журналах «Ялав», «Тăван Атăл», «Халăх шкулĕ», «Вестник Чувашского университета», российских журналах. Занимается переводом художественной прозы. Является автором книги рассказов «Атте пёсĕрнĕ çăкăр» (Отцовский хлеб).

Основные издания: «Публицистикапа илемлĕ литература ыйтăвĕсем», «Чăваш публицистики», «Зарождение и развитие публицистики и журналистики в Чувашии», «Журналистика на рубеже веков» и др.

Афанасьев, П. Данилов Анатолий Порфирьевич // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 105-106.

Бабушкина, Е. Молодые оправдывают надежды / Е. Бабушкина // Совет Чувашии. – 2011. – 8 февр. – С. 3.

Данилов Анатолий Порфирьевич // Журналисты Чувашии. – Чебоксары, 2006. – С. 130.

Данилов, А. П. Факультет журналистики / А. П. Данилов // Ульяновец. – 2011. – 16 июня (№ 29/30/31/32/33). – С. 2.

Иванова, Н. Г. Данилов Анатолий Порфирьевич / Н. Г. Иванова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 481.

23 октября

АКЦЫНОВА ЛЮДМИЛА МИХАЙЛОВНА (23.10.1910-24.08.1997)

Живописец, график, прикладник, монументалист, поэт,

член Союза художников СССР (1964),

заслуженный художник Чувашской АССР (1984),

заслуженный художник Российской Федерации (1997)

105 лет со дня рождения

Родилась в г. Царицын (ныне г. Волгоград).

Л. Акцынова училась в художественном училище г. Царицын. В годы массовых репрессий была репрессирована в ГУЛАГ, где познакомилась со своим будущим мужем Аркадием Всеволодовичем Акцыновым и в 1944 г. вышла за него замуж. С 1968 г. жила в г. Чебоксары. Летописью целого поколения являются ее стихи, которые она писала всю жизнь. Основные известные художественные полотна написаны в соавторстве с мужем, это – «Индустриальный Кузбасс», «Ленинские места в Шушенском» и др. Многие пейзажи и портреты созданы в путешествиях по стране. Участник многочисленных персональных выставок.

Именем Людмилы Михайловны и Аркадия Всеволодовича Акцыновых названа малая планета № 7385 «Акцыновия».

Автор сборника стихов «Воробушки», книги «Босиком по стерне» (в соавт. с А.В. Акцыновым).

Бабайкина, Ж. Доброе имя, талант и любовь / Ж. Бабайкина // Совет. Чувашия. – 2010. – 27 окт. – С. 7.

В плену у красоты // Выбирай соблазны большого города. – 2010. – № 8. – С. 12 : фот.

Васильева, Е. Акцыновы: 100 лет на земле и на небе / Е. Васильева // Моя Империя. – 2010/2011. – № 8/№ 1. – С. 78-81 : цв. ил.

Григорьев, А. Г. Акцынова Людмила Михайловна / А. Г. Григорьев, А. И. Мордвинова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 52.

Земскова, В. Музыка в картинах / В. Земскова // Чебоксар. новости. – 2010. – 5 окт. – С. 8.

Иванова, В. Свет звезды Акцыновии / В. Иванова // Высокий стиль = TOP STYLE. – 2010. – № 7. – С. 52-55 ; № 8. – С. 66-69 ; № 9. – С. 64-67.

24 октября

ЮРЬЕВ МИХАИЛ ИВАНОВИЧ (НЯМАНЬ) (24.10.1910-07.05.1980)

Журналист, литературовед, библиограф, переводчик,
заслуженный работник культуры Чувашской АССР (1968),
участник Великой Отечественной войны

105 лет со дня рождения

Родился в д. Сирикли (Ўирёклё) Красноармейского района Чувашской Республики.

М. Юрьев окончил Чебоксарский центральный чувашский педагогический техникум. Работал учителем чувашского языка и литературы. С начала 1930-х гг. на журналистской работе: литературный сотрудник, ответственный секретарь журнала «Хатёр пул», газеты «Пионер сасси», главный редактор Чувашрадиокомитета, заведующий отделом, ответственный секретарь газеты «Коммунизм ялавё».

Автор ряда книг на чувашском языке, брошюр, литературно-критических статей о чувашской литературе, пьес «Кулине» (Акулина в колхозе), «Ешёл вай» (Бодрая сила) и др., составитель биобиблиографического справочника о писателях Чувашской Республики.

Основные работы: «Ўунатлă хёр» (Крылатая девушка), «Европа чемпионё» (Чемпион Европы) и др.

Награжден орденом «Знак Почета».

Крысин, П. Пурнăçпа тан утнă журналист / П. Крысин // Хыпар. – 2010. – 2 юпа. – С. 5, 11.

* * *

Изоркин, А. В. Юрьев Михаил Иванович / А. В. Изоркин // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 697.

Юрьев (Нямань) Михаил Иванович // Красноармейский район. Люди и судьбы : [энцикл.]. – Чебоксары, 2005. – С. 91.

24 октября

ИВАНОВ НИКОЛАЙ ИВАНОВИЧ (24.10.1955)

Государственный деятель, действительный государственный советник
Российской Федерации 3-го класса (2013)

60 лет со дня рождения

Родился в д. Ямбулатово (Ямпулат) Янтиковского района Чувашской Республики.

Н. Иванов окончил Чувашский государственный сельскохозяйственный институт (ныне академия), Московский кооперативный институт,

Российскую академию государственной службы при Президенте Российской Федерации. Трудовую деятельность начал в 1978 г. инженером объединения «Чувашхмельпром». В 1980-1984 гг. работал главным механиком, начальником передвижной механизированной колонны треста «Чувашхмельстрой», в 1984-1988 гг. – главным инженером торгово-сбытовой базы отдела рабочего снабжения Чебоксарского объединения «Химпром». В 1988-1994 гг. – заведующий отделом торговли и платных услуг Новочебоксарского городского исполкома, начальник отдела комплексного анализа и формирования рыночных отношений Новочебоксарской городской администрации. В 1994-1996 гг. – директор Новочебоксарского муниципального предприятия «Торговая база», исполняющий обязанности главы Новочебоксарской городской администрации, с декабря 1996 г. по 2000 г. – глава самоуправления г. Новочебоксарск. С февраля 2000 г. по апрель 2001 г. – Председатель Государственного Совета Чувашской Республики, с марта 2000 г. по сентябрь 2001 г. – член Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации от Чувашской Республики. С мая 2001 г. – советник организационного управления аппарата Совета Федерации Российской Федерации. Ныне – начальник отдела по взаимодействию с органами госвласти субъектов Российской Федерации Управления организационного обеспечения Аппарата Совета Федерации.

Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени, Почетной грамотой Совета Федерации.

Бойко, И. И. Иванов Николай Иванович / И. И. Бойко // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 94.

Иванов, Н. И. Николай Иванов: «В становлении парламента Чувашии есть и мой вклад» / Н. И. Иванов ; беседовала Л. Филиппова // Республика. – 2013. – 23 окт. (№ 46). – С. 3 : фот.

Присвоен классный чин // Республика. – 2013. – 2 марта (№ 7/9). – С. 3.

24 октября

ДЕКЛАРАЦИЯ О ГОСУДАРСТВЕННОМ СУВЕРЕНИТЕТЕ ЧУВАШСКОЙ СОВЕТСКОЙ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКИ (24.10.1990)

25 лет со дня принятия

Переосмысление места и роли Чувашской Республики в Российской и Советской Федерации связано с началом демократических преобразований в обществе во второй половине 80-х гг. Важным шагом на этом пути стала принятая Верховным Советом Чувашской ССР 24 октября 1990 г. «Декларация о государственном суверенитете Чувашской Совет-

ской Социалистической Республики» и Закон Чувашской АССР «О декларации о государственном суверенитете Чувашской ССР». Именно эти документы дали необходимый толчок к пересмотру главных атрибутов государственного суверенитета – государственных символов: флага, герба, гимна. Республика стала суверенным государством в составе РСФСР, заодно получила новое название: Чувашская Советская Социалистическая Республика – Республика Чвашьень. 13 февраля 1992 г. Чувашская ССР переименована в Чувашскую Республику в составе Российской Федерации.

Хусанкай, А. Патшалăх суверенитетĕ тата чăваш наци чĕрлĕвĕ / А. Хусанкай // Хресчен сасси. – 1995. – 22 раштав.

* * *

Декларация о государственном суверенитете Чувашской Советской Социалистической Республики // Совет. Чувашия. – 1990. – 25 окт.

Васильев, В. 10-летие суверенитета республики: не жалею, не зову, не плачу / В. Васильев // Совет. Чувашия. – 2000. – 24 окт.

25 октября

ЮМАН МЕТРИ (ПЕТРОВ ДМИТРИЙ ПЕТРОВИЧ)

(25.10.1885-18.02.1939)

Чувашский писатель, историк, экономист, видный государственный и общественно-политический деятель Чувашии

130 лет со дня рождения

Родился в с. Большие Бюрганы (Аслă Пуркел) Буинского уезда (ныне Буинский район Республики Татарстан).

Д. Петров – выпускник Симбирской чувашской учительской школы, историко-филологического факультета Московского университета. Работал учителем в школе с. Кошки-Новотимбаево, сотрудником ряда либеральных газет в гг. Симбирск и Казань, редактировал первые номера газеты «Хыпар», трудился в подотделе культуры и просвещения Комиссариата по чувашским делам Казанской губернии, инструктором внешкольного образования в отделе просвещения Казанской губернской земской управы, был ответственным работником подотдела культуры и просвещения Чувашского отдела при Народном Комиссариате по делам национальностей, возглавлял Статистическое бюро автономной области, читал лекции на Чувашском рабфаке. В 1924-1939 гг. работал служащим Промбанка в г. Москва, экономистом на строительстве восточного участка БАМа.

Известен как литератор, публицист, переводчик. Литературно-творческая деятельность началась в период учебы в Симбирской чувашской

школе. Автор мифологической поэмы «Шевле вылить» (Играет зарница), рассказа «Пўлх ймри» (Ветла Пюлеха), стихотворения в прозе «Нарспи», книги «Суйласа илнисем» (Избранные произведения) и др. Перевел отдельные главы из народных эпосов «Шахнамэ» и «Калевала», писал сценарии к кинофильмам. В содружестве с И. Максимовым-Кошкинским был написан сценарий чувашского фильма «Ял» (Вихрь на Волге).

Вазянова, М. Г. Мётри Юманӑн «Нарспи» хайлавӑ / М. Г. Вазянова // Современная Нарспиана: итоги и перспективы. – Чебоксары, 2008. – С. 206-211.

Тимофеев, А. Юман халӑх тӑшманӑ пулман / А. Тимофеев // Хыпар. – 2010. – 20 чӑк. – С. 16.

Хёветке, М. Тӑхӑрьяла чёри витёр кӑларӑ / М. Хёветке // Сувар (Тутарстан). – 2010. – 12 чӑк. – С. 4.

* * *

Афанасьев, П. Юман Метри (Петров Дмитрий Петрович) // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 531-532.

Изоркин, А. В. Петров (Мётри Юман) Дмитрий Петрович / А. В. Изоркин, В. Г. Родионов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 410-411.

Петров (Метри Юман) Дмитрий Петрович // Чуваши Татарстана = Тутарстан чӑвашсем : [кн.-альбом]. – Чебоксары, 2006. – С. 517.

Петров-Юман Дмитрий Петрович (1885-1939) // В трагические годы : репрессированные чувашские писатели, журналисты и ученые = Синкерлӗ сӑлсенче : репрессие лекнӗ чӑваш писателӗсем, журналистӗсем тата ӑсчахӗсем. – Чебоксары, 2013. – С. 194-206.

Станьял, В. П. Дмитрий Петрович Юман: 1885-1939. Могучий дуб на семи ветрах / В. П. Станьял // Писатели. – Чебоксары, 2008. – С. 373-384. – (Б-ка Президента Чуваш. Респ. ; т. 6).

25 октября

РЫБАКОВ ВЯЧЕСЛАВ АЛЕКСАНДРОВИЧ (25.10.1945)

Юрист, доктор юридических наук (1993), профессор (1994),

полковник внутренней службы в отставке

70 лет со дня рождения

Родился в г. Алатырь (Улатӑр) Чувашской Республики.

В. Рыбаков окончил заочный факультет Саратовского юридического института им. Д.И. Курского. В 1969-1973 гг. был ревизором в г. Пенза, в 1973-1976 гг. – следователем в Пензенской областной прокуратуре. С 1976 по 1981 гг. работал на кафедре гражданского права Саратовского юридического института, заместителем декана судебно-прокурорского факультета, а с 1981 по 2007 гг. – в Рязанской высшей школе МВД СССР (ныне Академия права и управления Федеральной службы исполнения

наказаний Российской Федерации). В 1996-1998 гг. по совместительству заведовал кафедрой гражданско-правовых дисциплин Чебоксарского кооперативного института Российского университета кооперации. Ныне заведует кафедрой гражданского и предпринимательского права Московского государственного областного социально-гуманитарного университета (Коломинский государственный педагогический институт).

Область научных интересов: воспитательные аспекты позитивной юридической ответственности, роль и значение гражданского права в формировании правосознания граждан, проблемы собственности и права собственности. Автор более 160 научных работ, в т. ч. 9 монографий, 11 учебников и учебных пособий.

Основные работы: «Избранные труды по гражданскому праву», «Позитивная юридическая ответственность (воспитательные аспекты)», «Роль гражданского права в формировании правосознания граждан», «Проблемы формирования гражданско-правовой активности (вопросы теории и практики)» и др.

Синичкин, А. А. Рыбаков Вячеслав Александрович / А. А. Синичкин // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 596.

27 октября

РОДИОНОВ МИХАИЛ ЕГОРОВИЧ (27.10.1915-07.11.1941)

Герой Советского Союза (1943)

100 лет со дня рождения

Родился в д. Милутино Поречского района Чувашской Республики.

М. Родионов до войны работал в колхозе, на лесозаготовках в Саратовской области. Во время Великой Отечественной войны был пулеметчиком 426-го стрелкового полка 88-й стрелковой дивизии. Воевал на Карельском фронте. При попытке захвата раненного в плен врагами подорвал себя и пулемет гранатой, уничтожив при этом несколько солдат противника. Звание Героя Советского Союза присвоено в феврале 1943 г. посмертно. Его именем названы улицы в г. Архангельск, д. Милутино Чувашской Республики, пос. Сосновый Карельской Республики.

Награжден орденом Ленина.

Михайлов, В. М. Родионов Михаил Егорович / В. М. Михайлов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 575-576.

Родионов Михаил Егорович (27.10.1915 – ноябрь 1941) // Герои Советского Союза и полные кавалеры ордена Славы – уроженцы Чувашии [Изоматериал]. – Чебоксары, 2005.

28 октября

ФЕДОРОВ АЛЕКСАНДР РЕВЕЛЬЕВИЧ (28.10.1965)

Живописец, член Союза художников Российской Федерации (1993), заслуженный художник Чувашской Республики (2006), почетный член Международной Гуманитарной Академии Европа-Азия ЮНЕСКО

50 лет со дня рождения

Родился в г. Чебоксары (Шупашкар) Чувашской Республики.

А. Федоров окончил Чебоксарское художественное училище, художественно-графический факультет Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. Работал преподавателем Чебоксарской детской художественной школы № 5. Совершил творческие поездки в Германию (1995), Францию, Голландию (1997), Швейцарию (2002, 2003), Израиль (2005, 2007). С 1991 г. произведения художника экспонируются на республиканских, региональных, всероссийских, зарубежных и персональных выставках.

Основные работы: «Иерусалим», «Средиземное море», «Болдинский пруд», «Часовня Архангела Михаила», «Селена», «Гроза» и др.

Александр Федоров // Союз художников Чувашии : 1935-2005. – Чебоксары, 2005. – С. 180.

Викторов, Ю. В. Федоров Александр Ревельевич / Ю. В. Викторов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 344.

29 октября

ГАЗЫМОВ МИНВАЛЕЙ МИНГАЛЕЕВИЧ (29.10.1930)

Уролог, доктор медицинских наук (1990), профессор (1991), заслуженный деятель науки Чувашской Республики (1995), заслуженный врач Российской Федерации (2002)

85 лет со дня рождения

Родился в с. Зирекле Нововешминского района Республики Татарстан.

М. Газымов – выпускник Казанского государственного медицинского института им. С.В. Курашова. Трудовую деятельность начал хирургом Карабашской участковой больницы Татарстана. Затем был хирургом Лениногорской участковой больницы, заведующим Лениногорским горздравотделом, главным врачом Лениногорской центральной районной больницы, врачом Межрайонного противозобового диспансера. С 1973 г. – в Чувашском государственном университете им. И.Н. Ульяно-

ва: доцент по курсу урологии, профессор кафедры факультативной хирургии, с 2004 г. – заведующий кафедрой урологии. С 1976 г. является председателем Ассоциации урологов Чувашии.

Имеет более 150 научных публикаций, монографий по вопросам лечения и профилактики мочекаменной болезни и хирургической эндокринологии. Внедрил в практику органосохраняющие операции при коралловидных камнях, способ распределения подковообразной почки, антирефлюксные операции при травмах и аномалиях мочеточников, оперативное лечение симптоматической гипертонии.

Основные работы: «Заболевания щитовидной железы и их лечение», «Рациональное питание при уролитиазе», «Мочекаменная болезнь», «Амбулаторная урология», «Лечение пиелонефрита» и др.

Газымов Минвалей Мингалеевич // Здравсохранение Чувашии. – 2005. – № 4. – С. 126-127.

Григорьев, Н. Г. Газымов Минвалей Мингалеевич / Н. Г. Григорьев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 395.

Чернышева, А. Эталон мудрости и жизненного опыта / А. Чернышева // Ульяновец. – 2005. – 27 окт. – С. 2.

30 октября

СЕРОВ ТРОФИМ ВАСИЛЬЕВИЧ (30.10.1930)

Певец, педагог, заслуженный артист Чувашской АССР (1962)

85 лет со дня рождения

Родился в с. Явлее Алатырского района Чувашской Республики.

Т. Серов в 1950-1954 гг. служил в военном ансамбле песни и пляски в Германии. После демобилизации окончил Чебоксарское музыкальное училище им. Ф.П. Павлова. С 1961 по 1963 гг. – на сцене Чувашского музыкального театра (ныне Чувашский государственный театр оперы и балета). В 1963-1974 гг. был солистом и художественным руководителем Чувашской государственной филармонии, одновременно заочно окончил вокальный факультет Московского музыкально-педагогического института им. Гнесиных. С 1977 по 1994 гг. преподавал в Чебоксарском музыкальном училище им. Ф.П. Павлова.

Сыграл роли: Чапаева (опера «Чапай» Б. Мокроусова), молодого цыгана (опера «Алеко» С. Рахманинова), Арлекина (опера «Паяцы» Р. Леонкавалло), Сандра (опера «Хамфрял» Ф. Васильева) и др.

Васильев, Ю. В. Серов Трофим Васильевич / Ю. В. Васильев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 665.

31 октября

ЛЕВАНОВ ЮРИЙ ПЕТРОВИЧ (31.10.1940)

Организатор образования, доцент (1994),
член Союза писателей Российской Федерации (2002),
заслуженный работник высшей школы Чувашской Республики (1992),
заслуженный работник высшей школы Российской Федерации (2007)

75 лет со дня рождения

Родился в д. Самолва Гдовского района Псковской области.

Ю. Леванов – выпускник Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева и Московского кооперативного института. Трудовую деятельность начал в 1963 г. учителем в Мариинско-Посадском районе, затем работал завучем школы. В 1965 г. – инженер-методист Чебоксарского завода электрических исполнительных механизмов. В 1965-1975 гг. – преподаватель, заместитель директора Чебоксарского кооперативного техникума. В 1976 г. – начальник отдела Чувашпотребсоюза. С 1976 г. – заместитель директора, проректор Чебоксарского кооперативного института Российского университета кооперации.

Основные направления научной деятельности: вопросы теории и методики профессионального образования, методологические основы управления качеством образования в высшем учебном заведении. Автор более 170 научных и учебно-методических работ. Наиболее значимые работы: «Лекторское мастерство: теория и практика», «Информационные технологии внутривузовской системы обеспечения качества образовательного процесса», «Современные образовательные технологии в вузе» (в соавт.) и др. Так же автор 6 поэтических сборников. Среди них «Мелодии сердца», «Древо жизни», «Таван инсет» (Родная даль) и др.

Награжден Почетной грамотой Государственного Совета Чувашской Республики (2010), орденом «За вклад в развитие потребительской кооперации России» и др.

Андреев, В. В. Леванов Юрий Петрович / В. В. Андреев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 426-427.

Леванов Юрий Петрович // Ученые Чебоксарского кооперативного института. – Чебоксары, 2012. – С. 102.

ЛИТЕРАТУРНЫЙ МУЗЕЙ ИМ. К.В. ИВАНОВА (1940)

75 лет со дня образования

Открыт как Музей чувашской литературы и искусства в октябре 1940 г. согласно постановлению Совнаркома Чувашской АССР при Научно-исследовательском институте Чувашской АССР. Открытие приурочено к 50-летию со дня рождения классика чувашской литературы К.В. Иванова. В начале Великой Отечественной войны 1941 г. был закрыт и только в 1957 г. открыт вновь как филиал Чувашского республиканского краеведческого музея в бывшем доме купца Н. Корытникова. В 1978 г. в связи со строительством Чебоксарской ГЭС музей, попавший в зону затопления, был снова закрыт.

В день 100-летия со дня рождения К.В. Иванова 27 мая 1990 г. музей возродился снова в самом центре г. Чебоксары (ул. Ленинградская, дом №29/20). Открылась экспозиция, состоящая из двух отделов – дореволюционной чувашской литературы и чувашской советской литературы.

Сейчас музей является филиалом Чувашского национального музея и важным культурным центром, воссоздающим сложные этапы развития чувашской литературы со времени ее зарождения до наших дней. Экспозиция охватывает период с дореволюционной чувашской литературы, ее зарождения и развития. Представлены экспонаты, по которым можно проследить весь путь ее истории. В музее проводятся обзорные и тематические экскурсии, в литературном салоне проводятся вечера поэзии, творческие встречи поэтов и прозаиков, литературно-музыкальные вечера.

Музей носит имя основоположника чувашской литературы К.В. Иванова (1890-1915) – ученика и учителя Симбирской чувашской школы, переводчика, художника, классика чувашской поэзии, автора бессмертной поэмы «Нарспи». Трагедия любви Нарспи и Сетнера сопоставима с шекспировской драмой «Ромео и Джульетта». Поэма «Нарспи» – энциклопедия жизни народа, сохранившая древние чувашские языческие обряды и обычаи.

Литературный музей имени К. В. Иванова // Чувашская Республика. Приглашение к сотрудничеству. – Чебоксары, 2012. – [Вып. 12]. – С. 50-51.

Сергеев, Т. С. Литературный музей им. К. В. Иванова / Т. С. Сергеев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 458-459.

НОВАБРЬ – ЧУК

1 ноября

БАРАНОВА САРА ЛЕОНТЬЕВНА (01.11.1930)

Чувашская писательница, поэт-песенник, прозаик, переводчица, лауреат Всечувашской национальной премии им. Эмине (1992), заслуженный деятель культуры Чувашской Республики (1995)

85 лет со дня рождения

Родилась в д. Сендимиркино (Мӑнъял Хапӑс) Вурнарского района Чувашской Республики.

С. Баранова – выпускница Вурнарского зооветеринарного техникума и Чувашского государственного сельскохозяйственного института (ныне академия). Работала зоотехником в колхозах республики, корректором и переводчиком сельскохозяйственной литературы Чувашского книжного издательства. Первые шаги в литературе сделала в 1949 г. С тех пор ее рассказы, повести и стихи, новеллы и юморески регулярно печатаются на страницах республиканских газет и журналов. На ее стихи сложено около 40 песен, среди них: «Тумлам» (Капля), «Аннене» (Матери), «Сӗнӗ кун» (Новый день), «Ман юрлассӑм килет» (Я хочу петь), «Юратсам мана» (Полюбил меня), «Кӗтсе ил, аннеҫӗм» (Встречай, мама) и др.

Автор книг: «Аван чӗрере» (В сердце хорошо), «Сар автан» (Желтый петух), «Телей валесетӗп» (Раздаю людям счастье), «Веренӗ те вӗҫӗ пур» (Есть и у веревки конец), «Светлая мечта» и др.

Александров, В. Вӑрнар ен саркайӑкӗ / В. Александров // Сӗнтерӳ ҫулӗ (Вӑрнар р-нӗ). – 2010. – 30 юпа. – С. 2.

Игнатьева, И. Сара Баранова – пирӗн ялтан / И. Игнатьева // Хыпар. – 2010. – 24 чӳк. – С. 3.

* * *

Баранова Сара Леонтьевна // Энциклопедия Вурнарского района. – Чебоксары, 2005. – С. 47-48.

Станьял, В. П. Баранова Сара Леонтьевна / В. П. Станьял // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 182.

1 ноября

**ВУРНАРСКАЯ РАЙОННАЯ ГАЗЕТА «СӖНТЕРӰ ҪУЛӖ»
(ПУТЬ ПОБЕДЫ) (01.11.1930)**

85 лет со дня выхода первого номера

Первый номер газеты вышел под названием «Социализм ҫулӗпе» (По пути социализма) тиражом 700 экземпляров. До осени 1932 г. газета

печаталась в гг. Канаш и Алатырь. В начале 60-х гг. XX в. газета выпускалась тиражом 10 тыс. экземпляров. В 1963-1964 гг. «Сёнтёрӹ сӹлӹ» выходила на три района (Вурнарский, Аликовский, Ибресинский). Редакторами в разные годы работали: Д.А. Обофоров, Е.Н. Волков, В.П. Цыпленков, П.А. Тихонов, М.А. Васильев, М.Ф. Тихонов, А.Д. Фомина и др.

Сегодня газета выходит на чувашском языке 2 раза в неделю. Учредителями являются Министерство информационной политики и массовых коммуникаций Чувашской Республики и Автономное учреждение «Редакция Вурнарской районной газеты «Сёнтёрӹ сӹлӹ» (Путь победы)». С августа 2006 г. главным редактором является В.В. Николаев.

Григорьева, С. 80 сӹл – вулаканпа юнашар / С. Григорьева // Сёнтёрӹ сӹлӹ (Вӑрнар р-нӹ). – 2010. – 15 раштав. – С. 2 : фот.

Кӑштах истори // Сёнтёрӹ сӹлӹ (Вӑрнар р-нӹ). – 2010. – 10 раштав. – С. 3.

Скворцов, Г. Кун-сӹл юлташӹ / Г. Скворцов // Сёнтёрӹ сӹлӹ (Вӑрнар р-нӹ). – 2010. – 10 раштав. – С. 8.

* * *

Васильев, М. Былое глазами редактора / М. Васильев // Городские и районные газеты Чувашии. – Чебоксары, 2007. – С. 33-44.

Тимофеева, Д. В. «Сёнтёрӹ сӹлӹ» / Д. В. Тимофеева // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 168-169.

1 ноября

КУДРЯВЦЕВ ЮРИЙ ИСААКОВИЧ (01.11.1950)

Организатор производства, доктор технических наук (2005),
заслуженный изобретатель Чувашской Республики (1996),
заслуженный изобретатель Российской Федерации (2001)

65 лет со дня рождения

Родился в д. Малды-Кукшум (Малти Кӑкшӑм) Вурнарского района Чувашской Республики.

Ю. Кудрявцев – выпускник Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова. С 1971 по 1976 гг. работал электромонтером, мастером, заместителем начальника отдела энергоконтроля Чебоксарского хлопчатобумажного комбината. В 1976-1992 гг. – старший инженер службы главного энергетика, главный энергетик, главный сварщик Чебоксарского завода строительной индустрии. С 1991 г. – генеральный директор ЗАО «Научно-производственная фирма «Сварка». Ныне – директор по научному развитию ЗАО «Научно-производственная внедренческая фирма «Сварка».

С 1986 г. разрабатывает сварочное оборудование. Основатель научной школы в области технологии контактной сварки арматурной стали, автоматизации производства строительных сеток. Разработал и внедрил в практику способ электродуговой резки вращающимся диском. Автор более 50 научных трудов, в т. ч. 7 изобретений.

Награжден Почетной грамотой Чувашской Республики (2009).

Осина, М. И. Кудрявцев Юрий Исаакович / М. И. Осина // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 382.

2 ноября

ВОРОТНИКОВ АЛЕКСАНДР МИХАЙЛОВИЧ (02.11.1955)

Государственный деятель, кандидат химических наук (1991),
доктор экономических наук (2002)

60 лет со дня рождения

Родился в г. Цивильск (Сёрпү) Чувашской Республики.

А. Воротников окончил химический факультет Московского государственного университета им. М.В. Ломоносова, Российскую академию государственной службы при Президенте Российской Федерации. До 1991 г. – аспирант, инженер, младший научный сотрудник Московского научно-исследовательского института органических полупродуктов и красителей. В 1991-1998 гг. – первый заместитель генерального директора Московского межотраслевого центра «Спортэкс», помощник депутата Государственной Думы Российской Федерации. В 1998 г. избран депутатом Государственного Совета Чувашской Республики, был заместителем председателя Комитета Государственного Совета Чувашской Республики по экономической политике. С 2000 по 2002 гг. – министр экономики Чувашской Республики. В сентябре 2002 г. назначен заместителем руководителя департамента муниципального хозяйства и экономики Министерства экономического развития и торговли Российской Федерации.

Воротников Александр Михайлович // Край Цивильский : краткая энцикл. р-на. – Чебоксары, 2008. – С. 97.

Федоров, Ф. Ф. Воротников Александр Михайлович / Ф. Ф. Федоров // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 358.

3 ноября

ИЗМАЙЛОВ МИХАИЛ МИХАЙЛОВИЧ (03.11.1925-10.06.1978)

Музыкант, кларнетист,
заслуженный деятель искусств Чувашской АССР (1972),
лауреат международного конкурса кларнетистов в г. Прага (1953),
участник Великой Отечественной войны

90 лет со дня рождения

Родился в с. Бюрганы (Пяркел) Буинского района Республики Татарстан.

М. Измайлов окончил Чебоксарскую музыкальную школу, специальную музыкальную школу при консерватории, Ленинградскую консерваторию им. Н.А. Римского-Корсакова (класс В.Н. Генслера). В 1942-1946 гг. был музыкантом Краснознаменного Балтийского флота. Участвовал в обороне Ленинграда, советского Заполярья, штурма Берлина. После войны творческая жизнь музыканта связана с Академическим симфоническим оркестром Ленинградской филармонии, где он проработал с 1947 по 1976 гг. Его игра отличалась красивым, динамически богатым звуком, безупречной техникой, тонким чувством ансамбля, глубокой музыкальностью. Первым из музыкантов страны завоевал звание лауреата международного конкурса. Преподавал в Ленинградской консерватории и институте культуры.

Автор учебника-исследования «Методика обучения игре на духовых инструментах».

Награжден медалью Римской национальной музыкальной академии «Санта Чечилия», юбилейной медалью Дрезденской филармонии, Чехословацким орденом Ю. Фучика. Имя М. Измайлова занесено в список выдающихся музыкантов в большом зале Ленинградской консерватории.

Измайлов Михаил Михайлович // Чуваши Татарстана = Тутарстан чăвашĕсем : [кн.-альбом]. – Чебоксары, 2006. – С. 503.

Илюхин, Ю. А. Измайловы / Ю. А. Илюхин // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 116.

Макарова, А. Династия музыкантов / А. Макарова // Молодеж. курьер. – 2008. – 19 июня. – Прил.: 3. – (Сцена Чувашии).

5 ноября

КОНСТАНТИНОВ ГЕННАДИЙ НИКОЛАЕВИЧ (05.11.1910-15.03.1979)

Художник, заслуженный работник культуры Чувашской АССР (1970),
участник Великой Отечественной войны

105 лет со дня рождения

Родился в г. Мариинский Посад (Сёнтёввӑрри) Мариинско-Посадского района Чувашской Республики.

Г. Константинов – самодеятельный художник-прикладник, мастер резьбы по дереву. Окончил Всесоюзный лесотехнический институт. С 1935 г. преподавал в Мариинско-Посадском лесотехникуме. Участник многих республиканских, зональных, всесоюзных выставок. Составил «Альбом орнаментов чувашских вышивок».

Основные работы: фронтовые зарисовки, «Солоница», «Ковш космонавта», «Чаша», панно «Хозяйка фронтовой дороги», «Ковш с четырьмя кружками» и др.

Грекова, Н. В. Искусный резчик по дереву / Н. В. Грекова, Н. Н. Яковлева // Халӑх шкулӗ = Народная школа. – 2011. – № 1. – С. 15.

Григорьев, А. Г. Константинов Геннадий Николаевич / А. Г. Григорьев, Г. Н. Иванов-Орков // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 310.

5 ноября

МУРАТОВ НИКОЛАЙ ИВАНОВИЧ (05.11.1950)

Работник культуры,
заслуженный работник культуры Чувашской Республики (1997),
заслуженный работник культуры Российской Федерации (2000)

65 лет со дня рождения

Родился в с. Петровка Лысковского района Нижегородской области.

Н. Муратов – выпускник Горьковского строительного техникума и Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. В 1971-1983 гг. работал на Чебоксарском домостроительном комбинате мастером участка, инженером-конструктором отдела, старшим инженером, руководителем архитектурно-конструкторской группы. В 1983-1990 гг. – инструктор Новочебоксарского горкома КПСС, секретарь парткома Проектно-строительного объединения «Чу-

вашгражданстрой» (г. Новочебоксарск). С 1990 г. – директор Государственного центра по охране культурного наследия Министерства культуры, по делам национальностей и архивного дела Чувашской Республики.

Автор проектов главных (святых) ворот мужского Свято-Троицкого и часовни Спасо-Преображенского женского монастырей в г. Чебоксары, книги «Объекты культурного наследия Чувашской Республики».

Награжден Почетной грамотой Чувашской Республики (2011).

Сминова, Н. Халăх пуянлăхĕ – ик куç тулли / Н. Смирнова // Хыпар. – 2013. – 2 пуш. – С. 12.

* * *

Соколова, В. И. Муратов Николай Иванович / В. И. Соколова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 161.

6 ноября

МУЛЛИНА ВЕНЕРА ПЕТРОВНА (06.11.1960)

Государственный деятель, организатор здравоохранения, врач

55 лет со дня рождения

Родилась в г. Козловка (Куславка) Козловского района Чувашской Республики.

В. Муллина – выпускница Волгоградского государственного медицинского института. Трудовую деятельность начала в районной больнице г. Котельниково Волгоградской области, а затем, вернувшись в Чувашию, продолжила свой путь в должности врача-гематолога Республиканской клинической больницы №1. С 1996 по 2004 гг. работала помощником министра, начальником Управления по межведомственным и общественным связям, начальником отдела лицензирования и аккредитации медицинской и фармацевтической деятельности, начальником Управления материально-ресурсного обеспечения и лицензирования медицинской и фармацевтической деятельности Министерства здравоохранения Чувашской Республики. В 2004-2005 гг. являлась заместителем руководителя территориального органа Федеральной службы по надзору в сфере здравоохранения и социального развития, в апреле 2005 г. возглавила Территориальный орган Федеральной службы по надзору в сфере здравоохранения и социального развития по Чувашской Республике. С 2005 по 2010 гг. – руководитель Территориального органа Федеральной службы по надзору в сфере здравоохранения и социального развития по Чувашской Республике (Управление Росздравнадзора по Чувашской Республике). С 2010 по 2011 гг. – министр здравоохранения и социального развития

Чувашской Республики. С 2012 г. – главный врач Республиканской клинической больницы.

Венера Муллина – сывлăх сыхлав министрĕ // Хыпар. – 2010. – 5 сы. – С. 1.

* * *

Муллина, В. П. У соцработников выходных не бывает / В. П. Муллина ; [беседовала З. Шитлаева] // Совет. Чувашия. – 2011. – 15 нояб. – С. 2.

7 ноября

ЕРМОЛАЕВ ПАВЕЛ ФЕДОРОВИЧ (ИЛЕНЬГЕЙ) (07.11.1905-1977)

Организатор архивного дела в Чувашии, краевед,
участник Великой Отечественной войны

110 лет со дня рождения

Родился в д. Баланово (Паланкасси) Козловского района Чувашской Республики.

П. Ермолаев более 30 лет проработал на различных должностях в системе архивной службы республики, в 1953-1967 гг. возглавлял Центральный государственный архив Чувашской АССР.

Внес большой вклад в развитие архивной отрасли. Им выполнена огромная работа по выявлению, комплектованию, учету, описанию и популяризации архивных документов. Принимал непосредственное участие в подготовке издания сборников архивных документов и брошюр, в т. ч. и сборников: «Революционное движение в Чувашии в период первой русской революции 1905-1907 гг.», «Октябрьская революция и установление Советской власти в Чувашии», «Чувашия в годы гражданской войны. Образование Чувашской автономии», «Культурное строительство в Чувашской АССР» в 2 томах, «Молодежь Чувашии на целине» и др. Ряд статей публиковались в юбилейных изданиях «Десять лет Чувашской АССР», «40 лет Чувашской АССР», «Справочник по административному делению Чувашской АССР на 1 января 1958», ежегодном «Чувашском календаре», издававшимся Чувашским книжным издательством, в «Ученых записках» Чувашского научно-исследовательского института языка, литературы, истории и экономики при Совете Министров Чувашской АССР (ныне Чувашский государственный институт гуманитарных наук) и др.

Награжден орденом Славы III степени, медалями «За боевые заслуги», «За взятие Кенигсберга», «За победу над Германией», Почетной грамотой Президиума Верховного Совета РСФСР, Почетной грамотой Президиума Верховного Совета Чувашской АССР, Почетной грамотой и

Памятной медалью Главного архивного управления при Совете Министров СССР.

Козлова, З. В. Архивные чтения в Чувашии / З. В. Козлова // Отеч. архивы. – 2006. – № 1. – С. 120-121.

Ткаченко, В. Г. Ермолаев Павел Федорович / В. Г. Ткаченко // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 570.

7 ноября

САМОЙЛОВ ВАСИЛИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ (ЭВЕРККЕЛЬ) (07.11.1940)

Поэт, прозаик, переводчик,
член Союза писателей СССР (1979)

75 лет со дня рождения

Родился в с. Среднее Аверкино (Вётам Эверккель) Похвистневского района Самарской области.

В. Самойлов – выпускник Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова. Работал заведующим клубом, корректором, литературным сотрудником в редакции Красноармейской районной газеты, переводчиком в газете «Трудовая жизнь» и «Сельская трибуна» Отрадненского района Самарской области, корректором Чувашского книжного издательства, затем литературным сотрудником, заведующим отделом литературы и искусства, ответственным секретарем редакции газеты «Пионер сасси», журнала «Хатёр пул» (ныне «Силсунат»).

Начало литературной деятельности относится к 1972 г., когда в коллективном сборнике «Рецепт» появился цикл сатирических стихов. Перевел на чувашский язык произведения Г. Кржижановского, П. Маркина, В. Рабкина, Ю. Збанацкого и др.

Основные издания: «Каламалли пурччĕ» (Имею слово), «Кану кĕнеки» (На досуге), «Хамър хушăра» (Между нами), «Чарусăр алă» (Непослушная рука) и др.

Абрамов, В. А. Самойлов (Эверккель) Василий Алексеевич / В. А. Абрамов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 619.

Афанасьев, П. Самойлов (Эверккель) Василий Алексеевич // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 353.

8 ноября

ГРИГОРЬЕВ ЮРИЙ ПАВЛОВИЧ (08.11.1955)

Композитор, общественный деятель, педагог,
член Союза композиторов СССР (1988),
заслуженный деятель искусств Чувашской Республики (1993),
лауреат Государственной премии Чувашской Республики (1998)

60 лет со дня рождения

Родился в с. Турмыши (Тӓрмӓш) Янтиковского района Чувашской Республики.

Ю. Григорьев – выпускник Чебоксарского музыкального училища им. Ф.П. Павлова (класс В.А. Ходяшева), Казанской консерватории (класс проф. А.Б. Луппова). В 1975-1983 гг. занимался музыкально-исполнительской деятельностью в качестве артиста хора Центрального ансамбля песни и пляски Группы советских войск в Германии, Чувашского государственного академического ансамбля песни и танца, Чувашского государственного музыкального театра. В 1988-1993 гг. был уполномоченным Чувашского отделения Музыкального фонда Российской Федерации, в 1998-2003 гг. – председателем правления Союза композиторов Чувашской Республики. В 1997-2001 гг. работал директором Чувашской государственной филармонии, в 2001-2002 гг. – первым заместителем министра культуры и по делам национальностей Чувашской Республики. С 2002 г. – доцент кафедры искусств Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова.

Автор одноактной оперы «Шуйттан чури» (Раб дьявола) по К.В. Иванову; камерно-инструментальных произведений: Концерта для струнных и ударных, Концерта для валторны с оркестром, Музыки для струнных, ударных, трубы и валторны; хорового концерта «Халал» (Благопожелание) на стихи В. Хлебникова в переводе Г. Айги. Проявляет себя в жанре эстрадной песни, автор музыки к спектаклям, вокально-хореографическим сценкам.

Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени (2011).

Соловьев, И. Пултаруллӓ виçе ентеш : [Александр Васильев, Юрий Григорьев тата Николай Казаков композиторсем çинчен] / И. Соловьев // Ял ёсченё (Тӓвай р-нӓ). – 2007. – 18 авӓн.

* * *

Данилова, И. В. Григорьев Юрий Павлович / И. В. Данилова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 464-465.

Сарби, Р. В. Народный колорит в песенном творчестве Ю. П. Григорьева / Р. В. Сарби // Университетское музыкознание. – Чебоксары, 2013. – Вып. 6. – С. 70-72.

9 ноября

КРАСНОВ ВЯЧЕСЛАВ МАКСИМОВИЧ (09.11.1950)

Государственный деятель, организатор спорта, кандидат педагогических наук (2001), мастер спорта СССР по легкой атлетике (1971), заслуженный работник физической культуры и спорта Чувашской Республики (2000), заслуженный работник физической культуры Российской Федерации (1993), судья всесоюзной категории

65 лет со дня рождения

Родился в д. Новые Шальтымы (Сёнь Шелттем) Канашского района Чувашской Республики.

В. Краснов – воспитанник Чебоксарской спортивной школы молодежи. Окончил Чебоксарский кооперативный техникум и факультет физического воспитания Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. Работал в комсомольских, партийных и спортивных организациях. В 1990-1994 гг. – председатель Государственного комитета Чувашской Республики по физической культуре и спорту, в 1994-2004 гг. – министр по физической культуре и спорту Чувашской Республики, одновременно в 2001-2004 гг. – первый заместитель председателя Кабинета Министров Чувашской Республики. В 2004-2006 гг. – министр по физической культуре, спорту и туризму Чувашской Республики. В 2001-2006 гг. – секретарь регионального отделения политической партии «Единая Россия».

Чемпион РСФСР по спортивной ходьбе на 20 км. Входил в состав сборной команды России, СССР, являлся неоднократным чемпионом и призером всероссийских, всесоюзных и международных соревнований по легкой атлетике.

Председатель Комитета по спортивной ходьбе Всероссийской Федерации легкой атлетики, член Международной комиссии судей и судья международной категории по легкой атлетике, член Международной Ассоциации легкоатлетической федерации.

Награжден орденами Дружбы, Петра Великого (2003), медалью ордена «За заслуги перед Чувашской Республикой».

Плотников, Ю. Вячеслав Краснов: «Малалла утма җәмәл мар» / Ю. Плотников // Хыпар. – 2010. – 9 чҗк. – С. 3.

* * *

Плотников, Ю. На радость землякам / Ю. Плотников // Почтовый экспресс. – 2012. – 26 сент. – 2 окт. (№ 39). – С. 13 : фот.

Промежуточный финиш Вячеслава Краснова // Почтовый экспресс. – 2010. – 10-16 нояб. (№ 45). – С. 13.

Скородумов, Н. Г. Краснов Вячеслав Максимович / Н. Г. Скородумов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 347.

9 ноября

СТЕПАНОВ ЮРИЙ ПЕТРОВИЧ (ЛИСТОПАД) (09.11.1955)

Журналист, член Союза журналистов России (1990),
член правления Союза журналистов Чувашской Республики,
лауреат литературной премии им. Н.К. Янгаса (2009)

60 лет со дня рождения

Родился в д. Сирикли (Сирёклё) Красноармейского района Чувашской Республики.

Ю. Степанов – выпускник Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова. В 1973-1975 гг. проходил службу в космических войсках на космодроме «Байконур», офицер запаса. В 1981-1987 гг. работал корреспондентом отдела информации газеты «Коммунизм ялавлё» (ныне «Хыпар»), в 1995-2004 гг. – главным редактором Чебоксарской районной газеты «Тăван ен». С 2004 г. по настоящее время – редактор отдела политики и общественной жизни редакции газеты «Хыпар».

Основная тема публикаций: политическая и общественная жизнь республики, развитие социальной сферы, история и краеведение.

Основные книги: «Алга, Ахах... Камсем эсир?» (Алга, Ахах... Кто вы?), «Хушма хушамат» (Псевдонимы), «Халăхран тухнă ħсчах» (Ученый, вышедший из народа), «Тăван кĕтес пилĕпе» (По благословению родного края) и др.

Награжден почетными грамотами Союза журналистов России (2010), Государственного Совета Чувашской Республики (2002), Министерства культуры, по делам национальностей, информационной политике и архивного дела Чувашской Республики (2009) и др.

Клементьева, И. Ёстеше космонавт медалĕ / И. Клементьева // Хыпар. – 2009. – 12 сурла. – С. 2.

Михайлов, В. Журналист тăван ен библиотекисене манмасть / В. Михайлов // Ял пурнăсĕ (Красноармейски р-нĕ). – 2010. – 27 сурла. – С. 3.

Степнов, А. Сĕнĕ лауреатсем / А. Степнов // Хыпар. – 2010. – 5 пуш. – С. 1.

* * *

Степанов Юрий Петрович // Энциклопедия чувашской журналистики и печати. – Чебоксары, 2014. – С. 420.

10 ноября

МАКСИМОВ ЕВГЕНИЙ МАКСИМОВИЧ (10.11.1935)

Геолог, доктор геолого-минералогических наук (1993), профессор (1998)

80 лет со дня рождения

Родился в д. Старое Тогаево (Кивё Тукай) Мариинско-Посадского района Чувашской Республики.

Е. Максимов окончил геологический факультет Казанского государственного университета в 1958 г. и был направлен в Забайкальскую геофизическую экспедицию Читинского геологического управления. С 1963 г. – в Тюменском геологическом управлении, участвовал в геологических съемочных работах на Приполярном Урале. С 1966 г. – в Западно-Сибирском научно-исследовательском геологоразведочном нефтяном институте: старший инженер, старший научный сотрудник, заведующий сектором. С 1979 г. – в Тюменском индустриальном институте (ныне Тюменский государственный нефтегазовый университет): старший преподаватель, доцент, профессор.

Автор около 90 научных трудов, посвященных исследованию тектоники, палеотектоники и формационного строения Западно-Сибирского нефтегазоносного бассейна, прогнозированию крупных зон нефтегазоаккумуляции внутри осадочного чехла этого региона.

Гусаров, Ю. В. Максимов Евгений Максимович / Ю. В. Гусаров // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 14.

10 ноября

ТУМАЛАНОВ НИКОЛАЙ ВАСИЛЬЕВИЧ (10.11.1945)

Экономист, доктор экономических наук (2006), профессор (2006)

70 лет со дня рождения

Родился в с. Чурачики (Аслă Чурачăк) Комсомольского района Чувашской Республики.

Н. Тумаланов – выпускник Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова (1974). С 1964 по 1991 гг. служил в Вооруженных Силах СССР. С 1992 по 1997 гг. работал преподавателем в Чебоксарском политехническом техникуме. В 2002-2006 гг. – доцент Чувашской государственной сельскохозяйственной академии. В 1997-2000 гг. – старший преподаватель, 2000-2002 гг. – доцент, 2006-2007 – профессор, одновременно заведующий кафедрой экономики предприятий, с 2008 г. заведующий ка-

федрой экономических дисциплин Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова.

Автор около 90 научных работ, в т. ч. 5 монографий по вопросам отношений обмена между отраслями экономики. Среди них: «Формирование условий межотраслевого обмена в национальной экономике», «Экономическая природа земельной ренты», «Региональная стоимость в системе производственных отношений» и др.

Григорьев, В. Я. Тумаланов Николай Васильевич / В. Я. Григорьев, Г. Н. Ксенофонов // Энциклопедия Комсомольского района. – Чебоксары, 2009. – С. 608.

Долгова, А. П. Тумаланов Николай Васильевич / А. П. Долгова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 277.

11 ноября

БУРМИСТРОВ МИХАИЛ СТЕПАНОВИЧ (11.11.1890-1968)

Театральный актер и режиссер, заслуженный артист Чувашской АССР (1941), заслуженный деятель искусств Чувашской АССР (1946)

125 лет со дня рождения

Родился в г. Бугуруслан Оренбургской области.

М. Бурмистров в 1915 г. окончил частную драматическую школу и служил актером в антрепризах. В 1919-1929 гг. работал в труппе политпросвета Бугуруслана, театрах гг. Ставрополь, Волгоград, Кострома, Курск, Новосибирск, Кемерово. Руководил театрами рабочего поселка Невер (Амурская область), г. Алдан, Колхозно-совхозным театром Западной Сибири. С 1938 по 1946 гг. – главный режиссер и актер Русского драматического театра Чувашской АССР. Поставил свыше 200 спектаклей.

Кириллов, Г. В. Бурмистров Михаил Степанович / Г. В. Кириллов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 265.

11 ноября

ИВАНОВ ГЕННАДИЙ СЕРГЕЕВИЧ (11.11.1940)

Ученый-математик, доктор технических наук (1978), профессор

75 лет со дня рождения

Родился в д. Санарпоси (Санарпуç) Вурнарского района Чувашской Республики.

Г. Иванов – выпускник Марийского лесотехнического института (ныне Марийский государственный технический университет). С 1981 г. –

профессор Московского авиационного института. Ныне профессор кафедры начертательной геометрии и черчения факультета ландшафтной архитектуры Московского государственного университета леса.

Основное направление исследований: нелинейная начертательная геометрия. Опубликовано более 120 научных работ, в т. ч. 5 монографий, учебников и учебных пособий. Основные работы: «Сборник задач по начертательной геометрии», «Начертательная геометрия» и др.

Иванов Геннадий Сергеевич // Энциклопедия Вурнарского района. – Чебоксары, 2005. – С. 119.

Харитонов, В. Г. Иванов Геннадий Сергеевич / В. Г. Харитонов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 89.

12 ноября

ПЕТРОВ АНАТОЛИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ (12.11.1930-10.03.1987)

Композитор, педагог, заслуженный деятель искусств Чувашской АССР (1976)

85 лет со дня рождения

Родился в с. Тарханы (Турхан) Батыревского района Чувашской Республики.

А. Петров – выпускник Чебоксарского музыкального училища им. Ф.П. Павлова и Казанской государственной консерватории. С 1960 г. работал преподавателем в Чебоксарском музыкальном училище им. Ф.П. Павлова, Чувашском государственном педагогическом институте (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. Музыку сочинять начал в 1946 г. в период учебы в музыкальном училище (песни и фортепьянные миниатюры).

Основные сочинения: кантата «Чăваш сĕршывĕ çинчен хывнă юрă» (Песнь о Чувашии) в 5 частях; Симфония на чувашскую народную тему в 4 частях; симфоническая поэма «Сказ о подвиге народном»; «Праздничная увертюра»; песни на слова П. Хузангая, С. Шавлы, В. Давыдова-Анатори, Г. Ефимова, А. Галкина, А. Лукашина и др. Авторские сборники: «Самрăклăх кĕввисем» (Мелодии молодости), «Тăван сĕршывăм» (Родина моя), «Нарат юррисем» (Тогаевские песни), «Россия – родина моя» и др.

Илюхин, Ю. А. Петров Анатолий Алексеевич / Ю. А. Илюхин // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 407.

Макарова, С. И. Анатолий Алексеевич Петров: 1930-1987. В его музыке – прошлое и настоящее Чувашии / С. И. Макарова // Мастера музыкального искусства. – Чебоксары, 2009. – С. 271-280. – (Б-ка Президента Чуваш. Респ. ; т. 7).

Петров Анатолий Алексеевич // Батыревская энциклопедия. – Чебоксары, 2005. – С. 172.

12 ноября

ГАРИФУЛЛИН МИХАИЛ ЯРУЛЛОВИЧ (12.11.1940)

Дирижер, домрист, педагог,
заслуженный работник культуры Чувашской АССР (1973),
заслуженный работник культуры Российской Федерации (1992)

75 лет со дня рождения

Родился в г. Канаш Чувашской Республики.

М. Гарифуллин – выпускник Чебоксарского музыкального училища им. Ф.П. Павлова. В 1961-1966 гг. был дирижером оркестра Чувашского народного хора. С 1966 по 1970 гг. – дирижер оркестра Чувашского республиканского дома народного творчества, а с 1970 по 2001 гг. – художественный руководитель и дирижер народного коллектива – оркестра народных инструментов Дворца культуры имени Я. Ухсая. В 1971-1998 гг. преподавал в Чебоксарском музыкальном училище им. Ф.П. Павлова.

Ильина, С. В. Гарифуллин Михаил Яруллович / С. В. Ильина // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 399.

12 ноября

СЕМЕНОВ ГЕННАДИЙ СЕМЕНОВИЧ (12.11.1945)

Тренер, мастер спорта СССР по легкой атлетике (1968), чемпион и рекордсмен Чувашии по спортивной ходьбе, заслуженный тренер РСФСР (1984), заслуженный тренер СССР (1991), заслуженный работник физической культуры и спорта Чувашской АССР (1982)

70 лет со дня рождения

Родился в с. Большая Выла (Мӓн Выла) Аликовского района Чувашской Республики.

Г. Семенов окончил Чебоксарскую спортивную школу молодежи, Московский центральный институт физической культуры. Работал тренером Чебоксарской школы высшего спортивного мастерства, директором Республиканской спортивной школы ходьбы, с 2004 г. – тренер-преподаватель Чебоксарского среднего специализированного училища олимпийского резерва. Был старшим тренером сборной команды СНГ по спортивной ходьбе. Воспитал более 50 мастеров спорта СССР и России, в т. ч. мастера спорта международного класса, рекордсменку и чемпионку мира, участницу Олимпийских игр А. Иванову. Первым из тренеров Чувашии выезжал и был аккредитован тренером СССР по спортивной ходьбе на XXV летних Олимпийских играх.

Вёсем чи лайӑххисем / В. Григорьев хатёрленӗ // Тантӑш. – 2008. – 17 кӑрлач (№ 2). – С. 10.

* * *

Ефимов, Л. А. Семенов Геннадий Семенович / Л. А. Ефимов // Аликовская энциклопедия = Элӑк энциклопедийӗ. – Чебоксары, 2009. – С. 471.

Семенов Геннадий Семенович // Чуваши. – Чебоксары, 2008. – С. 411-412.

Скородумов, Н. Г. Семенов Геннадий Семенович / Н. Г. Скородумов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 654.

14 ноября

САРИНЕ ЛИДИЯ МИХАЙЛОВНА (ИВАНОВА) (14.11.1950)

Поэт, прозаик, член Союза писателей России (1994)

65 лет со дня рождения

Родилась в с. Аслыялы (Аслӑял) Канашского района Чувашской Республики.

Л. Сарине – выпускница республиканского культпросветучилища. Работала в детских учреждениях, Управлении кинофикации, редакции журнала «Тӑван Атӑл», Чувашском государственном университете им. И.Н. Ульянова.

Свою творческую деятельность начала в 1984 г. с рассказа «Соленый березовый сок». С тех пор печатается в газетах и журналах республики, ее произведения включены в школьную программу. Плодотворно работает в разных жанрах, пишет прозу, стихи, детские пьесы.

Основные издания: «Таврӑн, савниӑм» (Вернись, милый), «Шурӑ пӑрахут» (Белый пароход), «Сенкер каӑсем» (Ой, вы, ночи синие), «Чӑрӑп инке» (Тетушка ежиха), «Телейлӗ кӑмпа» (Счастливый гриб) и др.

Награждена Почетной грамотой Союза писателей России.

Григорьева, Р. Пурӑнатпӑр-ха, ял-йыш / Р. Григорьева, Л. Сарине // Канаш ен (Канаш р-нӗ). – 2012. – 17 ӗрла. – С. 1.

Еливанова, Г. Тӑл пулурӑ – ача-пӑчан ӗвӑх тусӗ / Г. Еливанова // Тантӑш. – 2011. – 16 ӗртме (№ 24). – С. 4.

Иванова, О. Юратнӑ сӑвӑҫ / О. Иванова // Канаш ен (Канаш р-нӗ). – 2007. – 2 ӗртме. – С. 4.

* * *

Афанасьев, П. Сарине (Иванова) Лидия Михайловна // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 358.

Родионов, В. Г. Сарине (Иванова) Лидия Михайловна / В. Г. Родионов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 629.

15 ноября

МАРКОВ КОНСТАНТИН ВАСИЛЬЕВИЧ (15.11.1915-15.06.1996)

Врач-терапевт, доктор медицинских наук (1976), профессор (1977),
заслуженный врач Чувашской АССР (1958), заслуженный врач РСФСР
(1960), заслуженный деятель науки Чувашской АССР (1984)

100 лет со дня рождения

Родился в д. Чинеры (Чёнер) Мариинско-Посадского района Чувашской Республики.

К. Марков внес значительный вклад в организацию профилактики и лечения сердечно-сосудистых заболеваний. Свою трудовую деятельность начал в 1940 г. после окончания Казанского медицинского института врачом сельской больницы. В последующие годы работал участковым врачом, с 1952 г. – заведующим терапевтическим отделением медсанчасти Чебоксарского хлопчатобумажного комбината, с 1963 г. – главным терапевтом Министерства здравоохранения Чувашской АССР. С 1969 по 1985 гг. работал в Чувашском государственном университете им. И.Н. Ульянова: заведовал кафедрой пропедевтики внутренних болезней.

К. Марков с 1949 г. руководил созданием электрокардиографических кабинетов, с 1950 г. – введением баллистокardiографических и гастроскопических методик исследования больных в больницах республики, с 1952 г. – проводил испытание новых ганглиоблокирующих препаратов. Опубликовал более 130 научных работ. За большой вклад в развитие медицинской науки его имя в 1985 г. занесено в Почетную Книгу Трудовой Славы и Героизма Чувашской АССР.

Алексеев, Г. А. Марков Константин Васильевич / Г. А. Алексеев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 47-48

15 ноября

ЯКОВЛЕВ ГЕОРГИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ (15.11.1935)

Историк, кандидат исторических наук (1968), профессор (1994),
заслуженный работник высшей школы Чувашской АССР (1980),
член-корреспондент Международной академии наук
педагогического образования

80 лет со дня рождения

Родился в д. Кумаркино (Мӑн Хӑмарка) Красночетайского района Чувашской Республики.

Г. Яковлев – выпускник Ядринского педагогического училища и Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И. Я. Яковлева. Всю жизнь посвятил развитию народного образования. Работал учителем начальных классов в школах Красночетайского района, в школе рабочей молодежи № 5 г. Чебоксары, затем в Чувашском государственном педагогическом университете им. И. Я. Яковлева: преподаватель, старший преподаватель, доцент, заведующий кафедрой, проректор по воспитательной работе. Ныне профессор кафедры социально-экономических дисциплин, преподает политологию, этнологию, руководит работой аспирантов. Был членом научно-методического Совета Министерства просвещения РСФСР.

Научные направления: исследование социальных отношений, межэтнических процессов и политических институтов, педагогика высшей школы. Рассмотрены социально-политические условия развития национальных отношений, роль сближения наций как фактор развития и расцвета, проанализированы межэтнические связи чувашского этноса.

Автор около 100 научных работ, в т. ч. 5 монографий: «Социальная структура сельского населения и тенденции ее развития на современном этапе», «Динамика и единства. Развитие социально-классовой структуры населения Чувашии», «По пути расцвета и сближения», «Чуваши: межэтнические связи» и др.

Сергеев, Т. С. Яковлев Георгий Алексеевич / Т. С. Сергеев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 718.

Яковлев Георгий Алексеевич // Краткая энциклопедия Красночетайского района. – Чебоксары, 2004. – С. 213-214.

Яковлев Георгий Алексеевич // Ученые Чувашского государственного педагогического университета им. И. Я. Яковлева. – Чебоксары, 2010. – С. 467-468.

16 ноября

КУРБАТОВ МИХАИЛ МИХАЙЛОВИЧ (16.11.1905-16.10.1990)

Контрабасист, педагог, заслуженный артист РСФСР (1957)

110 лет со дня рождения

Родился в п. Шихраны (ныне г. Канаш) Чувашской Республики.

М. Курбатов окончил Цивильскую школу 2-й ступени, Казанский музыкальный техникум, Ленинградскую государственную консерваторию (1930). В 1929-1931 гг. работал артистом оркестра Ленинградского Малого театра оперы и балета, в симфоническом оркестре Ленинградской государственной филармонии, в 1935-1940 гг. – в оркестре Куйбышевского

театра оперы и балета, в 1940-1984 гг. – в симфоническом оркестре Ленинградской государственной филармонии. В 1945-1982 гг. преподавал в Ленинградской консерватории.

Награжден орденом «Знак Почета».

Илюхин, Ю. А. Курбатов Михаил Михайлович / Ю. А. Илюхин // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 404.

16 ноября

КИРИЛЛОВА НАДЕЖДА МЕФОДЬЕВНА (16.11.1960)

Актриса театра, заслуженная артистка Чувашской Республики (2005)

55 лет со дня рождения

Родилась в д. Андрюшево (Чăрăшкасси) Ибресинского района Чувашской Республики.

Н. Кириллова – выпускница театрального училища им. М.С. Щепкина (Москва). С 1983 г. работала в Чувашском государственном академическом драматическом театре им. К.В. Иванова.

Активно участвует в республиканских мероприятиях, творческих вечерах, конкурсах. Одна из больших ее работ – «Вечер поэзии», посвященный Дню родного языка. Занимается пропагандой чувашского сценического искусства театра, выезжая за пределы республики. Многие зрители ее знают не только как актрису, но и исполнителя чувашских и русских произведений.

Ею сыграны роли: Амалия («Неаполь – город миллионеров» Э. де Филиппо), Елена («Женитьба Белугина» А. Островского), Агата («Ринальдо идет в бой» Гаринеи и Джованини), Ахахпи («Именем твоим» П. Афанасьева), Санька («Мать солдата» В. Синичкина), Галька, Маруся («Ой, не ходи, Грицю да на вечерницы» М. Старицкого), Турпиге, Княгиня («Плач девушки на заре» Н. Сидорова), Анюта («Сватовство» Н. Сидорова), Маша («Сидорова коза» Н. Сидорова), Филумена Пальяруро («Утешитель вдов» Д. Маротта и Б. Рандоне), Лиля («Мачеха» Г. Медведева), Матрена («Любви все возрасты покорны» А. Большакова), Ольга Пухова («Конкурс» А. Галина), Ангустиас («Дом Бернарды Альбы» Ф. Гарсии Лорки) и др.

На смотре «Звезды Шупашкара» признана «Лучшей молодой актрисой» (1995), заняла 1-ое место (1998) и 3-е место (2000) в конкурсе актерских самостоятельных работ, проводимом Союзом театральных деятелей Чувашской Республики, удостоена Президентской стипендии Российской Федерации (2000), а также имеет благодарность Республики Казахстан за вклад и укрепление дружбы казахско-турецко-чувашским народами (2004).

Кириллова, Н. Пурнăç пуçламăшĕ : [автобиогр.] / Н. Кириллова ; С. Журавлев сырас илнĕ // Тăван Атăл. – 2010. – № 11. – Прил.: с. 1-8. – (Сунтал).

Кириллова, Н. Хайне уйрăм тĕнчере / Н. Кириллова ; Е. Атаманова калăшнă // Хресчен сасси. – 2010. – 1 раштав. – С. 6.

Прокопьева, Р. Мĕнлерех вĕреннĕ-ха Мускавра пулас артистсем? / Р. Прокопьева // Тантăш. – 2012. – 26 утă (№ 30). – С. 9.

Прокопьева, Р. Театр юратуран пуçланать / Р. Прокопьева // Хыпар. – 2012. – 21 утă. – С. 3 : фот.

Яковлев, Ю. Артистка-штурм : [Надежда Кириллова артистка çинчен] / Ю. Яковлев // Хыпар. – 2010. – 16 çук. – С. 4.

17 ноябрь

ПРОКОПЬЕВ ПОЛИКАРП ПЕТРОВИЧ (17.11.1925-24.01.1997)

Организатор производства, Герой Социалистического Труда (1971),
участник Великой Отечественной войны

90 лет со дня рождения

Родился в д. Старые Мадики (Кивĕ Матъяк) Моргаушского района Чувашской Республики.

П. Прокопьев с 1954 по 1985 гг. работал председателем колхоза «Большевик» Нижнетавдинского района Тюменской области. За успехи в развитии сельскохозяйственного производства, за выполнение и перевыполнение государственного плана по закупкам продуктов земледелия и животноводства в 1971 г. удостоен звания Героя Социалистического Труда.

Награжден орденами Ленина (дважды), Красного Знамени, Красной Звезды, Отечественной войны I степени, медалями.

Мадебейкин, И. Н. Прокопьев Поликарп Петрович / И. Н. Мадебейкин // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 504.

Прокопьев Поликарп Петрович // Моргаушский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2002. – С. 111.

17 ноября

БОРЗЕНКО НИНА МИХАЙЛОВНА (17.11.1950)

Архитектор, член Союза архитекторов СССР (1990)

65 лет со дня рождения

Родилась в с. Стемасы (Стемас) Алатырского района Чувашской Республики.

Н. Борзенко – выпускник Харьковского инженерно-строительного института. С 1976 по 1992 гг. – в Институте «Чувашгражданпроект»: архитектор, руководитель группы, главный архитектор отдела. В 1992-2000 гг.

работала на разных должностях в Управлении архитектуры и градостроительства администрации г. Чебоксары. В 2001-2003 гг. – главный архитектор ООО «Чувашсетьгаз», в 2003-2004 гг. – главный архитектор проектов в ООО «Гильдия зодчих», с 2004 г. – архитектор в МУП «Градостроительство».

Автор проектов жилых домов с предприятиями обслуживания по ул. Ахазова и Афанасьева, школы на 44 класса с плавательным бассейном в микрорайоне 9 северо-западного района г. Чебоксары, благоустройства набережной части г. Новочебоксарск, реконструкции ряда административно-производственных зданий и автогазозаправочных станций ООО «Чувашсетьгаз».

Рахимов, Р. К. Борзенко Нина Михайловна / Р. К. Рахимов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 246.

Рахимов, Р. К. Борзенко Нина Михайловна // Рахимов, Р. К. Архитекторы Чувашии / Р. К. Рахимов. – Чебоксары, 2000. – С. 30-31.

18 ноября

КАНЮКА АНАТОЛИЙ РОМАНОВИЧ (18.11.1940)

Певец, педагог, профессор (2000),
заслуженный артист Чувашской АССР (1982), заслуженный артист
Российской Федерации (1994), народный артист Чувашской АССР (1988),
народный артист Российской Федерации (2003)

75 лет со дня рождения

Родился в с. Черниговка Черниговского района Приморского края.

А. Канюка после окончания в 1975 г. Дальневосточного государственного педагогического института искусств (класс сольного пения А.Г. Простяковой) начал работать в Чувашском музыкальном театре (ныне Чувашский государственный театр оперы и балета). На протяжении нескольких десятилетий являлся ведущим исполнителем теноровых партий. С 1982 г. преподает на кафедре сольного пения Чувашского государственного педагогического университета им. И.Я. Яковлева и Чувашского государственного института культуры и искусств. С 2000 г. – профессор кафедры сольного пения Чувашского государственного педагогического университета им. И.Я. Яковлева.

Основные роли: Пинкертон в опере Д. Пуччини «Чио-Чио-сан», Альфред в опере Д. Верди «Травиата», герцог Ментуанский в опере Д. Верди «Риголетто», Ленский в опере П. Чайковского «Евгений Онегин», Хозе в опере Ж. Бизе «Кармен», Манрико в опере Д. Верди «Трубадур», Сендиер в опере А. Асламаса «Священная дубрава», Сетнер в опере Г. Хирбю «Нарспи», Меньшиков в опере А. Петрова «Петр I» и др.

Награжден медалью ордена «За заслуги перед Чувашской Республикой» (2011).

Журавлев, С. Ёç савăнăç кўрет / С. Журавлев // Тăван Атăл. – 2010. – № 10. – Прил.: с. 1-4. – (Сунтал).

* * *

Данилова, И. В. Канюка Анатолий Романович / И. В. Данилова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 213.

Канюка Анатолий Романович // Ученые Чувашского государственного педагогического университета им. И. Я. Яковлева. – Чебоксары, 2010. – С. 181.

20 ноября

МИХЕЕВ ГЕОРГИЙ МИХАЙЛОВИЧ (20.11.1955)

Инженер, доктор технических наук (2009),

заслуженный изобретатель Чувашской Республики (2004)

60 лет со дня рождения

Родился в д. Яндаши (Янташ) Шумерлинского района Чувашской Республики.

Г. Михеев – выпускник Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова. С 1982 по 2002 гг. работал инженером, начальником службы распределительных сетей в ОАО «Чувашэнерго». С 2003 г. – главный инженер ООО «НПП Инженерный центр». Одновременно с 1999 г. – преподаватель, с 2008 г. – доцент кафедры электроснабжения промышленных предприятий Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова.

Один из разработчиков методов и приборов для диагностики высоковольтного электрооборудования, средств защиты от перенапряжений (силовые трансформаторы, регуляторы напряжения, высоковольтные выключатели), диэлектрические жидкости для маслонаполненного оборудования, которые внедрены на многих промышленных предприятиях Чувашской Республики и Российской Федерации. Автор более 120 научных трудов, в т. ч. монографии, 4 учебно-методических пособий и 27 изобретений и патентов.

Кольцов, Н. И. Михеев Георгий Михайлович / Н. И. Кольцов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 779.

21 ноября

КОРЫСТИН АНАТОЛИЙ ИВАНОВИЧ (21.11.1945)

Работник культуры,
заслуженный работник культуры Чувашской АССР (1985),
заслуженный работник культуры Российской Федерации (1993)

70 лет со дня рождения

Родился в с. Нижняя Байгора Верхнехавского района Воронежской области.

А. Корыстин окончил Чувашский государственный педагогический институт (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. Трудовую деятельность начал в 1972 г. в этом же вузе преподавателем по классу баяна. С 1981 по 2000 гг. работал в Детской школе искусств в г. Новочебоксарск. По совместительству в 1981-2000 гг. был концертмейстером.

Соколова, В. И. Корыстин Анатолий Иванович / В. И. Соколова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 328.

24 ноября

ИГНАТЬЕВ АРДАЛИОН ВАСИЛЬЕВИЧ (24.11.1930-24.10.1998)

Спортсмен, заслуженный работник физической культуры и спорта Чувашской ССР (1991), мастер спорта СССР (1952) по легкой атлетике, заслуженный мастер спорта СССР (1953), чемпион (1954) и рекордсмен Европы, бронзовый призер XVI Олимпийских игр (1956), почетный гражданин Яльчикского района

85 лет со дня рождения

Родился в д. Новое Тойдеряково (Ёнел) Яльчикского района Чувашской Республики.

А. Игнатьев – воспитанник секции легкой атлетики Канашского учительского института. В 1957 г. окончил Ленинградский государственный центральный институт физической культуры им. П.Ф. Лесгафта. Работал тренером в г. Ленинград. В 1952 г. участвовал в XV Олимпийских играх в г. Хельсинки, в 1953 г. завоевал 3 золотые медали на Всемирном фестивале молодежи и студентов. В 1954 г. стал чемпионом Европы, в 1956 г. в летних Олимпийских играх в г. Мельбурн завоевал бронзовую медаль, стал первым представителем чувашского народа, обладающим призом Олимпийских игр. В 1970-1996 гг. работал преподавателем физической культуры в Чувашском государственном педагогическом институте (ныне университет) им. И.Я. Яковлева, Чувашском государственном

сельскохозяйственном институте (ныне академия). Был тренером и директором ДЮСШ г. Чебоксары.

Автор книг: «Пурна́сланн ёмёт» (Сбывшаяся мечта), «Путь к вершинам мастерства».

Награжден орденами Трудового Красного Знамени, «Знак Почета», медалями. Его именем названы улица в г. Чебоксары, Яльчикская ДЮСШ и Чебоксарская школа высшего спортивного мастерства.

Сидоров, П. Ардалион Игнатьев чăваш ятне пĕтĕм тĕнчене сĕкленĕ / П. Сидоров // Хыпар. – 2010. – 27 чŭк. – С. 4.

* * *

Ардалион Васильевич Игнатьев : 1930-1998. Первый олимпиец Чувашии // Спортсмены. – Чебоксары, 2005. – С. 11-18. – (Б-ка Президента Чуваш. Респ. ; т. 3).

Григорьев, Г. Неизвестный соперник Ардалиона / Г. Григорьев // Совет. Чувашия. – 2011. – 18 янв. – С. 3.

Игнатьев Ардалион Васильевич // Яльчикский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2007. – С. 137.

Кузнецов, Ю. В. Первый олимпиец Чувашии / Ю. В. Кузнецов // Актуальные проблемы физической культуры и спорта. – Чебоксары, 2010. – С. 3-6.

Плотников, Ю. Он был душой команды / Ю. Плотников // Совет. Чувашия. – 2010. – 27 нояб. – С. 3.

Скородумов, Н. Г. Игнатьев Ардалион Васильевич / Н. Г. Скородумов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 106.

Скородумов, Н. Спортивный талант Чувашии / Н. Скородумов // Спорт. панорама Чувашии. – 2012. – № 2. – С. 3, 37-40 : фот.

Уникальный спринтер из Чувашии // Чувашская Республика. Приглашение к сотрудничеству. – Чебоксары, 2012. – [Вып. 12]. – С. 28.

25 ноября

МИХЕЙКИН НИКОЛАЙ ЯКОВЛЕВИЧ (25.11.1915-26.04.1985)

Передовик производства, Герой Социалистического Труда (1950)

100 лет со дня рождения

Родился в д. Кольцовка (Кульцов) Вурнарского района Чувашской Республики.

Н. Михейкин работал звеньевым, затем бригадиром полеводческой бригады в колхозе им. Ленина Вурнарского района, добился больших успехов в выращивании ржи и пшеницы. За получение высоких урожаев зерновых культур в 1950 г. удостоен звания Героя Социалистического Труда.

Награжден орденом Ленина.

Мадебейкин, И. Н. Михейкин Николай Яковлевич / И. Н. Мадебейкин // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 114.

25 ноября

ОРЕШНИКОВ АНАТОЛИЙ БОРИСОВИЧ (25.11.1945)

Архитектор, член Союза архитекторов СССР (1978), заслуженный архитектор Чувашской Республики (2000), лауреат Государственной премии Чувашской Республики в области литературы и искусства (2008)

70 лет со дня рождения

Родился в г. Казань (Хусан) Республики Татарстан.

А. Орешников окончил Казанский инженерно-строительный институт. В Чувашии с 1974 г.: работает в области архитектуры жилых и общественных зданий: в 1974-1982 гг. – архитектор, руководитель группы, главный архитектор отдела института «Чувашигражданпроект», в 1982-1988, 1992-1995 гг. – главный архитектор г. Чебоксары. В 1991-1992 гг. – председатель правления Чувашского отделения Союза архитекторов РСФСР.

Автор проектов собора Св. Князя Владимира в г. Новочебоксарск, здания Управления пожарной охраны МВД Чувашской Республики и Центрального пожарного депо по Президентскому бульвару, реконструкции здания Чувашэнерго по просп. И.Я. Яковлева, один из авторов проектов архитектурного решения и благоустройства набережных Чебоксарского залива, памятного знака космонавту А.Г. Николаеву в г. Чебоксары и др. Осуществлял руководство застройкой и благоустройством г. Чебоксары. Руководитель ООО «Творческая мастерская архитектора Орешникова» (с 2000).

Рахимов, Р. Р. Орешников Анатолий Борисович / Р. Р. Рахимов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 329.

Рахимов, Р. Р. Орешников Анатолий Борисович // Рахимов, Р. К. Архитекторы Чувашии / Р. К. Рахимов. – Чебоксары, 2000. – С. 106-107.

25 ноября

ВОЮЦКАЯ НАДЕЖДА СИЛЬВЕСТРОВНА (25.11.1960)

Актриса, заслуженная артистка Чувашской Республики (1994)

55 лет со дня рождения

Родилась в д. Шинеры (Шёнер Ишек) Вурнарского района Чувашской Республики.

Н. Воюцкая окончила высшее театральное училище (институт) им. М.С. Щепкина. С 1983 г. работает в Чувашском государственном академическом драматическом театре им. К.В. Иванова.

Ею сыграны следующие роли: Алья («Пелагея и Алья» Ф. Абрамова), Анна Пейдж («Виндзорские проказницы» В. Шекспира), Галья («Деньги для Марии» В. Распутина), Акулина («Власть тьмы» Л. Толстого), Эльвира («Хочу замуж» В. Кобякова), Сарби («Украденная невеста» Е. Никитина), Марине («Ежевика вдоль плетня» Б. Чиндыкова), Маша («Шальная ночь»), Силем («Плач девушки на заре» Н. Сидорова), Нюта («Свидание у черемухи» А. Ларева), Карнаухова («Конкурс» А. Галина), Панина («Морозное дыхание метели» И. Бунина), Похлебкина («Свадьба с приданым» Н. Дьяконова), Ирина («Белым-бела черемуха» А. Ларченкова), Магдалена («Дом Бернарды Альбы» Ф. Гарсии Лорки), Лебедева («Авантюристка» Э. Брагинского), Личку («Свадьба отменяется?...» Н. Угарина) и др.

Воюцкая, Н. С. Чёре витёр каларнӑ сӑнарсем / Н. Воюцкая ; Е. Николаева [калашнӑ] // Хресчен сасси. – 2010. – 17 чӑк. – С. 7.

Воюцкая, Н. «Чуна гримпа сӑрламастӑп...» / Н. Воюцкая ; Н. Смирнова калашнӑ // Хыпар. – 2010. – 25 чӑк. – С. 8.

Наумова, Т. Вӑрмантан тухнӑ сар пике / Т. Наумова // Чӑваш хӗрарӑмӗ. – 2010. – 18-24 раштав (№ 50). – С. 2.

Тикинева, Е. Профессие чун туртнине суйланӑ / Е. Тикинева // Ӗсӑнтӑрӑ сулӗ (Вӑрнар р-нӗ). – 2010. – 1 раштав. – С. 2 : фот.

Тикинева, Е. Сӑпайлӑ, илемлӗ, пултаруллӑ... / Е. Тикинева // Ӗсӑнтӑрӑ сулӗ (Вӑрнар р-нӗ). – 2010. – 22 раштав. – С. 5 : фот.

* * *

Воюцкая Надежда Сильвестровна // Энциклопедия Вурнарского района. – Чебоксары, 2005. – С. 68.

26 ноября

ТАЛ-МРЗА ГЕОРГИЙ ВАСИЛЬЕВИЧ (ЗАЙЦЕВ) (26.11.1895-07.12.1921)

Драматург, поэт, режиссер, актер, переводчик, публицист,
участник Первой мировой войны

120 лет со дня рождения

Родился в с. Убеи (Аслӑ Упи) Дрожжановского района Республики Татарстан.

Г. Тал-Мрза – выпускник Симбирской чувашской учительской школы, Казанского археологического института малых народностей. Работал учителем начальной школы. Один из организаторов первого чувашского профессионального театра. Работал артистом, режиссером и переводчиком первого в истории Чувашии передвижного профессионального театра.

Известен как поэт, драматург и переводчик. Литературно-художественное творчество началось со сбора народных песен, сочинения стихов и переводов русской и зарубежной драматургии для чувашского театра. Наиболее известные оригинальные пьесы драматурга: «Кам айăпĕ» (Чья вина), «Силпи – пăлхар пики» (Сильби – красавица булгар), «Вайлисен айăпĕ» (Вина сильных), «Çĕнĕ пурнăç шурăмпуçĕ» (Заря новой жизни) и др.

Основное издание: «Хĕрлĕ çар ăыннин юрри» (Песня красного солдата).

Награжден Георгиевским крестом IV степени.

Г. В. Зайцев – Тал-Мăрса поэта асра тытса // Тăван ен (Тутарстан). – 2011. – 7 раштав. – С. 4.

Георгий Тал-Мăрса // Канаш (Чĕмпĕр Ен). – 2010. – 16 раштав. – С. 8.

* * *

Афанасьев, П. Тал-Мрза (Зайцев) Георгий Васильевич // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 397-398.

Зайцев (Тал-Мрза) Георгий Васильевич // Чуваши Татарстана = Тутарстан чăвашĕсем : [кн.-альбом]. – Чебоксары, 2006. – С. 500.

Родионов, В. Г. Тал-Мрза (Зайцев) Георгий Васильевич / В. Г. Родионов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 180-181.

26 ноября

ИЛЬГАЧЕВАРИНА ИВАНОВНА (26.11.1935-22.11.1990)

Композитор, хоровой дирижер, педагог,
заслуженный работник культуры Чувашской АССР (1987)

80 лет со дня рождения

Родилась в д. Кинеры (Кĕнер) Козловского района Чувашской Республики.

Р. Ильгачева – выпускница Чебоксарского музыкального училища им. Ф.П. Павлова и Московского музыкально-педагогического института им. Гнесиных. Трудовую деятельность начала в 1963 г. преподавателем хорового дирижирования и музыкально-теоретических дисциплин в Чувашском республиканском культурно-просветительном училище. В 1966-1990 гг. работала на музыкально-педагогическом факультете Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. Является организатором и первым художественным руководителем и дирижером детской хоровой студии «Янрав» при Хоровом обществе Чувашии.

Ею созданы песни и хоры, романсы, чувашские народно-песенные обработки. Популярность приобрели ее романсы «Уйрăлу» (Разлука), «Хёрарăм макăрни» (Плач женщины) на стихи Р. Сарби, хоровая песня «Чăрăш» (Ель) на стихи В. Грибанова и др.

Ильин, С. П. Ильгачева Рина Ивановна // Ильин, С. П. Ассоциация композиторов Чувашской Республики / С. П. Ильин, Н. А. Зимин. – Чебоксары, 1995. – С. 53.

26 ноября

ИРЕЙКИН ГЕННАДИЙ ГРИГОРЬЕВИЧ (26.11.1940)

Летчик, заслуженный штурман-испытатель СССР,
Герой Российской Федерации (2000)

75 лет со дня рождения

Родился в д. Черная Речка Барышского района Ульяновской области. Г. Ирейкин – выпускник Куйбышевского авиационного института (ныне Самарский аэрокосмический университет), штурманского отделения Школы летчиков-испытателей Министерства авиационной промышленности СССР. В 1964-1970 гг. работал ведущим инженером в отделении испытаний самолетов в системе автоматического управления на летающих лабораториях ЯК-28 и СУ-9 ЛЛ в Летно-исследовательском институте им. М. Громова. С февраля 1971 г. – на летно-испытательной работе данного института. В 1971-1978 гг. летал штурманом-испытателем, с 1978 по 2000 гг. был главным штурманом Летно-исследовательского института им. М. Громова. За эти годы провел ряд сложных работ по испытанию пилотажно-навигационных комплексов для большого количества самолетов самого разнообразного назначения. Участвовал в испытаниях опытных двигателей ТУ 16 ЛЛ, ИЛ-76; различных систем спасения и десантирования. Имеет общий налет 9930 часов, из них 5525 часов – в испытательных полетах. В 1988 г. участвовал в установлении мирового авиационного рекорда дальности полета на самолете Ан-74. Принимал активное участие в испытаниях и отработке систем космического корабля многоразового использования «Буран». В 1992 г. с летчиком-испытателем А.Н. Квочуром прошел полную подготовку к выполнению полета с дозаправками в воздухе по маршруту В.П. Чкалова через Северный полюс в США. С 2001 г. работал главным конструктором Пилотажно-исследовательского центра. Участвовал в создании высокоточных систем навигации для боевой и гражданской авиации, решении специальных задач.

За мужество и героизм, проявленные при испытании авиационной техники 23 марта 2000 г. присвоено звание Героя России. Награжден орденом «Знак Почета» и медалями.

В настоящее время проживает в г. Жуковский Московской области. Возглавляет Всероссийское общественное объединение испытателей «Клуб Героев города Жуковский».

Курайкин, Н. Н. Ирейкин Геннадий Григорьевич / Н. Н. Курайкин, Д. В. Кузьмин // Краткая чувашская региональная энциклопедия. – Ульяновск, 2009. – Т. 1 : Пензенская, Саратовская, Ульяновская области. – 2009. – С. 188-189.

Степанов, В. Ф. Ирейкин Геннадий Григорьевич / В. Ф. Степанов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 149.

27 ноября

ЛИСКОВ ГРИГОРИЙ ГРИГОРЬЕВИЧ (27.11.1890-24.09.1963)

Известный педагог, композитор, фольклорист,
член Союза композиторов СССР (1940),
заслуженный деятель искусств Чувашской АССР (1940)

125 лет со дня рождения

Родился в д. Средние Алгаши (Вăтам Улхаш) Симбирского уезда (ныне Цильнинский район Ульяновской области).

Г. Лисков – выпускник Симбирской чувашской учительской школы, один из первых профессиональных музыкантов из чувашей, создатель и организатор Союза композиторов Чувашии. В 1941 г. окончил Центральный заочный музыкально-педагогический институт в г. Москва. Работал учителем скрипичной игры на женских педагогических курсах и в женском двухклассном приходском училище при Симбирской чувашской школе. Преподавал в Аликовском высшем начальном училище и Большечурашевской учительской семинарии Ядринского уезда. В 1931-1935 гг. – заведующий Чебоксарским музыкально-театральным техникумом. Был научным сотрудником Чувашского научно-исследовательского института (ныне Чувашский государственный институт гуманитарных наук). В 1945 г. преподавал в Чебоксарском музыкальном училище им. Ф.П. Павлова.

Первые опыты обработки чувашских народных песен относятся к 1913-1914 гг. Им записано около 1300 песен и инструментальных произведений. Является составителем 4 песенных сборников для учащихся начальных школ и детей дошкольного возраста. С музыкальным оформ-

лением Г. Лискова поставлены драмы «Чакка» (С. Эльгера), «Нарспи» (К. Иванова), «Тудимер» (Я. Ухсая), «Под гнетом» (С. Эльгера). В его рукописном архиве собраны ценнейшие записи инструментального фольклора.

Давыдов-Анатри, В. Лисков кёввисем янăраççĕ / В. Давыдов-Анатри // Хыпар. – 2010. – 1 утă. – С. 3.

Юман, А. Ф. Композитор парнисем / А. Ф. Юман // Хыпар. – 2011. – 9 сёрт-ме. – С. 3.

* * *

Илюхин, Ю. А. Лисков Григорий Григорьевич / Ю. А. Илюхин // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 452-453.

27 ноября

СТЕПАНОВ МИХАИЛ СТЕПАНОВИЧ (27.11.1925-03.10.2004)

Передовик и организатор производства, рационализатор, Герой Социалистического Труда (1966), заслуженный строитель Чувашской АССР (1961), заслуженный строитель РСФСР (1986), участник Великой Отечественной войны

90 лет со дня рождения

Родился в с. Ходяково (Хитекушкăнь) Аликовского района Чувашской Республики.

М. Степанов свой трудовой путь начал в 1950 г. каменщиком Чебоксарского хлопчатобумажного комбината. Затем был бригадиром каменщиков. С 1957 г. работал мастером бригады в стройтресте № 1. В 1972-1982 гг. – главный инженер проектного отдела в тресте «Оргтехстрой», главный технолог отдела. В 1984-1994 гг. работал мастером производственного обучения в ПТУ № 18. Внес значительный вклад в подготовку и воспитание молодых строителей.

Награжден орденами Ленина (дважды), Отечественной войны II степени, медалями. За большие заслуги в развитии строительства республики в 1967 г. занесен в Почетную Книгу Трудовой Славы и Героизма Чувашской АССР.

Ефимов, Л. А. Степанов Михаил Степанович / Л. А. Ефимов // Аликовская энциклопедия = Элĕк энциклопедийĕ. – Чебоксары, 2009. – С. 499-500.

Мадебейкин, И. Н. Степанов Михаил Степанович / И. Н. Мадебейкин // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 123.

27 ноября

АКИМОВ ВЛАДИМИР ЯКОВЛЕВИЧ (27.11.1950)

Живописец, член Союза художников СССР (1983),
заслуженный деятель искусств Республики Татарстан (1994),
народный художник Республики Татарстан (2006)

65 лет со дня рождения

Родился в д. Ендурайкино Сергиевского района Самарской области.

В. Акимов – выпускник Чебоксарского художественного училища, Ленинградского института живописи, скульптуры и архитектуры им. И.Е. Репина по мастерской А.А. Мыльникова, творческой мастерской живописи Академии художеств СССР под руководством Х.А. Якупова. С 1983 г. живет в г. Набережные Челны. Участник многих отечественных и зарубежных выставок. Персональные выставки произведений состоялись в гг. Москва (1993), Казань (1994, 1996, 1998, 2000), Набережные Челны, Альметьевск (1990), Чебоксары (1995), Елабуга (1996), Вена (2000) и др.

Основные работы: «Петунии над Камой», «Июльские ромашки», «Летний сюжет», «Полет в небесах», «Идет тихий снег», «Художник с музой», «Сон в одуванчиках», «Сон амазонки», «Погожий день в Менделеевске», «У Красного моря», «Венчание гусара перед походом», «Рождение Афродиты» и др.

Викторов, Ю. В. Акимов Владимир Яковлевич / Ю. В. Викторов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 45.

27 ноября

ИЖАНОВА ТАТЬЯНА ВИКТОРОВНА (27.11.1950)

Архитектор, заслуженный архитектор Чувашской Республики (1998),
член Союза архитекторов СССР (1983)

65 лет со дня рождения

Родилась в г. Камышин Волгоградской области.

Т. Ижанова – выпускница архитектурного факультета Ростовского инженерно-строительного института. С 1973 г. в г. Чебоксары: архитектор, старший архитектор, руководитель группы, главный архитектор проектов института «Чувашгражданпроект». Работает в области архитектуры жилых и общественных зданий.

Автор большого количества проектов, разработанных для строительства в гг. Чебоксары и Новочебоксарск. Осуществляла руководство и

контроль за реализацией проектов реконструкции железнодорожного вокзала и административного здания органов исполнительной власти Чувашской Республики. Основные работы: пионерский лагерь ЧПО «Химпром», здание Московской райадминистрации, проекты застройки микрорайонов 8, 9, 10 северо-западного района г. Чебоксары, жилой дом с магазином и выставочным залом на центральной площади г. Новочебоксарск, здание банка «Новочебоксарский» и др.

Рахимов, Р. К. Ижанова Татьяна Викторовна / Р. К. Рахимов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 110.

Рахимов, Р. К. Ижанова Татьяна Викторовна // Рахимов, Р. К. Архитекторы Чувашии / Р. К. Рахимов. – Чебоксары, 2000. – С. 56-57.

29 ноября

МЕМОРИАЛЬНЫЙ ДОМ-МУЗЕЙ К.В.ИВАНОВА В СЕЛЕ СЛАКБАШ БЕЛЕБЕЕВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН (29.11.1940)

75 лет со дня открытия

Музей с 1962 г. – филиал Национального музея Республики Башкортостан, с 2002 г. – филиал Башкирского литературного музея Республики Башкортостан, с 1 января 2006 г. – приобрел статус муниципального музея. В фондах музея насчитывается ок. 1500 единиц хранения (2008).

В музейный комплекс входят: мемориальный дом, построенный семьей поэта в 1906 г. по его чертежам; строение, в котором ранее размещалась летняя кухня, ныне – администрация и фонды музея; сквер напротив дома, где в здании бывшей кузницы развернута экспозиция «Этнография чувашского народа», которая состоит из мемориальной и литературной частей. Мемориальная экспозиция воссоздает обстановку, которая была при жизни К.В. Иванова; литературная экспозиция представлена подлинными предметами, фотографиями, книгами и др. материалами, рассказывающими о жизни поэта. Является центром пропаганды литературного наследия К.В. Иванова, где регулярно проводятся дни национальной поэзии, фестивали чувашской культуры.

Егорова, О. К. В. Иванов музейне – 70 сүл / О. Егорова // Урал сасси (Пушкăртстан). – 2010. – 25 чӳк (№ 48). – С. 1 : фот.

Петров, В. «Нарспи» авторне пуç тайса / В. Петров // Урал сасси. – 2005. – 2 сёртме (№ 23). – С. 1.

* * *

Чишкова, Л. А. Мемориальный дом-музей К.В. Иванова / Л. А. Чишкова, И. Г. Петров // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 79.

ДЕКАБРЬ – РАШТАВ

1 декабря

ЕГОРОВ НИКОЛАЙ ЕГОРОВИЧ (01.12.1925-02.05.1994)

Государственный деятель, историк, кандидат исторических наук (1975),
заслуженный работник культуры Чувашской АССР (1980)

90 лет со дня рождения

Родился в д. Унгасемы (Ункăсем) Цивильского района Чувашской Республики.

Н. Егоров в 1943-1950 гг. служил в Советской Армии, участник войны с Японией в 1945 г. Окончил историко-филологический факультет Чувашского государственного педагогического института (ныне университет им. И.Я. Яковлева). В 1950-1961 гг. занимал выборные должности в областной комсомольской и партийной организациях. В 1961-1973 гг. работал заместителем Председателя Совета Министров Чувашской АССР. В 1973-1975 гг. был министром культуры Чувашской АССР. В 1975-1986 гг. заведовал отделом истории и археологии, в 1986-1993 гг. – старший научный сотрудник НИИ ЯЛИЭ при Совете Министров Чувашской АССР (ныне Чувашский государственный институт гуманитарных наук).

Автор 90 научных трудов, в т. ч. 2 монографий.

Награжден орденами Отечественной войны II степени, «Знак Почета» (дважды), медалями.

Егоров Николай Егорович // Край Цивильский : краткая энцикл. р-на. – Чебоксары, 2008. – С. 124.

Егоров Николай Егорович // Ученые и сотрудники Чувашского государственного института гуманитарных наук : 1930-2005. – Чебоксары, 2005. – С. 54.

Николаев, Г. А. Егоров Николай Егорович / Г. А. Николаев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 556.

1 декабря

МИНЕЕВА ЕЛЕНА КОНСТАНТИНОВНА (01.12.1960)

Историк, доктор исторических наук (2008), профессор (2012)

55 лет со дня рождения

Родилась в г. Чебоксары (Шупашкар) Чувашской Республики.

Е. Минеева – выпускница Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова. С 1989 г. работает в этом вузе: ассистент, доцент, с 1998 г. – декан исторического факультета, с 1998 по 2005 гг. – доцент

кафедры средневековой и новой истории Отечества, с 2009 по 2012 гг. – профессор кафедры Отечественной истории. С 2012 г. – заместитель директора по науке и инновациям Чебоксарского филиала Российской академии народного хозяйства и государственной службы.

Сфера научных интересов: национально-государственное строительство народов Поволжья, становление и развитие этнотерриториальных автономий. Автор более 130 научных работ, в т. ч. 5 монографий, 6 учебно-методических пособий и разработок. Основные работы: «Наркомнац РСФСР и становление автономии чувашского народа (1918-1925 гг.)», «Национальный вопрос в России на рубеже XIX – XX веков (на материалах народов мари, мордвы и чувашей)», «Становление Марийской, Мордовской и Чувашской АССР как национально-территориальных автономий (1920-1930-е гг.)» и др.

Бойко, И. И. Минеева Елена Константиновна / И. И. Бойко // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 96.

Николаев, Г. А. Минеева Елена Константиновна / Г. А. Николаев // Чуваш. гуманитар. вестн. – 2010. – № 5. – С. 248-253.

1 декабря

ГУНИН АНДРЕЙ ГЕРМАНОВИЧ (01.12.1965)

Акушер-гинеколог,

доктор медицинских наук (1996), профессор (2000)

50 лет со дня рождения

Родился в г. Нижний Новгород.

А. Гунин – выпускник медицинского факультета Чувашского государственного университета. Трудовую деятельность начал в 1988 г. акушером-гинекологом Чебоксарского родильного дома. С 1990 г. – ассистент, с 1992 г. – старший преподаватель кафедры биологии и гистологии Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова. В 1998 г. назначен профессором этой же кафедры, с 2003 г. – профессор кафедры акушерства и гинекологии.

Автор более 100 научных работ, в т. ч. 10 учебных пособий.

Григорьев, Н. Г. Гунин Андрей Германович / Н. Г. Григорьев, Г. А. Алексеев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 473.

3 декабря

ЮШУНЕВ НИКОЛАЙ ЛУКИЧ (ЛУКИН) (03.12.1895-31.08.1942)

Государственный деятель,
участник Первой мировой, Гражданской, Великой Отечественной войн

120 лет со дня рождения

Родился в с. Яншихово-Норваши (Енёш Нярваш) Цивильского уезда (ныне Янтиковский район Чувашской Республики).

Н. Юшунев в 1916 г. окончил Симбирскую чувашскую учительскую школу. В 1918-1920 гг. был продовольственным и военным комиссаром Цивильского уезда, первым председателем уездного комитета Российского коммунистического союза молодежи. В Гражданскую войну командовал ротой и батальоном. После войны преподавал в дивизионной школе младшего комсостава. В 1923-1925 гг. заведовал отделом народного образования и был секретарем Цивильского укома РКП(б). В 1926-1927 гг. – председатель исполкома Чебоксарского уездного совета, в 1927-1929 гг. – председатель Центрального исполнительного комитета Чувашской АССР, в 1929-1931 гг. – глава Представительства Чувашской АССР при Президиуме ВЦИК, в 1931-1933 гг. – инструктор Президиума ВЦИК. С октября 1933 г. по январь 1935 г. – начальник политотдела Туринской МТС, до февраля 1937 г. – первый секретарь Туринского райкома ВКП(б) Уральской (Свердловской) области. В феврале 1937 г. отозван в г. Чебоксары на должность заместителя уполномоченного комиссии партийного контроля при ЦК ВКП(б) по Чувашской АССР. В 1937 г. вынужден был выехать из Чувашии. Работал учителем в Челябинской области, в г. Саратов. Летом 1942 г. добровольцем ушел на фронт. Погиб в бою под Сталинградом в 1942 г.

Петров, В. Н. Л. Юшуневӑн хӗрӗпе мӑнукӗ –Енёш Нярвашра / В. Петров // Ял ёсченӗ (Тӑвай р-нӗ). – 2012. – 2 чӳк. – С. 5-6 : сӑн ӳкерчӗк.

* * *

Симулин, А. М. Юшунев Николай Лукич / А. М. Симулин // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 700.

4 декабря

ИВЛЕВ ДАНИЛ ОСИПОВИЧ (04.12.1905-14.08.1969)

Деятель образования, кандидат экономических наук, доцент (1954),
участник Великой Отечественной войны

110 лет со дня рождения

Родился в д. Верхние Сунары (Тури Сӑнар) Ядринского района Чувашской Республики.

Д. Ивлев в 1930 г. окончил Институт народного хозяйства им. Г.В. Плеханова. С 1931 г. работал в Чувашском государственном педагогическом институте (ныне университет им. И.Я. Яковлева) доцентом, с 1937 по 1941 гг. – заведующим кафедрой марксизма-ленинизма. В 1933-1936 гг. – главный редактор Чувашпартиздата. В 1934-1936 г. был ректором Чувашской высшей коммунистической сельскохозяйственной школы. В 1945-1959 гг. служил в Советской Армии, преподавал в военных училищах в Азербайджанской и Латвийской ССР, с 1959 г. – доцент Ульяновского политехнического института.

Награжден орденами Отечественной войны I и II степеней, Красной Звезды (дважды), медалями.

Ивлев, Д. Данил Осипович Ивлев : (воспоминание об отце) / Д. Ивлев // Лик. – 2005. – № 4 (окт.-дек.). – С. 78-85.

* * *

Миронов, Б. Г. Ивлев Данил Осипович / Б. Г. Миронов, В. П. Иванов, Г. А. Яковлев // Вестн. Чуваш. гос. пед. ун-та им. И. Я. Яковлева. – 2005. – № 4. – С. 169.

Яковлев, Г. А. Ивлев Данил Осипович / Г. А. Яковлев // Краткая ядринская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – С. 101.

Яковлев, Г. А. Ивлев Данил Осипович / Г. А. Яковлев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 104.

4 декабря

МУСТАЕВОЛЕГ НИКОЛАЕВИЧ (04.12.1965)

Тележурналист, член Союза журналистов Российской Федерации (1995), заслуженный работник культуры Чувашской Республики (2005), лауреат премии Союза молодежи Чувашии им. М. Сеспеля (1993), лауреат премии Совета Федерации Российской Федерации «За гуманизм и милосердие», лауреат национальной премии им. Петра Великого (2007)

50 лет со дня рождения

Родился в д. Новое Андиберово (Џёнё Эйпес) Яльчикского района Чувашской Республики.

О. Мустаев окончил Чувашский государственный университет им. И.Н. Ульянова. В 1989-2006 гг. работал организатором и главным редактором национальных телепрограмм Ульяновского областного комитета по телевидению и радиовещанию. Был президентом Чувашского благотворительного фонда «Еткер» Ульяновской области. С 2007 г. является главным редактором национальных телепрограмм телерадиокомпания «Новый век» Ульяновской области. Член Фонда исследования тюркских народов мира (Турция).

Награжден орденом Петра Великого II степени (2006), орденом И.Я. Яковлева и др.

Малышкин, Н. Ф. Мустаев Олег Николаевич / Н. Ф. Малышкин // Яльчикский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2007. – С. 227.

Мустаев Олег Николаевич // Краткая чувашская региональная энциклопедия. – Ульяновск, 2012. – Т. II : М-Я : Пензенская, Саратовская, Ульяновская обл. – С. 55-56.

Тургай, О. Н. Мустаев Олег Николаевич // Тургай, О. Н. Лауреаты Международной премии имени Михаила Сеспеля = Халăхсем хушшинчи Җеҫпел Мишши ячеллĕ преми лауреачĕсем / О. Тургай, В. Тургай. – Чебоксары, 2010. – С. 73-74.

Хузангай, А. П. Мустаев Олег Николаевич / А. П. Хузангай // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 164.

5 декабря

КАМЕНЬЩИКОВ НИКОЛАЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ

(05.12.1880-27.03.1963)

Живописец, педагог, член Союза художников СССР (1935),

заслуженный учитель школы Чувашской АССР (1950)

135 лет со дня рождения

Родился в г. Симбирск (Чѣмпѣр) (ныне г. Ульяновск).

Н. Каменьщиков – мастер натюрморта и пейзажа. Учился в Симбирском городском училище. Экстерном окончил педагогические курсы при Академии художеств в г. Петроград. Преподавал рисование и черчение в Алатырском высшем начальном училище. В 1908 г. организовал первую в истории Алатыря изобразительную выставку ученических и авторских работ, ставшую ежегодной. В 1918 г. в г. Алатырь создал школу-студию для рабочих и молодежи, в 1920 г. – художественный музей. Работал в городских театрах художником-декоратором. В 1937-1940 гг. преподавал в Алатырском художественно-граверном училище. До 1951 г. работал учителем в школах г. Алатырь.

Основные произведения: «Засурские луга», натюрморт «Овощи», «Портрет жены», «Зимний пейзаж», «Цветущая яблоня» и др.

Награжден орденом Ленина.

Головченко, Н. П. Каменьщиков Николай Александрович / Н. П. Головченко // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 202.

Головченко, Н. Пейзажист из Порецкого / Н. Головченко // ЛИК. – 2007. – № 3. – С. 150-152.

5 декабря

ПЫРКИН НИКОЛАЙ ВАСИЛЬЕВИЧ (05.12.1935-15.08.2007)

Партийный работник, журналист, член Союза журналистов СССР (1991),
кандидат исторических наук,
заслуженный работник культуры Чувашской Республики (1995)

80 лет со дня рождения

Родился в д. Старое Ахпердино (Кивё Ахпёрт) Батыревского района Чувашской Республики.

Н. Пыркин – выпускник Горьковской высшей партийной школы, Академии общественных наук при ЦК КПСС. Находился на комсомольской, партийной, журналистской работе в Батыревском районе. В 1978-1985 гг. был первым секретарем Мариинско-Посадского райкома КПСС, в 1985-1990 гг. – заведующим идеологическим отделом Чувашского обкома КПСС, в 1990-1991 гг. – заведующим отделом Совета Министров Чувашской Республики. С августа 1991 г. – старший консультант, руководитель секретариата заместителя председателя Совета Министров Чувашской Республики, заведующий сектором Администрации Президента Чувашской Республики, с марта 1998 г. по май 2000 г. – начальник отдела печати Государственного комитета Чувашской Республики по печати и информации. С 1989 г. возглавлял редколлегию Чувашской республиканской Книги Памяти, в 2000-2007 гг. – на постоянной основе.

Н. В. Пыркин : [некролог] // Авангард (Патӑрьел р-нӗ). – 2007. – 18 сурла. – С. 6.

Бойко, И. И. Пыркин Николай Васильевич / И. И. Бойко // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 532-533.

Пыркин Николай Васильевич // Батыревская энциклопедия. – Чебоксары, 2005. – С. 186.

6 декабря

ЕФРЕМОВ НИКОЛАЙ СИДОРОВИЧ (06.12.1895-23.07.1988)

Драматург, участник Первой мировой,
Гражданской и Великой Отечественной войн

120 лет со дня рождения

Родился в д. Старое Ильмово (Кив Йёлмел) Буинского уезда Симбирской губернии (ныне Дрожжановский район Республики Татарстан).

Н. Ефремов работал в финансовых органах Чувашии и Татарии, председателем колхоза в родной деревне, преподавателем русского языка и литературы, заведующим учебной частью, затем учителем. Один из

участников организации Чувашского театра в Симбирске. Автор драмы «Пуян Карук» (Богач Карук), изданного отдельной книгой в 1920 г. (Симбирск) и поставленного в 1919 г. Чувашским театром (Казань), драмы «Аниççа» (Анисса), водевилей, сценок.

Ларионов, Н. Мул тĕнчин тыткăнĕнчен хăтăлайман самана : (Н. Ефремов сырнă «Пуян Карук» драма) // Ларионов, Н. Чун хушнине пурăнсан / Н. Ларионов. – Шупашкар, 2009. – С. 92-95.

Матросов, Н. Пурнăç çул-йĕрĕ / Н. Матросов // Сувар (Тутарстан). – 2008. – 15 нарăс (№ 7). – С. 9.

* * *

Ефремов Николай Сидорович // Чуваши Татарстана = Тутарстан чăвашĕсем : [кн.-альбом]. – Чебоксары, 2006. – С. 499.

Никифорова, В. В. Ефремов Николай Сидорович / В. В. Никифорова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 578.

6 декабря

КОЖЕВНИКОВ НИКОЛАЙ АЛЕКСЕЕВИЧ (06.12.1905-09.04.1963)

Строитель, архитектор, участник Великой Отечественной войны

110 лет со дня рождения

Родился в с. Байглычево (Кивĕ Эйпес) Яльчикского района Чувашской Республики.

Н. Кожевников в 1926 г. окончил Чебоксарский рабфак, в 1931 г. – Сибирский инженерно-строительный институт в г. Томск. В 1927-1941 гг. преподавал в Сибирской краевой совпартшколе, был начальником строительного участка Донбассжилстроя в г. Енакиево, руководил строительным отделом управления рудниками «Артемуголь» Донецкой области, работал начальником межрайонной конторы Союзспецстроя в г. Коломна, главным инженером капитального строительства на патефонном заводе, главным городским архитектором Коломны. В 1944-1952 гг. – начальник Рязанского областного отдела по делам архитектуры, заместитель главного инженера «Рязаноблстроя». В 1952-1959 гг. – начальник управления по делам архитектуры при Совете Министров Чувашской АССР, начальник Управления по делам строительства и архитектуры Совета Министров Чувашской АССР. С апреля 1959 г. по июнь 1961 г. – главный архитектор г. Чебоксары.

Награжден орденами Красного Знамени, Александра Невского, Отечественной войны II степени, медалями.

Иванов, В. Ыртен янă тымар / В. Иванов // Елчĕк ен. – 2012. – 25 нарăс. – С. 4.

* * *

Кожевников Николай Алексеевич // Яльчикский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2007. – С. 161-162.

Федоров, Ф. Ф. Кожевников Николай Алексеевич / Ф. Ф. Федоров // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 275.

8 декабря

БАЗЫЛЬЧИК ВАЛЕНТИН ВЯЧЕСЛАВОВИЧ (08.12.1935-14.01.1993)

Химик, доктор химических наук (1986), профессор (1987),
заслуженный изобретатель Чувашской АССР (1987)

80 лет со дня рождения

Родился в г. Полоцк Витебской области Республики Беларусь.

В. Базыльчик – выпускник Белорусского государственного университета. С 1960 по 1968 гг. работал в Белорусском технологическом институте и Институте физико-органической химии Академии наук Белорусской ССР: ассистент, младший и старший научный сотрудник. С 1968 г. в Чувашском государственном университете им. И.Н. Ульянова: доцент, заведующий кафедрой органической химии и технологии органических веществ, профессор.

Тема научных исследований: химия природных терпеноидов и их синтетических аналогов, лесохимия. Является создателем нового направления повышения продуктивности растениеводства и животноводства за счет использования экологически чистых природных соединений. Впервые предложил промышленно доступный и дешевый способ получения из ароматических соединений их 1,4-дигидропроизводных, которые используются в синтезе витаминов, антибиотиков и др. физиологических активных веществ.

Автор более 200 научных работ. Среди них: «Хроматографические методы анализа и выделения органических веществ» (в соавт.). Получил около 70 авторских свидетельств и патентов, большая часть которых внедрена в производство.

Арестова, В. Ю. Базыльчик Валентин Вячеславович / В. Ю. Арестова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 169.

9 декабря

ХРУСТАЛЕВ ОЛЕГ АНТОНИНОВИЧ (09.12.1935–22.04.2008)

Физик, доктор физико-математических наук (1970), профессор (1977),
заслуженный деятель науки Российской Федерации (2008),
заслуженный профессор Московского университета (2002)

80 лет со дня рождения

Родился в г. Чебоксары (Шупашкар) Чувашской Республики.

О. Хрусталеv – выпускник физического факультета Московского государственного университета им. М.В. Ломоносова. В 1959–1964 гг. работал в Объединенном институте ядерных исследований в г. Дубна. В 1964–1980 гг. – в Институте физики высоких энергий. С 1984 по 2008 гг. – профессор кафедры квантовой теории и физики высоких энергий Московского государственного университета им. М.В. Ломоносова, одновременно в 1991–2008 гг. – директор Института теоретических проблем микромира им. Н.Н. Боголюбова Московского государственного университета им. М.В. Ломоносова.

Был заместителем председателя Научно-методического совета по физике при Госкомобразовании СССР и Российской Федерации (1985–1991), заместителем председателя диссертационного совета Д.053.05.41 при физическом факультете МГУ (1986–2006), членом редколлегий журналов «Теоретическая и математическая физика» (1970–1990), «Вестник Московского университета, серия физика, астрономия» (с 1996).

Область научных интересов: квантовая механика, квантовая теория поля, теория гравитации. На основании общих принципов локальной теории поля установил асимптотические соотношения между сечениями взаимодействия адронов при высоких энергиях. Разработал метод квантования полей в окрестности нетривиальных классических решений с помощью групповых переменных Н.Н. Боголюбова, сохраняющий все симметрии исходной полевой модели и точное выполнение соответствующих законов сохранения в каждом порядке теории возмущений. Создал аппарат условной матрицы плотности, последовательно описывающий поведение подсистем в составной системе.

Автор более 170 научных работ, в т. ч. монографии. Основные труды: «Введение в квантовую теорию. Квантовая механика» (в соавт.), «Квантовая телепортация – обыкновенное чудо» (в соавт.), «Квантование гравитационного поля в окрестности решения Шварцшильда в релятивистской теории гравитации» (в соавт.) и др.

Малясова, Н. Б. Хрусталеv Олег Антонинович / Н. Б. Малясова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 413.

Хрусталеv Олег Антонинович // Красноармейский район. Люди и судьбы : [энцикл.]. – Чебоксары, 2005. – С. 89.

12 декабря

ГАЗЕТА ЧУВАШСКОГО ОБКОМА ВЛКСМ «САМРЯК КОММУНИСТ» (МОЛОДОЙ КОММУНИСТ)(12.12.1925) 90 лет со дня выхода первого номера

С 12 декабря 1925 г. по 15 февраля 1930 г. издавалась под названием «Самрăк хресчен» (Молодой крестьянин), с 17 февраля 1930 г. по 28 ноября 1937 г. – «Самрăк колхозник» (Молодой колхозник), с 1 декабря 1937 по 2 ноября 1952 гг. – «Самрăк большевик» (Молодой большевик), с 4 ноября 1952 г. – «Самрăк коммунист». С 1 мая 1952 г. дублировалась на русском языке под названием «Молодой большевик», с 4 ноября 1952 г. – «Молодой коммунист». С 1 мая 1966 г. издание на чувашском языке прекращено. На русском языке издавалась до 26 августа 1991 г. Газета сыграла большую роль в воспитании чувашской молодежи. В ней печатались статьи о деятельности комсомольских организаций Чувашской АССР, Татарии, Башкирии, Средне-Волжской, Уральской и других областей. Редакторы газеты: Д. Исаев (Авраль), Ф. Степанов, И. Яковлев, П. Иванов, В. Марковников, А. Сымокин, Н. Петров, В. Тимофеев, П.В. Яшевский, И. Алтын-Баш, Г. Андреев, Н. Егоров, И.А. Марков, А. Скворцов, Н. Иванов, П. Маркин, М. Иванов, И. Кириллов, И. Тенюшев, А. Дмитриев, Н. Каменский и др.

Капитонова, И. Ю. «Молодой коммунист» / И. Ю. Капитонова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 125.

13 декабря

МОКШИНА НИНА ФЕДОРОВНА (13.12.1945-12.12.2007) Хоровой дирижер, педагог, заслуженный работник культуры Чувашской АССР (1990), заслуженный работник культуры Российской Федерации (2002) 70 лет со дня рождения

Родилась в г. Куйбышев (ныне Самара).

Н. Мокшина окончила музыкальный факультет Куйбышевского государственного педагогического института. В 1967-2007 гг. работала в

Чувашском государственном педагогическом институте (ныне университет) им. И.Я. Яковлева: преподаватель (1967-1991), доцент (1991-2002), профессор (2002-2007) кафедры хорового дирижирования, одновременно декан музыкально-педагогического факультета (1990-2007).

Внесла большой вклад в развитие факультета, способствовала введению ряда новых специализаций, поддержанию творческой атмосферы в коллективе. Автор более 30 учебно-методических работ по проблемам вокально-хоровой подготовки будущих учителей музыки.

Сергеев, Т. С. Мокшина Нина Федоровна / Т. С. Сергеев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 123.

15 декабря

АЙЗМАН НИКОЛАЙ СПИРИДОНОВИЧ (15.12.1905-17.07.1967)

Чувашский драматург, член Союза писателей СССР (1939), режиссер, актер, заслуженный деятель искусств Чувашской АССР (1940)

110 лет со дня рождения

Родился в с. Альгешево (Алькеш) Чебоксарского района Чувашской Республики

Н. Айзман учился в Чебоксарском музыкальном училище, окончил драматическую студию при Чувашском драматическом театре. Его творческая биография тесно связана с Чувашским государственным академическим драматическим театром им. К.В. Иванова, где работал актером, помощником режиссера, затем – режиссером. За годы работы в театре исполнил более 100 ролей и поставил более 30 спектаклей.

Литературное творчество начал со сбора произведений устного народного творчества. Первое опубликованное произведение – пьеса «Йӓмралӓ ялта» (В деревне под ветлами). Создал около 60 драматических произведений, наиболее известные из них: «Патриотсем» (Патриоты), «Лиза Короткова», «Савни савнине илет» (Кого люблю, за того выйду), «Кай, кай Ивана» (Выйди, выйди за Ивана), «Иван Новиков» и др.

Основные издания: «Алла алӓ сунӓ чух» (Когда рука руку моет), «Вӓрман кайӓкӓсем» (Лесные птицы), «Опера сурални» (Рождение оперы), «Тӓватӓ сун иртсен» (Спустя четыре года), «Сулсем-йӓрсем» (Пути-дороги), «Эх, пузана – сур сунӓ» (Тесть на полсани) и др.

Арланова, Е. Пултарулӓ драматург / Е. Арланова // Чӓваш хӓрарӓмӓ. – 2010. – 18-24 раштав (№ 50). – С. 10.

Пирӓн театр ӓтисем // Тӓван ен (Шупашкар р-нӓ). – 2010. – 26 пуш. – С. 7.

* * *

Афанасьев, П. Айзман Николай Спиридонович // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 15-16.

Николаева, В. Г. Айзман Николай Спиридонович / В. Г. Николаева // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 39-40.

15 декабря

МОКЕЕВ ФЕЛИКС МАТВЕЕВИЧ (15.12.1930-17.01.2005)

Актер, режиссер, заслуженный артист РСФСР (1965)

85 лет со дня рождения

Родился в г. Чебоксары (Шупашкар) Чувашской Республики.

Ф. Мокеев окончил чувашскую оперную студию при Саратовской консерватории, Московский государственный институт театрального искусства. В 1955-1965 гг. играл в Ярославском драматическом театре. В 1965-1993 гг. работал в Московском драматическом театре им. А.С. Пушкина. Регулярно выступал на эстраде и в эфире, поддерживал связь с Чувашией. В фондах Чувашского радио и телевидения хранятся записи стихов, рассказов, отрывков повестей и романов Ф.Е. Уяра, Е.В. Еллиева, П.П. Хузангая, В.З. Паймена, Д.А. Кибека, Я.Г. Ухсая, А.А. Воробьева, С.А. Шавлы, Г.А. Ефимова, В.С. Чаплиной, А.А. Галкина, Г.Ф. Орлова, М.П. Сениэля и др., поэмы «Нарспи» К.В. Иванова в исполнении Ф. Мокеева.

Основные роли: Саранов («Шоколадный солдатик» Б. Шоу), композитор П.И. Чайковский (инсценировка по письмам «Незримый друг»), матрос Жухрай (инсценировка по роману Н.А. Островского «Как закалялась сталь»), капитан Дадли («Сокровище» Д.Б. Пристли), герцог афинский Тезей («Сон в летнюю ночь» У. Шекспира) и др.

Андреев, П. К. Мокеев Феликс Матвеевич / П. К. Андреев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 122.

15 декабря

КУГУРАКОВ ИГОРЬ КОНСТАНТИНОВИЧ (15.12.1955)

Искусствовед, художник, педагог,

заслуженный работник культуры Чувашской Республики (2003)

60 лет со дня рождения

Родился в г. Чебоксары (Шупашкар) Чувашской Республики.

И. Кугураков окончил художественно-графический факультет Чувашского государственного педагогического института (ныне универси-

тет) им. И.Я. Яковлева и в 1981-1989 гг. преподавал в этом вузе, с 1988 г. – в Чебоксарском художественном училище.

И. Кугураков – исследователь истории г. Чебоксары, его архитектурных и скульптурных памятников. Соавтор документальных фильмов о культуре Чувашии, проекта «Чебоксары: история в формате 3D» (2014), автор цикла телефильмов «Мой город. Неизвестное об известном» (1999-2001). Автор книг: «Архитектор Иван Ведянин», «Владимирская горка и Коммунальная слобода» (в соавт.), «Древний центр города. Западный ко-согор» (в соавт.) и др.

Викторов, Ю. В. Кугураков Игорь Константинович / Ю. В. Викторов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 775.

Фролова, М. История в новом формате / М. Фролова // Чебоксар. новости. – 2014. – 15 февр. – С. 7.

16 декабря

ПАВЛОВ НИКОЛАЙ СТЕПАНОВИЧ (16.12.1905-1970)

Литературовед, кандидат филологических наук (1960), доцент (1962)

110 лет со дня рождения

Родился в д. Трехизб-Шемурша (Виçпӗрт Шӑмӑршӑ) Шемуршинского района Чувашской Республики.

Н. Павлов окончил отделение чувашского языка и культуры Восточного педагогического института (г. Казань, 1930). Работал учителем в школах и Мариинско-Посадском лесотехническом техникуме. В 1942-1963 гг. преподавал в Чувашском государственном педагогическом институте (ныне университет) им. И.Я. Яковлева, одновременно в 1947-1962 гг. – декан историко-филологического факультета. В 1963-1970 гг. работал в Научно-исследовательском институте языка, литературы, истории и экономики при Совете Министров Чувашской АССР (ныне Чувашский государственный институт гуманитарных наук): старший научный сотрудник, заведующий сектором литературы и фольклора.

Автор научных работ по истории чувашского литературоведения и критики, драматургии и публицистике, в т. ч. 2 монографий, наиболее известная из которых: «Краткий очерк истории чувашского литературоведения и критики».

Павлов Николай Степанович // Ученые Чувашского государственного педагогического университета им. И. Я. Яковлева. – Чебоксары, 2010. – С. 304.

Родионов, В. Г. Павлов Николай Степанович / В. Г. Родионов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 357.

16 декабря

МАРТЬЯНОВА ЛЮБОВЬ ВАСИЛЬЕВНА (16.12.1950)

Поэт, прозаик, журналист, член Союза писателей (1986),
лауреат премии им. В. Митты

65 лет со дня рождения

Родилась в д. Карабаши (Карапаш) Мариинско-Посадского района Чувашской Республики.

Л. Мартьянова – выпускница Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова. Работала на Чебоксарском хлопчатобумажном комбинате тростильщицей, учительницей в Тарханской средней школе Батыревского района, корректором и редактором в редакции журнала «Тăван Атăл».

Первые стихотворения напечатаны в газете студенческого литературного объединения «Силсунат» (Пегас) и в газете «Коммунизм ялавлĕ» («Хыпар»). В 1982 г. вышла первая книга стихов «Эп чĕртнĕ вучах» (Пламень сердца моего). Пользуются популярностью песни, написанные на ее стихотворения: «Ан ятла» (Не ругай), «Аса ил» (Вспоминай), «Хура тутăр хурлăн ўкрĕ урайне» (Упал на пол тоскливо черный платок) (композитор В. Романов); «Кĕрхи юрă» (Осенняя песня) (композитор Ю. Шепилова) и др. Произведения включены в программы и учебники средней, а также высшей школы.

Основные издания: «Йышăнман сăмахсем» (Отвергнутые слова), «Сенкер ачалăх» (Голубое детство), «Шурă юр юрри» (Песня белого снега), «Эп чĕртнĕ вучах» (Пламень сердца моего).

Еливанова, Г. Хайне питĕ курасшăнчĕ / Г. Еливанова // Тантăш. – 2011. – 13 кăрлач (№ 1). – С. 3.

Мартьянова, Л. В. Шăрчăк сассилĕ шăплăхра / Л. В. Мартьянова ; [калаçаканĕ] Л. Сачкова // Тăван Ен (Шупашкар р-нĕ). – 2010. – 3-9 авăн (№ 105-107). – С. 6.

Прокопьева, Р. «Халь-халь шăтса юкса тухас пек чун тĕпĕнчи сенкер тĕнче»... / Р. Прокопьева // Тантăш. – 2011. – 13 кăрлач (№ 1). – С. 3.

* * *

Афанасьев, П. Мартьянова Любовь Васильевна // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 260-261.

Тимуков, А. Н. Мартьянова Любовь Васильевна / А. Н. Тимуков // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 52.

18 декабря

ЧУВАШСКОЕ РЕСПУБЛИКАНСКОЕ УЧИЛИЩЕ КУЛЬТУРЫ

(18.12.1945)

70 лет со дня открытия

Открыто в г. Ядрин как библиотечный техникум. В 1948 г. переведен в г. Цивильск. С открытием клубного отделения в 1960 г. преобразован в Чувашскую республиканскую культурно-просветительную школу. В 1969 г. школа преобразована в Чувашское республиканское культурно-просветительное училище. С 1996 г. – Чувашское республиканское училище культуры. В 1999 г. училище переведено в г. Чебоксары. Готовит кадры по специальностям: библиотечное дело, социально-культурная деятельность и народно-художественное творчество.

Директор – Г.Я. Чиркин.

Петрова, А. Культура валли – аста специалистсем / А. Петрова // Хыпар. – 2009. – 10 авӑн. – С. 3.

* * *

Никитин, В. Не просто училище / В. Никитин // Совет. Чувашия. – 2006. – 28 нояб.

Потатурина, М. Культуре всегда надо учиться / М. Потатурина // Цивил. вестн. – 2006. – 13 окт.

Сергеев, Т. С. Чувашское республиканское училище культуры / Т. С. Сергеев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 596.

19 декабря

ОНУФРИЕВ НИКОЛАЙ МИХАЙЛОВИЧ (19.12.1930-16.02.2000)

Художник-живописец, член Союза художников СССР (1967)

85 лет со дня рождения

Родился в д. Рогожники Нижегородской области.

Н. Онуфриев – выпускник Чебоксарского художественного училища. С 1950 г. работал художником-живописцем Чувашского творческо-производственного комбината художественного фонда. Участник выставок с 1957 г.

Основные произведения: «Портрет доярки», «Хлеб целинный», «Вечернее поле», панно «Чувашия», триптих «Изобилие», триптих «Дипломанты» и др.

Григорьев, А. Г. Онуфриев Николай Михайлович / А. Г. Григорьев, А. И. Мординова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 322.

Онуфриев Николай Михайлович // Союз художников Чувашии : 1935-2005. – Чебоксары, 2005. – С. 134.

21 декабря

ЛЯМЕЦ ЮРИЙ ЯКОВЛЕВИЧ (21.12.1940)

Инженер, доктор технических наук (1994), профессор (1996),
заслуженный изобретатель Чувашской АССР (1979),
заслуженный изобретатель Российской Федерации (1999)

75 лет со дня рождения

Родился в г. Баку Азербайджанской Республики.

Ю. Лямец – специалист по релейной защите. В 1962 г. окончил Новочеркасский политехнический институт. В 1962-1965 гг. работал старшим инженером в Чебоксарском электротехническом НИИ (ныне ВНИИР). С 1967 г. в Чувашском государственном университете им. И.Н. Ульянова: доцент, с 1995 г. – профессор кафедры теоретических основ электротехники.

Один из инициаторов создания научно-производственного предприятия «Бреслер» и исследовательского центра «Бреслер». Занимается разработкой теоретической основы релейной защиты и автоматики энергосистем. Автор более 300 научных работ, в т. ч. 2 монографий, свыше 100 изобретений.

Награжден медалью ордена «За заслуги перед Чувашской Республикой» (2010).

Юрий Лямец. Друг, коллега, учитель / [авт. предисл. А. М. Суслин]. – Чебоксары : Вергилий, 2010. – 135 с.

* * *

Бойко, С. С. Лямец Юрий Яковлевич / С. С. Бойко // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 479.

Шнеерсон, Э. М. Реле его жизни / Э. М. Шнеерсон ; [записал] Д. Николаев // Моя Империя. – 2009. – № 9 (34). – С. 20-23.

21 декабря

ИВАНОВ ИВАН ИВАНОВИЧ (21.12.1955)

Актер театра, заслуженный артист Чувашской Республики,
народный артист Чувашской Республики (2012),
лауреат Международного фестиваля турецких театров (2007, Стамбул)

60 лет со дня рождения

Родился в д. Карабаши (Карапаш) Мариинско-Посадского района Чувашской Республики.

И. Иванов – выпускник театрального училища им. М.С. Щепкина. С 1983 г. работает в Чувашском государственном академическом драматическом театре им. К.В. Иванова.

Основные роли: Николай Касаткин («Над светлой водой» В. Белова), Александр Страшнов («Колокол вечного боя» А. Сорокина), Участковый («Иван и Мадонна» А. Кудрявцева), Клещ («На дне» М. Горького), Олег («Совершеннолетие» А. Заридзе), Сандр («Как похищают красавиц» Б. Аппаева), Антон («Как живете – можете?»), Шаман («Плач девушки на заре» Н. Сидорова), Митяй («Хурӑн сӗлӗ синче» (Березовый тракт) И. Тукташа), Отец («Жаворонок» Ж. Ануя), Борис Палч («Любви все возрасты покорны» А. Большакова), Пирогов («Свадьба с приданным» Н. Дьяконова), Дмитрий («Пораженные молнией сердца» А. Партта), Разоренный («На бойком месте» А.Н. Островского), Георгий («Свадьба отменяется» Н. Угарина) и др.

Помимо актерской работы занимается режиссурой. Поставил спектакли «А зори здесь тихие» Б. Васильева, «Восточная трибуна» А. Галина, «Пришла напасть – свояка звать» Н. Сидорова, «Мачеха» Г. Медведева, «Колыбельная» Т. Миннуллина, «Свадьба с приданным» Н. Дьяконова, «Черная ласточка» Б. Чындыкова, «Королева рынка» Г. Медведева, «Счастливчики» А. Попова и др.

Артист пулсах суралнӑ... : Иван Ивановӑн пурнӑс алфавичӗ / Л. Ригель хатӗрленӗ // Хресчен сасси. – 2011. – 2 пуш (№ 14). – С. 6.

Иванов, И. И. Халӑхӑмӑра савӑнтарас килет : [автобиогр.] / И. И. Иванов ; пичете С. Журавлев хатӗрленӗ // Тӑван Атӑл. – 2010. – № 7. – Прил.: с. 1-8. – (Сунтал).

Филиппова, Л. Театр – асамлӑх тӗнчи, е Иван Иванович Ивановӑн пурнӑс алфавичӗ / Л. Филиппова // Хыпар. – 2005. – 24 раштав. – С. 3.

* * *

Иванов Иван Иванович // Who is Who в России : [биогр. энцикл. успеш. людей России]. – 5-е изд. – Zug, 2011. – С. 902-903.

Стрельцова, Т. Иван Иванов : Большое сердце и мятежный дух / Т. Стрельцова ; фот. О. Мальцева // Молодеж. курьер. – 2006. – 5 апр. (№ 13). – С. 4. – (Сцена Чувашии ; № 7).

22 декабря

АСЛУТ АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ (НИКОЛАЕВ)

(22.12.1930-20.02.2014)

Прозаик, публицист, переводчик,
член Союза писателей Российской Федерации (1996),
заслуженный работник культуры Чувашской Республики (1994)

85 лет со дня рождения

Родился в д. Яшкильдино (Ешкилт) Канашского района Чувашской Республики.

А. Аслут – выпускник отделения журналистики Высшей партийной школы при ЦК КПСС. Работал рабочим, инструктором Чурачикского райкома КПСС, собственным корреспондентом газеты «Коммунизм ялавё» («Хыпар»). С 1972 по 1978 гг. был корреспондентом, заведующим отделом информации, главным редактором Комитета по телевидению и радиовещанию при Совете Министров Чувашской АССР. В 1978-1996 гг. – в редакции газеты «Коммунизм ялавё»: корреспондент, заведующий отделом. С 1996 по 1999 гг. – главный специалист в Аппарате Государственного Совета Чувашской Республики.

Первые стихи появились в районных газетах, в 1946 г. в журнале «Ялав» опубликовано стихотворение «Море». Перевел на чувашский язык произведения Р. Тагирова, А. Пантыкина, В. Кривцова, Л. Толстова, В. Тендрякова, И. Пиняева и др. Писал публицистические статьи о видных деятелях Чувашии.

Основные издания: «Сывлăшри кĕпер» (Воздушный мост), «Гуссемпе калаşни» (Разговор с друзьями), «Кашнин хайĕн ёмĕрĕ» (У каждого свой век), «Çырла пиşнĕ вăхăтра» (В пору ягодную).

Награжден орденом Дружбы народов (1988), медалями.

Александр Николаевич Николаев-Аслут : [некролог] // Хыпар. – 2014. – 22 нарăс. – С. 14 : фот.

Николаев, И. Эп вай илеп суралнă вырăнтан / И. Николаев // Канаш (Канаш р-нĕ). – 2009. – 1 ака. – С. 4. : фот.

* * *

Антонова, З. С. Аслут (Николаев) Александр Николаевич / З. С. Антонова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 146.

Афанасьев, П. Аслут (Николаев) Александр Николаевич // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 38.

23 декабря

ШЕВЛЕБИ РОЗА ИВАНОВНА (ИЛЬИНА-ЮХМА) (23.12.1935)

Педагог, прозаик, поэт, публицист,
заслуженный работник культуры Чувашской Республики (1995),
лауреат премии им. А. Талвира (1994), лауреат Всечувашской
национальной премии им. Эмине (1996),
почетный гражданин Цивильского района (2007)

80 лет со дня рождения

Родилась в д. Сятры (Сатра) Цивильского района Чувашской Республики.

Р. Шевлеби – выпускница Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И. Я. Яковлева. Работала учителем русского языка и литературы, истории в школах г. Чебоксары.

Литературным творчеством увлеклась с ранних лет, писала стихи, рассказы. Произведения переведены на немецкий, татарский, азербайджанский и др. языки.

Основные издания: «Ачалăх пахчи» (Сад моего детства), «Йытă куççулĕ» (Слезы собаки), «Самый дорогой подарок», «Пурнăç сукмакĕ» (Тропинка жизни), «Пурнăç сăлтăрĕ» (Звезда моей жизни), «Краюшка хлеба», «Шăйши тус парни» (Подарок мышонка) и др.

Афанасьев, П. Шевлеби (Ильина-Юхма) Роза Ивановна // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 497-498.

Встречи на родной земле // Цивил. вестн. – 2008. – 6 мая. – С. 5.

Шевлеби (Ильина-Юхма) Роза Ивановна // Край цивильский : крат. энцикл. р-на. – Чебоксары, 2008. – С. 338.

Шевлеби (Ильина-Юхма) Роза Ивановна // Союз чувашских писателей. – Чебоксары, 2002. – С. 113-114.

23 декабря

ЗИМИН АЛЕКСАНДР АЛЕКСЕЕВИЧ (23.12.1940)

Экономист, публицист, кандидат экономических наук (1981),
член Союза журналистов СССР (1967)

75 лет со дня рождения

Родился в с. Моргауши (Муркаш) Моргаушского района Чувашской Республики.

А. Зимин – выпускник Чебоксарского электромеханического техникума, факультета журналистики Московского государственного университета им. М.В. Ломоносова. Работал технологом, инженером, масте-

ром на ряде чебоксарских предприятий, заместителем ответственного секретаря газеты «Орловский комсомолец», корреспондентом газеты «Советский шахтер», литературным сотрудником газет «Комсомолец Удмуртии», «Трактор». В 1971-1972, 1975-1983 гг. – научный сотрудник, ученый секретарь Научно-исследовательского института при Совете Министров Чувашской АССР (ныне Чувашский государственный институт гуманитарных наук). С 1972 по 1975 гг. – в научно-исследовательском секторе Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова. В 1991-1994 гг. являлся директором малого предприятия «Заочный институт мастера», в 1994-1999 гг. – доцент и директор высшей школы управления Чувашской государственной сельскохозяйственной академии. С 2000 г. – директор центра гуманитарного образования «Наследник».

Исследует проблемы организации труда на производстве, эффективности автоматизации проектирования в машиностроении. Опубликовал около 150 научных трудов. Литературное творчество связано с публицистикой и поэзией. Стихи публикуются в республиканской печати с 1988 г. В соавторстве с братом – композитором Н.А. Зиминым созданы песни «День знаний», «Песня дружбы», «Родная сторона» и др. Они записаны в фонд Чувашского радио.

Основные работы: «Мастер в системе управления предприятием», «Управление рабочим коллективом», «Управление производственным участком», «Менеджер производства России», «Управление участком», «Просторы творчества: избранная публицистика» и др.

Бойко, И. И. Зимин Александр Алексеевич / И. И. Бойко // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 67.

Зимин Александр Алексеевич // Моргаушский район : краткая энцикл. – Чебоксары, 2002. – С. 63.

Зимин Александр Алексеевич // Ученые и сотрудники Чувашского государственного института гуманитарных наук : 1930-2005. – Чебоксары, 2005. – С. 64.

Зимин Александр Алексеевич // Краткая ядринская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – С. 92.

24 декабря

НЕСТЕРОВА ЗОЯ АЛЕКСЕЕВНА (24.12.1925-04.2013)

Чувашский писатель, член Союза писателей Чувашии (1991),

член Союза писателей Российской Федерации (1991),

лауреат премии им. Н. Янгаса (2000)

90 лет со дня рождения

Родилась в д. Нижние Кожары (Анатри Кушар) Красноармейского района Чувашской Республики.

З. Нестерова – выпускница Чувашского государственного педагогического института (ныне университет) им. И.Я. Яковлева. Работала учительницей русского языка и литературы в Комсомольском и Красноармейском районах, долгое время преподавала в п. Ягодный Магаданской области.

Начало литературно-творческой деятельности относится к концу 1950-х годов, публиковалась в журналах «Ялав», «Тăван Атăл». Автор романов, рассказов, в т. ч. для детей и юношества. Роман «Арçынсем те макăраççĕ» (И мужчины плачут) в 2005 г. стала лауреатом конкурса «Литературная Чувашия: самая читаемая книга» в номинации «Самая читаемая книга на чувашском языке».

Основные издания: «Чее мулкач» (Хитрый заяц), «Ванюш курнă тĕлĕнтермĕшсем» (Приключения Ванюша), «Ылтăн пĕрчисем» (Золотые россыпи), «Арçынсем те макăраççĕ» (И мужчины плачут), «Тăватă асамçă» (Четыре волшебника), «Кил хуралси» (Сторож), «Ют арăма ан чуп ту» (Не целуй чужую жену) и др.

Алексеев, О. Вĕсен кун-çулĕ пархатарлă / О. Алексеев // Хыпар. – 2007. – 24 юпа.

* * *

Абрамов, В. А. Нестерова Зоя Алексеевна / В. А. Абрамов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 212.

Афанасьев, П. Нестерова Зоя Алексеевна // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 287-288.

Нестерова Зоя Алексеевна // Красноармейский район. Люди и судьбы : [энцикл.]. – Чебоксары, 2005. – С. 57.

25 декабря

КУЗНЕЦОВ ВАСИЛИЙ ГРИГОРЬЕВИЧ (25.12.1905-1988)

Химик, доктор химических наук (1946), профессор (1946),
лауреат Государственной премии СССР (1953)

110 лет со дня рождения

Родился в д. Мирославка (ныне в черте г. Алатырь) Чувашской Республики.

В. Кузнецов – выпускник химического отделения физико-математического факультета Казанского государственного университета. Работал в Институте физико-химического анализа Академии наук СССР в Ленинграде (в 1934 г. реорганизован в Институт общей и неорганической химии и переведен в Москву), руководил лабораторией рентгенографии и кристаллографии.

Автор более 100 научных работ. Занимался проблемами создания боеприпасов, изучал металлы и их сплавы.

Награжден орденами Трудового Красного Знамени, «Знак Почета», медалями.

Краснов, А. К. Кузнецов Василий Григорьевич / А. К. Краснов, Ю. В. Гусаров // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 385.

26 декабря

КОНДРАТЬЕВ ПЕТРОСИПОВИЧ (26.12.1915-29.06.1996)

Один из первых чувашских оркестровых музыкантов, фаготист

100 лет со дня рождения

Родился в с. Ишаки (Ишек) Чебоксарского района Чувашской Республики.

П. Кондратьев в 1933 г. поступил в Чувашский музыкальный техникум, в декабре 1934 г. уехал в Москву, где служил в духовых оркестрах Школы усовершенствования командного состава Народного комиссариата путей сообщения, Ансамбля песни и пляски НКВД. До марта 1943 г. служил в Красной Армии. В 1944-1946 гг. играл в оркестре Высшего училища военных дирижеров. Одновременно учился в Музыкально-педагогическом институте им. Гнесиных, окончил в 1946 г. (класс профессора В.Ф. Шуберта). С 1946 г. свыше 40 лет работал артистом оркестра МХАТа, играл также в составе оркестров Большого театра СССР, театра имени К.С. Станиславского и В.И. Немировича-Данченко, Московского государственного симфонического оркестра.

Награжден орденом Отечественной войны I степени, медалями.

Илюхин, Ю. А. Кондратьев Петр Осипович / Ю. А. Илюхин // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 306.

28 декабря

ЭЛЬМЕНЬ ДАНИИЛ СЕМЕНОВИЧ (СЕМЕНОВ) (28.12.1885-03.09.1932)

Видный государственный и общественно-политический деятель

130 лет со дня рождения

Родился в д. Исмендеры (Исментер) Ядринского уезда (ныне Ядринский район Чувашской Республики).

Д. Эльмень – участник трех революций. В 1917 г. был делегатом 1-го Всероссийского съезда Советов рабочих и солдатских депутатов. С февраля 1918 г. – председатель Ядринского уезда, с мая 1918 г. – заведующий Чувашским отделом при Наркомназе. Принимал активное участие в борьбе за установление советской власти в Чувашии. Является организатором Чувашской автономной области. Был председателем Ревкома и председателем исполкома Чувашской автономной области. В 1922-1924 гг. – ответственный секретарь Чувашского обкома ВКП(б), затем заместитель заведующего оргинструкторским отделом Алтайского губкома партии. В 1929 г. окончил Институт красной профессуры и был доцентом политической экономии Нижегородского коммунистического института. С 1931 г. – доцент Нижегородского педагогического института.

Иванов, М. И. Даниил Эльмень: острые грани судьбы / М. И. Иванов. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2009. – 253, [2] с. : ил., портр.

Николаев, В. Н. Д. С. Эльмень (Семенов) / В. Н. Николаев, Л. В. Лялина. – Чебоксары : Изд-во Чуваш. ун-та, 2008. – 120 с.

* * *

Иванов, М. И. Общественно-политическая и публицистическая деятельность Д. Эльменя / М. И. Иванов // Вестн. Чуваш. ун-та. Гуманит. науки. – 2009. – № 1. – С. 51-58.

Изоркин, А. В. Эльмень Даниил Семенович / А. В. Изоркин // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 669.

Можаров, Г. Г. Д. С. Эльмень – один из организаторов создания Чувашской государственности / Г. Г. Можаров // Духовно-культурная консолидация народов России. – Чебоксары, 2012. – С. 148-158.

Можаров, Г. Г. Социально-экономические взгляды Д. С. Эльменя / Г. Г. Можаров // Проблемы социальной, экономической и политической истории России XVIII – начала XXI века в историографических традициях региона. – Чебоксары, 2012. – С. 126-153.

28 декабря

ЕРМОЛАЕВА РОЗАЛИЯ МИХАЙЛОВНА (28.12.1920-04.07.2004)

Художник-живописец,

заслуженный работник культуры Чувашской АССР (1975),

заслуженный работник культуры Российской Федерации (1995)

95 лет со дня рождения

Родилась в г. Казань (Хусан).

Р. Ермолаева в 1940 г. окончила Алатырское граверное училище. После окончания в 1948 г. Ленинградского института живописи, скульптуры и архитектуры им. И.Е. Репина работала преподавателем, директором Чебоксарского художественного училища, председателем Правления Союза художников Чувашии. Участвовала на республиканских и зональных выставках. Распоряжением Президента Чувашии в 2001 г. Р. Ермолаева была удостоена пожизненного государственного пособия.

Основные работы: «Юннатка», «Повесть о Зое и Шуре», «Рыбы», «Ромашки», «В лугах», «Подсолнухи», «Сирень», «В лугах», портреты О. Ырзем, Е.И. Ефремовой и др.

Награждена орденом «Знак Почета», медалями.

В самом расцвете сил // Выбирай соблазны большого города. – 2010. – № 5. – С. 18 : цв. ил.

Григорьев, А. Г. Ермолаева Розалия Михайловна / А. Г. Григорьев, А. И. Мордвинова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 570-571.

Николаева, К. И. Розалия Михайловна Ермолаева // Николаева, К. И. Чувашский язык / К. И. Николаева. – Чебоксары, 2011. – С. 130-131.

Розалия Ермолаева // Союз художников Чувашии : 1935-2005. – Чебоксары, 2005. – С. 72.

28 декабря

ИСАЕВ ГЕННАДИЙ ИЛЬИЧ (28.12.1925-15.11.2007)

Художник-живописец, педагог, лауреат премии им. В. Митты (2000),

член Союза художников СССР (1980),

участник Великой Отечественной войны

90 лет со дня рождения

Родился в д. Аксарино (Аксарин) Мариинско-Посадского района Чувашской Республики.

Г. Исаев после войны окончил Чебоксарское художественное училище. Работал учителем рисования, черчения и труда в Ишлейской сред-

ней школе, Октябрьской и Кугесьской школах-интернатах. Участвовал на республиканских, зональных и всероссийских выставках. Персональные выставки прошли в с. Октябрьское (1960), пос. Кугеси (1966, 1967, 1972) и в г. Чебоксары (1987, 1995, 2005).

Основные работы: «Портрет матери», «Дядя Егор – инвалид войны», «Весенний мотив», «Волжские дали», «Родной мотив», «Сон», «У родника», «Пейзаж с прудом», «Натюрморт памяти Ф.П. Павлова» и др.

Награжден орденом Отечественной войны II степени, медали.

Викторов, Ю. В. Исаев Геннадий Ильич / Ю. В. Викторов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 151.

Геннадий Исаев // Союз художников Чувашии : 1935-2005. – Чебоксары, 2005. – С. 87.

Хузангай, А. Чувашский дзэн / А. Хузангай // ЛИК. – 2007. – № 1. – С. 51-52.

Яковлев, Ю. Тайновидец чувашской природы / Ю. Яковлев // ЛИК. – 2007. – № 1. – С. 51-52.

29 декабря

ПАТМАРИВАН АНИСИМОВИЧ (29.12.1915-23.03.1983)

Собиратель и исследователь чувашского фольклора,
участник Великой Отечественной войны

100 лет со дня рождения

Родился в д. Яманаки (Яманак) Красноармейского района Чувашской Республики.

И. Патмар окончил Исаковскую школу колхозной молодежи. После окончания курсов счетоводов работал счетоводом Чадукасинского сельпо. В 1936 г. поступил в Всесоюзный заочный юридический институт им. П.И. Стучки. В 1941 г. учился на курсах младших командиров, потом в Московском пулеметно-минометном училище. В Великой Отечественной войне участвовал командиром отделения, помощником командира взвода, командиром взвода, помощником начальника штаба. Работал внештатным научным сотрудником НИИ ЯЛИЭ при Совете Министров Чувашской АССР (ныне Чувашский государственный институт гуманитарных наук), корреспондентом газеты «Чăваш коммуни», заведующим отделом культуры исполкома Красноармейского районного совета, начальником Красноармейского районного штаба гражданской обороны.

Многие годы занимался сбором чувашского фольклора – песен, сказок, легенд. С 1932 по 1983 гг. собрано около 140000 песен, 30000 пословиц, 25000 чувашских имен, 10000 загадок, более 200 сказок. Последовате-

лем его дела стал сын, Э.И. Патмар. Его стараниями изданы более 20 книг, включающие собрания из архива отца.

Основные издания: «Ача-пăча юмахёсем» (Детские сказки), «Ача-пăча вăййисемпе юррисем» (Детские игры и песни), «Чăваш фольклорё» (Чувашский фольклор), «Пурнăс илемё» (Красота жизни), «Халăх мерченёсем» (Народные жемчужины), «Тупмалли юмахсем» (Загадки), «Вёрĕсуру чĕлхисем» (Заговоры и спасительные молитвы), «Кукашĕн пурнăс кĕнеки» (Книга жизни бабушки), «Халăх аслăлăхё» (Народная мудрость) и др.

Награжден орденом «Красной Звезды» (дважды), медалями.

Ершов, Н. Халăх сăмахлăхё – Патмарсен пуххинче / Н. Ершов // Ял пурнăсё (Красноармейски р-нё). – 2013. – 20 раштав. – С. 6.

* * *

Еливанова, Г. Богатство наследия в рукописях / Г. Еливанова // Совет. Чувашия. – 2006. – 12 янв. – С. 4.

Ендеров, В. А. Патмар Иван Анисимович / В. А. Ендеров // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 375.

29 декабря

ГРИГОРЬЕВ ФИРС ГРИГОРЬЕВИЧ (29.12.1925-14.03.2009)

Врач-хирург, организатор здравоохранения,
доктор медицинских наук (1992), заслуженный врач
Чувашской АССР (1964), заслуженный врач РСФСР (1974), народный
врач СССР (1986), участник Великой Отечественной войны

90 лет со дня рождения

Родился в д. Шигали (Шăхаль) Канашского района Чувашской Республики.

Ф. Григорьев – выпускник Казанского медицинского института. С 1953 по 1963 гг. работал хирургом, главным врачом Шихазанской больницы. С 1963 по 1994 гг. – главный врач Канашской центральной районной больницы. С 1994 г. – онколог этой больницы. Проводил большую работу по созданию материально-технической базы здравоохранения, внедрению новых методов обслуживания, профилактики и лечения больных, добивался снижения заболеваемости, общей и детской смертности обслуживаемого населения в районе. При его активном участии больница стала многопрофильным медицинским учреждением с межрайонными специализированными отделениями, является республиканской школой передового опыта.

Являлся членом Ученого совета Медицинского института Чувашского государственного университета им. И.Н. Ульянова, проблемной комиссии «Научные основы гигиены села» Министерства здравоохранения Российской Федерации, секции «Социальные проблемы экологии» Института социального исследования РАН.

Врачебную и организаторскую деятельность сочетал с научной работой. Им опубликовано свыше 80 научных работ, методических пособий для главных врачей, в т. ч. 4 монографии. Основные работы: «Концепция реформы и развития здравоохранения России», «Медико-географический атлас перспективного планирования сельского здравоохранения Чувашской АССР», «Сельское здравоохранение», «Меры по улучшению охраны материнства и детства» и др.

За активную работу в общественно-политической деятельности в 1981 г. занесен в Почетную Книгу Трудовой Славы и Героизма Чувашской АССР. Награжден орденами Ленина, Отечественной войны II степени.

Григорьев, Н. Г. Сельский доктор – Фирс Григорьев / Н. Г. Григорьев. – Чебоксары : [б. и.], 2000. – 135 с. : портр., ил.

* * *

Прокопьев, В. СССР халӑх врачӗ, медицина наукисен докторӗ // Прокопьев, В. Канаш тӑрӑхӗн ятлӑ-сумлӑ ӗыннисем / В. Прокопьев. – Шупашкар, 2005. – С. 88-91.

* * *

Васильев, В. Тайна народного врача / В. Васильев // Совет. Чувашия. – 2009. – 9 апр. – С. 4.

Григорьев, Н. Г. Григорьев Фирс Григорьевич / Н. Г. Григорьев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2006. – Т. 1 : А-Е. – С. 464.

Сергеев, Т. С. Григорьев Фирс Григорьевич // Сергеев, Т. С. Канашцы – доктора наук / Т. С. Сергеев. – Чебоксары, 2000. – С. 53-58.

30 декабря

СЕНИЭЛЬ МИХАИЛ ПАВЛОВИЧ (ЕГОРОВ) (30.12.1940-27.01.2014)

Поэт, прозаик, переводчик, член Союза писателей СССР (1974)

75 лет со дня рождения

Родился в д. Урмандеево (Саврӑшпус) Аксубаевского района Республики Татарстан.

М. Сениэль – выпускник Чистопольского медицинского училища, Казанского государственного университета, Высших литературных курсов при Литературном институте им. М. Горького. Работал фельдшером в селах Аксубаевского района, литературным сотрудником районной га-

зеты Черемшанского района Татарстана. С 1967 по 1979 гг. – редактор художественной литературы и старший редактор детской литературы Чувашиского книжного издательства. С 1979 г – писатель-профессионал.

Первые стихи были опубликованы в 1956 г. в чувашской газете «Хёрлĕ ялав» (Красное знамя) в г. Казань. Издал более 10 поэтических сборников. Произведения поэта переведены на украинский, белорусский, польский, осетинский, итальянский, шведский, французский и др. языки. Он и сам успешно работал над переводами поэзии разных народов. На его стихи чувашскими композиторами сложено немало песен.

Основные издания: «Ирхи юрă» (Утренняя песня), «Каçĕ синкер, уйăхĕ сута» (Вечером синим, вечером лунным), «Сута шыв хёрринче» (У чистой воды), «Таса сута» (Чистый свет), «Лунные ночи», «Удачи», «Листья на ветру», «Собрание сочинений» и др.

Васикова, И. «Тётрелĕхре çăлтăрсем чăмăртанаççĕ» / И. Васикова // Сувар (Тутарстан). – 2011. – 6 кăрлач (№ 1). – С. 6.

Туркан, И. Çамрăк чухне çырнисен пуххи / И. Туркан // Çамрăксен хаçачĕ. – 2012. – 7 раштав (№ 48/49). – С. 18.

* * *

Афанасьев, П. Сениэль (Егоров) Михаил Павлович // Афанасьев, П. Писатели Чувашии / П. Афанасьев. – Чебоксары, 2006. – С. 363-364.

Егоров (Михаил Сениэль) Михаил Павлович // Чуваши Татарстана = Тутарстан чăвашĕсем : [кн.-альбом]. – Чебоксары, 2006. – С. 496.

Родионов, В. Г. Сениэль (Егоров) Михаил Павлович / В. Г. Родионов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 659.

31 декабрь

МУЛЬДИЯРОВ ПЕТР ЯРУШКОВИЧ (31.12.1935)

Врач-терапевт, доктор медицинских наук (1978), профессор (1987)

80 лет со дня рождения

Родился в д. Багряж Альметьевского района Республики Татарстан.

П. Мульдияров – выпускник Казанского медицинского института. С 1968 г. работал в Институте ревматологии Академии медицинских наук: в 1968-1985 гг. руководил группой электронной микроскопии, в 1985-1993 гг. – клинической лабораторией. С 1992 г. работал заместителем, затем председателем Московского общества чувашской культуры.

Автор более 160 научных публикаций по ультраструктурной патологии ревматических заболеваний.

Григорьев, Н. Г. Мульдияров Петр Ярушкович / Н. Г. Григорьев // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2009. – Т. 3 : М-Се. – С. 159.

Мульдияров Петр Ярушкович // Чувашы Татарстана = Тутарстан чăвашĕсем : [кн.-альбом]. – Чебоксары, 2006. – С. 469.

31 декабря

ЧЕБОКСАРСКОЕ ХУДОЖЕСТВЕННОЕ УЧИЛИЩЕ (31.12.1940)

75 лет со дня открытия

Среднее учебное заведение по подготовке национальных кадров изобразительного искусства.

Согласно постановлению Совнаркома Чувашской АССР при Алатырской типографии была открыта художественно-граверная школа. Через два года преобразована в техникум, а в 1940 г. переведена в г. Чебоксары как Чувашское государственное художественное училище. С 1948 г. – Чебоксарское художественное училище. Организатором и директором был известный в дооктябрьской России художник-гравёр Федор Семенович Быков. С переводом в Чебоксары училище стало готовить учителей изобразительного искусства и черчения, художников-оформителей.

Смирнова, Н. Сăрă ăстисен уявĕ / Н. Смирнова // Хыпар. – 2009. – 13 юпа. – С. 4.

* * *

Кугураков, И. К. Чебоксарское художественное училище / И. К. Кугураков // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 474.

Тараканова, Н. Биография в картинах / Н. Тараканова // Чебоксар. новости. – 2009. – 10 окт. – С. 1.

31 декабря

КАЗИКОВ ИГОРЬ БОРИСОВИЧ (31.12.1950)

Организатор спорта, доктор педагогических наук (2004), профессор, заслуженный работник физической культуры Российской Федерации (1997)

65 лет со дня рождения

Родился в г. Канаш Чувашской Республики.

И. Казиков – мастер спорта СССР по лыжному спорту (1972), победитель первенства Чувашии по лыжным гонкам среди юниоров, чемпион Украины по биатлону. Воспитанник Детско-юношеской спортивной школы Канашского городского отдела народного образования. Окончил Ки-

евский институт физической культуры. В 1981-1988 г. работал председателем районного комитета по физической культуре и спорту в Киеве, в отделе спортивной и оборонно-массовой работы ЦК ВЛКСМ. В 1994-2004 гг. был первым заместителем, руководителе рабочей группы, в 2004-2009 гг. – начальником, затем директором-руководителем Главного управления по обеспечению участия в Олимпийских спортивных мероприятиях Олимпийского комитета России. В 2009-2010 гг. – первый вице-президент, с 2010 г. – советник президента Олимпийского комитета России. Выезжал в качестве заместителя руководителя сборной команды России на 18-е и 19-е зимние и в составе руководства сборной России на 26-е и 27-е летние Олимпийские игры.

Автор более 50 научных трудов.

Награжден орденами «Знак Почета», Дружбы.

Егоров, А. Вспомнить о массовом спорте / А. Егоров // Совет. Чувашия. – 2010. – 25 марта. – С. 3.

Петров, Н. Наш земляк возглавляет Олимпийский комитет / Н. Петров // Канаш (Канаш. р-н). – 2010. – 26 мая. – С. 4.

Скородумов, Н. Г. Казиков Игорь Борисович / Н. Г. Скородумов // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 186.



ЮБИЛЯРЫ 2015 ГОДА



1805

ФУКС АЛЕКСАНДРА АНДРЕЕВНА (1805-1853)

Русская писательница, этнограф

210 лет со дня рождения

Родилась в г. Казань (Хусан) Республики Татарстан, в детские годы жила в г. Чебоксары.

А. Фукс – первая русская писательница, начавшая работать в области этнографии. Изучала быт инородцев Казанской губернии: чувашей, марийцев, удмуртов. Большое значение имеют ее исследования культуры и этнографии чувашей, напечатанные отдельными изданиями – «Записки о чувашах и черемисах Казанской губернии», «Поездка в Казань и Чебоксары». Работала в журнале «Заволжский муравей», издавала свои сочинения. Ее заслугой является первая публикация текстов чувашских песен. Высоко оценила песенное творчество чувашей, мастерство женщин, нормативные обычаи.

Основные работы: «Основание города Казани», «Записки о чувашах и черемисах Казанской губернии», повесть в стихах из татарских преданий «Княжна Хабиба», «Казанские татары в статистическом и этнографическом отношении», «Поездка к вотякам», «Стихотворения», народная сказка, переложенная в стихотворение «Царевна Несмеяна» и др.

Гусаров, Ю. В. Фукс Александра Андреевна / Ю. В. Гусаров // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 378-379.

1930

ОСТЕРЛЕВИНА ЛЮБОВЬ ГЕОРГИЕВНА (1930-05.04.2008)

Художник по тканям

85 лет со дня рождения

Родилась под г. Алма-Ата.

Л. Остерлевина – выпускница местного театрально-художественного училища и Московского текстильного института. В 1966 г. была направлена на работу художником по жаккардовым тканям (гобеленам) на только что созданный Чебоксарский хлопчатобумажный комбинат.

Работы были представлены на международной ярмарке в Монреале. Позже ткани по рисункам художника демонстрировались на Брюссельской международной выставке. В Чувашском государственном художественном музее прошли две персональные выставки ее работ.

Основные произведения: «Крымский пейзаж», «Крыши домов», натюрморт «Алма-Атинские яблоки», авангардные работы «Интерьер детской комнаты», «Стол и стулья на фоне арлекин», наброски обнаженной фигуры, портреты.

Мир художника не исчезнет // Совет. Чувашия. – 2008. – 11 апр.

ЮБИЛЕЙНЫЕ ДАТЫ ГОДА



**ЧЕБОКСАРЫ – ГОРОД-КРЕПОСТЬ
МОСКОВСКОГО ГОСУДАРСТВА
460 лет со дня провозглашения**

Начало основанию русской крепости Чебоксар на устье речки Чебоксарка было положено по указу царя Ивана IV для укрепления восточных окраин Русского государства: «Приговорил государь царь и великий князь Иван Васильевич, всея Руси самодержавец, со отцом своим Макарием, митрополитом всея Руси, иде же благословит бог граду бытии на Чебоксаре...».(Никитин А. Город-крепость... С. 467).

Никитин, А. Город-крепость // Никитин, А. Мир чувашский / А. Никитин. – Чебоксары, 2003. – С. 466-476.

Трифонова, З. А. Чебоксары / З. А. Трифонова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 474-477.

**СЕЛО КОМСОМОЛЬСКОЕ
(ныне КОМСОМОЛЬСКОГО РАЙОНА ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ)
450 лет со дня основания**

Село до 1939 г. называлось Большие Кошелеи (Аслă Каçал). В 1939 г. Б. Кошелеи лишился исторического названия и был переименован в село Комсомольское в честь комсомольцев, погибших во время крестьянского мятежа в январе 1921 г. Народный бунт был направлен против грабительской продразверстки, положившей начало знаменитому Поволжскому голоду 1921 г. Является районным центром одноименного района. Расположено в 115 км от Чебоксар, на правом берегу р. Кубня. Известно с 16 в. как поселение русских полоняников. Жители – чуваша, русские, татары, до 1724 г. ясачные, до 1866 г. государственные крестьяне; занимались земледелием, животноводством, бондарским производством, домашним ремеслом, отхожими промыслами: нанимались плотниками, пильщиками, печниками, кузнецами, мясниками, стекольщиками. В 18 в. функционировали 3 винокуренных завода, во 2-й половине 19 в. – 2 часовни, с 27 февраля 1857 г. – церковноприходское училище, с 1895 г. – женское начальное земское училище, с 1889 г. – приемный покой, 1891 г. – склад по продаже книг населению, в конце 19 в. действовали питейное заведение,

7 торговых лавок, общественный хлебный амбар, аптека, водяная мельница, в начале 20 в. – ярмарка и базар, амбулаторный пункт, волостная ссудосберегательная касса. В 1930 г. образован колхоз «Большевик». С 1939 г. село является районным центром.

Казал – 430 лет селу Комсомольскому Комсомольского района Чувашской Республики : [просп.] / предисл. К. С. Мифтахутдинова. – [Чебоксары : б. и.], [1995]. – [33] с.

* * *

Выйкин, С. И. Комсомольское / С. И. Выйкин, З. А. Трифонова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – С. 304-305.

1590 года

ГОРОД ЯДРИН

425 лет со дня основания

Основан как военно-феодалное укрепление на восточной окраине Русского государства. С 1591 г. – центр одноименного уезда. Первыми жителями города были стрельцы, пушкарки, дети бояр и военнотружущих, численность которых в первой половине XVII в. составляла 195 человек. В начале XVIII в. Ядрин потерял военно-сторожевое значение. В конце века в нем проживало около 1,5 тыс. человек, в середине XIX в. – около 2,5 тыс. человек, в 1915 г. – 4429 человек. Главным занятием населения в то время являлось земледелие, развивались торговля, ремесло. В 1791 г. открыто малое народное училище (с 1804 г. – уездное), в 1817 г. при нем была открыта библиотека. С 27 сентября 1927 г. Ядрин является административным центром Ядринского района.

Алексеева, И. Хай патне илёртет Етёрне / И. Алексеева // Самра́ксен хача́ч. – 2012. – 26 юпа (№ 42). – С. 5.

* * *

Бандурин, С. Н. Достоинот жить и созидать на благо города... / С. Н. Бандурин // Знамя труда (Ядрин. р-н). – 2010. – 11 июня. – С. 1 : фот.

Трифонова, З. А. Ядрин / З. А. Трифонова // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 704-705.

Ядрин // Чувашская Республика. Приглашение к сотрудничеству. – Чебоксары, 2012. – [Вып. 12]. – С. 44-45.

Ядрин – пушечные ядра, купцы и звезды кино : [история города Ядрин] // Вишневы сад. – 2009. – № 3. – С. 86-70.

ТИХВИНСКИЙ ЖЕНСКИЙ МОНАСТЫРЬ В Г. ЦИВИЛЬСК

340 лет со дня основания

Монастырь основан «в честь освобождения города от бунтовщика Степана Разина». Первоначально был мужским и именовался Вознесенским, Тихвинским назван по названию находящейся в нем иконы Божией матери. Указом Синода от 30 декабря 1870 г. преобразован в Тихвинский Богородицкий женский монастырь. В июле 1925 г. монастырь закрыт. В 1997 г. строения монастыря возвращены верующим, монастырь вновь открыт указом Синода от 26 февраля 1998 г. В нем имеются церковь Св. Харалампия (2001), дом игуменьи, 2 сестринские корпуса, административное здание с библиотекой, паломнический корпус, трапезная, скотный двор и др., действуют приют милосердия и воскресная школа. Реставрируется собор.

Кубайкина, Р. Хура тумлă хĕрсен пурнăçĕ кăсăклă-и? / Р. Кубайкина // Самра́ксен ха́сачĕ. – 2011. – 11 чŭк (№ 45). – С. 9.

* * *

Алюшин, М. Загадка цивильской обители / М. Алюшин // Совет. Чувашия. – 2009. – 15 мая.

Исаева, С. И выстроили монастырь во имя Богородицы... / С. Исаева ; фот. В. Бакланова // Грани. – 2009. – 29 сент. – С. 1.

ЦИВИЛЬСКАЯ ЖЕНСКАЯ ГИМНАЗИЯ

100 лет со дня открытия

Среднее образовательное учреждение в г. Цивильск открыто на базе женской прогимназии, основанной в 1910 г. Прогимназия вначале состояла из 2 классов, затем ежегодно открывались по одному классу. В 1915 г. с открытием 7-го класса женская прогимназия преобразована в гимназию. Большую финансовую помощь гимназии оказал купец Курбатов. В 1913 г. денежный фонд прогимназии составлял 4710 руб. 50 коп. Средства поступали в основном от органов местной власти (1400 руб.) и от Министерства народного просвещения (746 руб.). В гимназии преподавались Закон Божий, русский язык, словесность, арифметика, история, физика, география, естественная история, французский язык, чистописание, пение, рисование, рукоделие. В гимназии в 1916 г. из 271 учащейся

18 (6,6%) были детьми дворян и чиновников, 37 (13,6%) – духовенства, 6 (2,2%) – купцов, 43 (15,9%) – мещан, 167 (61,6%) учениц из крестьянских семей; работали 8 учителей и 3 надзирательницы (воспитатели). Большинство учителей имели специальное педагогическое образование. С 1910 г. начальником прогимназии состояла А.А. Васильева. В 1918 г. гимназия преобразована в советскую школу 2-й степени.

Петрянкина, А. П. Цивильская женская гимназия / А. П. Петрянкина // Чувашская энциклопедия. – Чебоксары, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – С. 437.



УКАЗАТЕЛЬ ДАТ

Государственные праздники

День государственных символов	29 апреля
День Республики	24 июня
День чувашской печати	18 января
День чувашского языка	25 апреля
Общероссийский День библиотек	27 мая

Государственные и общественно-политические деятели

Агафонов Валентин Алексеевич (1935), 80 лет	24 августа
Алексеева Альбина Ивановна (1960), 55 лет	1 января
Бикалова Надежда Александровна (1960), 55 лет	28 августа
Валицкая Крета Лазаревна (1940), 75 лет	9 сентября
Владимиров Петр Владимирович (1915-2006), 100 лет	30 сентября
Воротников Александр Михайлович (1955), 60 лет	2 ноября
Егоров Николай Егорович (1925-1994), 90 лет	1 декабря
Иванов Николай Иванович (1955), 60 лет	24 октября
Ислюков Семен Матвеевич (1915-1998), 100 лет	7 февраля
Клюкова Ирина Николаевна (1950), 65 лет	11 июля
Кондратьева Роза Алексеевна (1955), 60 лет	21 сентября
Коричев Сергей Андреевич (1890-1961), 125 лет	13 октября
Краснов Валерий Васильевич (1955), 60 лет	2 января
Краснов Вячеслав Максимович (1950), 65 лет	9 ноября
Метелин Владимир Георгиевич (1950), 65 лет	17 октября
Муллина Венера Петровна (1960), 55 лет	6 ноября
Николаев Анатолий Арсентьевич (1965), 50 лет	<i>см. Деятели разл. отр. хоз.</i>
Николаев Василий Николаевич (1935), 80 лет	15 октября
Петров Прокопий Петрович (1915-2002), 100 лет	8 июля
Рублев Михаил Романович (1895-1977), 120 лет	10 мая
Скородумов Николай Григорьевич (1925-2013), 90 лет	14 августа
Смирнов Николай Васильевич (1955), 60 лет	25 июля
Суслонova Нина Владимировна (1960), 55 лет	9 августа
Тихонов Вячеслав Архипович (1940), 75 лет	10 июня
Тихонов Руслан Кронидович (1955), 60 лет	8 июля
Шегуров Александр Петрович (1950), 65 лет	10 октября
Юшунев Николай Лукич (Лукин) (1895-1942), 120 лет	3 декабря

Герои Советского Союза, Герои Российской Федерации

Воробьев Алексей Иванович (1915-1952), 100 лет	2 октября
Ефимов Мирон Ефимович (1915-2013), 100 лет	27 августа
Индраков Иван Васильевич (1915-1993), 100 лет	15 марта
Ирейкин Геннадий Григорьевич (1940), 75 лет	26 ноября
Ларионов Григорий Федотович (1905-1968), 110 лет	27 января
Родионов Михаил Егорович (1915-1941), 100 лет	27 октября
Эльмень Даниил Семенович (Семенов) (1885-1932), 130 лет	28 декабря

Герои Социалистического Труда

Лёнин Александр Васильевич (1915-1984), 100 лет	17 августа
Михейкин Николай Яковлевич (1915-1985), 100 лет	25 ноября
Панкратов Николай Иванович (1940), 75 лет	18 октября
Прокопьев Поликарп Петрович (1925-1997), 90 лет	17 ноября
Степанов Михаил Степанович (1925-2004), 90 лет	27 ноября
Черников Сергей Игнатьевич (1925-1992), 90 лет	7 июня
Ястребова Антонина Михайловна (1925-2005), 90 лет	28 сентября

Полные кавалеры Ордена Славы

Афанасьев Елисей Иванович (1915-1969), 100 лет	22 июня
Горчаков Александр Михайлович (1915-1997), 100 лет	8 марта

Деятели различных отраслей хозяйств

Андреев Николай Степанович (1945), 70 лет	18 июля
Арчиков Емельян Иванович (1925-2004), 90 лет	15 августа
Викторов Александр Григорьевич (1925-2003), 90 лет	24 августа
Григорьев Измаил Михайлович (Измай Изембек) (1945), 70 лет	<i>см. Литераторы</i>
Григорьев Фирс Григорьевич (1925-2009), 90 лет	<i>см. Ученые</i>
Григорьева Тамара Романовна (1950), 65 лет	27 января
Гунин Андрей Германович (1965), 50 лет	<i>см. Ученые</i>
Данилов Анатолий Порфирьевич (1955), 60 лет	<i>см. Ученые</i>
Деверинская Александра Тимофеевна (1960), 55 лет	19 марта
Долгов Василий Ефремович (Кавалсем) (1930), 85 лет	2 октября
Ермолаев Павел Федорович (Иленьгей) (1905-1977), 110 лет	7 ноября
Ертмакова Галина Васильевна (1955), 60 лет	5 января

Ефремов Николай Сидорович (1895-1988), 120 лет	<i>см. Литераторы</i>
Желтухин Герман Николаевич (1945), 70 лет	<i>см. Литераторы</i>
Желтов Михаил Павлович (Сунтал) (1945), 70 лет	<i>см. Литераторы</i>
Зенкин Александр Сергеевич (1950), 65 лет	<i>см. Ученые</i>
Зимин Александр Алексеевич (1940), 75 лет	23 декабря
Иванов Борис Карпович (1950-1996), 65 лет	1 января
Иванов Василий Захарович (1950), 65 лет	7 октября
Иванов-Ехвет Алексей Иванович (1935), 80 лет	<i>см. Ученые</i>
Ивлев Данил Осипович (1905-1969), 110 лет	4 декабря
Игнатьев Ардалион Васильевич (1930-1998), 85 лет	24 ноября
Ильин Иван Николаевич (1930), 85 лет	1 января
Казиков Игорь Борисович (1950), 65 лет	31 декабря
Калинина Галина Викторовна (1960), 55 лет	<i>см. Ученые</i>
Карягин Федор Александрович (1945), 70 лет	1 июня
Киркин Станислав Федорович (1935), 80 лет	<i>см. Ученые</i>
Кокуркин Геннадий Васильевич (1955), 60 лет	<i>см. Ученые</i>
Корыстин Анатолий Иванович (1945), 70 лет	21 ноября
Кудрявцев Юрий Исаакович (1950), 65 лет	1 ноября
Кузнецов Михаил Павлович (1955), 60 лет	12 января
Лаврентьев Анатолий Юрьевич (1965), 50 лет	<i>см. Ученые</i>
Лебедев Сергей Павлович (1865-1919), 150 лет	13 июня
Леванов Юрий Петрович (1940), 75 лет	31 октября
Максимов Евгений Максимович (1935), 80 лет	<i>см. Ученые</i>
Максимова Ольга Григорьевна (1945), 70 лет	<i>см. Ученые</i>
Марков Константин Васильевич (1915-1996), 100 лет	<i>см. Ученые</i>
Матюшин Владимир Алексеевич (1945), 70 лет	9 июня
Медведев Геннадий Викторович (1950), 65 лет	28 января
Михайлов Александр Ефимович (1905-1980), 110 лет	<i>см. Ученые</i>
Михайлов Андрей Иванович (1930), 85 лет	16 февраля
Михеев Георгий Михайлович (1955), 60 лет	20 ноября
Мочалов Александр Геннадьевич (1950), 65 лет	<i>см. Ученые</i>
Муратов Николай Иванович (1950), 65 лет	5 ноября
Мустаев Олег Николаевич (1965), 50 лет	4 декабря
Недвигин Семен Иванович (1895-1962), 120 лет	5 июня
Николаев Александр Николаевич (1925-2005), 90 лет	23 августа
Николаев Анатолий Арсентьевич (1965), 50 лет	18 мая
Николаев Леонид Николаевич (1930), 85 лет	22 мая
Нянина Людмила Николаевна (1940), 75 лет	3 мая
Павлов Владимир Алексеевич (1935), 80 лет	<i>см. Ученые</i>
Пельчих Леонид Адольфович (1885-1971), 130 лет	<i>см. Ученые</i>

Петров Анатолий Петрович (1905-1982), 110 лет	<i>см. Ученые</i>
Петров Прокопий Петрович (1915-2002), 100 лет	<i>см. Гос. деят.</i>
Пыркин Николай Васильевич (1935-2007), 80 лет	5 декабря
Пыж Владимир Владимирович (1955), 60 лет	19 марта
Рыбаков Вячеслав Александрович (1945), 70 лет	<i>см. Ученые</i>
Савельев Геннадий Александрович (1950), 65 лет	8 января
Семенов Геннадий Семенович (1945), 70 лет	12 ноября
Сильвестрова Тамара Яковлевна (1960), 55 лет	<i>см. Ученые</i>
Скородумов Николай Григорьевич (1925-2013), 90 лет	<i>см. Гос. деят.</i>
Солдатова Ирина Борисовна (1965-2002), 50 лет	23 февраля
Старикова Светлана Михайловна (1955), 60 лет	27 сентября
Степанов Юрий Петрович (Листопад) (1955), 60 лет	9 ноября
Тертышный Евгений Александрович (1935), 80 лет	22 февраля
Тимофеев Игорь Александрович (1940), 75 лет	<i>см. Ученые</i>
Урмаков Геннадий Николаевич (1955), 60 лет	1 мая
Ухъянкин Сергей Петрович (1925-2003), 90 лет	12 мая
Харитонов Варфоломей Тихонович (1905-1974), 110 лет	20 марта
Чернов Аркадий Васильевич (1935), 80 лет	30 января
Шалимов Станислав Владимирович (1940-2013), 75 лет	27 июня
Шамсутдинов Расых Мавлетович (1955), 60 лет	20 апреля
Ярлыкин Александр Иванович (1890-1956), 125 лет	26 августа

Ученые

Абашева Диана Владимировна (1950), 65 лет	<i>см. Филологи</i>
Абрамова Людмила Алексеевна (1950), 65 лет	23 мая
Алатырев Сергей Сергеевич (1955), 60 лет	9 мая
Алексеев Геннадий Александрович (1940), 75 лет	18 марта
Артемьев Сергей Артемьевич (1915-1986), 100 лет	14 апреля
Артемьева Елена Геннадьевна (1955), 60 лет	16 июня
Базыльчик Валентин Вячеславович (1935-1993), 80 лет	8 декабря
Васильев Валерий Валентинович (1955), 60 лет	1 июля
Васильев Федор Павлович (1935), 80 лет	24 июля
Владимиров Анатолий Владимирович (1940), 75 лет	2 мая
Волков Владимир Егорович (1935), 80 лет	9 февраля
Газымов Минвалей Мингалеевич (1930), 85 лет	29 октября
Григорьев Фирс Григорьевич (1925-2009), 90 лет	29 декабря
Гунин Андрей Германович (1965), 50 лет	1 декабря
Данилов Анатолий Порфирьевич (1955), 60 лет	22 октября
Данилов Иван Петрович (1940), 75 лет	28 августа

Дмитренко Александр Михайлович (1940), 75 лет	14 июня
Егоров Василий Георгиевич (1880-1974), 135 лет	<i>см. Филологи</i>
Ертмакова Галина Васильевна (1955), 60 лет	<i>см. Деятели разл. отр. хоз.</i>
Ефименко Евгений Иванович (1940-2000), 75 лет	6 марта
Желтов Михаил Павлович (Сунтал) (1945), 70 лет	<i>см. Литераторы</i>
Зенкин Александр Сергеевич (1950), 65 лет	1 августа
Иванов Геннадий Сергеевич (1940), 75 лет	11 ноября
Иванов-Ехвет Алексей Иванович (1935), 80 лет	9 марта
Ивлев Дюис Данилович (1930-2013), 85 лет	6 сентября
Илларионов Илья Егорович (1940), 75 лет	21 июля
Калинина Галина Викторовна (1960), 55 лет	10 апреля
Карсаков Леонид Пантелеймонович (1935-2002), 80 лет	4 октября
Киркин Станислав Федорович (1935), 80 лет	23 июня
Кожанова Марина Борисовна (1960), 55 лет	16 марта
Кокуркин Геннадий Васильевич (1955), 60 лет	29 апреля
Кондратьев Алексей Александрович (1930-2012), 85 лет	18 мая
Константинов Виктор Константинович (1935), 80 лет	24 сентября
Кувшинов Николай Михайлович (1950), 65 лет	2 января
Кудрявцев Юрий Исаакович (1950), 65 лет	<i>см. Деятели разл. отр. хоз.</i>
Кузнецов Александр Иванович (1930), 85 лет	31 августа
Кузнецов Василий Григорьевич (1905-1988), 110 лет	25 декабря
Лаврентьев Анатолий Юрьевич (1965), 50 лет	9 июня
Лямец Юрий Яковлевич (1940), 75 лет	21 декабря
Максимов Евгений Максимович (1935), 80 лет	10 ноября
Максимова Ольга Григорьевна (1945), 70 лет	11 марта
Малюткин Валентин Алексеевич (1935), 80 лет	18 августа
Марков Анатолий Семенович (1930), 85 лет	15 февраля
Марков Константин Васильевич (1915-1996), 100 лет	15 ноября
Марр Николай Яковлевич (1865-1934), 150 лет	6 января
Меркулова Лариса Михайловна (1940), 75 лет	10 сентября
Минеева Елена Константиновна (1960), 55 лет	1 декабря
Михайлов Александр Ефимович (1905-1980), 110 лет	24 июня
Михайлов Борис Петрович (1940), 75 лет	3 марта
Михайлов Дмитрий Михайлович (1940), 75 лет	5 февраля
Михайлова Рената Васильевна (1950), 65 лет	7 августа
Михеев Георгий Михайлович (1955), 60 лет	<i>см. Деятели разл. отр. хоз.</i>
Мишина Лариса Алексеевна (1950), 65 лет	<i>см. Филологи</i>
Мочалов Александр Геннадьевич (1950), 65 лет	3 июля
Мульдияров Петр Ярушкович (1935), 80 лет	31 декабря
Новикова Галина Владимировна (1950), 65 лет	20 апреля

Павлов Владимир Алексеевич (1935), 80 лет	18 июля
Павлов Иван Владимирович (1940), 75 лет	13 октября
Павлова Альбина Захаровна (1940), 75 лет	2 февраля
Паденов Кузьма Платонович (1925-2005), 90 лет	13 сентября
Пельщих Леонид Адольфович (1885-1971), 130 лет	19 июня
Петров Анатолий Петрович (1905-1982), 110 лет	26 июня
Петров Михаил Васильевич (1940), 75 лет	20 октября
Прокошенкова Людмила Петровна (1955), 60 лет	1 января
Рыбаков Вячеслав Александрович (1945), 70 лет	25 октября
Сапожникова Антонина Алексеевна (1950), 65 лет	6 марта
Сачков Александр Васильевич (1935-2012), 80 лет	16 июня
Седугин Василий Иванович (1935), 80 лет	8 января
Селиванов Иван Михайлович (1950), 65 лет	8 февраля
Сермеев Борис Васильевич (1935-2003), 80 лет	9 апреля
Сидняев Николай Иванович (1955), 60 лет	18 января
Сильвестрова Тамара Яковлевна (1960), 55 лет	3 июля
Соколова Валентина Ивановна (1950), 65 лет	20 марта
Сокольников Юрген Петрович (1925-2007), 90 лет	30 января
Сокольников Элла Ивановна (1940), 75 лет	1 января
Сулейманов Джавдет Шевкетович (1955), 60 лет	15 марта
Тимофеев Игорь Александрович (1940), 75 лет	19 мая
Трофимов Алексей Александрович (1935), 80 лет	<i>см. Искусствоведы</i>
Тумаланов Николай Васильевич (1945), 70 лет	10 ноября
Хрусталева Олег Антонинович (1935-2008), 80 лет	9 декабря
Юсупов Расых Халиуллович (1940), 75 лет	10 сентября
Яковлев Георгий Алексеевич (1935), 80 лет	15 ноября
Яковлева Галина Григорьевна (1955), 60 лет	<i>см. Филологи</i>

Этнографы, фольклористы, филологи

Абашева Диана Владимировна (1950), 65 лет	27 сентября
Ашмарин Николай Иванович (1870-1933), 145 лет	4 октября
Дедушкин Николай Степанович (1915-1995), 100 лет	28 марта
Егоров Василий Георгиевич (1880-1974), 135 лет	11 февраля
Иванов Ипполит Иванович (Шордан) (1925-1993), 90 лет	<i>см. Литераторы</i>
Лукоянов Геральд Васильевич (1935-2001), 80 лет	16 сентября
Львов Андрей Степанович (1905-1981), 110 лет	5 октября
Март Николай Яковлевич (1865-1934), 150 лет	<i>см. Ученые</i>
Мишина Лариса Алексеевна (1950), 65 лет	30 июля
Николаева Калиса Ивановна (1950), 65 лет	8 января

Парамонов Тимофей Парамонович (1895-1988), 120 лет	13 июня
Патмар Иван Анисимович (1915-1983), 100 лет	29 декабря
Патмар Эдисон Иванович (1955), 60 лет	11 апреля
Романов Никита Романович (1905-1960), 110 лет	14 октября
Сидорова Ефросиния Сергеевна (1930), 85 лет	16 февраля
Тимаков Вениамин Петрович (1940-2002), 75 лет	<i>см. Литераторы</i>
Фукс Александра Андреевна (1805-1853), 210 лет	
Яковлев Петр Яковлевич (Яккусен) (1950), 65 лет	26 августа
Яковлева Галина Григорьевна (1955), 60 лет	1 марта

Литераторы

Агаков Леонид Яковлевич (1910-1977), 105 лет	8 апреля
Айзман Николай Спиридонович (1905-1967), 110 лет	15 декабря
Акимов-Аруй Михаил Филиппович (1895-1972), 120 лет	5 июля
Аслуг Александр Николаевич (Николаев) (1930-2014), 85 лет	22 декабря
Аттай Марк Сергеевич (Терентьев) (1905-1942), 110 лет	20 апреля
Афалек Эндебе (Андреев Олег Федорович) (1950), 65 лет	23 сентября
Афанасьев Алексей Андриянович (1925-1985), 90 лет	19 октября
Ахун Валем (Максимов Валентин Осипович) (1930-2007), 85 лет	2 сентября
Баранова Сарра Леонтьевна (1930), 85 лет	1 ноября
Бахмисова Людмила Николаевна (Григорьева) (1955), 60 лет	4 июня
Вишневская Клавдия Ивановна (1955), 60 лет	5 сентября
Вутлан Иван Дмитриевич (Тимофеев) (1940), 75 лет	1 октября
Градов Петр Михайлович (1925-2003), 90 лет	10 февраля
Грибанов Владимир Иванович (1925-2005), 90 лет	25 апреля
Григорьев Измаил Михайлович (Измай Изембек) (1945), 70 лет	5 января
Григорьев Николай Григорьевич (1930), 85 лет	7 апреля
Дедушкин Николай Степанович (1915-1995), 100 лет	<i>см. Филологи</i>
Дмитриев Аристарх Иванович (1940), 75 лет	3 января
Егоров Павел Александрович (1950-1987), 65 лет	5 января
Ефремов Николай Сидорович (1895-1988), 120 лет	6 декабря
Желтов Михаил Павлович (Сунтал) (1945), 70 лет	19 февраля
Желтухин Герман Николаевич (1945), 70 лет	25 января
Иван Мучи (Илларионов Иван Иванович) (1895-1946), 120 лет	29 сентября
Иванов Ипполит Иванович (Шордан) (1925-1993), 90 лет	27 января
Иванов Константин Васильевич (1890-1915), 125 лет	27 мая
Ильбек Мигулай (Ильбеков Николай Филиппович) (1915-1981), 100 лет	19 мая

Ильин Александр Моисеевич (1945), 70 лет	16 августа
Ильин Станислав Петрович (1950), 65 лет	3 июля
Исаев Дмитрий Владимирович (Авраль) (1905-1930), 110 лет	6 июня
Кириллов Тарас Кириллович (1880-1921), 135 лет	24 февраля
Клементьев Александр Клементьевич (1925-1993), 90 лет	17 марта
Краснов-Асли Василий Иванович (1900-1978), 115 лет	18 января
Лашман Степан Митрофанович (Авксентьев) (1895-1986), 120 лет	6 августа
Левтина Марье (Нестерова Алевтина Никитична) (1945), 70 лет	22 августа
Лукашин Александр Иванович (1925-2009), 90 лет	7 января
Маркин Петр Григорьевич (1930), 85 лет	30 марта
Мартьянова Любовь Васильевна (1950), 65 лет	16 декабря
Меречен Педер (Гаврилов Петр Михайлович) (1925), 90 лет	9 августа
Митта Петр Егорович (1910-1944), 105 лет	5 января
Молостовкин Гаврил Александрович (1900-1958), 115 лет	18 июля
Нестерова Зоя Алексеевна (1925-2013), 90 лет	24 декабря
Орлов Георгий (Егор) Федорович (1925-2007), 90 лет	29 марта
Осипов Петр Николаевич (1900-1987), 115 лет	27 января
Осипова Елизавета Борисовна (1945), 70 лет	7 июня
Павлов Николай Степанович (1905-1970), 110 лет	16 декабря
Павлов Сергей Лукиянович (Вэскер) (1955), 60 лет	18 июня
Патман Николай Кириллович (Кириллов) (1895-1945), 120 лет	19 мая
Патмар Эдисон Иванович (1955), 60 лет	<i>см. Филологи</i>
Пегиль Вениамин Васильевич (Кондратьев) (1955-2004), 60 лет	2 января
Петтоки Андрей Трофимович (Петухов) (1905-1942), 110 лет	7 октября
Ржанов Василий Тимофеевич (1915-2009), 100 лет	16 апреля
Самойлов Василий Алексеевич (Эверккель) (1940), 75 лет	7 ноября
Сениэль Михаил Павлович (Егоров) (1940-2014), 75 лет	30 декабря
Сера Пети (Андреев Петр Николаевич) (1935), 80 лет	21 июня
Сарине Лидия Михайловна (Иванова) (1950), 65 лет	14 ноября
Соколова Асклиада Андреевна (1930), 85 лет	26 августа
Станьял Виталий Петрович (Никитин) (1940), 75 лет	1 января
Тал-Мрза Георгий Васильевич (Зайцев) (1895-1921), 120 лет	26 ноября
Терентьев Николай Терентьевич (1925-2014), 90 лет	7 апреля
Тимаков Вениамин Петрович (1940-2002), 75 лет	5 июля
Тимбай Александр Вениаминович (Тимофеев) (1925-1999), 90 лет	7 января

Турхан Евгений Андреевич (1950), 65 лет	19 мая
Турхан Кузьма Сергеевич (Сергеев) (1915-1988), 100 лет	8 октября
Уткин Геннадий Алексеевич (1945), 70 лет	1 октября
Чаржов Гурий Гурьевич (1940), 75 лет	25 июня
Шавлы Стихван (Шумков Степан Антонович) (1910-1976), 105 лет	15 сентября
Шевлеби Роза Ивановна (Ильина-Юхма) (1935), 80 лет	23 декабря
Ыдарай Николай Васильевич (Васильев) (1925-2005), 90 лет	10 января
Эктель Василий Петрович (Сидоров) (1950-2005), 65 лет	26 февраля
Юман Метри (Петров Дмитрий Петрович) (1885-1939), 130 лет	25 октября
Юрьев Михаил Иванович (Нямань) (1910-1980), 105 лет	24 октября
Яковлев Петр Яковлевич (Яккусен) (1950), 65 лет	<i>см. Филологи</i>

Искусствоведы

Бушуева Любовь Ивановна (1965), 50 лет	1 апреля
Илюхин Юрий Александрович (1925-2014), 90 лет	13 февраля
Кугураков Игорь Константинович (1955), 60 лет	15 декабря
Осипов Александр Аркадьевич (1955), 60 лет	<i>см. Композиторы</i>
Трофимов Алексей Александрович (1935), 80 лет	28 января

Композиторы и музыканты

Андреев Николай Маркелович (1940), 75 лет	22 марта
Быков Борис Петрович (1935), 80 лет	10 февраля
Важоров Валерий Афанасьевич (1940-2000), 75 лет	1 января
Гарифуллин Михаил Яруллович (1940), 75 лет	12 ноября
Григорьев Юрий Павлович (1955), 60 лет	8 ноября
Жуков Юрий Нестерович (1950), 65 лет	17 апреля
Измайлов Михаил Михайлович (1925-1978), 90 лет	3 ноября
Ильгачева Рина Ивановна (1935-1990), 80 лет	26 ноября
Кондратьев Петр Осипович (1915-1996), 100 лет	26 декабря
Кузнецов Валентин Николаевич (1950), 65 лет	28 апреля
Курбатов Михаил Михайлович (1905-1990), 110 лет	16 ноября
Лисков Григорий Григорьевич (1890-1963), 125 лет	27 ноября
Николаев Сергей Иванович (1945-2007), 70 лет	8 октября
Осипов Александр Аркадьевич (1955), 60 лет	27 января
Петров Анатолий Алексеевич (1930-1987), 85 лет	12 ноября

Салихова Валентина Геннадьевна (1960), 55 лет	10 августа
Фандеев Георгий Егорович (1940), 75 лет	8 мая
Чекушкина Лолита Васильевна (1965), 50 лет	24 сентября
Шапиро Захар Зиновьевич (1940), 75 лет	26 мая

Артисты

Антонов Василий Андреевич (1950-1997), 65 лет	25 сентября
Бубнова Светлана Ивановна (1955), 60 лет	4 января
Бурмистров Михаил Степанович (1890-1968), 125 лет	11 ноября
Васильев Василий Васильевич (1935), 80 лет	10 января
Воюцкая Надежда Сильвестровна (1960), 55 лет	25 ноября
Григорьев Семен Григорьевич (1925-1994), 90 лет	5 августа
Григорова Анна Яковлевна (1915-2000), 100 лет	25 июля
Долгова Анфиса Андреевна (1915-2003), 100 лет	1 августа
Егоров Кирилл Егорович (Катнуй) (1890-1958), 125 лет	18 июля
Иванов Валерий Павлович (1955), 60 лет	6 июля
Иванов Иван Иванович (1955), 60 лет	21 декабря
Канюка Анатолий Романович (1940), 75 лет	18 ноября
Кириллова Надежда Мефодьевна (1960), 55 лет	16 ноября
Клементьев Петр Андреевич (1955), 60 лет	27 января
Кольцов Михаил Федорович (1910-1988), 105 лет	22 октября
Красотин Алексей Павлович (1920), 95 лет	2 июня
Мазяков Юрий Емельянович (1950), 65 лет	26 января
Мокеев Феликс Матвеевич (1930-2005), 85 лет	15 декабря
Мокшина Нина Федоровна (1945-2007), 70 лет	13 декабря
Молодов Игнатий Осипович (1905-1999), 110 лет	15 октября
Музыкантов Анатолий Николаевич (1950), 65 лет	25 января
Орлов Александр Михайлович (1935-2009), 80 лет	1 сентября
Охотников Николай Иванович (1940), 75 лет	30 марта
Петрова Василиса Васильевна (1960), 55 лет	2 марта
Праудина Райна Борисовна (Кац) (1935), 80 лет	23 сентября
Родионов Леонид Никонорович (1915-1993), 100 лет	8 марта
Серов Трофим Васильевич (1930), 85 лет	30 октября
Смирнова Галина Ивановна (1955), 60 лет	17 апреля
Тарасов Валерий Васильевич (1950), 65 лет	21 января
Толстова Лидия Николаевна (1960), 55 лет	21 марта
Трифорова Валентина Ивановна (1950), 65 лет	25 апреля
Уфимцев Михаил Гурьевич (1915-1994), 100 лет	18 октября
Христофоров Иван Иванович (1935), 80 лет	22 марта

Чамжаева Полина Ивановна (Владимирова) (1960), 55 лет	28 июня
Юнисова Юлия Ивановна (1960), 55 лет	17 марта
Яковлева Нина Михайловна (1940), 75 лет	8 июня
Яфанова Татьяна Петровна (1945), 70 лет	23 января

Художники и архитекторы

Аввакумов Илья Семенович (1900-1980), 115 лет	15 июля
Адрианов Михаил Адрианович (1890-1917), 125 лет	7 октября
Акимов Владимир Яковлевич (1950), 65 лет	27 ноября
Акцынов Аркадий Всеволодович (1910-1997), 105 лет	5 мая
Акцынова Людмила Михайловна (1910-1997), 105 лет	23 октября
Алатов Станислав Иосифович (1930-1991), 85 лет	23 сентября
Алимасов Александр Никонорович (1935-2011), 80 лет	2 февраля
Аристова Ирина Леонидовна (1955-2004), 60 лет	2 марта
Белов Владимир Ильич (1930), 85 лет	19 марта
Быков Федор Семенович (1885-1966), 130 лет	13 февраля
Борзенко Нина Михайловна (1950), 65 лет	17 ноября
Бритвин Виктор Глебович (1955), 60 лет	10 июля
Ведянин Иван Васильевич (1885-1949), 130 лет	16 января
Владимиров Клементий Владимирович (1940), 75 лет	14 марта
Дмитриев Павел Дмитриевич (1915-1966), 100 лет	5 июля
Дуняк Ольга Александровна (1940), 75 лет	19 октября
Егоров Николай Егорович (1940), 75 лет	13 мая
Ермолаева Розалия Михайловна (1920-2004), 95 лет	28 декабря
Жачева Евгения Николаевна (1940), 75 лет	18 октября
Жегалина Ирина Семеновна (1960), 55 лет	20 мая
Зверева Тамара Леонидовна (1940), 75 лет	8 июля
Зотиков Владислав Алексеевич (1955), 60 лет	19 мая
Игнатьев Владимир Ефимович (1955-1994), 60 лет	13 января
Ижанова Татьяна Викторовна (1950), 65 лет	27 ноября
Исаев Геннадий Ильич (1925-2007), 90 лет	28 декабря
Кадикин Сергей Николаевич (1950-2011), 65 лет	3 июля
Каменьщиков Николай Александрович (1880-1963), 135 лет	5 декабря
Карачарсков Николай Прокопьевич (1935), 80 лет	14 февраля
Карпов Владимир Алексеевич (Шайтанов) (1930-1993), 85 лет	1 сентября
Кожевников Николай Алексеевич (1905-1963), 110 лет	6 декабря
Константинов Геннадий Николаевич (1910-1979), 105 лет	5 ноября
Кокель Алексей Афанасьевич (1880-1956), 135 лет	13 марта

Красиков Владимир Павлович (1935), 80 лет	23 августа
Кузнецов Валерий Филиппович (1940), 75 лет	30 сентября
Мазанов Владимир Михайлович (1920-2003), 95 лет	27 августа
Медведев Волът Яковлевич (1940), 75 лет	6 апреля
Мясников Александр Федорович (1905-1966), 110 лет	27 августа
Николаев Николай Николаевич (1950-2000), 65 лет	23 января
Онуфриев Николай Михайлович (1930-2000), 85 лет	19 декабря
Орешников Анатолий Борисович (1945), 70 лет	25 ноября
Остерлевина Любовь Георгиевна (1930-2008), 85 лет	—
Петров Петр Варфоломеевич (1950-2012), 65 лет	15 апреля
Плешков Сергей Алексеевич (1955), 60 лет	26 сентября
Прытков Александр Андреевич (1905-1975), 110 лет	5 июня
Рахимов Радий Каримович (1950), 65 лет	11 января
Садюков Николай Иванович (1940), 75 лет	3 января
Спиридонов Моисей Спиридонович (1890-1981), 125 лет	5 сентября
Тихонов Людвиг Яковлевич (1950), 65 лет	8 апреля
Федоров Александр Ревельевич (1965), 50 лет	28 октября
Шведов Владимир Степанович (1955), 60 лет	2 августа
Яковлев Николай Лукич (1925-2014), 90 лет	31 января

Исторические события

Декларация о государственном суверенитете Чувашской Советской Социалистической Республики (1990), 25 лет	24 октября
Железнодорожная линия «Канаш-Чебоксары» (1940), 75 лет	1 января
Образование Красноармейского района (1935), 80 лет	9 января
Образование Шумерлинского района (1935), 80 лет	9 января
Образование Янтиковского района (1935), 80 лет	9 января
Провозглашение Чебоксары городом-крепостью Московского государства (1555), 460 лет	—
Село Комсомольское (1565), 450 лет	—
Город Ядрин (1590), 425 лет	—

Учреждения и организации

«Вперед» (Малалла), Шумерлинская районная газета (1935), 80 лет	27 февраля
Государственный архив современной истории Чувашской Республики (1935), 80 лет	15 августа

Дворец культуры им. П. Хузангая (1965), 50 лет	29 апреля
«Капкӑн», журнал (1925), 90 лет	16 марта
Красночетайская центральная районная библиотека (1895), 120 лет	11 января
Литературный музей им. К. Иванова (1940), 75 лет	октябрь
Мариинско-Посадский лесотехнический техникум (1895), 120 лет	16 сентября
Мемориальный дом-музей К.В. Иванова в с. Слакбаш Башкортостана (1940), 75 лет	29 ноября
Союз композиторов Чувашии (1940), 75 лет	4 апреля
Союз художников Чувашии (1935), 80 лет	8 июля
«Ҫамрӑк коммунист» (Молодой коммунист), газета (1925), 90 лет	12 декабря
«Ҫӗнтерӱ ҫулӗ» (Путь победы), Вурнарская районная газета (1930), 85 лет	1 ноября
Тихвинский женский монастырь в г. Цивильск (1675), 340 лет	—
Цивильская женская гимназия (1915), 100 лет	—
Чебоксарский химико-механический техникум (1965), 50 лет	26 августа
Чувашская национальная студия при ГИТИСе (1940), 75 лет	29 сентября
Чувашский государственный педагогический университет им. И.Я. Яковлева (1930), 85 лет	1 октября
Чувашский государственный театр кукол (1945), 70 лет	5 апреля
Чувашское республиканское училище культуры (1945), 70 лет	18 декабря
Чебоксарское художественное училище (1940), 75 лет	31 декабря
Шемуршинский лесхоз (1925), 90 лет	7 сентября
Ядринская центральная библиотека (1890), 125 лет	14 января
«Ял ёҫченӗ» (Сельский труженник), Янтиковская районная газета (1935), 80 лет	17 февраля
«Ял пурнӑҫӗ» (Сельская жизнь), Красноармейская районная газета (1935), 80 лет	6 марта
Янтиковская центральная районная библиотека (1935), 80 лет	1 марта

Предприятия

«ЭЛАРА» (1970), 45 лет	9 февраля
-------------------------------	-----------

БИБЛИОГРАФИЯ

Алексеев, А. А. Паллă чăваш чĕлхесем / А. А. Алексеев. – Шупашкар : Чăваш кĕнеке изд-ви, 1982. – 33 с.

Ефимов, Л. А. Элĕк енĕ : историпе краеведени очеркĕсем / Л. А. Ефимов. – Элĕк, 1994. – 354 с.

Журавлев, С. В. Чăваш ен ўнерĕсем : пурнăç сۈлĕ = Художники Чувашии : биограф. : [альбом-справ.] / С. В. Журавлев ; [ред. З. М. Юрьева]. – Шупашкар : Чувашия, 2007. – 94, [1] с. : ил., портр. – Текст чăвашла, вырăсла.

Журавлев, С. В. Чăваш ен актерĕсем : пурнăç сۈлĕ = Актеры Чувашии : биограф. : [альбом-справ.] / С. Журавлев ; [ред. З. М. Юрьева ; наука консультанчĕ А. П. Хузангай]. – Шупашкар : Чувашия, 2008. – 143 с. : портр., фот. – Текст чăвашла, вырăсла.

Листопад, Ю. Алга, Ахах... Камсем эсир? : псевдонимсен слов.-справ. / Ю. Листопад. – Шупашкар, 1993. – 78 с.

Малышкин, Н. Елчĕк енĕн пултарула хытисем / Н. Малышкин. – Çĕрпӳ, 2000. – 144 с.

Муркашсем – аслăла хытисем = Ученые – уроженцы Моргаушского района. – Чебоксары, 2001. – 124 с.

Цыфаркин, В. Е. Вăрмарсем – ўнер ахисем / В. Е. Цыфаркин. – Шупашкар : Çĕнĕ Вăхăт, 2009. – 131 с. : портр.

Цыфаркин, В. Е. Пирĕн ентешсем – ўнер ёсченĕсем / В. Е. Цыфаркин. – Вăрмар, 1991. – 59 с.

Чăваш чĕлхесемпе сăмахсем : биобиблиогр. справ. – Шупашкар, 2003. – 30 с.

Чăваш чĕлхи : энцикл. слов. – Шупашкар : Чăваш кĕнеке изд-ви, 2004. – 223 с.

Чăваш чĕлхи тĕпчевĕсем : библиографи указателĕ / хатĕрленĕсем: Г. А. Деменцова т. ыт. те. – Шупашкар : Чăваш кĕнеке изд-ви, 2006. – 288 с.

Шупашкар районĕнче суралса ўснĕ сыравĕсем. – Кўкеç, 2002. – 60 с.
Юрьев, М. И. Чăваш писателĕсем : библиогр. справ. / М. И. Юрьев. – Шупашкар : Чăваш кĕнеке изд-ви, 1966. – 371 с.

Яклашкин, Н. М. Тăвай енĕн сумла хытисем / Н. М. Яклашкин. – Шупашкар : Чăваш кĕнеке изд-ви. – 2000. – 334 с.

Ялгир, П. Хĕрлĕ Чутай сыравĕсем / П. Ялгир. – Хĕрлĕ Чутай, 1994. – 68 с.

Ялгир, П. Чăваш литератури энциклопедийĕ / П. Ялгир. – Кўкеç, 2000. – 141 с.

* * *

Академия наук Чувашской Республики / под ред. Л. П. Куракова. – Чебоксары, 1994. – 160 с.

Алексеев, Г. А. Справочный материал по историко-медицинским датам на территории Чувашии / Г. А. Алексеев ; Мин-во здравоохранения Чуваш. АССР. – Чебоксары : Изд-во ЧГУ, 1978. – 33 с.

Алексеев, Г. А. Справочный материал по историко-медицинским датам на территории Чувашии / Г. А. Алексеев ; Мин-во здравоохранения Чуваш. АССР. – Чебоксары : Изд-во ЧГУ, 1979. – 64 с.

Алексеев, Г. А. Чувашская медицинская энциклопедия : [в 2-х т.] / Г. А. Алексеев. – Чебоксары : Изд-во ЧГИГН, 1997-1998. – Т. 1 : А-М. – Чебоксары, 1997. – 400 с.; Т. 2 : Н-Я. – Чебоксары, 1998. – 408 с.

Аликовская энциклопедия = Элк энциклопедийё / [сост. Л. А. Ефимов и др. ; ред. Р. К. Игнатьева ; худож. Д. В. Литаврин]. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2009. – 636 с.

Архивное дело Чувашской Республики в лицах : справ. / Чуваш. респ. отд-ние (орг.) Рос. о-ва историков-архивистов ; [сост. Е. А. Андреева и др. ; редкол.: И. И. Бойко и др.]. – Чебоксары : ГАЭД ЧР, 2004. – 212 с. : портр.

Атрашкин, Г. А. Красночетайский район: люди и годы. – Чебоксары : Чувашия, 2002. – 336 с.

Афанасьев, П. В. Писатели Чувашии : биобиблиогр. справ. / П. В. Афанасьев ; [под общ. ред. В. Г. Родионова]. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2006. – 558 с. : портр.

Батыревская энциклопедия = Патӑрьел энциклопедийё / авт.-сост. И. М. Матросов, С. А. Карягин, А. И. Мефодьев ; [редкол. Р. В. Селиванов и др.]. – Чебоксары : Чувашия, 2005. – 375 с. : портр., фот., нот., карт. – Часть текста чув. – Библиогр.: с. 375.

Батыревская энциклопедия = Патӑрьел энциклопедийё / авт.-сост. И. М. Матросов, С. А. Карягин, А. И. Мефодьев ; [редкол. Р. В. Селиванов и др.]. – Чебоксары : Новое Время, 2010. – Т. 2. – 329 с. : портр., фот., нот., карт. – Часть текста чув. – Библиогр.: с. 330.

Библиографический словарь отечественных тюркологов : дооктябрьский период / сост. А. Н. Кононов. – 2-е изд., перераб. и доп. – М. : Наука, 1989. – 300 с.

Библиотеки г. Чебоксары : справ.-путеводитель / Мин-во культуры и по делам нац. Чуваш. Респ. ; Нац. б-ка Чуваш. Респ. ; сост. И. Г. Калинина. – Чебоксары, 1995. – 32 с.

В трагические годы : репрессированные чувашские писатели, журналисты и ученые : [сб. док. и очерков] = Синкерлӗ сӗлсенче : реп-

рессие лекнё чăваш писателĕсем, журналистĕсем тата асчахĕсем / [редкол. : В. В. Андреева и др. ; авт.-сост. В. П. Кошкин ; худож. В. Н. Гончаров]. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2013. – 286 с. : портр.

Викторов, Ю. В. Союз чувашских художников : ил. биогр. справ. / Ю. В. Викторов ; Чуваш. гос. ин-т гуманитар. наук, Союз чуваш. художников. – Чебоксары : ЧГИГН, 2008. – 174 с. : ил., портр.

Военачальники : [очерки] / [ред. Л. М. Кубашина ; авт.-сост. А. А. Золотов, В. Ф. Степанов, В. И. Кудявнин]. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2004. – 303 с. : ил., портр., фот. – (Б-ка Президента Чуваш. Респ. ; т. 2).

Воспитанники яковлевской школы : крат. биогр. сб. – Ульяновск : Симбир. кн., 1998. – Кн. 1. – 308 с.

Врачи : [очерки] / [ред.-сост. В. Н. Алексеев ; науч. ред. Н. Г. Григорьев]. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2010. – 286 с. : ил., портр. – (Б-ка Президента Чуваш. Респ. ; т. 8).

Выдающиеся люди Чувашии : [очерки] / сост. П. Е. Димитриев, Л. М. Кубашина. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2002. – 238 с. : портр., ил. – (Б-ка Президента Чуваш. Респ. ; т. 1).

Герои Советского Союза и полные кавалеры ордена Славы – уроженцы Чувашии : к-т открыток / худ. ред. Н. В. Семенова. – Чебоксары : Чувашия, 2005.

Городские и районные газеты Чувашии : [сб. ст. / фот. А. С. Абрамова и др.] ; сост. В. П. Комиссаров. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2007. – 254 с., [8] л. : портр, вкл. л.

Государственный Совет Чувашской Республики второго созыва, городские и районные Собрания депутатов : [справ.] / под общ. ред. М. А. Михайловского. – Чебоксары : Чувашия, 2002. – 495 с. : ил., портр.

Государственный Совет Чувашской Республики третьего созыва / под общ. ред. М. А. Михайловского. – Чебоксары : СВ-Пресс, 2004. – 135 с. : ил., портр.

Государственный Совет Чувашской Республики четвертого созыва / под общ. ред. М. А. Михайловского. – Чебоксары : СВ-Пресс, 2006. – 108 с. : ил., портр.

Григорьев, Н. Г. Организаторы хирургической службы Чувашии (1911-2003) / Н. Г. Григорьев. – Чебоксары : Калем, 2003. – 120 с. : портр.

Григорьев, Н. Г. Со скальпелем в руке в борьбе за жизнь : [очерки о медиках Чув. гос. ун-та им. И. Н. Ульянова] / Н. Г. Григорьев. – Чебоксары : Калем, 2002. – 191 с. : портр., фот.

Депутаты Государственного Совета Чувашской Республики второго созыва. – Чебоксары, 1999. – 92 с.

Депутаты Государственного Совета Чувашской Республики первого созыва (1994-1998 гг.). – Чебоксары, 1998. – [68 с.].

Егоров, Д. Е. Женщины-матери земли чувашской / Д. Е. Егоров. – Чебоксары, 1999. – Кн. 1. – 216 с.

Егоров, Д. Е. История чувашской школы и педагогики в событиях и лицах / Д. Е. Егоров. – Чебоксары, 1998. – 360 с.

Егоров, Д. Е. Ученые-педагоги Чувашии и их вклад в развитие просвещения и педагогической науки / Д. Е. Егоров. – Чебоксары : Чувашия, 1997. – 360 с.

Егоров, Д. Е. Ученые-педагоги Чувашии и их вклад в развитие просвещения и педагогической науки / Д. Е. Егоров, Н. Г. Гаврилова. – Чебоксары : Чуваш. гос. пед. ун-т, 2011. – 304 с.

Ерагин, Е. Е. Моргаушский край / Е. Е. Ерагин. – Моргауши, 1994. – 164 с.

Жемчужина волжских городов : краткая энцикл. г. Новочебоксарск / [авт.-сост. Р. С. Александрова-Альтина ; предисл. В. Г. Тимофеева]. – Чебоксары : Новое Время, 2010. – 239 с. : ил.

Женщины науки Чувашии / сост. Н. И. Мерлина, Г. В. Степанова, С. А. Карташова. – Чебоксары : Изд-во Чуваш. ун-та, 2002. – 112 с.

Жирнов, Н. Т. Ибресинский район / Н. Т. Жирнов, В. Н. Жирнов. – Чебоксары : Изд-во Чуваш. ун-та, 2004. – 212 с.

Журналисты Чувашии : [сб. ст. и очерков] / [сост. В. П. Комиссаров, А. И. Михайлов]. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2006. – 207 с. : портр., фот.

Заломнов, П. Д. Музыкальный театр Чувашии и ведущие мастера его сцены / П. Д. Заломнов. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 1992. – 125 с.

Заломнов, П. Д. Чувашский государственный театр оперы и балета и ведущие мастера его сцены / П. Д. Заломнов. – Чебоксары : Чувашия, 2002. – 143 с. : портр., ил.

Ибресинский район : краткая энцикл. / [сост. Г. Б. Матвеев и др. ; худож. В. Н. Гончаров]. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2011. – 431 с., [20] л. ил. – На рус., чуваш. яз.

Иванов, Н. И. Знакомые нам имена : замечательные люди Мариинско-Посадского района Чувашской Республики / Н. И. Иванов. – Чебоксары : Новое Время, 2012. – 159 с. : ил., портр.

Ильин, С. П. Ассоциация композиторов Чувашской Республики / С. П. Ильин, Н. А. Зимин. – Чебоксары, 1995. – 164 с.

Илюхин, Ю. А. Композиторы Советской Чувашии / Ю. А. Илюхин. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 1981. – 320 с.

Ими гордится Чувашия : их имена занесены в Почетную книгу Трудовой Славы и Героизма Чувашской АССР. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 1987. – 301с.

Исследователи чувашского края : биобиблиогр. указ. / сост. Э. Г. Николаева, Н. Д. Никитина. – Чебоксары, 2002. – 256 с.

Исследователи этнографии и археологии Чувашии : биобиблиогр. слов. / Чуваш. гос. ин-т гуманитар. наук ; [сост. П. П. Фокин и др. ; науч. ред. П. П. Фокин, Г. Б. Матвеев]. – Чебоксары : Чуваш. гос. ин-т гуманитар. наук, 2004. – 319 с.

История Чувашской АССР : в 2-х т. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 1966-1967. – Т. 1-2.

Кадры аптечной службы Чувашии / Г. А. Алексеев [и др.]. – Чебоксары : [б. и.], 2006. – 408 с. : портр.

Календарь года = Сұлталак кёнеки: 2010 / Нац. б-ка Чуваш. Респ. ; сост. П. А. Семенова, О. Э. Алексеева. – Чебоксары, 2009. – 308 с.

Композиторы Чувашской Республики : портр. с биогр. сведениями на чуваш. и рус. яз. / сост. Ю. А. Илюхин. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 1998.

Край Цивильский : краткая энцикл. р-на / фот. В. Г. Захарова и др.] ; [авт.-сост. А. М. Ильин и др.]. – Чебоксары : [б. и.], 2008. – 353 с. : ил., портр.

Красноармейский район. Люди и судьбы : [энцикл.] / [редкол. И. А. Прокопьев и др.]. – Чебоксары, 2005. – 106 с. : портр., цв. карт., фот.

Краснов, А. К. Гордость земли алатырской / А. К. Краснов. – Чебоксары : Чувашия, 2003. – Кн. 1. – 391 с. : портр., фот.

Краснов, А. К. Гордость земли алатырской / А. К. Краснов. – Чебоксары : Чувашия, 2005. – Кн. 2. – 368 с. : портр., фот.

Краткая чувашская региональная энциклопедия / [ред.-сост. Д. В. Кузьмин.] ; предисл. В. П. Станьяла. – Ульяновск : [б. и.], 2009. – Т. 1 : А-Л : Пензенская, Саратовская, Ульяновская области. – 301 с. : ил., портр.

Краткая чувашская региональная энциклопедия / [ред.-сост. Д. В. Кузьмин ; предисл. А. Е. Яковлева]. – Ульяновск : [б. и.], 2012. – Т. 2 : М-Я : Пензенская, Саратовская, Ульяновская области. – 447 с. : ил., портр.

Краткая чувашская энциклопедия. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2001. – 526 с.

Краткая энциклопедия Красночетайского района / [сост. Г. А. Яковлев, Ю. П. Мареева]. – Чебоксары : Калем, 2004. – 223 с. : портр.

Ксенофонтов, Г. Н. Знатные люди – выходцы из Козловского района / Г. Н. Ксенофонтов. – Козловка, 2004. – 93 с.

Кто есть кто : ученые Чувашского государственного университета имени И. Н. Ульянова. – Чебоксары : Изд-во Чуваш. ун-та, 2002. – 144 с.

Кудявнин, В. И. Адмиралы – наши земляки / В. И. Кудявнин, В. Ф. Степанов. – Чебоксары, 2001. – 56 с.

Культурная жизнь Советской Чувашии : хроника событий / сост. Т. С. Сергеев. – Чебоксары : Изд-во Чуваш. ун-та, 1991. – 32 с.

Лесное хозяйство Чувашии (1798-1998) : два века в датах, событиях, фактах и цифрах. – Чебоксары : Чувашия, 1998. – 351 с.

Летопись рецензий. 1917-1988 : гос. библиогр. : указ. / ред.-сост. Р. И. Константинова. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 1990. – 302 с.

Люди нашего района (государственные, партийные, общественные деятели) : информ.-справ. прил. № 1 к кн. «Летопись села Комсомольское и насел. пунктов Комсомольского р-на Чуваш. Респ.» / сост. В. Я. Григорьев. – Чебоксары, 2004. – 127 с. : табл.

Люди нашего района (защитники Родины и общественного порядка, спортсмены, научные работники, работники редакции, писатели, поэты, журналисты) : информ.-справ. прил. № 2 к кн. «Летопись с. Комсомольское и насел. пунктов Комсомол. р-на Чуваш. Респ.» / [сост. В. Я. Григорьев и др.]. – Чебоксары, 2004. – 115 с.

Люди нашего района (работники образования, учреждений культуры, сферы здравоохранения) : информ.-справ. прил. № 3 к кн. «Летопись с. Комсомольское и насел. пунктов Комсомол. р-на Чуваш. Респ.» / [сост. В. Я. Григорьев]. – Чебоксары, 2004. – 124 с. : табл.

Люди нашего района (работники сельского хозяйства) : информ.-справ. прил. № 4 к кн. «Летопись с. Комсомольское и насел. пунктов Комсомол. р-на Чуваш. Респ.» / [сост. В. Я. Григорьев]. – Чебоксары : Новое время, 2005. – 123 с. : табл.

Люди нашего района : информ.-справ. прил. № 5 к кн. «Летопись с. Комсомольское и насел. пунктов Комсомол. р-на Чуваш. Респ.» / [авт.-сост. В. Я. Григорьев, А. В. Григорьев]. – Чебоксары : Новое время, 2006. – 124 с. : табл.

Мариинско-Посадская сторона – новь и старина : летопись р-на / авт.-сост. Л. В. Гусаров, О. В. Залогин. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 1999. – 149 с.

Мастера изобразительного искусства : [очерки] / [сост., науч. ред. и предисл. Ю. В. Викторова]. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2011. – 382 с. : цв. ил., портр. – (Б-ка Президента Чуваш. Респ. ; т. 9).

Мастера музыкального искусства : [очерки] / [сост., науч. ред. и авт. предисл. М. Г. Кондратьев]. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2009. – 382 с. – (Б-ка Президента Чуваш. Респ. ; т. 7).

Мастера театрального искусства : [очерки] / [ред.-сост. В. Н. Алексеев ; науч. ред., предисл. М. Г. Кондратьев]. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2012. – 398 с. – (Б-ка Президента Чуваш. Респ. ; т. 10).

Можаров, Г. Г. Памятные места и достопримечательности города Чебоксар и Чувашской АССР / Г. Г. Можаров, А. С. Никитин. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 1987. – 175 с.

Моргаушский район : краткая энцикл. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2002. – 175 с.

Музеи Чувашской Республики : справ. – Чебоксары : Чуваш. нац. музей, 1996. – 56 с.

Населенные пункты Чувашской АССР в 1917-1981 годах : слов.-справ. / сост. В. А. Нестеров. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 1981. – 351 с.

Национальная академия наук и искусств Чувашской Республики / под ред. И. Е. Илларионова. – Чебоксары : НАНИ ЧР, 2002. – 368 с.

Наши земляки – Герои гражданской войны : сб. очерков / В. И. Авдеев, А. В. Изоркин, О. А. Полетаев и др. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 1984. – 320 с.

Наши земляки – Герои Советского Союза / сост. А. Николаев, П. Трофимов. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 1980. – 512 с.

Наши земляки – Герои Социалистического Труда / сост. Н. И. Иванов, М. В. Румянцев. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 1971. – 239 с.

Организаторы науки и образования : [очерки] / ред.-сост. В. Н. Алексеев. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2008. – 350 с. : портр. – (Б-ка Президента Чуваш. Респ. ; т. 5).

Печать Чувашской АССР : материалы для Чуваш. краеведч. слов. / ред. И. Н. Никифоров, А. Е. Горшков. – Чебоксары, 1971. – 64 с.

Писатели : [очерки] / ред.-сост. В. Н. Алексеев] ; [авт. предисл. и науч. ред. Ю. М. Артемьев. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2008. – 398 с. : ил. – (Б-ка Президента Чуваш. Респ. ; т. 6).

Рахимов, Р. К. Архитекторы Чувашии : биогр. справ / Р. К. Рахимов. – Чебоксары, 2000. – 164 с.

Сергеев, Т. С. Канашцы – доктора наук / Т. С. Сергеев. – Чебоксары, 2000. – 168 с.

Сергеев, Т. С. Историки Чувашии – доктора наук / Т. С. Сергеев. – Чебоксары : ЧГПУ, 2002. – 171 с. : портр.

Скородумов, Н. Г. Чувашская спортивная энциклопедия / Н. Г. Скородумов. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2007. – 398 с. : фот.

Союз художников Чувашии : 1935-2005 : живопись, графика, скульптура, декор.-прикл. иск-во, искусствоведение, монум. иск-во, дизайн одежды : альбом-кат. : 70-летию Союза худож. посвящ. / [коллектив авт.;

под общ. ред. Р. Ф. Федорова]. – Юбил. изд. – Чебоксары, 2005. – 200 с. : ил., цв. ил., портр., фот.

Союз чувашских писателей : справ. – Чебоксары : ЧОКЦ, 2002. – 144 с.

Спортивные звезды Чувашии : справ. – Чебоксары : Изд-во Чуваш. обкома КПСС, 1973. – 103 с.

Спортивные звезды Ядринского района : энцикл. справ. / [авт.-сост. В. В. Муравьев]. – [Ядрин : Сурские зори] ; Чебоксары : [Чувашия], 2005. – 117 с.

Спортсмены : [очерки] / [авт.-сост. Ю. С. Кириллов ; лит. обработка С. В. Матвеева]. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2005. – 271 с. : цв. портр., фот. – (Б-ка Президента Чуваш. Респ. ; т. 3).

Судьба и быль земли Цивиль : очерки / авт.-сост. А. М. Ильин. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2005. – 224 с.

Трофимов, А. А. Мастера народного искусства и художественных промыслов. Предприятия и мастерские, создающие произведения художественных промыслов : кат.-справ. / А. А. Трофимов ; М-во экон. развития и торговли Чуваш. Респ., Чуваш. гос. ин-т гуманитар. наук. – Чебоксары : ЧГИГН, 2004. – 126 с. : фот.

Тургай, О. Н. Лауреаты Международной премии имени Михаила Сеспеля = Халăхсем хушшинчи Çеспел Мишши ячĕллĕ преми лауреачĕсем / О. Тургай, В. Тургай ; [ред. Ю. С. Семендер]. – Чебоксары : Новое Время, 2010. – 143 с. : портр.

Ученые : [очерки] / ред. В. С. Григорьев. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2006. – 350 с. : портр. – (Б-ка Президента Чуваш. Респ. ; т. 4).

Ученые института : информ. сб. – Чебоксары : Салика, 1999. – 111 с.

Ученые и сотрудники Чувашского государственного института гуманитарных наук : 1930-2005 : [крат. биогр. справ.] / Чуваш. гос. ин-т гуманитар. наук ; [авт.-сост. Г. Б. Матвеев ; науч. ред. П. П. Фокин ; фот. Г. С. Самонова]. – Чебоксары : ЧГИГН, 2005. – 189 с. : портр., цв. портр.

Ученые Чебоксарского кооперативного института : информ. сб. / [сост. А. Н. Автономов и др. ; под ред. В. В. Андреева]. – Чебоксары : ЧКИ РУК, 2012. 187 с. : портр.

Ученые Чувашского государственного педагогического университета им. И. Я. Яковлева : [биогр. справ.] / [коллектив авт.] ; Чуваш. гос. пед. ун-т им. И. Я. Яковлева. – Чебоксары : ЧГПУ, 2005. – 410 с. : портр.

Ученые Чувашского государственного педагогического университета им. И. Я. Яковлева : [биогр. справ.] / [коллектив авт.] ; Чуваш. гос. пед. ун-т им. И. Я. Яковлева. – Чебоксары : ЧГПУ, 2010. – 496 с. : портр.

Ученые Чувашского университета (1967-1992) / сост. Г. Ф. Трифонов, Л. А. Мишина. – Чебоксары : Изд-во Чуваш. ун-та, 1992. – 200 с.

Федотов, М. Р. Исследователи чувашского языка / М. Р. Федотов. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 1987. – 84 с.

Художники Чувашии : библиогр. справ. / сост. Н. А. Ургалкина. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 1989. – 477 с.

Художники Чувашии : к-т портр. с биобиблиогр. сведениями и характеристикой творчества / сот. Г. А. Игнатьев. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 1998.

Чувашгоспедуниверситет им. И. Я. Яковлева : история, структура, ученые. – Чебоксары : Чувашгоспедуниверситет, 2000. – 399 с.

Чувашская Республика : органы государственной власти и местного самоуправления. Административно-территориальное деление. Инфраструктура. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2000. – 445 с.

Чувашская Республика. Приглашение к сотрудничеству. – Чебоксары, 2011. – [Вып. 11]. – 223 с. : цв. ил., портр. – На рус., англ., чуваш. яз.

Чувашская республика. Приглашение к сотрудничеству. – Чебоксары, 2012. – [Вып. 12]. – 311 с. : цв. ил., портр. – На рус., англ., чуваш. яз.

Чувашская республика. Приглашение к сотрудничеству. – Чебоксары, 2013. – [Вып. 13]. – 199 с. : цв. ил., портр. – На рус., англ., чуваш. яз.

Чувашская Республика. Яльчикский район : краткая энцикл. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2005. – 206 с.

Чувашская энциклопедия / [Чуваш. гос. ин-т гуманитар. наук ; редкол. В. С. Григорьев (гл. ред.) и др.]. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2006. – Т. 1 : А-Е. – 590 с.

Чувашская энциклопедия / [Чуваш. гос. ин-т гуманитар. наук ; редкол. В. С. Григорьев (гл. ред.) и др.]. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2008. – Т. 2 : Ж-Л. – 491, [3] с.

Чувашская энциклопедия / [Чуваш. гос. ин-т гуманитар. наук ; редкол. В. С. Григорьев (гл. ред.) и др.]. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2009. – Т. 3 : М-Се. – 683 с.

Чувашская энциклопедия / [Чуваш. гос. ин-т гуманитар. наук ; ред. В. А. Прохорова, Р. К. Игнатьева]. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2011. – Т. 4 : Си-Я. – 795 с.

Чувашские народные академики : биобиблиогр. справ. / [под общ. ред. В. П. Станьяла ; сост. И. Т. Кокшин и др.]. – Чебоксары : Новое время, 2005. – Вып. 1. – 135 с. : портр.

Чувашские народные академики : биобиблиогр. справ. / [под ред. В. П. Станьяла ; сост. П. П. Таллеров]. – Чебоксары : Новое Время, 2009. – Вып. 2. – 167, [1] с. : портр.

Чувашские писатели : портр. с биобиблиогр. сведениями на чуваш. и рус. яз. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 1998. – Вып. 3.

Чувашское литературоведение и критика : библиогр. указ. / сост. А. Н. Тимуков. – Чебоксары, 1993. – 464 с.

Энциклопедия Вурнарского района / сост. В. А. Иванов, М. А. Васильев. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2005. – 301 с.

Энциклопедия Комсомольского района / [авт.-сост. В. Я. Григорьев и др.]. – Чебоксары : Чувашия, 2009. – 695 с. : портр.

Энциклопедия Комсомольского района / [авт.-сост. В. Я. Григорьев и др.]. – Чебоксары : [Новое Время], 2011 – Кн. 2. – 255 с. : ил., портр.

Юрьев, М. И. Писатели Советской Чувашии : биобиблиогр. справ. / М. И. Юрьев, З. В. Романова. – Изд. 4-е, испр. и доп. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 1988. – 415 с.

Юхма, М. Имена улиц твоих, Чебоксары! / М. Юхма. – Чебоксары : Чувашия, 2000. – 198 с.

Яковлев, Н. В. Суды и судьи Чувашии, 1917-2012 гг. / Н. В. Яковлев ; [предисл. Н. П. Порфирьева]. – Чебоксары : Новое Время, 2013. – 589 с. : портр.

Яковлев, Н. В. Энциклопедия Верховного Суда Чувашской Республики / Н. В. Яковлев ; [предисл. Н. В. Яковлева, Н. П. Порфирьева]. – Чебоксары : [б. и.], 2010. – 223 с.

Ялгир, П. Литературный мир Чувашии : справ. изд. / П. Ялгир. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2005. – 160 с.

Яльчикский район = Елчĕк районĕ : краткая энцикл. / [сост. К. М. Леонтьева, Н. Ф. Малышкин]. – [Изд. 2-е, доп.]. – Чебоксары : Чуваш. кн. изд-во, 2007. – 460, [2] с. : портр., фот., карт., нот.



СОДЕРЖАНИЕ

Предисловие	3
Памятные даты года	
Январь	6
Февраль	54
Март	76
Апрель	104
Май	126
Июнь	144
Июль	165
Август	184
Сентябрь	209
Октябрь	233
Ноябрь	267
Декабрь	299
Юбилеры 2015 года	329
Юбилейные даты года	331
Указатель дат	326
Библиография	349

ЏУЛТАЛАЌ КЁНЕКИ

2015

КАЛЕНДАРЬ ГОДА

Составители:
П.А. Семенова,
О.Э. Алексеева

Компьютерный набор
П.А. Семенова
Компьютерная верстка
В.Л. Алангова, Е.Н. Федотова

Оригинал-макет подготовлен в отделе «Сервис-центр»
Национальной библиотеки Чувашской Республики.
428000, г. Чебоксары, пр. Ленина, 15. Тел./факс (8352) 62-08-21.
E-mail: naclibrary@cap.ru, publib@cbx.ru; веб-сайт: www.nbchr.ru.

Отпечатано в типографии ИП Сорокина А.В. «Новое время».
428034, г. Чебоксары, ул. М. Павлова, 50/1.
Тел.: (8352) 41-27-98.
Тираж 120 экз.